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SECRETARIO 
 
B064.- Crece 13 por ciento intercambio comercial agroalimentario entre México y EU al 
cierre de 2022.-En los últimos cuatro años, el comercio agroalimentario entré México y 
Estados Unidos aumentó 44%, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Agricultura de 
Desarrollo Rural (SADER). De ahí que, de 2019 a 2022 él comercio agroalimentario en ambas 
naciones pasó de 50 mil 877 millones de dólares a 73 mil 137 millones de dólares, detalló la 
dependencia encabezada por Víctor Villalobos Arámbula. Mientras que, tan sólo en 2022, 
el intercambio de los productos incrementó 13% u ocho mil 467 millones de dólares; en 
comparación con 64 mil 670 millones de dólares observados en 2021, resaltó. El Economista, 1 
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https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001246nc.pdf 
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9608358.html 
 
B063.- Refrenda México liderazgo internacional en producción sustentable y 
exportación de aguacate.- Volumen, calidad y productividad del aguacate mexicano ha 
permitido al país destacar como líder productor y exportador internacional -de entre las más 
de 64 naciones-, con ventas al exterior por 3,188 millones de dólares en 2022, informó 
la Secretaría de Agricultura. El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, 
manifestó que para el Gobierno de México es un gusto acompañar a los agricultores en este 
proceso. 
https://www.masnoticias.mx/refrenda-mexico-liderazgo-internacional-en-produccion-sustentable-y-
exportacion-de-aguacate/ 
https://claseturista.com.mx/2023/02/12/refrenda-mexico-liderazgo-mundial-en-produccion-y-exportacion-
de-aguacate/ 
https://www.periodicomitierra.mx/refrenda-mexico-liderazgo-internacional-en-produccion-y-exportacion-
de-aguacate/ 
https://primerminuto.online/refrenda-mexico-liderazgo-internacional-en-produccion-sustentable-y-
exportacion-de-aguacate/ 
https://www.periodicomitierra.mx/refrenda-mexico-liderazgo-internacional-en-produccion-y-exportacion-
de-aguacate/ 
https://claseturista.com.mx/2023/02/12/refrenda-mexico-liderazgo-mundial-en-produccion-y-exportacion-
de-aguacate/ 
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https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.nadietepregunto.com.mx/crece-13-por-ciento-intercambio-comercial-agroalimentario-entre-mexico-y-eu-al-cierre-de-2022/
https://www.nadietepregunto.com.mx/crece-13-por-ciento-intercambio-comercial-agroalimentario-entre-mexico-y-eu-al-cierre-de-2022/
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://headtopics.com/mx/crece-13-intercambio-comercial-agroalimentario-entre-mexico-y-eu-al-cierre-de-2022-35307996
https://headtopics.com/mx/crece-13-intercambio-comercial-agroalimentario-entre-mexico-y-eu-al-cierre-de-2022-35307996
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-xportan-a-eu-9608358.html
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-xportan-a-eu-9608358.html
https://www.masnoticias.mx/refrenda-mexico-liderazgo-internacional-en-produccion-sustentable-y-exportacion-de-aguacate/
https://www.masnoticias.mx/refrenda-mexico-liderazgo-internacional-en-produccion-sustentable-y-exportacion-de-aguacate/
https://claseturista.com.mx/2023/02/12/refrenda-mexico-liderazgo-mundial-en-produccion-y-exportacion-de-aguacate/
https://claseturista.com.mx/2023/02/12/refrenda-mexico-liderazgo-mundial-en-produccion-y-exportacion-de-aguacate/
https://www.periodicomitierra.mx/refrenda-mexico-liderazgo-internacional-en-produccion-y-exportacion-de-aguacate/
https://www.periodicomitierra.mx/refrenda-mexico-liderazgo-internacional-en-produccion-y-exportacion-de-aguacate/
https://primerminuto.online/refrenda-mexico-liderazgo-internacional-en-produccion-sustentable-y-exportacion-de-aguacate/
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https://vnexplorer.net/mexico-lider-productor-y-exportador-internacional-de-aguacate-s215880.html 
 
Pide AMLO que se garantice el buen funcionamiento de los Bancos del Bienestar en el 
país.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los encargados de los Bancos del 
Bienestar que se garantice el buen funcionamiento de las sucursales, así como la disposición 
de dinero en efectivo. Encabezó en Villahermosa la Reunión del Banco del Bienestar. Entre 
otros, asistió el titular de la Secretaría de Agricultura, Víctor Villalobos, y de SEGALMEX, 
Leonel Cota. 
https://www.xevt.com/nacional/pide-amlo-que-se-garantice-el-buen-funcionamiento-de-los-bancos-del-
bienestar-en-el-pais/253130 
 
En Tabasco, AMLO encabeza reunión con servidores de la nación 
Andrés Manuel López encabezó este domingo una reunión con servidores de la Nación en 
Tabasco. También los secretarios de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval 
González, y de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula; el director 
general del Banco del Bienestar, Víctor Manuel Lamoyi Bocanegra y el secretario técnico del 
Gabinete de la Presidencia y coordinador general de Programas para el Bienestar, Carlos 
Torres Rosas. Contra Réplica, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001212nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
En 3 días de gira por #Mérida #Tabasco y #Veracruz, junto a mis compañeros de gabinete, 
acompañamos a nuestro presidente @lopezobrador_ en las Reuniones Estatales de 
@bbienestarmx. Los programas sociales cada vez son más directos y accesibles p/ las y los 
#HéroesDeLaAlimentación. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1624945878665494536 

 
@vmva1950 
En #Mérida resalté la importancia del trabajo coordinado para cumplir la encomienda de 
nuestro presidente: la entrega directa, oportuna, gratuita y sin intermediarios de 
@apoyosbienestar, a quienes más lo necesitan. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1624945896252227585 

 
 
 
 
 

https://vnexplorer.net/mexico-lider-productor-y-exportador-internacional-de-aguacate-s215880.html
https://www.xevt.com/nacional/pide-amlo-que-se-garantice-el-buen-funcionamiento-de-los-bancos-del-bienestar-en-el-pais/253130
https://www.xevt.com/nacional/pide-amlo-que-se-garantice-el-buen-funcionamiento-de-los-bancos-del-bienestar-en-el-pais/253130
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001212nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1624945878665494536
https://twitter.com/vmva1950/status/1624945896252227585
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Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Representante gubernamental de México Hoy nos reunimos con servidores públicos que 
trabajan a ras de tierra, que recogen los sentimientos de la gente y que aplican los Programas 
para el Bienestar bajo el principio de que por el bien de todos, primero los pobres. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1624924326238601217 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@LeonelCotaM 

En la tierra y agua de nuestro Presidente @lopezobrador_ 🇲🇽 rumbo a Veracruz con mis 

compañer@s continuamos con las Reuniones Estatales del @bbienestarmx 
@apoyosbienestar @Segalmex_Mex 
https://twitter.com/LeonelCotaM/status/1624836315345743873 

 
 

SECRETARÍA 
 
B065.- Entregarán más fertilizantes a Chiapas 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó sobre la aplicación del programa 
Fertilizantes para el Bienestar en Chiapas, en beneficio directo de más de 290 mil agricultores. 
La dependencia señaló que el año pasado 200 mil productores fueron beneficiados con el 
programa y la entidad ocupó el segundo lugar con más productores atendidos. Excélsior, 2/ 24 

Horas, 16 / Hoja de ruta, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001977nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001256nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001075sc.pdf 
 
B062.- Listo el abasto de flores ornamentales ante demanda por el 14 de 
febrero.- Productores de flores ornamentales del país garantizaron el abasto de variedades 
como crisantemo, rosa, gladiola y gerbera, ante el aumento de la demanda nacional, con 
motivo del próximo 14 de febrero, informó la Secretaría de Agricultura. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001240nc.pdf 
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-02-12/puebla/puebla-con-la-segunda-producci%C3%B3n-de-rosa-
m%C3%A1s-grande-del-pa%C3%ADs-la-m%C3%A1s-vendida 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/listo-abasto-de-flores-ante-demanda-por-el-14-de-
febrero-en-mexico.html 
https://americanovictor.com/listo-el-abasto-de-flores-ornamentales-ante-demanda-por-el-14-de-febrero/ 
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-02-12/puebla/puebla-con-la-segunda-producción-de-rosa-más-
grande-del-país-la-más-vendida 
https://sociedad-noticias.com/2023/02/12/por-demanda-por-el-14-de-febrero-se-reporta-listo-el-abasto-
de-flores-ornamentales/ 

https://twitter.com/lopezobrador_/status/1624924326238601217
https://twitter.com/LeonelCotaM/status/1624836315345743873
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001977nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001256nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001075sc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001240nc.pdf
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-02-12/puebla/puebla-con-la-segunda-producci%C3%B3n-de-rosa-m%C3%A1s-grande-del-pa%C3%ADs-la-m%C3%A1s-vendida
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-02-12/puebla/puebla-con-la-segunda-producci%C3%B3n-de-rosa-m%C3%A1s-grande-del-pa%C3%ADs-la-m%C3%A1s-vendida
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/listo-abasto-de-flores-ante-demanda-por-el-14-de-febrero-en-mexico.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/listo-abasto-de-flores-ante-demanda-por-el-14-de-febrero-en-mexico.html
https://americanovictor.com/listo-el-abasto-de-flores-ornamentales-ante-demanda-por-el-14-de-febrero/
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-02-12/puebla/puebla-con-la-segunda-producci%C3%B3n-de-rosa-m%C3%A1s-grande-del-pa%C3%ADs-la-m%C3%A1s-vendida
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-02-12/puebla/puebla-con-la-segunda-producci%C3%B3n-de-rosa-m%C3%A1s-grande-del-pa%C3%ADs-la-m%C3%A1s-vendida
https://sociedad-noticias.com/2023/02/12/por-demanda-por-el-14-de-febrero-se-reporta-listo-el-abasto-de-flores-ornamentales/
https://sociedad-noticias.com/2023/02/12/por-demanda-por-el-14-de-febrero-se-reporta-listo-el-abasto-de-flores-ornamentales/
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https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/millones-de-rosas-y-gerberas-listas-para-los-
festejos-de-san-valentin-9608845.html 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-
9608358.html 
 
B059.- SADER afirma que México está libre de gripe aviar.- La Secretaría de 
Agricultura informó el levantamiento de la cuarentena interna a la avicultura de Yucatán, luego 
de 3 meses de control por el virus AH5N1 en la región. Anteriormente, se levantaron medidas 
restrictivas en Nuevo León, Jalisco y Sonora. 
https://quintanaroohoy.com/mundo/sader-afirma-que-mexico-esta-libre-de-gripe-aviar/ 
https://totalsapiens.com/yucatan/termina-cuarentena-de-productos-avicolas-en-
yucatan/https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/retira-sader-cuarentena-a-la-avicultura-de-yucatan-
sin-focos-activos-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/ 
 
Cierra Michoacán envío de aguacate con 140 mil toneladas para Super Bowl 
LVII.- La Secretaría de Agricultura informó que el aguacate michoacano tendrá presencia en 
el Super Bowl, con el envío de 140 mil toneladas a Estados Unidos, 20% más que 2022. 
Michoacán es líder en producción y exportación a nivel mundial, con un millón 694 mil 
toneladas anuales enviadas a más de 34 países. 
https://www.altorre.com/post/cierra-michoac%C3%A1n-env%C3%ADo-de-aguacate-con-140-mil-
toneladas-para-super-bowl-lvii 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/enviaron-140-mil-toneladas-de-aguacate-michoacano-para-
super-bowl-9608186.html 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/cierra-envio-de-aguacate-michoacano-con-140-mil-
toneladas-para-super-bowl/ 
https://www.changoonga.com/2023/02/12/la-estrella-del-super-bowl-el-aguacate-se-enviaron-140-mil-
toneladas-a-eu/ 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/envio-michoacan-140-mil-toneladas-de-aguacate-para-super-
tazon-57/ 
https://cbtelevision.com.mx/se-enviaron-140-mil-toneladas-de-aguacate-para-el-super-bowl-lvii/ 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/enviaron-140-mil-toneladas-de-aguacate-michoacano-para-
super-bowl-9608186.html 
https://primeraplana.mx/archivos/914090 
 
AMLO llega a Tabasco para encabezar reunión con funcionarios del Banco del 
Bienestar.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador, llegó a Villahermosa para encabezar 
una reunión estatal con funcionarios del Banco del Bienestar, dónde además participará el 
gobernador Carlos Merino. Este encuentro de evaluación del Banco del Bienestar se celebra 
a puertas cerradas en el Centro de Convenciones de Tabasco 2000. Asistió, entre otros, el 
subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura, Víctor Suárez 
Carrera. 
https://presidente.gob.mx/reunion-estatal-del-banco-del-bienestar-en-tabasco/ 
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https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/cuales-son-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-9608358.html
https://quintanaroohoy.com/mundo/sader-afirma-que-mexico-esta-libre-de-gripe-aviar/
https://totalsapiens.com/yucatan/termina-cuarentena-de-productos-avicolas-en-yucatan/
https://totalsapiens.com/yucatan/termina-cuarentena-de-productos-avicolas-en-yucatan/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/retira-sader-cuarentena-a-la-avicultura-de-yucatan-sin-focos-activos-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/retira-sader-cuarentena-a-la-avicultura-de-yucatan-sin-focos-activos-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://www.altorre.com/post/cierra-michoac%C3%A1n-env%C3%ADo-de-aguacate-con-140-mil-toneladas-para-super-bowl-lvii
https://www.altorre.com/post/cierra-michoac%C3%A1n-env%C3%ADo-de-aguacate-con-140-mil-toneladas-para-super-bowl-lvii
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/enviaron-140-mil-toneladas-de-aguacate-michoacano-para-super-bowl-9608186.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/enviaron-140-mil-toneladas-de-aguacate-michoacano-para-super-bowl-9608186.html
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/cierra-envio-de-aguacate-michoacano-con-140-mil-toneladas-para-super-bowl/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/cierra-envio-de-aguacate-michoacano-con-140-mil-toneladas-para-super-bowl/
https://www.changoonga.com/2023/02/12/la-estrella-del-super-bowl-el-aguacate-se-enviaron-140-mil-toneladas-a-eu/
https://www.changoonga.com/2023/02/12/la-estrella-del-super-bowl-el-aguacate-se-enviaron-140-mil-toneladas-a-eu/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/envio-michoacan-140-mil-toneladas-de-aguacate-para-super-tazon-57/
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https://elheraldoslp.com.mx/new/2023/02/12/amlo-llega-a-tabasco-para-encabezar-reunion-con-
funcionarios-del-banco-del-bienestar/ 
https://es-us.noticias.yahoo.com/amlo-llega-tabasco-reunirá-funcionarios-113054653.html 
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/local/pide-amlo-en-tabasco-que-bancos-del-bienestar-esten-al-
cien-9607999.html 
 
Producción del Bienestar da a Puebla 765 mdp; 70% a maíz.- En 2022, el programa de la 
Federación Producción para el Bienestar dispersó 765 millones 416,300 pesos en beneficio de 
113,276 pequeños y medianos productores poblanos; el cultivo de maíz fue el más apoyado, 
con 69.9% del total. De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, la entidad poblana 
Chignahuapan fue la que más dinero percibió, con 25 millones 805,700, para 3,115 personas 
que cultivaron 16,146.31 hectáreas. 
https://www.angulo7.com.mx/2023/02/12/produccion-del-bienestar-da-a-puebla-765-mdp-70-a-maiz/ 
 
México es deficitario en producción de leche y en este 2023 habrá importaciones.- La 
producción anual de leche en México es de 12,852 millones de litros, pero el país es deficitario 
y este año continuará la importación, admitió el senador de Morena Ernesto Pérez. De acuerdo 
con la Secretaría de Agricultura, en el país hay 98 técnicos agroecológicos que apoyan con 
capacitación y promoción de producción y uso de bioinsumos, para tener mayor productividad 
y calidad de la leche. 
https://nvnoticias.mx/index.php/2023/02/12/mexico-es-deficitario-en-produccion-de-leche-y-en-este-2023-
hablara-importaciones/ 
 
El cultivo de quinua para la alimentación en ambientes adversos: Inifap.- El Dr. Eduardo 
Espitia Rangel del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y 
Pecuarias (INIFAP) habló sobre el súper cultivo y alimento de quinua con un alto potencial 
nutritivo/nutracéutico y productivo agroecológico, en entrevista para Amanecer Campirano. 
https://www.elplaneta.mx/?p=317509 
 
Mantiene Tlaxcala segundo lugar nacional en producción de amaranto y en rendimiento: 
SIAP.- Con un volumen de alrededor de 2,226.65 toneladas de amaranto, del ciclo primavera-
verano 2022, Tlaxcala se ubica otra vez en segundo lugar a nivel nacional en producción de 
este cereal, indicó el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). En el 
país se cosecharon 5,192.35 toneladas, en una superficie de 3,220.95 hectáreas, de las que 
137.85 aún faltaba por recolectar, pero no modifica la situación de la entidad tlaxcalteca. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/mantiene-tlaxcala-segundo-lugar-nacional-en-
produccion-de-amaranto-y-en-rendimiento-siap/ 
 
 
 
 

https://elheraldoslp.com.mx/new/2023/02/12/amlo-llega-a-tabasco-para-encabezar-reunion-con-funcionarios-del-banco-del-bienestar/
https://elheraldoslp.com.mx/new/2023/02/12/amlo-llega-a-tabasco-para-encabezar-reunion-con-funcionarios-del-banco-del-bienestar/
https://es-us.noticias.yahoo.com/amlo-llega-tabasco-reunir%C3%A1-funcionarios-113054653.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/local/pide-amlo-en-tabasco-que-bancos-del-bienestar-esten-al-cien-9607999.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/local/pide-amlo-en-tabasco-que-bancos-del-bienestar-esten-al-cien-9607999.html
https://www.angulo7.com.mx/2023/02/12/produccion-del-bienestar-da-a-puebla-765-mdp-70-a-maiz/
https://nvnoticias.mx/index.php/2023/02/12/mexico-es-deficitario-en-produccion-de-leche-y-en-este-2023-hablara-importaciones/
https://nvnoticias.mx/index.php/2023/02/12/mexico-es-deficitario-en-produccion-de-leche-y-en-este-2023-hablara-importaciones/
https://www.elplaneta.mx/?p=317509
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/mantiene-tlaxcala-segundo-lugar-nacional-en-produccion-de-amaranto-y-en-rendimiento-siap/
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/mantiene-tlaxcala-segundo-lugar-nacional-en-produccion-de-amaranto-y-en-rendimiento-siap/
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Huevo llega a 120 pesos en Yucatán 
A pesar que ya ha sido levantada la cuarentena por gripe aviar en Yucatán, el precio del huevo 
se consigue hasta en 120 pesos la reja el kilo no baja de los 65 pesos, aunque se espera que 
en lo que resta del mes se alcance cierta estabilidad en cuanto a costos, así lo dio a conocer 
el presidente de la Cámara Nacional de Comercio Pequeño (Canacope) en la entidad, Jorge 
Cardeña Licona. Desde el viernes, SADER informó que ha verificado que en la entidad ya no 
circula la gripe aviar. 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001273nc.pdf 
 
Salud y Negocios / Conseguir CBD legal es difícil y caro en México; el ilegal es más fácil 
/ Marisol Ramírez Coronel 
El evento fue convocado por el diputado Ector Jaime Ramírez Barba y el presidente de la 
Comisión legislativa de Salud, Emmanuel Reyes, apoyados por CG&A. El único representante 
del Poder Ejecutivo fue el director de Senasica, David Soriano. Los demás involucrados, las 
secretarías de Salud, Cofepris, Agricultura, Economía y Hacienda, hicieron vacío una vez 
más. Evidenciaron su desinterés por el absurdo en torno al consumo de sustancias derivadas 
de cannabis con potencial beneficio médico. El Economista, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001675nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Delfina sobre Liconsa, pero sin Verde / Mauricio Flores 
No está usted para saberlo ni yo para contarlo, pero le puedo platicar que Segalmex, la entidad 
de seguridad alimentaria que lleva Leonel Cota Montaño, acaba de tomar un sesgo totalmente 
partidista. De entrada, los directores de sus 10 plantas en todo el país, personal reconocido 
por décadas de atinado trabajo estratégico, están siendo sustituidos por militantes y/o 
seguidores de Morena. Se trata de cambios que están inspirados, nos dicen, en las 
recomendaciones de expanistas como Ruth Olvera, así como por "cachorros del priato" como 
Rommel Ramírez, cuyo hermano es fácilmente identificable en Oaxaca y el Estado de México, 
de donde se sabe, está ligado con la candidata oficialista Delfina Gómez. La Razón de México, 

18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001698nc.pdf 
 
Artículo / Educación ambiental, la clave para impulsar al campo mexicano / Gilberto  
En ocasiones la agricultura puede generar grandes estragos en la condición ambiental ya que 
de acuerdo con FAO, las emisiones de gases de efecto invernadero provenientes del sector 
agrícola representan el 13.5% de las emisiones totales. Es importante destacar que, tanto 
empresas como organizaciones, han comenzado a invertir en prácticas sostenibles, echando 
mano de la digitalización para interpretar datos que contribuyan al incremento de la 
productividad del campo y la disminución de su huella de carbono. (Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural, 2023). El Financiero 10 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001785nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001273nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001675nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001698nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001785nc.pdf
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Red Compartida 
Leonel Cota, titular de Seguridad Alimentaria Mexicana o Segalmex, nos dice que está 
atendiendo puntualmente todas y cada una de las observaciones que le hicieron llegar desde 
la Auditoria Superior de la Federación. Además, que en el tema de la entrega de fertilizantes 
se sigue avanzando conforme estaba programado en los estados de México y Guerrero porque 
el Programa para el Bienestar tiene contemplada la entrega de un millón de toneladas a dos 
millones de productores, lo que redundará, dice, en mejoras sustanciales en la producción de 
granos. La Prensa 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002099nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Frijoleros se organizan para combatir coyotaje 
A días de que comience la cosecha de frijol, los productores se organizan para vender sus 
cosechas en no menos de 18 pesos, que es el precio de garantía del grano, y así evitar el 
coyotaje, afirmó el diputado local, Ricardo Parra Tiznado. Añadió que debido a que no hay 
mucha producción de frijol a nivel nacional, los productores esperan venderlo entre 22 y 24 
pesos, o incluso hasta los 30 dependiendo de la variedad. El Sol de México 6 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002028nc.pdf 
 
Gobierno de Acolman da continuidad a obra pública con inversión de 530 millones de 
pesos 
Acompañado de los miembros del ayuntamiento, autoridades auxiliares y pobladores en 
general, Rigoberto Cortes Melgoza, comentó que durante el gobierno de continuidad los 
recursos públicos se han aplicado para beneficiar los sectores, Educativo, Agropecuario y 
cultural solo por mencionar algunos. El alcalde morenista, recordó que, así como se ha 
internacionalizado la Feria de la Piñata, así como el registró de marca de la "piñata", fueron 
acciones para benefició de los Acolmenses. Heraldo Estado de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001255nc.pdf 
 
Es Aculco un Pueblo Mágico digno de visitar 
Aculco tiene el privilegio de compartir uno de los cuatro Patrimonios Culturales de la 
Humanidad del Estado de México, el Camino Real Tierra Adentro que fue utilizado como una 
vía importante del comercio antiguo, para transportar y comercializar plata, mercurio, trigo y 
maíz.  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002099nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002028nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001255nc.pdf
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Las y los visitantes no se pueden ir de Aculco sin degustar sus tradicionales quesos 
artesanales de diferentes tipos: manchego con jalapeño, natural o con epazote, adobo, 
ranchero, manchego con ajo, tipo Oaxaca, manchego con nuez, piñón o chipotle, ahumado 
tipo provolone o asadero, de morral o panela, y que son elaborados en sus más de 60 talleres. 
Heraldo de México, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001352nc.pdf 
 
Celebran su día mujeres productoras de cervezas 
Para resaltar la participación del sector femenino mexicano en la producción de cerveza 
artesanal, intercambiar experiencias y realizar degustaciones, en nueve ciudades del país, 
entre ellas Ensenada, se celebró este fin de semana el Día de la Cervecera. Katy Pedrín, 
informó que esta es la octava edición de esta celebración que es organizada por Catadoras y 
Cerveceras de México (CCM). Indicó que además de los objetivos antes señalados en este 
festejo también se reúnen fondos para otorgar becas de capacitación a las integrantes para 
fomentar la profesionalización de este sector productivo. El Vigía, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023000615sc.pdf 
 
Fuera del aire / La fiesta del guacamole / Paola Rojas 
Ayer se celebró el Super Bowl en Arizona y el aguacate mexicano se hizo nuevamente 
presente. Ocurre todos los años y es una noticia que se destaca con cada vez más énfasis de 
este lado de la frontera. El gobierno federal, por ejemplo, difundió orgullosamente en sus 
medios digitales que durante las tres horas de partido se consumieron alrededor de 35 mil 
toneladas de guacamole y presumió que "el aguacate mexicano es líder en producción y 
exportación a nivel mundial con un millón 694 mil toneladas". El gobierno de Michoacán 
también celebró esto que es un éxito de los agricultores de su estado. El Universal, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002215nc.pdf 
 
Acciones y Reacciones / Mucho aguacate 
Durante el Super Bowl de este domingo se consumieron en promedio, 24.3 millones de kilos 
de guacamole tan solo en Estados Unidos, siendo sin lugar a dudas, el mayor evento deportivo 
donde más se come el fruto mexicano. El Economista, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001491nc.pdf 
 
La gran depresión / Ultimátum estadounidense por maíz amarillo / Enrique Campos 
Suárez 
El gobierno mexicano tiene hasta mañana, día del amor y la amistad, para explicar al gobierno 
de Estados Unidos cuáles son los sustentos científicos para prohibir la importación de maíz 
genéticamente modificado y el uso del glifosato como herbicida.  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001352nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023000615sc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002215nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001491nc.pdf
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Porque lo que el socio comercial más importante de México ha recibido hasta ahora es la nada 
amistosa postura de la titular de la Comisión Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), 
María Elena Álvarez Buylla, quien asegura que los que fomentan el uso de estos productos 
son voces conservadoras que han emprendido campañas falsas de información y que hablan 
desde su egoísmo. El Economista, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001430nc.pdf 
 
Parteaguas / Jonathan Ruíz 
La de cerveza es explotada por la estadounidense Constellation Brands y la multinacional AB 
Inbev, con oficinas centrales en Lovaina, Bélgica. El Financiero, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001761nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Jalisco exporta 10 mil toneladas de aguacate para Super Bowl 
Productores de aguacate de Jalisco exportaron por primera vez en 6 años al menos 10 mil 
toneladas de su producto a Estados Unidos, para satisfacer la demanda de esta fruta entre los 
aficionados del Super Bowl, que se llevó a cabo este domingo. La exportación de las 10 mil 
toneladas de aguacate de Jalisco, representa un 8 por ciento de las 130 mil toneladas que 
fueron exportadas a nivel nacional. Michoacán y Jalisco son los 2 únicos estados autorizados 
por el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos para exportar a dicho país, que 
representa el 84 por ciento de las exportaciones del volumen total de esta fruta. El Valle / 

Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_12022023/12022023010941nc.pdf 
https://www.cronica.com.mx/nacional/super-bowl-contara-10-000-toneladas-aguacates-jalisco.html 
https://www.forbes.com.mx/el-super-bowl-contara-con-10-mil-toneladas-de-aguacates-de-jalisco/ 

 
Michoacán y Estados Unidos buscan el fortalecimiento de la industria del aguacate 
El gobierno de Michoacán acordó con la Unión Americana efectuar más trabajos de 
coordinación para fortalecer al sector del aguacate en el marco del T-MEC. El gobernador, 
Alfredo Ramírez Bedolla, dio a conocer que efectuó un encuentro con el embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Salazar, con quien se revisó la situación de mejorar la productividad 
empresarial y aplicar prácticas de campo sostenibles en regiones agrícolas, sobre todo las 
relacionadas con el aguacate. El Economista, 37 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001601nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001430nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001761nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_12022023/12022023010941nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/nacional/super-bowl-contara-10-000-toneladas-aguacates-jalisco.html
https://www.forbes.com.mx/el-super-bowl-contara-con-10-mil-toneladas-de-aguacates-de-jalisco/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001601nc.pdf
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Así se exportaron casi 30 mil toneladas de carne mexicana para los asados del Super 
Bowl 
La carne mexicana es otra de las estrellas que brillan en el Super Bowl entre los Jefes de 
Kansas City y las Águilas de Philadelphia, ya que fueron exportadas más de 29 mil 934 
toneladas de lomo, pecho, bola, pulpa y costillares para que sean deleitados por los 
estadounidenses. “El inicio de año normalmente arranca con incrementos en la demanda de 
carne mexicana, debido a que los americanos empiezan a preparar las ventas para los fines 
de semana del Superbowl y el día del presidente”, revela Rogelio Pérez Sánchez, CEO de 
Mexican Beef Exporters Association. 
https://www.forbes.com.mx/asi-se-exportaron-casi-30-mil-toneladas-de-carne-mexicana-para-los-
asados-del-super-bowl/ 

 
Cuenta corriente/ Se endurece la negociación agrícola y energética bajo el T-MEC / Alicia 
Salgado 
Lo interesante es que, tras una serie de demandas provenientes de actores políticos 
prominentes, tanto en gobiernos estatales como en el Senado o Cámara de Representantes, 
dirigidos a la USDA, USTR y el Departamento de Estado y de Agricultura, diversos grupos de 
agricultores han demandado que se avance dentro del T-MEC en acciones decisivas, como la 
instalación de un panel de controversias para resolver la prohibición de importar, 
particularmente, maíz amarillo. Excélsior, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001993nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Inflación sigue inestable  
Hay certeza de elementos idiosincrásicos que están presionando al alza, subrayó, cómo la 
falta de competencia en sectores relevantes como el agropecuario, el impacto de la 
inseguridad en los canales de distribución, logística y vías de transporte, disputas por 
importaciones de productos como el maíz y la contaminación del proceso de formación de 
precios. La inflación mundial se ha comenzado a desacelerar, pero lo está haciendo de una 
forma gradual. El Economista, 1 / El Informador, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001365nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001466sc.pdf 
https://www.milenio.com/negocios/preocupa-sector-privado-inflacion-cede-economia-desac 

 
Carestía pega más en la canasta básica 
Los precios de los insumos de la canasta básica más comunes y de producción nacional 
muestran la carestía que se agravará en 2023, a pesar de contar con un tipo de cambio donde 
el dólar es más barato.  

https://www.forbes.com.mx/asi-se-exportaron-casi-30-mil-toneladas-de-carne-mexicana-para-los-asados-del-super-bowl/
https://www.forbes.com.mx/asi-se-exportaron-casi-30-mil-toneladas-de-carne-mexicana-para-los-asados-del-super-bowl/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001993nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001365nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001466sc.pdf
https://www.milenio.com/negocios/preocupa-sector-privado-inflacion-cede-economia-desac
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En el año 2018, un dólar costaba 19 pesos con 65 centavos, mientras que en 2023, el precio 
ronda los 18 pesos con 75 centavos. En 5 años, el precio pasó de 24 a 54 pesos por kilogramo 
de huevo. Es el mismo periodo en el que el litro de aceite costaba entre 28 y 32 pesos, y ahora 
cuesta aproximadamente 54 o hasta 65 pesos el litro. En el caso del arroz, su precio variaba 
en 2018, de 18 a 22 pesos, y ahora se cotiza en 45 el kilo de buena calidad. Pulso de San Luis, 

1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002921sc.pdf 
 
Fernando Ojeda Llanes: Los productos sustitutos y la inflación 
La inflación que ha restado poder adquisitivo a las familias, quienes son los últimos 
consumidores de una cadena de suministros, hace que por ejemplo: en vez de comprar una 
cerveza, compra dos tomates, por tanto la cervecería ya no solo tiene que competir con otras 
marcas, sino por el dinero insuficiente de las familias, esto hace que la demanda por 
determinados productos disminuya y aumente en otros donde la oferta al ser insuficiente, hace 
que el precio del artículo seleccionado aumente. Diario de Yucatán. 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023000071sc.pdf 
 
Bachoco crece 27% su inventario por la gripe aviar y la inflación 
Durante el año pasado, Bachoco incrementó en 27 por ciento anual sus inventarios para hacer 
frente a la gripe aviar y al encarecimiento de los alimentos para sus animales. En el último 
semestre del 2022, las bajas temperaturas y la pérdida de cabezas por la gripe aviar presionó 
a Bachoco, que, pese al ajuste de precios que hizo al consumidor, reportó una caída anual de 
90 por ciento en su utilidad neta al cierre del cuarto trimestre, al alcanzar los 58 millones de 
pesos, mientras su flujo operativo (EBITDA, por sus siglas en inglés) bajó 18.3 por ciento anual, 
a 694.6 millones de pesos. El último trimestre del 2022, Bachoco reportó ingresos por 23 mil 
633.8 millones de pesos, un alza del 11.2 por ciento anual. El Financiero, Alejandra Rodríguez, P 

24 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001766nc.pdf 
 
Aranceles amenazan a la producción de maíz 
El decreto del Gobierno federal para ponerle un arancel o impuesto del 50 por ciento a la 
exportación del maíz blanco y del cero por ciento a la importación, ayudará a contener el precio 
de la tortilla, pero afectará directamente al productor del grano en el país, ya que detonará una 
competencia desleal, pues la demanda de su cosecha podría disminuir ante la llegada un maíz 
más barato proveniente de otros países. El Sol de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002022nc.pdf 
 
Cafetaleros perdieron esta temporada 
Alrededor de 22 mil productores de café de la variedad robusta cerraron el ciclo de cosecha 
en números rojos debido al incremento de insumos y a la caída de precios.  

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002921sc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023000071sc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001766nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002022nc.pdf
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El presidente de la asociación Santa Rosario del Campo, Isaí García Trujillo, dio a conocer que 
en estos momentos el margen de ganancia para el productor de café es cero. Señaló que 
debido a este panorama, se espera que los productores abandonen sus cultivos y migren a 
otros estados del país o a los Estados Unidos. El Sol de México 6 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002029nc.pdf 

 
Precio del huevo ha subido dos pesos por día: ANPEC 
Entre las causas principales está la gripe aviar en Estados Unidos, la cual ha afectado a 
productores norteamericanos, en ese país incluso se registra una escasez de huevo pues 
tuvieron que sacrificarse a 60 millones de aves por lo que se debe restablecer la producción 
antes de estabilizarse los precios. Se trata de un virus altamente contagioso entre las aves de 
corral que se propaga durante el verano, el Departamento de Agricultura de Estados Unidos 
indica que no se han registrado brotes desde el 20 de diciembre, lo cual beneficia al mercado 
y podría hacer que se reduzcan los precios del huevo durante las últimas semanas. Uno más 

uno, 15 / El Heraldo de México, 16 / La Razón de México, P.p 1-16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001777nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023000738nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001654nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/nuevo-golpe-bolsillo-precio-huevo-encarece-25-3-517411 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/precio-del-huevo-roza-las-nubes-en-estados/1569725 

 
Activo Empresarial / AMLO acusa a Banxico por no crecer; gallinas, causa del alza del 
huevo / José Yuste 
PROFECO, GALLINAS Y GRIPE AVIAR El procurador federal del consumidor, Ricardo 
Sheffield, está en su trabajo. Igual ha estado atento de la reventa en los boletos de 
Ticketmaster con Bad Bunny, que de los boletos de aerolíneas. Pero en esta ocasión sus 
declaraciones fueron resbaladizas: las gallinas son las causantes de la elevación del precio 
del huevo en México. El precio del huevo aumentó 26% en un año. Y esto pega mucho en la 
canasta básica, máxime cuando los mexicanos somos los principales consumidores per cápita 
de huevo en el mundo. El alza en el precio del huevo se debe a la gripe aviar en Estados 
Unidos, que también ha traído sacrificios de aves en México. Y sí hay un factor estacional, de 
invierno, pero no les podemos echar la culpa a las aves de la elevación del precio del huevo. 
Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001970nc.pdf 
 
Ideas sueltas 
Entre el 1 de octubre y el 31 de diciembre pasado, las incautaciones de huevos y aves 
aumentaron un 108 por ciento, según las estadísticas del Departamento de Agricultura 
estadounidense.  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002029nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001777nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023000738nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001654nc.pdf
https://www.razon.com.mx/negocios/nuevo-golpe-bolsillo-precio-huevo-encarece-25-3-517411
https://www.excelsior.com.mx/nacional/precio-del-huevo-roza-las-nubes-en-estados/1569725
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001970nc.pdf
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EN MÉXICO, UN análisis del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) dio cuenta que 
durante la primera semana de febrero el huevo blanco en supermercados se cotizó en 53,05 
pesos el kilo, mientras que la misma cantidad de huevo rojo se cotizó en 56,33 pesos. La 

Jornada Estado de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_12022023/12022023011008nc.pdf 
 
Rozones / Las gallinas de Sheffield 
Resulta que el precio del huevo sigue al alza y en los más altos de los últimos meses. De eso 
damos cuenta hoy en estas páginas. Mientras, autoridades tratan de justificar, explicar o 
bromear sobre el hecho a pesar de que impacta directamente en el bolsillo de los mexicanos 
al ser ese alimento una de las principales fuentes de proteína de la población. Hace unos días, 
el titular de la Profeco, Ricardo Sheffield, dijo: “Las gallinas, algo muy sabido, no ponen muchos 
huevos en invierno. ¿Por qué? Porque no les gusta el frío. La Razón, 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001537nc.pdf 
 
Columna invitada / Las gallinas son las culpables / Onel Ortiz Fragoso 
“Las gallinas son las culpables ", porque cuando hace frío ponen menos huevos que cuando 
hace calor, dijo Ricardo Sheffield, titular de Profeco y "gallo" de Morena al gobierno de 
Guanajuato en el 2024. Dijo estas sesudas palabras para explicar por qué el precio del 
kilogramo de huevo aumentó hasta un 26% en los primeros cuarenta y cinco días del año. La 
solución, según Sheffield, es esperar que llegue el calorcito, por ahí de mediados de marzo, 
para que las gallinitas pongan más huevitos. Contra Réplica, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001017nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Desigualdad y educación / La crisis de los alimentos / Pablo Trejo Pérez 
La crisis de los alimentos Cuando el mundo sigue luchando contra la crisis alimentaria, 
debemos recordar que este problema no surgió de la noche a la mañana. La guerra en Ucrania 
aceleró la crisis y generó más atención, pero los precios de los alimentos y el hambre en el 
mundo ya iban en aumento incluso antes del conflicto. El cambio climático, entre otros, ha sido 
uno de los principales factores que empeoran estas tendencias. Necesitamos un cambio 
sistémico en nuestro enfoque para la agricultura y los sistemas alimentarios a fin de transformar 
la manera en que producimos, transportamos y consumimos los alimentos. Un cambio clave 
que debemos hacer se relaciona con la forma de utilizar el apoyo a la agricultura. Uno más uno, 

9 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001736nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_12022023/12022023011008nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001537nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001017nc.pdf
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Suben apoyo, policías y violencia no cede 
Un estudio elaborado por AC Consultores, que compara los primeros cuatro años de Gobierno 
de Felipe Calderón Hinojosa, Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador, arroja que 
la incidencia delictiva ha crecido 23 por ciento de manera global El homicidio se disparó 89 por 
ciento desde el periodo de Calderón y el crimen organizado incrementó "significativamente" 
las perturbaciones a la paz y el orden interno de los estados, pues pasó de tener a 11 estados 
catalogados "en emergencia", a 29, destaca el estudio elaborado por un grupo de expertos en 
temas de seguridad pública Señala que la incidencia ha ido al alza a pesar de que los 
presupuestos para el Ejército, la Marina y Seguridad Pública han ido en aumento 
consistentemente; a la fecha, prácticamente se destina el doble de recursos que con Calderón. 
Reforma, P 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002186nc.pdf 
 
Registra la Guardia Nacional 60 quejas por delitos sexuales 
Desde que fue creada, la Guardia Nacional ya acumula 60 quejas por delitos como violación y 
abuso sexual en el interior de sus filas. En respuesta a una solicitud de información, la Guardia 
Nacional explicó que en 2019 se presentaron cuatro quejas, en 2020,10; en 2021,39, y hasta 
octubre pasado, siete. Por esto, la Fiscalía General de la República informó que abrió 13 
carpetas de investigación contra elementos de la Guardia Nacional entre 2021 y 2022, ocho 
por abuso sexual y cinoo por violación. En otra respuesta, la Secretaria de la Defensa Nacional 
(Sedeña) informó que acumula S60 quejas por violación, hostigamiento, acoso y abuso sexual 
en la última década. Universal,  P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001908nc.pdf 
 
Crimen arrebata plantas de gas a empresarios 
En algunas partes del país, grupos delincuenciales han comenzado a ingresar de forma 
violenta para desalojar a los dueños y empleados y apropiarse de manera ilegal de plantas de 
distribución de gas LP, con el objetivo de mover y comercializar el combustible que roban de 
los ductós de Petróleos Mexicanos (Pemex). Los delincuentes se adueñan de las plantas 
distribuidoras y de su equipamiento, como las pipas, y En algunas partes del país, grupos 
delincuenciales han comenzado a ingresar de forma violenta para desalojar a los dueños y 
empleados y apropiarse de manera ilegal de plantas de distribución de gas LP, con el objetivo 
de mover y comercializar el combustible que roban de los ductos de Petróleos Mexicanos 
(Pemex). Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001788nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023002186nc.pdf
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Estará lista en 2024 la vacuna mexicana 
El primer bloque de la vacuna contra la influenza producido en México será posible hasta 2024, 
debido a que la empresa Sanofi comenzó un proceso de registro sanitario ante la Comisión 
Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). Esto después de 16 años de 
inversión en los que tres presidentes de la República habrían canalizado recursos para 
comprar y acondicionar la planta de Cuautitlán Izcalli, Estado de México, la cual será 
transferida al gobierno mexicano en 2032 para que arranque operaciones Azteca Vacuna, 
según el contrato con la farmacéutica. De acuerdo con un reporte de la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF), se estimaba que se habrían invertido hasta ahora 25 mil millones de 
pesos. El Sol de México, P1_ 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001975nc.pdf 
 
 

PRESIDENCIA 
 
Desde el piso de remates / AMLO insiste en mandato dual para Banxico / Maricarmen 
Cortés 
Este incremento y el de la inflación subyacente, que aumentó a 8.45% en enero, aunado a las 
presiones que ya se registran en febrero con alzas de precios en productos como el huevo, 
son el principal factor que llevó a la Junta de Gobierno del Banco de México a elevar las tasas 
en 50 puntos base y no en 25, como esperaba el mercado. Tiene razón el presidente López 
Obrador al señalar que la tendencia de la inflación es a la baja, Banxico espera que a fin de 
año cierre en 4Ü% y el consejo de los analistas estima que cerrará en 5.15% y mientras no se 
consolide una tendencia a la baja, en la inflación seguirán los incrementos en las tasas de 
interés, que podrían llegar a un pico de 11.50% este año, para bajar a 10% al cierre de 2023. 
Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001988nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Falta Guadiana al Super Bowl; hace recorrido en Arteaga 
Aunque quería viajar a Arizona para ver en vivo el Súper Tazón de la NFL, el precandidato 
único de Morena a la Gubernatura de Coahuila, Armando Guadiana Tijerina, vio el partido en 
casa, pues tuvo agenda pública en Arteaga este "Súper Domingo". 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/falta-
guadiana-al-super-bowl-hace-recorrido-en-arteaga/ar2551933 

 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001975nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023001988nc.pdf
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/falta-guadiana-al-super-bowl-hace-recorrido-en-arteaga/ar2551933
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/falta-guadiana-al-super-bowl-hace-recorrido-en-arteaga/ar2551933
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BAJO
RESERVA

¿Dónde están los médicos
cubanos?
::::: Nos comentan que, en la visita del presi
dente de Cuba, Miguel DíazCancl, a Campe
che, se hizo presente el Gabinete de Salud fe

deral con el objetivo, nos di
cen, de extender el convenio
para traer más médicos es
pecialistas. Sin embargo, en
el evento públioo, se ofrecie
ron ciñas diferentes del nú
mero de entidades en las

que están presentes. Zoé
Robledo, titular del [MSS, y
el ministro de Salud Pública
de Cuba, José Angel Portal
Miranda, aseguraron que

los doctores cubanos están en 12 estados,
mientras que Jorge Alcocer, titular de Salud,
afirmó que estaban en 10. ¿Entonces, hay mé
dicos cubanos en 10 o en 12 estados? Conven

dría saberlo bien antes de traer más, nos dicen.

La ausencia de Del Mazo y su
gabinete al acto de Alejandra del
Moral, qué hay detrás
::::: Dentro del PRJ mexiquense nos aseguran
que hacia un buen tiempo que el priismo no
tenía un evento masivo como el cierre de

campaña de Alejandra del Moral Y nos se
ñalan que la ausencia del gobernador y
miembros de su gabinete tiene que ver con
una instrucción que d mandatario estatal, Al
fredo del Mazo, giró para mostrar imparciali
dad en la contienda. En Morena leyeron esas
ausencias como una falta de apoyo, y enojo,
con la candidata del PRJ. Por su parte, los
priistas señalan que a diferencia de) acto de
doña Alejandra, en el que no participaron fun
cionarios estatales, en Morena ese tema no les
importó, pues acompañaron a su candidata,
Delflna Gómez, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, y el vocero presiden
cia] Jesús Ramírez, entre otros funcionarios.
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Guadiana se sacrifica, no va al
super Bowl
::::: El senador Armando Guadiana, candi
dato de Morena al gobierno de Coahuila, se
sacrificó y canceló su viaje a Arizona para dis
frutar el Super Bowl. En Twitter, Armando
Guadiana Jr., su hijo menor, publicó una fo
tografía desde el estadio acompañada de un
mensaje en el que dice que extrañó a su pa
dre, pero dijo estar orgulloso de él, porque "se
quedó para seguir trabajando por Coahuila".
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HÉCTOR
DE MAULEÓN
Éffó'E RCÉRft P ERSO NA

El Rey que puede incendiar
la Corte

El universal d

conocer ayer que
sus Reyríaldo, I

Rey Zambada, hermano
de Ismael El Mayo Zam
bada, será el testigo es
trella que la fiscalía de
Estados Unidos pre
sentará el día de hoy
durante el juicio que
se sigue en Brooklyn,
Nueva York, al pode
roso exsecretario de

Seguridad en tiempos
de Felipe Calderóa Ge
naro García Luna.
"Un documento en

viadoeste domingo por la
defensa al juez de la causa,
BrianCogan, incluye el nom
bre del testigo, pero sellado
con negro. Sin embargo, una
búsqueda que incluya 'Rey
Zambada' en el sitio de la cor
te saca a relucir el documen

to, el cual indica que ese es el
nombre que se encuentra ba
jo sello negro", relató este do
mingo EL UNIVERSAL.
Este periódico agrega que

fue El Rey Zambada quien
destapó por primera vez el
nombre de Garda Luna du
rante el llamado "Juido del Si 
glo", en contra de Joaquín
Guzmán Loe ra, mejor conod
do como El Chapo Guzmán.
Fue El Rey Zambada quien

habló de los supuestos sobor
nos millonarios, entregados
en dólares, a Genaro García
Luna entre 2005 y 2007.
El Rey Zambada es la gran

figura secreta del Cártel de Si 
naloa. Condenado fatalmen

te por las actividades de su
hermano mayor, El Mayo, a
abandonar su carrera como

contador, terminó por con
vertirse en el hombre de ma

yor confianza del líder más
escurridizo de esa organiza
ción: el poderoso Mayo Zam
bada, el fundador del cártel
que durante al menos 40
años nunca ha sido detenido

(si lo aprehendieron alguna
vez, el gran público no se en
teró), y quien es al mismo
tiempo el gran amigo y com
padre de El Chapo Guzmán y
el mediador por excelencia
dentro y fuera del Cártel.
A la sombra de El Mayo, El

Rey Zambada estuvo a cargo
de las finanzas y de la nómina
del Cártel de Sinaloa. Lenta

mente se fue haciendo cargo
de otras actividades, hasta
convertirse en el número dos

de la facción criminal que su
hermano encabezaba.
Como encargado de las fi

nanzas, era el responsable de
los pagos a militares y policías
judiciales federales, y luego,
cuando esta última corpora
ción desapareció, a agentes
de la AFI y de la PFP.
El Rey Zambada aparece

una y otra vez vinculado a la
compra de autoridades, en el
control de laestructura de se

guridad del Cártel e incluso la
búsqueda de rivales que de
bían ser ejecutados.
Como se sabe, El Mayo lo

envió a la Ciudad de México

para controlar el paso de dro 
ga en el aeropuerto capitali
no. Consiguió para su her
mano un hangar por el
que toneladas enteras
entraban y salían sin
mayor tropiezo.

Mientras El Mayo
andaba a salto de ma

ta en la sierra, El Rey
Zambada manejaba
las rasas de seguridad
en la Ciudad de Méxi

co y veía la forma de eli
minara mandos polida 

oos que trabajaban al ser
vido del cártel rival, el délos

Beltran Leyva.
Se ha contado hasta el can

sando que el día de 2008 que
lo detuvieron en Lindavista, le
llamó insistentemente al co

mandante Edgar Enrique Ba
yardo, de la Polida Federal, pa
ra pedirle que la "pitufada" (por
los colotes azules de los unifor

mes de esta corporadón) fuera
a rescatarlo de la gente de la
SIEDO que había ido por él.
Lo agarraron en la azotea,

después de haber intentado
suiddarse. Su hijo, Jesús Zam 
bada Reyes, y el hijo de su no
via, Richard Arroyo, quienes se
hallaban con él, fueron los pri
meros en destapar la cloaca de
la protección institudonal que
el Cártel de Sinaloa redbió a lo

largo de dos sexenios.
El Rey Zambada fue el

gran testigo en el juicio con
tra El Chapo. Si hoy efectiva
mente sube al estrado, in
cendiará la Corte y pondrá
en llamas a los medios. •

Aparece una y otra vez vinculado a
la compra de autoridades,

Fecha: 13/02/2023

Página: 5

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 24,008

Página 3 de 175



CARLOS LORET
DE MOLA
HISTORIAS DE REPORTERO

El detonador de las bombas

de tiempo
Quien lleguealaPresi den

cía en 2024 lo hará en
condiciones muy distin

tas a López Obrador. Es esperable
que no gane la eleoción con esos
márgenes, ni tenga esas mayorías
parlamentarias, que no llegue con
ese capital político, que no tenga
esa conexión social, ese teñón que
tanto le envidian políticos de uno
y otro lados. Quien llegue va a te
ner que trabajar con los huesos
que dejó la borrachera del ban
quete del obradorato: secretarias
de Estado completamente desdi

bujadas, un servicio civil de carre
ra desmantelado y rellenado oon
incompetentes, oon récords his
tóricos de violencia de feminici
dios, de asesinatos a periodistas,
con una policía debilitada, una
Guardia Nacional rebasada, un
Éjercitoempoderado. Un sistema
de salud destruido con niveles
históricos de desabasto de medi
camentos. Con instituciones mi

nadas, contrapesos absurdamen
te dinamitados, un modelo de re
caudación insuficiente, una po
blación que envejece oon un sis
tema de pensiones insostenible y
un retroceso en el desarrollo ener

gético equivalente a décadas.
Son las bombas de tiempo que

heredará López Obrador a quien
lo suceda en el poder. ¿A quién le
van a estallar esas bombas? Hay
dos escenarios lógicos:
El primero —hoy por hoy, se

gún las encuestas, el más proba
ble— es que López Obrador le en
tregue la estafeta a alguien de su
propio movimiento. Le va a dejar
las bombas con un contador en
cendido. Y como herramienta pa
ra desactivarlas, tendrá un parti
do sin procesos, reglas ni proce
dimientos que lo sostengan. Por
que todo el entramado políti
copartidista del sexenio está ba
sado en la figura de AMLO. Es ab
solutamente unipersonal. More
na no ha sido capaz de crear un

tema de pensiones insostenible y
un retroceso en el desarrollo ener

gético equivalente a décadas.
Son las bombas de tiempo que

heredará López Obrador a quien
lo suceda en el poder. ¿A quién le
van a estallar esas bombas? Hay
dos escenarios lógicos:
El primero —hoy por hoy, se

gún las encuestas, el más proba
ble— es que López Obrador le en
tregue la estafeta a alguien de su
propio movimiento. Le va a dejar
las bombas con un contador en
cendido. Y como herramienta pa
ra desactivarlas, tendrá un parti
do sin procesos, reglas ni proce
dimientos que lo sostengan. Por
que todo el entramado políti
copartidista del sexenio está ba
sado en la figura de AMLO. Es ab
solutamente unipersonal. More
na no ha sido capaz de crear un

pegamento político para todas
sus facciones. Lo único que los
une es AMLO, y que AMLO tiene
poder para repartir. No se ve que
nadie más tenga la capacidad de
unir y de operar.
Un acto de justicia política se

ria que estas bombas de tiempo
le estallaran a alguien del propio
obradorato. Que se hagan cargo
de los efectos del desastre, que
les toque lidiar con los escom
bros y reconstruir lo que dinami
taron. Pero no es sencillo de pro
cesar internamente: si las bom

bas de tiempo estallan al suce
soria) de AMLO, ¿se va a quedar
con los brazos cruzados? ¿va a
asumir el oosto político de la cri
sis con tal de cuidar al líder, aun
que sepa que él tuvo la culpa? ¿o
ya con el poder de la banda pre
sidencial en el pecho echara la

pegamento político para todas
sus facciones. Lo único que los
une es AMLO, y que AMLO tiene
poder para repartir. No se ve que
nadie más tenga la capacidad de
unir y de operar.
Un acto de justicia política se

ria que estas bombas de tiempo
le estallaran a alguien del propio
obradorato. Que se hagan cargo
de los efectos del desastre, que
les toque lidiar con los escom
bros y reconstruir lo que dinami
taron. Pero no es sencillo de pro
cesar internamente: si las bom

bas de tiempo estallan al suce
soria) de AMLO, ¿se va a quedar
con los brazos cruzados? ¿va a
asumir el oosto político de la cri
sis con tal de cuidar al líder, aun
que sepa que él tuvo la culpa? ¿o
ya con el poder de la banda pre
sidencial en el pecho echara la

responsabilidad al gobierno an
terior? ¿Morena resistiría una
confrontación asi?

El segundo escenario, que hoy
se antoja más remoto, es que ga
ne la oposición la elección pre
sidencial del 2024. Va a toparse
con esas bombas de tiempo ac
tivadas por López Obrador. Si es
tallan, será discursivamente
sencillo cargarle la responsabili
dad al que las puso. Pero éste no
se va a quedar quietecito en su
rancho. ¿No se imaginan a un
AMLO aprovechando para
arrancar una marcha de Tabasco

a la Ciudad de México, recolec
tando firmas para pedir la revo
cación de mandato (una mina
política que él mismo sembró en
la Constitución) ante la crisis na
cional? ¿No se imaginan a un
AMLO impulsando la caída del
gobierno acusándolo de la des
gracia del presente?
SACIAMORBOS

Nos vemos desde hoy, todos los
días a las 9 pm en Latinus. •

¿Se imaginan a un AMLO aprovechando para arran
car una marcha de Tabasco a la CDMX, recolectando
firmas para pedir la revocación de mandato?

Fecha: 13/02/2023

Página: 7

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 20,533

Página 4 de 175



Fuera del aire
; paola rojas
Lafiesta
del guacamole
Ayer se oelebró el Su per Bowl en Arizo

na y el aguacate mexicano se hizo
nuevamente presenta Ocurre todos

los años y es una noticia que se destaca con
cada vez más énfasis de este lado de la fronte

ra. El gobierno federal, por ejemplo, difundió
orgullosamente en sus medios digitales que
durante las tres horas de partido se consumie
ron alrededor de 35 mil toneladas de guaca
mole y presumió que "el aguacate mexicano
es líder en producción y exportación a nivel
mundial con un millón 694 mil toneladas".

El gobierno de Michoacán también celebró
esto que es un éxito de los agricultores de su
estado. El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla
inauguró el 17 de enero Las exportaciones de
aguacate para este evento pateando un balón
de fútbol americano.

Conversé con algunos productores de
aguacate al respecto. Ellos celebran el tono
festivo con el que las autoridades se refieren
a la millonaria exportación del llamado "oro
verde". Sin embargo, manifiestan que habría
mucho más que festejar si el problema de la
inseguridad estuviera resuelto.
Las carreteras michoacanas están llenas

de riesgos desde hace años. Los delincuen
tes pueden robar la carga a los transportis
tas o incluso llevarse el camión completo.
Sobrevivir a eso y a las extorsiones ha sido
un reto inmenso.

Los productores de aguacate tuvieron ade

más que enfrentar una suspensión temporal
de exportaciones impuesta por la inspección
de autoridades sanitarias de Estados Unidos
Eso quedó ya superado, pero ahora tienen el
nao de la disminución récord en el precio. En

solo un año se redujo más de cuarenta por
ciento debido a varios factores. Por un lado es
tá la menor demanda de este fruto en Europa;
por otro lado hay nuevos competidores oomo
Jalisco, Colombia y Perú. "Lo bueno de que el

precio esté bajo es que hay menos robos", me
dijo un aguacatero muy optimista. Para colmo,
el peso fuerte fíente al dólar débil es un dato
adverso para las exportaciones nacionales.

Los aguacateros de Michoacán no se han
detenido a pesar de tanta adversidad. Siguen
trabajando en una entidad que ha expulsado
a muchos de sus pobladores por la violencia.
Permanecen a pesar de las amenazas, en un
estado del que las mujeres huyen con sus
hijos adolescentes antes de que estos sean
cooptados o asesinados por criminales. Son
ejemplo de ese México que no se detiene. Lo

son ellos y lo son también aquellos que tu
vieron que itse. Esos que siguen trabajando
incansablemente en una tierra ajena, a cam
bio de los dólares que se convierten en re
mesas y que nos salvan de este lado de la

frontera. Es a lo que nos ha orillado la inse
guridad, esa que no cesa, ni disminuye; esa
que rebasó a la autoridad. •

@PooJo Pojas
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KIOSKO
Alcaldesa abre la cartera para
"celebridades" ¿y la violencia?
::::: Un fuerte descontento social en Sonora,
nos cuentan, va en aumento en contra de la
alcaldesa de Guaymas, Karla Córdova
González (Morena), quien está aferrada en

hacer una lucidora fiesta
de carnaval, con pagos mi
llonarios a los amenizado

res, como la OnlyFans Ka
rely Rulz, a pesar de la es
calada de violencia, balace
ras y ejecuciones que tie
nen lugar en esta ciudad a
cualquier hora del día. Nos

Karla Córdova comentan que la inconfor
González midad está a tope, al grado

de que por redes sociales
se comenzó a promover un boicot a las fies
tas, bajo el argumento de que en el pueblo
no hay nada que festejar y aseguran que se
ría bueno dejarle a doña Karla, la calle y la
plaza vacía, porque lo único que quieren es
paz y no "pan y circo". ¡Ouch!

Las amistades del alcalde
::::: El que está "en una encrucijada" en More
los, nos cuentan, es el alcalde de Cuemavaca,
José Luis Urióstegul Salgado (PAN), pues
"trae atravesado" al regidor de Hacienda,
Adrián Martínez Terrazas (PAN). Nos rela

tan que concejales del PRI y
Morena acusan a don
Adrián de desviar más de
un millón de pesos del
ayuntamiento y de contar
con una nómina de familia

res que están como aseso
res, pero el dilema de don
José es que fue la familia

José Luis Martínez Tenazas la que le
abrió las puertas para serUrlóstegul
candidato y llegar a la alcal

día, por lo que prefiere aplicar eso de "dejar
hacer, dejar pasar", aunque varios alertan que
los "terrazas se expandieron, de tener el con
trol en la dirigencia estatal del PAN al ayunta
miento capitalino, donde parece que cayeron
en blandito.
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La cárcel fue un suspiro
::::: Al que la cárcel "le hizo lo que el viento a
Juárez" en Nayarit, nos cuentan, es al exma
gistrado del Supremo Tribunal de Justicia de
del estado, Jorge Ramón Marmolejo, uno
de los principales responsables del megaftau

de con el que entre 2013 y
2018 Infonavit despojó de su
vivienda a miles de perso
nas mediante juicios simu
lados. Nos indican que muy
campante, don Jorge recu
peró su libertad, tras per
manecer en prisión sólo tres
años y medio, pues se so
metió a un juicio abreviado,Jorge Ramón
en el que reconoció su culMarmolea
pa, a pesar de que se le im

puso una pena de cinco años de prisión y el
pago de 6 millones de pesos como concepto
de reparación del daño, pues su defensa logró
obtener el beneficio de la reducción de con

dena y hasta bailando salió de prisión. Así las
cosas en este Méxioo mágico.
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EL
CABALLITO

Blindan Congreso de la cdmx
ante sesión complicada
::::: Nos cuentan que la Mesa Directiva del
Congreso de la Ciudad de México, que dirige
Fausto Zamorano, recibió un oficio para
que se refuercen los controles de acceso para
la sesión ordinaria de mañana, en la que se

daría de baja al diputado
panista Cristian von
Roehrich por acumular
cinco faltas consecutivas

—ya que la semana pasada
Morena le negó la solicitud
de licencia indefinida que
presentó por la orden de
aprehensión que hay en su
contra—, y aparte se discu
tirá la nueva Ley de Bienes
tar Animal, impulsada por

Jesús Sesma, que no convence a los anima
listas, pues de aprobarse como está, se podría
permitir el sacrificio de animales de compa
ñía que no serán reclamados por sus dueños.
Nos adelantan, será una sesión complicada la
del martes en el palacio legislativo.

Escasa, convocatoria para iniciar
revocación de mandato
::::: Al igual que ocurre con vecinos en la al
caldía Xochimilco, donde inconformes con
la gestión del morenista José Carlos Acos

ta están recabando firmas

para iniciar una consulta
de revocación de mandato,
ahora esto se replica en
Miguel Hidalgo, donde,
nos cuentan, una decena
de vecinos, algunos simpa
tizantes de Morena, busca
rán asesoría en el Instituto

Electoral capitalino, para
hacer lo mismo con el pa
nista Mauricio Tabe. Nos

hacen ver que esta es una estrategia que se
estará impulsando de manera sistemática
contra los ediles de oposición, desde ahora
y hasta el año electoral de 2024.

Mauricio Tabe

Echartea
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Prevén recuperación de derrama
económica por San Valentín
::::: Mientras, en la Secretaría de Desarrollo
Económico, cuyo titular es Fadlala Akaba
ni, están muy entusiasmados porque este
14 de febrero, que se festeja el Día del

Amor y la Amistad, espe
ran que se supere la derra
ma económica del año pa
sado, que fue de 103 millo
nes de pesos. Nos dicen
que lo que más les alienta
es que serán comercios
considerados "micro" los

que resulten más benefi
ciados por las compras de
los enamorados. Los giros
que se espera tengan un

repunte en sus ventas son restaurantes, ho
teles, discotecas, bares, centros nocturnos,
así como florerías y papelerías.
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El estado de las policías
municipales
El Inegi tiene la buena

práctica de producir pe
riódicamente documen

tos de análisis que agrupan múl
tiples estadísticas sobre temas
específicos.
La semana pasada publioó una

serie de cuadernos analíticos so

bre el estado de los gobiernos mu
nicipales. Uno de ellos está dedi
cado al rubro de seguridad públi
ca, justicia y buen gobierno. Los
dalos que presentan son profun
damente interesantes y revelado
res. Va una selección;
1. En todas las instituciones

municipales encargadas de lase
guridad pública, tenían un per
sonal total de 189,498 personas
en 2020. Pero de ese total, se po
día considerar como estado de

fuerza (mandos y policías) a
172,213 elementos. Dividido en
tre los 2,370 municipios que pro
porcionaron información, eso
equivale a 73 policías por muni
cipio en promedio.
2. Medido en términos relati

vos, hay 1A policías municipales
por1,000 habitantes. No hay una
regla fija para determinar el nú
mero ideal de policías, pero da
das las múltiples funciones que
ejercen los policías municipales
(más que los estatales o la Guar
dia Nacional), ese dato parece re
lativamente bajo. Más preocu
pante es el hecho de que no ha
crecido mayormente el estado
de fuerza de las policías muni
cipales: el total de 2020 era casi
idéntico al de 2012.
3. La policía municipal sigue

siendo un ámbito dominado por
hombres. En 2020, las mujeres
representaban 21.4% del perso
nal que laboraba en las institu
ciones municipales de seguri
dad pública. Entre los mandos,
la desproporción era aún mayor:

equivale a 73 policías por muni
cipio en promedio.
2. Medido en términos relati

vos, hay 1A policías municipales
por1,000 habitantes. No hay una
regla fija para determinar el nú
mero ideal de policías, pero da
das las múltiples funciones que
ejercen los policías municipales
(más que los estatales o la Guar
dia Nacional), ese dato parece re
lativamente bajo. Más preocu
pante es el hecho de que no ha
crecido mayormente el estado
de fuerza de las policías muni
cipales: el total de 2020 era casi
idéntico al de 2012.
3. La policía municipal sigue

siendo un ámbito dominado por
hombres. En 2020, las mujeres
representaban 21.4% del perso
nal que laboraba en las institu
ciones municipales de seguri
dad pública. Entre los mandos,
la desproporción era aún mayor:

las mujeres ocupaban solo 104%
de las posiciones de liderazgo en
las policías municipales.
4. Las condiciones laborales

en las policías municipales si
guen siendo difíciles. Hasta
2020,924% del personal que la
boraba en esas instituciones te
ma remuneraciones mensuales

inferiores a 20,000 pesos. De ese
total, casi la mitad ganaba me
nos de 10,000 pesos al mes. Por
otra parte, 28.2% del personal
policial municipal no estaba ins
crito a ninguna institucióndese
guridad social. Buena parte de
ese personal que no recibe pres
taciones ni seguridad social se
ubica en municipios rurales,
muchos ellos regidos por usos y
costumbres. En los estados de

Chiapas, Oaxaca, Puebla, San
Luis Potosí, Hidalgo, Yucatán y
Tlaxcala, más de 60% de los ele
mentos de las corporaciones
municipales no tienen acceso a
seguridad social.
& Esas condiciones laborales

son producto de presupuestos exi 
guos. En 2020, las policías de 1£89
municipios para los que se obtuvo
información ejercieron 60,073 mi
llones de pesos. Eso equivale a 597
pesos por habitante. De ese total,
SS% fue a pagar la nómina y la se

las mujeres ocupaban solo 104%
de las posiciones de liderazgo en
las policías municipales.
4. Las condiciones laborales

en las policías municipales si
guen siendo difíciles. Hasta
2020,924% del personal que la
boraba en esas instituciones te
ma remuneraciones mensuales

inferiores a 20,000 pesos. De ese
total, casi la mitad ganaba me
nos de 10,000 pesos al mes. Por
otra parte, 28.2% del personal
policial municipal no estaba ins
crito a ninguna institucióndese
guridad social. Buena parte de
ese personal que no recibe pres
taciones ni seguridad social se
ubica en municipios rurales,
muchos ellos regidos por usos y
costumbres. En los estados de
Chiapas, Oaxaca, Puebla, San
Luis Potosí, Hidalgo, Yucatán y
Tlaxcala, más de 60% de los ele
mentos de las corporaciones
municipales no tienen acceso a
seguridad social.
& Esas condiciones laborales

son producto de presupuestos exi 
guos. En 2020, las policías de 1£89
municipios para los que se obtuvo
información ejercieron 60,073 mi
llones de pesos. Eso equivale a 597
pesos por habitante. De ese total,
SS% fue a pagar la nómina y la se

guridad 9odal del personal Todo
lo demás —equipamiento, in
fraestructura, capacitación, etc.—
recibió apenas 27 mil millones de
pesos. Eso se traduce en 13.S mi
llones de pesos por municipio en
promedio, para todo salvo las re
muneraciones de los y las policías.
Además, la variación regional en
los presupuestos es enorme. Los
municipios de Colima o Baja Ca
lifornia tienen un gasto promedio
por habitante tres veces mayor
que el registrado en los municipios
de Campeche o Zacatecas.
6. Con esos presupuestos, las

policías municipales tienen que
hacer muchísimo. En 2020, 2,114
municipios que proporcionaron
información registraron 1,712,543
puestas a disposición de personas
ante juzgados cívicos y ministe
rios públicos. De ese total, solo
10% fue ante el ministerio públi
co, pero de cualquier manera ese
total es 20 veces mayor al regis
trado por la Guardia Nacional ese
mismo aña

En resumen, tenemos que poner
más atención en las policías muni
cipales. Hacen mucho oon pooos
elementos y escasas recursos. Esa
realidad tiene que cambiar. •

Medido en términos relativos, hay 1.4 policías munici
pales por cada 1.000 habitantes.
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Rayuela
Sea Turquía o México,

¡vaya daño que hacen ¡os
cárteles inmobiliarios!
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AMERICAN CURIOS
Los amigos reales
DAVID BROOKS

LO MAS NOTABLE de la visita de
Lula a Washington la semana pasada
es que sabía quiénes son sus ami
gos reales en Estados Unidos, esas
figuras y fuerzas políticas que son

aliados naturales porque comparten la misma
ilusión de justicia social y económica para una
democratización del hemisferio.

EN SU VISITA a la Casa Blanca Lula enfatizó
que ambos países comparten una experiencia
reciente de lucha contra un proyecto neofas
cista (que bien sabe de la importancia de los
vínculos internacionales) que literalmente
intentó promover golpes de Estado poselec
torales en ambos países. Todos entendían que
Bolsonaro y Trump no sólo son parecidos, si
no aliados. En sus comentarios en la reunión
con Biden, Lula recordó que ambas demo
cracias están enfrentando desafíos políticos
y sociales muy parecidos desde la derecha
antidemocrática al racismo, la desigualdad
y el cambio climático y hasta felicitó a Bi
den por su reciente informe a la nación, el
cual, dijo, podría haber dado igual en Brasil.
(https://www.jornada.com.mx/2023/02/ll/

mundo/018nlmun).

PERO FUE LO que ocurrió antes de la visita a
la Casa Blanca que tal vez era igual de impor
tante que la reunión bilateral entre los manda
tarios. Lula y su equipo decidieron que la visita
a Washington tenía que incluir a progresistas
de este país. Seguro saben que Biden nunca ha
sido un político progresista y que muchas de
sus iniciativas en torno a defensa de derechos
laborales y ambientales como las de bienes
tar social elogiadas por Lula fueron primero
promovidas por las fuerzas políticas y sociales
progresistas de este país, y que el presidente
las adoptó por puro pragmatismo: la derrota
del proyecto neofascista de Trump y el triunfo
electoral de Biden se deben en gran medida a
esas fuerzas.

POR ELLO, ANTES de ir a la Casa Blanca,
Lula se reunió con el senador socialista demo
crático Bernie Sanders, y, por separado, con la
diputada Alexandra OcasioCortez, la estrella
de una nueva generación de demócratas socia
les, con Pramila Jayapal, presidenta del eaueits
progresista del Congreso la cual incluye unos
100 legisladores, una cuarta parte de la cámara
baja y el diputado Ro Khanna, otra figura polí
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tica progresista con perfil nacional, entre otros.

"UN PLACER DARLE la bienvenida a Lula en
Washington. Discutimos la importancia de de
fender la democracia, promover los derechos
de los trabajadores e incrementar la coopera
ción ambiental y de clima en el mundo", tuiteó
Sanders con la foto de su encuentro.

TAMBIÉN HIZO TIEMPO para reunirse con
la dirigencia de la central obrera nacional AFL
CIO y con la gran líder socialista del sindicato
de sobrecargos Sara Nelson.

JAYAPAL EXPRESÓ QUE la elección de Lula
"dio esperanza a movimientos democráticos y
progresistas del mundo", incluido Estados Uni
dos, en sintonía con los mensajes de sus colegas.

EN LAS RELACIONES con Washington
aquellos que buscan un cambio progresista
en el hemisferio saben que hay que proceder
cuidadosamente y con pragmatismo. Pero
también se tiene que saber cuáles son los ver
daderos aliados y amigos con quienes construir
la solidaridad internacionalista tan necesaria
para enfrentar ese monstruo trasnacional
neoliberal que antes llevaba el nombre del

"consenso de Washington".

ESE VIEJO CONCEPTO del internacio
nalismo como lo sabían entre tantos más
Miranda, Bolívar, Martí, los Flores Magón y el
Che sigue siendo esencial hoy día para crear
ese otro mundo posible, o por lo menos otro
hemisferio, y que esa solidaridad esencial no se
detiene en el río Bravo, sino que incorpora a los
aliados en esa misma lucha en Estados Unidos.
De hecho, tal vez el país más necesitado de esa
solidaridad en el hemisferio hoy día es Estados
Unidos.

EL VIERNES FUE aniversario del natalicio de
Bertolt Brecht (10 de febrero de 1898); algunas
citas:

"NO ME GUSTA hacia donde voy y no me gus
ta donde he estado. ¿Por qué tengo prisa?

"SI LUCHAS PODRÍAS perder; si no lo ha
ces, ya perdiste".

"HAY AQUELLOS QUE luchan un día y son
buenos. Hay aquellos que luchan un año y son
mejores. Hay aquellos que luchan muchos años
y son aún mejores. Pero hay aquellos que lu
chan toda su vida: éstos son los indispensables".
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ASTILLERO
Texcoco, conjeturas electorales #
¿Simulación de Del Mazo? M¿Sacrificio guinda
en Coahuila? fí AMLOCubaLula
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA DEL ESTADO de México es una
batalla electoral plena de especula
ciones. La principal materia conjetu
ral se refiere a los verdaderos ánimos
(combativos o negociadamente

simulatorios) del partido que está en el poder
en la entidad, el Revolucionario Institucional
(PRI), y de su determinante factor político y
financiero, el difuso gobernante Alfredo del
Mazo III (su padre y su abuelo ya fueron man
datarios de la entidad), al que muchos dan por
arreglado con el obradorista poder federal pa
ra ceder la plaza y granjearse impunidad y tal
vez algún buen puesto diplomático.
SIENDO SUYA LA necesidad de mostrar
combatividad real, la aspirante a completar
un siglo de hegemonía de un priísmo con di
versas denominaciones, Alejandra del Moral
(pieza puesta por Del Mazo III y, en ese sen
tido, defendible o entregable conforme a los
intereses de dicho Alfredo) realizó su cierre
de precampaña en el mero corazón del grupo
que aspira a derrocar y sustituir al Atlacomul
co, el Texcoco.

INSTALADA A CINCO kilómetros de donde
la morenista profesora Delfina Gómez hacía
lo propio, la priísta Del Moral contó con la pre
sencia de ex gobernadores que algún asesor
caritativo debería explorar si motivan a seguir
votando por el PRI o todo lo contrario: Eruviel
Ávila, Arturo Montiel, César Camacho y Emilio
Chuayffet (Enrique Peña Nieto no asistió, pues
cumple vacaciones largas en España). Tam
bién asistieron otros personajes de dudosa ren
tabilidad electoral: Alito Moreno, Miguel Ángel
Osorio Chong, Beatriz Paredes, Claudia Ruiz
Massieu, Rubén Moreiray el panista Santiago
Creel (no estuvieron el panista Marko Cortés
ni el perredista Jesús Zambrano).
POR SI AL episodio mexiquense le faltaran
motivos paralas figuraciones o sospechas
fundadas, en Coahuila todo va acomodándose
como si Mario Delgado, el principal personaje
de Morena presente en el cierre de precam
paña de Delfina Gómez, estuviese armando
otro escenario de disolución oportuna de las

posibilidades de victoria del partido guinda
en el estado norteño, cuyo candidato oficial,
Armando Guadiana, de origen no generaba las
mejores expectativas victoriosas, pero ahora
menos con la división interna que tiene a la
"izquierda" con tres candidaturas: la de Gua
diana, que todo apunta a que fue creada para
perder; la del ex subsecretario de seguridad,
Ricardo Sostenes Mejía Berdeja, que va por
el Partido del Trabajo, y la de una carta local,
Lenin Pérez, por el Verde.
LA EROSIÓN PROGRAMADA del morenis
mo en Coahuila (como la que el propio Delga
do instrumentó en San Luis Potosí para que
su partido no ganara y sí el Verde con Ricardo
Gallardo) ha llegado agrados estrambóticos:
Luis Fernando Salazar, quien era panista hasta
semanas antes de que López Obrador tomara
posesión de la Presidencia de la República, y
juzgador de Felipe Calderón como el mejor
presidente de México, renunció a la coordina
ción de la campaña de Guadiana ¡porque éste
incorporó a priístas a dicha empresa!, y anun
ció que realizará tareas paralelas.
¿COAHUILA PARA EL PRI, con el semimon
realista Guadiana como pieza de sacrificio pre
concebido, a cambio del estado de México para
Morena, con la delmacista Del Moral como
pieza de sacrificio preconcebido? ¿El Grupo
Texcoco en lugar del Atlacomulco, con el bino
mio MoreiraRiquelme afianzado en Coahuila?

Y, MIENTRAS HOY se ve si El Rey (Zambada)
es llevado por la fiscalía estadunidense a tratar
de dar jaque al virrey (García Luna), ¡hasta ma
ñana, con un proceso en curso que busca unifi
car agobiemos progresistas de Latinoamérica
para promover el fin del bloqueo a Cuba pero
que, también, podría servir para el realce de la
figura del Presidente mexicano en el contexto
internacional en que el brasileño Lula da Silva
va reinstalando presencia, lo más reciente
con la visita a Estados Unidos, donde junto a
Biden se produjo un significativo rechazo a los
intentos de asonadas derechistas de Trump y
Bolsonaro!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Entre Abel Quezada y su concuño Alberto Isaac
B Pugna por el Canal 137/ Había un intocable
ORTIZ TEJEDA

Estos primeros renglones,
que se pensaban tan sólo como una
apretadísima síntesis o sinopsis
de lo tratado la pasada semana,
se transforman gracias, gracias y

gracias a la atingencia, memoria y, obviamente
amistad de sexenios, con don Carlos Fernando
de Landero y Molina (o algo parecido), en una
acojonante y sentida disculpa por un error sin
atenuante que cometí ante ustedes la semana
anterior: equivoqué o, mejor dicho, suplanté
el nombre del excepcional caricaturista Abel
Quezada por el de su concuño Alberto Isaac,
(sus respectivas esposas, Lucero y Yolanda,
eran las hermanitas Cuevas). Isaac también
fue caricaturista, además de nadador interna
cional y realizador cinematográfico bastante
bien reconocido, pienso yo que con justicia,
tanto por las audiencias como por los críticos
del momento. También por un breve periodo
fungió como director del Instituto de Cine
matografía. Ojalá hubiera investigadores
interesados en definir en qué momentos y bajo
qué funcionarios responsables se desposeyó al
Estado de todas las instancias que integran es
ta gran industria. Pero obviamente este no es
el momento de tratar esa etapa trágica y mejor
démosle mate a este sencillo relato que es un
pequeño resquicio para conocer acontecimien
tos ocultos de un pasado nada lejano.

NOS QUEDAMOS EN que, a mi intem
pestiva y abierta petición de ser nombrado
director del Canal 13, el presidente me res
pondió con una rotunda carcajada. Ustedes
comprenderán el baño de agua helada que
experimenté en ese momento y con ello, la
confusión mental de saber cuál debía era la
reacción natural, correcta, honorable ante
un hecho tan inusitado. Afortunadamente no
tuve tiempo para la opción, el presidente dejó
de reír y me dijo: Entiendo que estés atufado,
pero déjame contarte: Yo no soy un hombre
que acepte que los sucesos, sobre todo los
negativos, sean fortuitos; sin embargo, de
que se dan se dan. Y tan se dan que estamos
viviendo uno que motivó este ataque de risa
que notoriamente te ha desconcertado. Viste
salir hace un momento a Jorge Díaz Serra
no, un muy viejo amigo, acompañado por el
genial Abel Quezada. Pues el motivo de su

visita fue precisamente el mismo que el tuyo:
solicitarme, encarecidamente, que consi
derara a Abel para que se hiciera cargo del
canal. Me expuso las múltiples y espontáneas
reacciones de complacencia y apoyo que en
los más diversos sectores sociales provocaría
una decisión como esta: el nombramiento de
un mexicano como Abel sería la mejor señal
que se podía dar sobre "el estilo personal de
gobernar" que campearía en el sexenio que se
iniciaba. Abel tenía bien ganada reputación
de hombre independiente, crítico y de una
pieza. El reciente problema Scherer¡Proceso
lo había demostrado. Interrumpí a Jorge 
agregó el presidentey le dije: No necesitas
más argumentos para convencerme. Hasta
parece que a quien debes convencer es a Abel.
Éste sólo agregó: en mi vida he tenido algunas
líneas de comportamiento a las que he procu
rado no fallar: cuando me aboco a un trabajo,
no tengo ojos para ningún otro proyecto: soy
obsesivo total. Jamás he enfrentado ninguna
opinión que haya cuestionado mi honorabi
lidad y, finalmente, la lealtad es compromiso
de vida. Me puse en pie concluyó su crónica
el presidente los despedí y entraste tú... pero
ni opines, ya tengo la solución: Ahorita mismo
te comunicas con Abel y le informas que hoy,
cuando ellos salieron, te nombré subdirector
del canal y que te pones a sus órdenes desde
ya. Creo que de este enredo podrán surgir
muy buenas opciones.

SOBRE EL MOMENTO de la presentación
de Abel Quezada como nuevo "jerarco" del 13
hay versiones diferentes. Ahora no importan.
Lo único definitivo fue su discurso. Al menos
yo no recuerdo nada semejante. Expresó opi
niones tales del gobierno echeverrista que,
según Cambio Digital (marzo 21 del 22) obligó
al presidente López Portillo a declarar: "To
mé la decisión de removerlo (obviamente al
nonato director del Canal 13), pues no puedo
tolerar que mis colaboradores ataquen a Luis
y menos en público y haciendo chacota. Instruí
al secretario de Gobernación para que proteja
el prestigio de Luis como ex presidente de la
República.

UN HECHO ES totalmente cierto: ni Abel ni el
abajo firmante conocieron su oficina.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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MIRADOR

ARMANDO ifft
FUENTES AGUIRRE

En la reunión decembrina del periódico
El Norte, en Monterrey, Alejandro Junco
de la Vega, el alma de Grupo Reforma,
me dijo estas palabras:

Hace 40 años conecté dos jonrones.
Traje a El Norte a Paco Calderón y a Catón.

Le respondí que el jonrón era Paco.
Yo era un mero hit sencillo.

Pienso que Paco Calderón es el mejor
caricaturista de México, y uno de los
mejores del mundo. Extraordinario
dibujante, es al mismo tiempo crítico
atinado de la vida política y social de este
país. Cada uno de sus cartones es una
obra de arte y un certero comentario
de la realidad de México.

Lo conocí hace mucho tiempo en su
departamento de la Ciudad de México,
a donde fuimos para invitarlo a dar
una conferencia. Me impresionaron su
amabilidad, su sencillez, su generosidad.

Guardo de Paco Calderón el mejor de los
recuerdos. Jamás me pierdo sus cartones,
en los que describe con ingenio y genio
lo que somos.

Ahora que cumple lós 64 años del Beatle
le deseo muchos años más de vida,
y que siga retratando en sus caricaturas
esta triste caricatura que es hoy por hoy
nuestra vida nacional.

¡Hasta mañana!...
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La extrema
Asustados con el petate del

Marx, los opositores al go
bierno rastrean los antídotos

de la aniquilacióa Han engullido la
parte descompuesta del manjar.

Que la SEP recomiende a los
maestros en un libro denominado
sin recetas (en fusil abierto de Pau
lo Freiré) pero que es la colección
de dogmas sin asidero, no quiere
decir que la conducción de la edu
cación pública se estanque en los
rediles del adoctrinamiento. Una
de las asignaturas pendientes más
costosas y dolorosas del actual go
bierno es la de la educación. Han
cambiado tres veces de secretario,
las subsecretarías caminan cada
una por su cuenta y la perniciosa
voz que susurra el cambio de con
tenidos está más que desafinada

La dispersión de becas es desor
denada y operada por inexpertos. A
cuatro años de gobierno no hay seña
educativa clara Se estudia con los li
bros editados en el sexenio de Cal
derón y de Peña y simultáneamente
se recitan loas al "mexicano nuevo".
Antes que esquizofrenia es ineficacia
En ese ambiente el misal no cuaja

Llama la atención que los opo
sitores al gobierno se entretengan
en circular por las pistas que ro
dean y no las que pueden llegar al
destino. Al dogmatismo le quieren
recetar un anticomunismo ram
plón. Toman el mismo circuito del
espejismo y el que impide colocar
la discusión en alternativas; quedan
empantanados en el debate sobre la
magnitud de la destrucción. Toda
destrucción pasada fue mejor.

La ruta conduce hacia la con
tra Contra qué o contra quién. No
hacia el para qué.

En ese circuito conviven y con
vergen expresiones contradictorias.
Aquellos que consideran que este
es el momento para una alternati
va radical y extrema derecha Que
coloque a los opositores de manera
llana tácita y declarada en el anta
gonismo total. Borrar los interme
dios y apostar al extremo como la
mejor forma de arrinconar al ad
versario, también en su extremo.

Otra que quiere cargarse al cen
tro pero destinada a la defensa irre
ductible de lo poco que queda vivo .
sin hacer la autocrítica de sus de
ficiencias. Una postura de resisten
cia aferrándose a lo anterior como
la única opción posible. Más vale
trampa por conocida que transa
por conocer.

Entre ellos navega el cardumen
del oportunismo y la búsqueda del
poder por el poder. Las alianzas
partidistas que reparten el futuro
como si lo tuvieran adquirido. El
tahúr que reparte las hojas de ca
lendario para proteger su parcela
A ti te toca el 23 y a mí me dejas el
24 y si sobran días fórmense que ya
habrá candidaturas.

Los procesos políticos que sa
cuden regiones y países se deba
ten entre extremos sin soluciones
plenas para las poblaciones. En
democracias suelen elegirse a sus
detractores que terminan acotán
dola En sistemas de partidos de
Estado (China) la democracia po
co importa si la economía funcio

na La renuncia a la decisión del
voto, al contrapeso, a la pluralidad,
comienza a instalarse como norma
en diferentes sistemas imperantes.

Para dotar de contenido la de
fensa de la democracia se requieren
alternativas más que letanías. Ser
más convincentes en sus reformas
que en sus dogmas. La discusión
del papel del Estado, su incidencia
social bajo vigilancia ciudadana y
rendición de cuentas.

Las conspiraciones nos domi
nan. Las del neoliberalismo depre
dador y las del comunismo disfra
zado. En eso se acomodan desta
padores y corcholatas, suspirantes
y buscadores de cargos. Resulta útil
y eficaz para el teatro político pero
inevitablemente costoso para la vi
da de los ciudadanos.

Los defensores del INTE no se
hacen cargo de las imperfeccio
nes y los detractores contribuyen
a destazar las instituciones afecta
das. Al final no habrá manera dé
reconstruir un sistema democrá
tico renovado, plural, diverso, que
reconozca reclamos de la sociedad
actual y no únicamente la existente
hace dos décadas.'

Así solo quedará recoger los
trozos que sobrevivan a la contien
da de los extremos.

Para todos los actores políticos,
las mismas corcholatas y sus anta
gonistas, pero sobre todo para la
ciudadanía lo prioritario tendría
que ser la alternativa la elección
de proyecto, y no ceder a la apues
ta por la restauración invocada por
los conspiradores.
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DADO QUE el Plan B de la reforma electoral avanzará
sin contratiempos en el Senado, expertos en cuestiones
legales advierten que se perfila una de las mayores
chicanadas de la 4T.

SEGÚN ESTO, si la aprobación se va hacia el final
del periodo de sesiones, lo más cercano al 30 de abril,
el presidente de la República podría tomarse hasta 40
días para publicar la reforma en el Diario Oficial de
la Federación. Es decir, podría hacerlo en la edición
vespertina del 31 de mayo... para no dejar margen a que
nadie la impugnara. Cosa de recordar que el 1 de junio
es la fecha límite para cualquier modificación a las
reglas electorales.

ASÍ que hoy más que nunca será fundamental
la vigilancia de las y los ciudadanos, a fin de evitar
que se consume el golpe electoral de la 4T sin que
la sociedad pueda meter las manos para defenderse.

SI ALGO quedó claro en los cierres de precampaña
en el Estado de México es que la pelea va a ser mucho
más reñida de lo que se esperaba. Porque con todo
y que Delfina Gómez presume un ventaja cómoda, la
alianza que postula a Alejandra del Moral ya dejó ver
que tiene músculo para la batalla contra los guindas.
DA LA IMPRESIÓN de que la priista está arrancando
fuerte, pese al propio PRI y, claro, pese a la sombra
del impresentable de Alejandro "Alito" Moreno.
No es cosa menor que Del Moral haya cerrado esta
etapa justo en Texcoco, el bastión morenista en

el Oriente mexiquense y terruño de su rival.
UNA buena noticia para Delfina Gómez es que, a
diferencia de Armando Guadiana en Coahuila, ella
no está padeciendo divisiones y fracturas al interior del
movimiento. O al menos no de manera muy notoria.
POCAS VECES se le ve tan contento a Andrés Manuel
López Obrador como el sábado que condecoró, abra
zó y festejó a su amigo, el dirigente cubano Miguel
DíazCanel. El presidente mexicano estaba dichoso
al lado del mandatario que llegó al poder por herencia,
no por las urnas.

EL SUCESOR de Fidel y Raúl Castro tiene el récord
de que 300 mil mujeres y hombres han huido de Cuba
hacia Estados Unidos, tan sólo en 2022. A él le colgó
al cuello el collar de la Orden del Águila Azteca.
La misma condecoración que México le concedió a
Nelson Mandela, ahora también la tiene el Presidente
del régimen en el que no existen partidos de oposición
y las protestas ciudadanas están proscritas y son perse
guidas por la policía.

FELIZ, muy feliz estaba López Obrador al lado
de DíazCanel. Cada quien sus modelos a seguir.
LA PRESENTACIÓN de la cantante Rihanna anoche
en el medio tiempo del Súper Bowl, fue como ver a
la inflación mexicana en vivo: apareció flotando en
medio de la nada, traía a todos bailando a su ritmo, se
elevó por los cielos y cerró "brillando como diamante"
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Dictador condecorado
"Nada soportaremos que se le haga

a Cuba porque sentiríamos
que se nos hace a nosotros

mismos".

José López Portillo, 1980

El presidente López Obrador
concedió este 11 de febrero el
Águila Azteca al gobernante cu

bano, Miguel DíazCanel. No es la pri
mera vez que se entrega la máxima
condecoración del Estado mexicano
a un dictador. En 1954 Adolfo Ruiz
Cprtines la invistió en el sanguinario
Rafael Trujillo de la República Domini
cana En 1975 Luis Echeverría conde
coró al sha de Irán, Mohammad Reza
Pahleví. Miguel de la Madrid la confi
rió el lo. de noviembre de 1988 a Fidel
Castro, quien un mes después pagó el
favor al acudir a la inauguración de
Carlos Salinas de Gortari, para dar legi
timidad a su elección ante la izquierda

La Orden Mexicana del Águila
Azteca se concede por servicios pro
minentes a la nación mexicana o a la
humanidad. En el caso de DíazCanel,
su "servicio a la nación" ha sido man
dar a México médicos cuyos sueldos
se pagan al gobierno cubano, no a los
facultativos, y vendernos vacunas sin
certificación internacional a un pre
cio no divulgado. Los "servicios a la
humanidad" son preservar una dicta
dura iniciada hace 64 años.

La Comisión Interamericana de
Derechos Humanos ha señalado que, a

noviembre del año pasado, Cuba era el
país con más presos políticos, 1,034, en
el continente. Más de 600 sentencias,
algunas por más de 30 años de cárcel,
se han dictado contra quienes partici
paron en las protestas del 11 de julio
de 2021. El cardenal Beniamino Stella,
enviado del papa Francisco, pidió el 8
de febrero al gobierno cubano aceptar
la petición de la Iglesia de liberar a los
presos. "Es importante que los jóvenes
que en un momento manifestaron su
pensamiento de la forma que conoce
mos puedan volver a sus casas".

DíazCanel llegó a Campeche el
sábado en un avión venezolano. Al
recibirlo AMLO recordó que el barco
Granma zarpó de Tuxpan con Castro
y sus revolucionarios "para liberar a
Cuba de la dictadura de Batista". Ol
vidó decir que Castro fundó una nue
va tiranía

Las autoridades cubanas presu
men un país exitoso. Reportan un
producto interno bruto per cápita de
9,499.6 dólares en 2020, apenas debajo
de los 10,045.7 de México en 2021. Cal
culan, sin embargo, la cifra en dólares
a un tipo de cambio oficial muy lejano
del verdadero, con lo cual la multipli
can artificialmente. Cuba es el único
país de América que no publica índi
ces de pobreza o desigualdad. En un
informe a la Cepal en 2019, el gobier
no afirmó que solo 6.8 por ciento de su
población vivía en "precariedad", pero
rechazó el criterio internacional que
fija la pobreza extrema en un ingreso

de 1.90 dólares al día con el aigumento
de que su país tiene salud, educación,
cultura y deportes gratuitos.

En contraste, el Observatorio Cu
bano de Derechos Humanos afirma
que 72 por ciento de la población cu
bana vive en pobreza extrema, con me
nos de 1.90 dólares diarios. Aunque los
servicios médicos son nominalmente
gratuitos, 56 por ciento de los usuarios
deben dar un pago o un regalo para
ser atendidos. Ocho de cada diez no
consiguen en las farmacias los medica
mentos que necesitan. Las libretas de
racionamiento solo permiten comprar
alimentos para 10 días del mes.

Cientos de miles tratan de huir del
paraíso. Entre octubre de 2021 y sep
tiembre de 2022 un total de 224,607
cubanos, 2 por ciento de la población,
fueron detenidos tratando de ingresar
¡legalmente a Estados Unidos, con
tra 39,303 del mismo período anterior
(cbp.gov). No es culpa del embargo
comercial de un solo país, sino de la
dictadura cubana, a cuyo tirano AMLO
rindió homenaje con el Águila Azteca

• PRECIOS
El 14 de mayo de 2021 Jesús Ramírez
explicó en Twitter que "La inflación
en EU es mayor a la de México por la
política de nuestro país de garantizar
precios bajos de los energéticos... Así
se protege la economía popular". Hoy
la inflación en México es mayor, pero
no ha mandado un tweet para expli
car por qué.
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de Educación Media
Superior (IEMS) de
la CDMX no salen
de una, cuando ya se
están metiendo
en otra.

CUENTAN que
el Sindicato ya
amagó con estallar
una huelga el 16 de
febrero, y todo porque
no está de acuerdo —
entre otras cosas—
con la creación de la
figura del Docente de
Tiempo Completo.
SEGÚN esto, se tratará
de un perfil alejado
de la investigación y,
por ende, con menor
ingreso salarial.
ASÍ ES QUE, sien
estos días amistosos
alguien piensa
regalarle chocolates a
Silvia Estela Jurado,
la directora del IEMS,
es mejor que no sean
amargos... ¡pues va a
parecer sorna!

• • • •

¿HABRÁ un Instituto
Electoral Bis en

la CDMX?

PORQUE sólo así se
entendería lo que
pasó con algunos ex
funcionarios de la
administración de

Víctor Hugo Romo en
Miguel Hidalgo.
RESULTA que
ayer anunciaron
públicamente un
supuesto proceso
de revocación de
mandato contra
el actual Alcalde,
Mauricio Tabe.

ADEMÁS de reafirmar
su permanente
obsesión con...

perdón... su constante
oposición al panista,
aprovecharon para
arremeter contra

el IECM por no
haberles entregado
la información
suficiente y el formato
correspondiente.

LO RARO es que
el árbitro electoral
aseguró que no hay a
la fecha comunicación
formal alguna o inicio
de proceso por parte
de vecinos.

¿SEGUROS que sí
fueron a Tlalpan?

circuitointerior o reforma.com
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Agradezco el mensaje
Don Cucurulo, señor de muchos

años, cortejaba discretamente
a la señorita Himenia célibe

que afirmaba andar rondando los 40,
aunque no decía cuántas vueltas les
había dado. Hecho a modos de antes
le dijo una tarde en que ella le ofre
ció en su casa un piscolabis de piono
nos con una copita de vermú: "Amable
amiga mía me ausentaré de la ciudad
por algún tiempo, pero me gustaría
mantener con usted una relación epis
tolar". Himenia cuya edad la obliga
ba al pragmatismo, respondió incon
tinenti: "A ver la pistola"... Ya no se
usan las epístolas o cartas. En nuestro
tiempo se utilizan los mensajes elec
trónicos. Uno muy importante, y de
trascendencia grande, recibí en estos
días. Lo transcribo ahora, sin que me
lo haya pedido la persona que lo sig
na por considerarlo de interés no só
lo para mis cuatro lectores, sino tam
bién para la vida nacional. Me lo envió
el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas,
por quien siento aprecio y respeto y a
quien admiro por las aportaciones que
a lo laigo de su fecunda vida ha hecho
en bien de México. Recientemente es
cribí que al dar la espalda al grupo de
mexicanas y mexicanos que firmó el
documento "Un punto de partida" el
ingeniero Cárdenas dio un espaldara'

zo a López Obrador. He aquí los con
ceptos que sobre ese particular vierte
en su misiva; "Muy estimado don Ar
mando: Con gusto e interés, como casi
todos los días, busqué hoy la columna
de Catón en REFORMA. La leí con
atención, y quiero hacer a usted algu
nas consideraciones al respecto. (Por
cierto, en ningún momento he dejado
de tener presente la cordial acogida
que me dio en su casa hace ya alrede
dor de un cuarto de siglo). Como us
ted habrá visto, en el documento 'Un
punto de partida', en ninguna de sus
partes se hace referencia a persona
alguna (ni se da un nombre ni se ha
ce algún calificativo personal), tráte
se de funcionario, dirigente partidario,
activista político o social o dedicada a
cualquier actividad lícita tampoco se
plantea que el colectivo que ha elabo
rado ese documento haya contraído,
por esa razón, ningún compromiso de
posicionarse de manera determinada
en nuestra vidapública o en el terre
no electoral, sobre todo con vistas a las
elecciones del 2024. Estos contenidos
del documento me han permitido to
mar decisiones con la certeza de no
estorbar y menos perjudicar las po
siciones que otros participantes en la
elaboración del documento pudieran
adoptar hacia adelante Por otra parte,

siempre que he considerado conve
niente he dado a conocer mis puntos
de vista ante cuestiones de orden po
lítico, coincida o no con otros partici
pantes en la vida pública siempre con
respeto a las posiciones de otros y muy
lejos de cualquier expresión que pu
diera resultar ofensiva o denigrante a
cualquier persona Lo puede compro
bar si se asoma por ejemplo, a uno de
los últimos documentos públicos que
he suscrito: el libro 'Por una democra
cia progresista'. En ningún momento,
por lo tanto, como podrá comprobarlo,
he dejado de manifestar mis opiniones
cuando lo he estimado oportuno, aun
que no coincidan, sobre todo, con quie
nes están en ejercicio de poder, ya sea
político, económico o social. Y así lo se
guiré haciendo. Estimado don Arman
do: espero no pase tanto tiempo como
el que ha pasado desde nuestro primer
encuentro para que se dé el segundo.
Mientras tanto, reciba los saludos cor
diales de su amigo que lo respeta y esti
ma". Y firma el ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas. Le agradezco su mensaje, al
tiempo que le reitero mi aprecio y mi
consideración por su calidad de excep
cional dirigente político y gran mexica
no. Me honraría con una nueva visita
a mi casa de Saltillo, cuyas puertas es
tarán siempre abiertas para él... FIN.
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Defendiendo al
calderonícola
Más tristitos que Calderón esperando las

cubanderas, están los escalones que hizo
la panista Lía Limón en la alcaldía Alvaro
Obregóny que presentó como si fuesen los
Jardines Colgantes de Babilonia, en una

especie de homenaje al expresichente Jelipilloy su muy
bonita, espléndida e inexiste refinería. Ocho escalones
muy rudimentarios que la alcaldesa quiso vender como
si estuvieran a la altura del Faro de Alejandría. Y luego de
tamaña hazaña, a doña Lía se le ocurrió que por la noche
podía ir a luchar por la j usticia cerrando un puesto de que
sadillas. Todo siguiendo la lógica de su Yoda, Sandra Cue
vas. Una verdadera maravilla de la transformación, de la
lucha por el deber cumplido. Parece que se le olvidó lo que
le pasa a quienes se meten con los símbolos de la mexica
nidad. Le pasó al melifluo de Ricardo Anaya, ese notabilí
simo candidato presidencial que no conocía México, que
para demostrar su gran sentido de lo nacional escondido
en el extranjero, acusó a los mexicanos de gastarse su di
nero en caguamas en vez de pagar sus impuestos. Esto por
supuesto le valió odios y rencores, porque no te puedes
meter con las caguamas de nadie, y mucho menos cuando
tienes tanta cola que te pisen. ¿Qué sigue, que los del Cár
tel inmobiliario se metan a la malagueña con las gorditas
de chicharrón?

Qué onda con la Limón, que alguna vez fue la panista
más de avanzaday terminó siendo un mala imitación de
la Gómez del Campo. Bueno, hasta hubo gente malvada
que compararon sus ocho escalones y su parquecito muy
X, con el muy impresionante parque que construyó Clara
Brugada en Iztapalapa.
Algo que sólo se puede comparar con la lógica y u n léxi

co foxista con los que Margarita Zavala anda defendiendo
al Calderonícola. Así, cómo es que la señora pasó el exá
men de oratoria de la Libre de ultraderecha

Así no se puede, y menos cuando el Juez Coganya abrió
la posibilidad de que en el juicio se hable del enriqueci
miento inexplicable de García Luna Productions, expli
cado a detalle por Pablo Gómez. A Jelipillo no lo calienta
nielTonayán.
Digo, por más que estuviera preparando las cubande

ras, ni modo de que no se dio cuenta que su compi se daba
vida de pachá con740 mdd.
Jelipillo siente ñáñarasy por eso estuvo moviendo fake

news de un jaguar atropellado quesque por culpa del Tren
Mayay resultó que el asunto fue en Brasil. Pobrecito.
Igualito que Lorenzo y Cirito que se gastaron todo

el presupuesto del INE poniendo anuncios en el Super
Bowl.
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vaya cierre de precampa
ñas el que se vivió en Texcoco, Estado
de México, pues mientras Alejan
dra de Moral echó mano de los ex

gobernadores Emilio Chuayffet,
César Camacho, Arturo Mon

/

tiel y Eruviel Avila para fortalecer
su imagen, en el equipo de Delfina
Gómez tomaron como "provoca
ción" el mitin de la priista en la mis
mísima cuna de la maestra, aunque
luego mostraron cierta filosofía al
señalar que se trataba de un "acto del
perdón anticipado" ante el supuesto
fraude de 2017. Eso sí, también hubo
tiempo para mandar un mensaj e: "no
permitiremos que se repita la histo
ria., las condiciones sondiferentesy
no nos vamos a dejar".

siguiendo con Morena, la
dirigencia nacional de ese partido
tiene listo el calendario de las giras
que realizarán las corcholatasaesta
dos para promover sus ideas de cara
alas elecciones de 2024. De hecho,
correspondió al secretario de Go
bernación, Adán Augusto López,
inaugurar esta nueva etapa con su
visita de ayer a Toluca, donde acom
pañó a Delfina Gómez, precandi
data guinda en el Estado de México.
El tabasqueño se dej ó querer por la
militancia y aprovechó para grabar
un video en el que se le ve comer ta
cos de barbacoa y brindar con... un

refresco de mango.

para evitar otro malenten
dido como el de octubre pasado, que
al final evitó el encuentro del general
Luis C reseñe i o Sandoval con inte

grantes de la Comisión de Defensa
Nacional de la Cámara de Diputa
dos, esta vez la reunión de trabajo se
llevará a cabo en el Campo Militar
Número 1; los legisladores estarán
encabezadospor el presidente de esa
instancia parlamentaria, elpanista
Ricardo Villarreal, quien informó
que "por cuestiones de logística" so
lo podrán asistir diputados, pero no
asesores ni fotógrafos. La cita es el
próximo miércoles.

en un paso más en su aspi
ración al gobierno de Jalisco, el coor
dinador de Morena en el Congreso
local, José María Martínez, reunió
a 5 mil personas en el arranque de
su movimiento denominado Cam

bio Humanista, que tiene por objeti
vo difundir las principales premisas
políticas del Presidente: primero los
pobres, cero corrupción, distribución
de la riqueza y democracia. El líder
parlamentario reunió a toda suban
cada; alasecretariade Comunicación
del morenismo, la diputada federal
Andrea Chávez, y algunos "con
notados" militantes como Antonio

Attolini yAbraham Mendieta.^_
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Las cuentas a

descongelar
que siguen
"17

1 presidente López Obrador
* j calificó como "afrenta a la

JI toj justicia" el amparo que, se
gún le informaron desde la Unidad de
Inteligencia Financiera, otorgó el Po
der Judicial a Luis Cárdenas Palomino
para liberarle una cuenta bancaria por
5.5 millones de pesos, y eso que segura
mente el funcionario no le detalló que
el mismo caso podría darse en breve
con otras cuentas por hasta 20 mil mi
llones, propiedad de varios presuntos
o confirmados delincuentes que están

apunto de obtener, igual, sendas victo
rias ante los tribunales.
Pablo Gómez lleva un récord nada

alentador: enlos 14 meses que ha estado
al frente de la UIF ha tenido que elimi
nar de la Lista de Personas Bloqueadas a
sujetos tales como Naasón Joaquín Gar
cía —confeso pederasta líder de la Igle
sia de la Luz del Mundo— o como el ex

gobernador nayarita Roberto Sandoval
—actualmente en prisión preventiva—.
De acuerdo con sus propios reportes, es
te ritmo de reveses se mantendríaenlos

próximos meses.
En el papel, la res

ponsabilidad no es del
legislador ni tampoco
de la ministra Norma

Piña. Aunque, como
ya se ha explicado en
diferentes espacios, lalíneade estas de
rrotas sí viene de la Suprema Corte de
Justicia Específicamente, de un resolu
tivo judicial que se heredó del sexenio de
Enrique Peña Nieto establecido en 2018
desde la ponencia del ministro Eduardo
Medina Mora, a quien este gobierno hi
zo renunciar y que, apesar de ello, les si
gue generando complicaciones.

Hablamos de la jurisprudencia
2a./j46/2018, conocida como "la juris
prudencia de Medina Mora"; dicta que
los bloqueos ordenados por la UIF son
inconstitucionales, a excepción de cuan
do se realizan para cumplir compromi
sos o peticiones internacionales. Bajo es
te marco, el organismo de la Secretaría de
Hacienda,y el propio AMLO, no pueden
ingresar, pues, personas ala Lista de Per
sonas Bloqueadas si no cuentan con una
petición de organismos como el FBI o la
DEA entre otros.

Palabras clave
Para resguardar esos
miles de millones de

pesos de la delincuen
cia, el Presidente po
dría impulsar ante

jueces y magistrados el criterio que su
UIF utilizó con éxito en los primeros
años del sexenio: cualquier tipo de blo
queo financiero local, relacionado con
actividades de lavado de dinero, es in
dispensable para cumplir con los con
venios internacionales que permiten a
México estar en el Grupo de Acción Fi
nanciera Internacional. Quizá.

La línea de estas
derrotas sí viene de la

Suprema Corte
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El futuro del
PRI y el Estado
de México

¥7
I Uf n 2012, despues de muchos
¦I ' j años de intentarlo, de gri
J* liarlo, un miembro de eso
que llamamos Grupo Atlacomulco llegó
ala Presidencia de México. Varios priis
tas mexiquenses habían sido precandi
datos, aspirantes frustrados agobernar
el país despuésde gobernar elestadocon
más votantes del país. Siempre estaba
claro que ese PRI era de muchas mane
ras otro PRI, uno con sus propias formas
y lealtades que no pocas veces tomó e im
puso decisiones dentro del tricolor.

Once años después, en su tierra, la que
han gobernado desde siempre, el PRI se
juegabuenaparte de su futuro.

Bien dice Bernardo Barranco en su in

troducción al libro El regreso al inñerno
electoral(Grijalbo):"Enlabatalla electo
ral de 2023, el PRI afrontará su sobrevi
vencia tanto anivel estatal como nacional

Sipierdelaelecciónentraráenun tobogán
de extinción Así de contundente. La elec
ción a gobernador no es una edición más,
en definitiva: el PRI se

juega su disolución Se
tendrá que resignar
a ser como el Partido
de la Revolución De
mocrática, un partido
reducido. La elección
mexiquense esunpuntode inflexión, está
enjuego lalargaliistoriadelPRI enlaenti
dadytodosu andamiaj e institucional e n
algunos casosyaoxidadoquesehafoijado
alolargodedécadas.Nonosreferimosso
lo aestructuras ni adiversas generaciones
de militantes, sino símbolosyreferencias
depotestad absolutista,lenguajeycódigos
de poder que imperan en la cultura políti 
ca de la entidad. Todo ese ensamble polí

ticoyburocrático se ve amenazado como
pocas veces enlahistoria".
Mal haría cualquiera de los conten

dientes en confiar demasiado en las en

cuestas —basta ver las últimas publica
das antes de la elección de 2017— no solo
porque será una elección apretada, sino
porque las elecciones del Estado de Mé
xico también se tratan de otras cosas:

movilización, acarreos, chantajes contra
programas sociales...

El grupo morenista
detrás de Delfina sabe

de eso, no es gratuito
Que la candidata tenga
una resolución en su
contra por cobrar diez
mo en Texcoco. Los

priistas del estado utilizarán con todo la
"Taijetarosa"yotrasformasdechantaje.
Otra clave será la decisión de Juan

Zepeda de aquí al registro de candida
tos. En una elección apretada sus votos
podrían resultar la clave.
Y después de la elección, si el PRI

pierde Estado de México su posición
en la alianza rumbo a 2024 se debilita

ría. Si gana, a ver quién los aguanta.

SÍ | >¡cr< l(*. SU posición eil
¡;m/;i I 2024
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No sabemos bien de la
ayuda, pero ya sabemos
que la transparencia no
es el fuerte de la cuatroté

Celebrando al dictador
¿De verdad vamos a condecorar a dictadores?Si definitivo, Liópez le otorgó a
DíazCanel, el tirano de Cuba, la orden del Aguila Azteca, en grado Collar, la
mayor distinción que da el gobierno mexicano a distintos personajes del mundo

^ De verdad vamos a condecorar
¦ a dictadores? Sí, definitivo. Muy

calladitos, y poco a poco, y en
^ Campeche, Liópez Obrador le

otorgó a DíazCanel, el tirano de
Cuba, la orden del Aguila Azteca, en grado
Collar, la mayor distinción que da el go
bierno mexicano a distintos personajes del
mundo. Y ahí tenemos a Liópezponiéndo
le la medalla a DíazCanel. Gamés quiere
un reconocimiento en grado collar, algo
misterioso pues no se sabe si el collar es de
perlas o de perro.
Donde hubo tamales de chipilínyronre

volucionario fue en su periódico La Jorna
da. Aquello fue un fiestón que llegó así a la
primera plana: "México estará a la cabeza
del movimiento contra el bloqueo a Cuba:
AMLO"y tremenda fotaza Felicidades. La
Rayuela, ese breve editorial del periódico
de marras dice así: "¿Por qué no se quej aron
cuando, sin consideración alguna, el gobier
no de Peña Nieto otorgó la Orden del Aguila
Azteca al yerno de Trump?". Como en esa
redacción el fanatismo los enceguece, no
quieren citar los comentarios de muchos
opinadores que deploraron ese acto mise
rable del expresidente Peña. Tampoco opi
nó, por ciertoy al respecto, LiópezObrador,
que luego se venció ante Trump vergonzo
samente, pero ese es otro cuento.
El elogio de Fidel Castro que hahecho el

Presidente de México le voló a Gil el con
tenido, escaso, de la sesera: visionario fue
lo menos que le asestó al comandante. Ya
lo sabíamos, pero verlo es distinto: la devo
ción por la Cuba castrista, de no creerse. Ni
una migaja de crítica, ni un mendrugo de
la terrible realidad cubana Nada: hay unos
malos que han bloqueado al débil gobierno
cubano y unos héroes que han soportado
las agresiones de un gigante, la Numancia
que dice Liópez.

Cómo sería
Veamos: en México y en una circunstan
cia semejante ala cubana, Liópez no sería

presidente, pues llegó al poder por la vía de
una elección, pacífica, competida y orga
nizada por el INE. Desde luego no habría
partidos políticos, pues la disidencia en
Cuba se castiga con la cárcel. Periódicos
como éste en el cual escribe Gilga, no exis
tiría, ni otros, puesto que no hay libertad de
expresión. Probablemente se podría leer
La Jornada, diario oficioso del régimen.
Muchos escritores, periodistas y empresa
rios habrían abandonado el país persegui
dos por el gobierno. No podríamos elegir
qué canal de televisión ver, ni que estación
de radio oír. Nada de frivolidades neolibe
rales. El internet restringido impediría que
la lectoray el lector pudieran entrar a don
de les diera su regalada gana. Nada de eso,
las redes sociales son anturevolucionarias.

Nadie va a la tienda a comprar lo que alcan
ce a su bolsilloy su gana: cero. Y si a usted se
le sorprende con un kilo de carne clandes
tina, al tambo, un año. ¿Eso queremos? ¿A
ese mundo le ponemos una medalla?

Más médicos
El presidente Liópez agradeció la ayuda del
gobierno cubano en temas de salud, se refe
ría al personal médico que ha llegado a Mé
xico, así como de estudiantes que fueron a
especializarse a Cuba. ¿Listos? El dictador
cubano expuso: "Venimos a devolver en
persona el abrazo que recibimos en horas
difíciles e inciertas, junto conlaayudamate
rialy la asesoría técnica en áreas y activida
des vitales por parte del gobierno y el pueblo
mexicano". Pues no estamos del todo ente

rados de esa ayuda, pero ya sabemos que la
transparencia no es elfuerte de la cuatroté.
Gil lo leyó en su periódico El Univer

sal: "el presidente Andrés Manuel López
Obrador pidió al gobierno de Cuba am
pliar el convenio que tiene para que lle
guen más médicos especialistas a México
(...) Es muy probable que necesitemos más
médicos, más especialistas de Cuba. Aquí,
donde no nos escuchan y no nos ven, pues
de una vez lo doy a conocer: ojaláy nos apo
yen con más médicos, con más especialis
tas, porque tenemos un compromiso de
que en julio de este año debemos de tener
ya completa toda la plantilla de personal
en centros de salud y en hospitales, y lo po
demos lograr si seguimos contando con el
apoyo de ustedes". Así las casas (muletilla
patrocinada por el patrocinador Bartlett).
Todo es muy raro, caracho, como dijo

Churchill: "La dictadura, devoción feti
chista por un hombre, es cosa efímera, un
estado déla sociedad en el que no pueden
expresar los propios pensamientos, en el
que los hijos denuncian a sus padres a la
policía; un estado semejante, no puede du
rar mucho tiempo".

Fecha: 13/02/2023

Página: 39

Area cm2: 389

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 51,997

Página 27 de 175



La otredad j udicial

La relación entre el Ejecutivo y el Judi
cial es tan crucial en la democracia co

mo soslayada en la ciencia política. Qui
zá el soslayo nació con la teoría de la separación de
poderes de Locke —a menudo se olvida que escri
bió su Second Treatise of Government antes de que
naciera Montesquieu—, que concibió una división
binaria entre pensamiento y acción —legislar y ej e
cutar— en la que juzgar era una etérea labor de los
ejecutores. Lo cierto es que muchos politólogos ven
al poder judicial como un compartimento estanco,
un territorio arcano cuya exploración está reserva
da a los juristas.
Con todo, la j udicatura ej erce poder, y sus interac

ciones con el ejecutivo han de ser objeto de escrutinio
democrático. Uno de los reflejos de la inexistencia o
de la precariedad de la democracia mexicana, de he
cho, es el control que históricamente ha tenido el pre
sidente de México sobre la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, cuya tarea se suele confundir precisa
mente por la lej anía con que la política mira a los juz
gadores: no es ni apoyar ni oponerse ala Presidencia,
es observar la cosa pública desde otraperspectivay
juzgar con criterio propio.
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El espíritu de la norma constitucional es evitar la
concentración del poder. "No podrán reunirse dos
o más de estos Poderes en una sola persona o cor
poración", dice el artículo 49 en referencia al Legis
lativo, elEjecutivoyel Judicial. En el fondo del pre
cepto está la idea liberal de la
pluralidad virtuosa, antídoto
contra el efecto corruptor de
la unicidad que propicia la
autocracia. La SC JN no debe

hacer lo que le diga el jefe de
Estado y de gobierno —cuyo
poder es de por sí expansi
vo— ni por mimetización ni
por ninguna otra forma de so
metimiento. Es la subj etividad de los ministros y no
la del presidente de la República la que debe guiar
los en el ejercicio de sus funciones: su formación, su
exégesis de la Constitución y, sí, también su inter
pretación de la realidad política de México. Pueden
atender consideraciones de gobernabilidad y escu
char razones de Palacio Nacional, como escuchan a
los actores involucrados en los casos que atienden,
pero jamás deben aceptar que desde ahí se le im
ponga una forma de pensar.
Según López Obrador es obligación de la SC JN,

como de todas las instituciones y de todos los mexi
canos patriotas, respaldar a la 4T. Pero por más que
éllo crea verdad absoluta, el suyo esun proyecto par
tidista tan válido como cualquier otro que en el futu
ro cuente con el voto de la mayoría. La exigencia de
AMLO equivale a hacer a los integrantes de la SC JN
militantesdesu partido,ysi ellos aceptaran esalógica
presidencial —que con mayor o menor intensidad se
repite cada seis años— reducirían su papel al de una
veleta irrelevante, un apéndice de la Presidencia de la
Repúblicaincapaz de contener sus excesos o enmen
dar sus errores. En efecto, eso quiere AMLO: una mi
nistra presidenta dócil, que se ponga de pie ante ély
se gane sulugarenelpresídiumabase de obediencia,
como sus demás subordinados.
El Poder Judicial debe ser inmune al virus de la

hegemonía y del pensamiento único. Debe ser po
lítico, no politiquero, honesto, no sumiso; es decir,
fiel a sí mismo, no al Ej ecutivo. Su sello no debe serla
identidad sino la otredad, de la cual nace todo equili
brio democrático.

La SC JN no debe
hacer lo que le diga el
jefe de Estado ni por
mimetización ni por
ninguna otra forma

Fecha: 13/02/2023

Página: 15

Area cm2: 259

2 / 2

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 34,620

Página 29 de 175



El empresario
está feliz, feliz

Diario se escucha que la confianza de los
empresarios mexicanos se ha desploma
do durante el sexenio de López Obrador

debido al ambiente hostil que éste ha creado hacia el sec
tor privado.
Pero los datos muestran otra cosa.

Según la Encuesta Mensual de Opinión Empresarial
del Inegi, que es la serie más longeva y confiable de datos
públicos sobre el tema[l], la confianza del sector empre
sarial se encuentra en uno de los mejores momentos del
sexenio y en niveles superiores a los que se tenía, a estas
alturas del sexenio, conPeñaNieto.
Es verdad que con Calderón la confianza empresa

rial se encontraba en un nivel más alto que hoy pero eso
se debe a que, de entrada, había comenzado en un nivel
más alto.
Considerando el nivel de confianza empresarial con

el que cada presidente comenzó su sexenio, Obrador ha
mej orado la confianza del empresariado de manera fran
camente asombrosa. De hecho, durante 42 por ciento de
los meses que lleva al mando, Obrador ha mejorado la
confianza empresarial con respecto a cómo la recibió. En
comparación, Calderón solo la mejoró 20 por ciento del
tiempo y Peña 10 por ciento. Es decir, no
hay evidencia alguna de un desplome en
la confianza, sino todo lo opuesto.
Es verdad que la confianza empresa

rial cayó después de la cancelación del
aeropuerto de Texcoco, pero la caída es
menor una vez que se ve en perspecti
va. La confianza cayó 2 pts. con Texcoco,
apenas la mitad de lo que cayó con even
tos como el gasolinazo de Peña Nieto
en 2017.

En realidad, la confianza empresarial comenzó su caí
da no con López Obrador, sino más atrás, en septiembre

de 2013 cuando, como mostró la encuesta de expectativas
de Banxico, al sector privado no le gustó la política fiscal
que se estaba implementando. Así mientras la confianza
empresarial se desplomó con Peña Nieto, con Obrador
(salvo la pandemia) se mantiene sólida.
No solo eso, fuera del sector empresarial, el sexenio de

Obrador ha desatado una confianza extraordinaria por
parte de los consumidores, es decir, por parte de los mexi
canos de a pie [2]. Su victoria ocasionó que la confianza del

consumidor aumentara 6 pts. enun mes (máximo cambio
histórico). Y durante los primeros meses de su gobierno la
confianza de la gente llegó a su máximo histórico.
Hoy por hoy, el efecto Obrador en la confianza del

mexicano de a pie sigue vivo. Esto es algo inédito. Con
Calderón la única confianza que se mantenía más o me
nos estable era la de los empresarios, pero la de los con
sumidores se desplomó. Con EPN, se desplomó entre
ambos sectores.

Por eso, lector, cuando escuche
que todos los empresarios están des
encantados y enojados, recurra a los
datos. Sin duda hay un grupo de em
presarios que han perdido confianza
en la economía mexicana, pero éstos
son una minoría vocaly mediática No
hay que tomarlos en serio. Para la ma
yoría, los ánimos se han mantenido al
mismo nivel que al inicio del sexenio

(arriba de lo que se tenía con Peña) y están asombrosa
mente elevados entre los consumidores.

Hay esperanza de que vienen cosas buenas para el país,
aun si obj etivamente las señales no son tan optimistas. Hay
que convertir este fenómeno en una oportunidad,
NOTAS

[1] INDICADOR DE CONFIANZA EMPRESARIAL DEL SECTOR MANO 

F^CjTUHERO. AGRADEZCO A JONATHAN HEATH POR SUS COMENTA
RIOS A l.\ M KTOIh >l.i H ; i A ]gg CciMI'AKACIú.NAqt. I PRESENTABA.
[2] ENCUESTA NACIONAL SOBRE CONFIANZA DEL CONSUMIDOR,
INEGI. INDICADOR.
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El juego de las sillas
T

odos lo han jugado. Las "sillas musicales"
consiste en un grupo de jugadores que dan

  vueltas alrededor de un conjunto de sillas al
sonido de la música. Cuando ésta se detiene, todos tratan
de sentarse, pero como hay menos sillas que participan
tes, uno se quedará sin sillay saldrá del juego. Se quita una
sillay se vuelve a poner la música hasta que solo queda una
silla y el que logra sentarse en ella será el ganador. El j uego
se considera infantil y, sin embargo, ese fue el entreteni
miento de nuestros políticos y medios de comunicación
durante toda la semana pasada

Ponga en su mente el ritmo de su elección e imagine a
nuestro Presidente al frente de una fila conformada por
nuestra élite política, marcándoles el paso mientras todos
le dan vueltas a las sillas. Imagine una larga canción para
dar tiempo a todas las preguntas que surgieron. ¿Cuál si
lla tiene un respaldo más grande?, ¿en dónde terminará
sentado cada uno?, ¿quién es el más ofendido y cuál el de
la silla más lejana?, ¿cuálesla sillaalaque el Presidente
más ama?
El juego empezó el lunes pasado en

el Aniversario de la Promulgación de la
Constitución de 1917. Listo el presidium
con todo y sus botellitas de agua, alguien
entró a cambiarlos identificadores, es
decir, los papelitos que ponen el nombre
donde se debe sentar cada uno. No me lo

va a creer, pero el protocolo dice textual
mente que uno debe sentarse en la silla
por la izquierday asignar los lugares por
la derecha Lo cual quiere decir que, si al centro está el Pre
sidente, a su derecha se siéntala persona más importante,
luego va el de la izquierda, después el tercero más impor
tante a la derecha y así hasta acabar con la lista de parti
cipantes. El caso es que alguien cambió los papelitos. Tú

para acá y tú ni de chiste te sientas al lado del Presidente,
tú te vas hasta allá. Es decir, a los que disienten o pertene
cen a otro partido, los mandaron a la orilla.

Así, a la nueva presidenta de la Suprema Corte que, en un
signo del equilibrio de poderes, le tocaba estar justo al lado
de nuestro mandatario, la sentaron casi en la esquina Conlo
cual, si el juego de las sillas es infantil, el castigo de mandar a
la ministra al rincón es aún más trivial y pueril. Yes que me
recuerda la respuesta que me dio el presidente de una im
portante compañía transnacional cuando lo vi sentarse a la
mitad de la mesa en su propia sala de juntas y le dij e: Señor,
¿prefiere usted que nos movamosy así pueda usted sentarse

enlacabecera?Alo cual, me sonrióyme
dijo: No se preocupe, el lugar en el que
me siente, es la cabecera. Eso mismo
pasa con la ministra. La sienten donde
la sienten, su silla seguirá siendo la de
la presidenta de la Corte: cabeza inde
pendiente de uno de los tres Poderes
de la Nación, la que ha cuestionado los
proyectos de ley del Presidente, laque le
ganó ala candidatade nuestro mandata

rio, quienaún sigue envuelta en el plagio de su tesis.
Lo cierto es que con tantas vueltas a las sillas todo el

mundo se mareó y el Presidente terminó por decir que la
presidenta estaba ahí gracias a él. Ardido dij eron algunos
medios, aturdido digo yo, porque en este juego de las si
llas, la ministra permanecerá en su silla de presidenta de
la Corte hasta 2026 y el Presidente se quedará sin la suya
el año entrante.

El castigo de mandar
a la presidenta de la
Suprema Corte al

rincón es más trivial
y pueril
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Hoy en NY, pifia
o bala de plata

17 .. •
1 súbito ajuste al calendario para demostrar

i ante el jurado que Genaro García Luna eso
I no el delincuente que conspiró para intro

ducir a Estados Unidos más de 50 toneladas de cocaína
durante 18 años, hace de este lunes y mañana los días
en que se verá si la fiscalía tiene algo más que tacos de
lengua contra el ex secretario mexicano de Seguridad.
Demonizado alláy linchado aquí, se supone que hoy

puede dispararse una bala de plata para refundirlo en
prisión o si, acorde con los testimonios de un puñado
de delincuentes (algunos aprehendidos por el acusado)
el caso termina en batea de babas.

Con la palabra de 25 personas, en su mayoría crimi
nales confesos, y no los "70" que la fiscalía había anun
ciado; sin exhibir documentos probatorios ni grabacio
nes inculpatorias, el proceso no tomarálas ocho sema
nas calculadas por el juez Brian M. Cogan, pero quien
encabeza los dos despachos de la defensoría de oficio
parece haberlo tomado como un signo favorable a
su causa:

"¿Sorpresa? No", dij o escuetamente el discreto abo
gado César de Castro.
De los testigos de cargo, por serlo más bien de oídas,

evidente falta de solidez y solvencia ética, el juez des
echó aséis "cooperantes", al pornógrafo infantil y pe
derasta infiltrado de la fiscalía y a una prejuiciada pe
riodista que desde hace diez años asegura que alguien
la amenazó en nombre de García Luna.
Para Cogan, estas ver

siones se alejan mucho de
la acusación, son irrelevan
tes, confundirían al jurado,
crearían juicios dentro de un
juicio y son indebidamen
te perjudiciales.
Inicialmente la fiscalía di

jo tener un millón 135 mil 199
páginas para sustentar los

cargos (208 mil 173 eran de registros financieros o co
merciales de 76 entidades: 22 individuos y 54 empre
sas); cuatro mil 900 grabaciones (incluidas 500 horas
con el presidiario informante del gobierno); la compu
tadora del ex secretario, sus teléfonos, droga, videos de
los testigos cooperantes y fotografías.
Hasta la semana pasada, sin embargo, no se mostró

imagen alguna de GGL con sus presuntos soborna
dores o cómplices; ningún video recibiendo dinero ni
regalos, cero mensajes, cero correos electrónicos, ce
ro grabaciones de comunicaciones del ex funcionario
con narcotraficantes.

Para esta mañana se espera en especial un testi
monio "significativo" (todo apunta a Reynaldo El Rey
Zambada), la fiscalía presentará tres testigos propios
y tal vez García Luna suba mañana martes al estrado,
probabilidad que El País resumió bien:
"En este tipo de casos, es muy poco común que los

acusados hablen frente al jurado porque eso abre la
puerta a que la fiscalía realice un contrainterrogatorio.
Baj o ese supuesto, García Luna tendría que enfrentar
los cuestionamientosy responder baj o juramento, con
el riesgo de ser acusado de perjurio por mentir a la cor
te si al final se comprueban los cargos".
Según la estadística, más del 80 por ciento de las

acusaciones federales en EU las gana el gobierno,
pero hasta esta mañana persiste más que una duda
razonable..

Más de 80
por ciento de

las acusaciones
federales en EU las
gana el gobierno
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Si sonde

izquierda, aunque
violen derechos

México no puede seguir
manteniendo una posi
ción ambigua respecto

alas atrocidades que vienen sucediendo
en Nicaragua desde hace casi cinco años.
Eljuevespasado elgobierno de Daniel

Ortega sacó de la cárcel a 222 personas
paraenviarlasenunaviónaEstadosUni
dos,nosinanteshaberlesdespojadodela
nacionalidad con la que nacieron
A punto de abordar la escalerilla del

avión el obispo Rolando Alvarez Lagos se
apartó, negándose a abandonar su país.

Dos días después, un juez lo condenó a
26 años de prisión acusado de traición a
lapatriay de propagar noticias falsas, en
tre otros delitos. También se le arrebata
ron todos sus derechos civiles.

Alvarez Lagos es una de las miles de
víctimas de la represión implacable del
gobierno de Ortega Su pecado principal
fue haber formado parte de un grupo ne
gociador que intentó, desde la sociedad,
entablar un diálogo con la administra
ción sandinista para encontrar solución
a la crisis política
La respuesta mexi

cana frente a esta tra

gedia de derechos
humanos ha sido tan

tímida que parece
cómplice. Durante el
verano de 2021veinti
siete naciones del continente americano

condenaron el terror impuesto en Nica
ragua contraías voces disidentes.
Sorprendentemente, México decidió

no suscribir el reclamo.

Entonces, una treintena de organiza
ciones nicaragüenses escribieron al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
para que reconsiderara su apatía

Días después, el mandatario mexica
no hizo una breve mención contraía vio
lación de derechos humanos en ese país
centroamericano y, desde entonces, no
ha vuelto a decir nada

En noviembre pasado, Gabriel Boric,
presidente de Chile, tomó la palabra
durante su visita a la cámara mexicana

de Senadores para rechazar la indife
rencia respecto de los presos políticos
nicaragüenses, alo que López Obrador
se limitó a responder que respetaba a
Boric y nada más.

En esta misma he

bra hay que recordar
cuando el embajador
mexicano Gustavo Ca

brera Rodríguez se vio
obligado a abandonar
silenciosamente Nica

ragua porque retuiteó un mensaje del es
critor nicaragüense Sergio Ramírez con
tra el gobierno de Ortega
La sumisión del gobierno respecto a

ese episodio no honró en modo alguno la
dignidad de México.

Zoonr: Hay un nuevo principio en la po
lítica exterior mexicana "si son de izquier
da,aunqueviolenderechoshumanos".^™

El país no puede seguir
manteniendo una

posición ambigua
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La sintonía
cubana

Pasólahorade sorprenderse
por la afinidad política del
gobierno mexicano con las

dictaduras de América Latina, en espe
cial con la cubana

Está claro que son regímenes admi
rados por la llamada 4T, regímenes ti
ránicos y empobreccdores. verdaderos
azotes para sus pueblos, en los que el
gobierno de México, sin embargo, in
vierte prestigio, dinero y distinciones.
El gobierno de México repite la

versión oficial de la dictadura cuba

na, según la cual el desastre de la isla
se debe, en todo, al embargo estadu
nidense de los 1960s, y en nada a las
decisiones internas de los últimos
60 años.

El gobierno de México le compra al
gobierno de Cuba médicos y vacunas,
le manda estudiantes becados, impor
ta balasto para el Tren Maya y know
liowdel complejo militar cubano y de
su aparato de seguridad, todo lo cual
cuesta cantidades que
se mantienen en sos

pechoso secreto.
El presidente de

la dictadura cubana,
DíazCanel, ha sido
orador oficial en el día

del Bicentenario de la Independencia
de México y acaba de recibir laconde
coración del Aguila Azteca, que se otor
ga a extranjeros por "servicios promi
nentes prestados a la Nación Mexicana
o a la humanidad".
Imposible precisar qué servicio pro

minente han prestado Cuba o Díaz
Canel a México, por más que se señale
oficialmente la ayuda recibida durante

nuestra pandemia. Nuestra pandemia
de 600 mil muertos.

La razón de todo esto es ideológica.
La dijo el presidente mexicano como
posdata a su discurso de entrega del
Aguila Azteca:
"Cuba, por su lucha en defensa de la

soberanía... merece el premio de la dig
nidad y... debe ser considerada como la
nueva Numancia".

La admiración de López Obrador
por Cuba es real y an
tigua. Parece darle la
razón a quienes, des

olkr^en^ad6
miración por Cuba y
porVenezuela"unpe

ligro para México".
Desde luego, uno se preguntapor qué

a la hora de escoger países que admirar
en América Latina, la llamada izquierda
mexicana se descoca por CubaoporVe
nezuela, y no por Uruguay o por Chile.
El hecho es que la sintonía cómplice

del gobierno de México con la dictadu
ra cubana va desnuda por la calle, impre
sentable, financiaday condecorada.

Lá admiración de López
Obrador por aquel país

es real y antigua
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Autoritarios contra
autoritarios

17
n entrevistas que he realizado para un es

i tudio sociológico en diversas entidades del
_l L_ I país se aprecia una paradoja: las familias
despolitizadas no dudan en decir que la sensación de li
bertad era mucho mayor durante las décadas del autorita
rismo priista que más repudian los liberales. Cosas como
hacer turismo, pueblear por carretera, ir de cacería o cam
pamento, caminar por los cerros de nuestra complicada
geografía, experimentar en trabajos de diversa índole,
emprender negocios, organizar fiestas y reuniones o ha
cer vida nocturna en las ciudades son todas actividades
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en las que se percibe actualmente mucha menos libertad.
Eso, por supuesto, teníalímites. Nopodíahacerse política
real por fuera del PRI, laburocraciay los comisariados eji
dales o comunales, no podían publicarse fácilmente ideas
disidentes y menos fácil era practicar un periodismo que
fiscalizara seriamente al poder.
Desde entonces hasta 2006, las libertades políticas

avanzaron mucho, sobre todo en los espacios urbanos.
Nadie puede poner en duda que, a diferencia de esos tiem
pos, hoy se puede tocar al Presidente, a
la Virgen de Guadalupe y al Ej ército en
los medios de comunicación sin pasar
por censura previa, que hay mayores
espacios para la disidencia política y la
oposición, que hay garantías a la plura
lidad que no había entonces —aunque el
llamado plan B del gobierno las pone en
riesgo— y que los procedimientos demo
cráticos se institucionalizaron en espa
cios diferentes a los anteriores. Persistió, sin embargo, el
autoritarismo en todo el territorio nacional, fuertemen
te anclado en los órdenes de gobierno estataly municipal.
Hoy desaparecen más personas que en el viejo autorita
rismo, se asesina sistemáticamente a periodistas y a po
líticos locales, como ha documentado puntillosamente la
consultora Etellekt. La libertad en México está en declive
desde el gobierno de Felipe Calderón —cuando pasó de
considerarse "libre" a "parcialmente libre"— hasta hoy,
según lo registra Freedom House.

Si se mira lo que hay sin atender a las fantasías de nues
tra clase política, pasamos de un autoritarismo a otro, con
características muy diferentes y quizá incomparables.
De tal manera, lo que tenemos ahora en el escenario po
lítico es una disputa entre dos bandos del autoritarismo
actual; ambos se reclaman democráticos y reprochan el
autoritarismo del otro; ambos son alérgicos a los espejos.
Por un lado, se presentan los defensores de la ilusión de la
transición a la democracia que, apostando a la memoria

corta, no asumen su responsabilidad
aun cuando ocuparon posiciones de
primer nivel en procuradurías, secre
tarías de Estado o gubernaturas, con
prácticas profundamente autorita
rias. ¿Con qué autoridad, por ejemplo,
se presenta Francisco Labastida como
paladín antiautoritario el día de hoy?
Le creerán, por supuesto, los que no
conozcan Sinaloa y sus disputas por

el territorio. Por otro lado, están los defensores de la ilu
sión impotente de la cuarta transformación, que critican
las cifras de homicidio del sexenio de Felipe Calderón, pe
ro enmudecen ante el crecimiento de la desaparición en
nuestros días, que critican la corrupción y la ineficiencia
en la gestión de Pemex en el pasado, pero que callan ante
contratos de aliados del entorno del Presidente que son 10
veces superiores alo que significó el fraude de Oceanogra
fía, pero que no ocupan siquiera un décimo de la conversa
ción pública de lo que ocuparon aquellos,

Hoy hay una disputa
entre dos bandos,
alérgicos a espejos,
que se reclaman
democráticos
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¿Quién manda
aquí? o (;quién
destruye aquí?
17

121 de marzo se cumplirá un año de
* i la inauguración del aeropuerto Fe

lipe Ángeles, obra insigne del go
bierno, calificado por Tartufo (ni más ni menos)
como "el mejor aeropuerto del mundo", o sea: el
más chido. ¡Órale!
Se asignaron, según Hacienda 92 mil millo

nes de pesos para su construcción e interco
nexión. Según la Secretaría de Comunicacio
nes, la cancelación del de Texcoco nos costó 100
mil millones.

Si fueran ciertas estas cantidades, darían
192 mil millones de pesos, pero la Auditoría
Superior de la Federación dio como costo (pa
ra la nación) de este batidillo más de 330 mil
millones, cantidad superior a la estimada para
el de Texcoco. Según tales datos, no hubo aho
rro y sí un dispendio, consecuencia de la estul
ta arbitrariedad presidencial.
Ha sido denodado el esfuerzo del gobierno

federal para convencer a las líneas aéreas sobre
las ventajas de usar "el mejor aeropuerto del
mundo", y hasta hoy tal empeño ha fracasado,
y los ingresos de tan "maravillosa" obra no cu
bren ni sus gastos.
Sin embargo, una novedad es el desesperado

decreto presidencial para impedir a las líneas
aéreas de carga utilizar el aeropuerto Benito J.
de CdMx.

Al pasarla carga aérea a otros aeropuertos no
sabemos cuánto se incrementará el costo final
de las mercancías, pero sí se podrá reducir en un
3% (tan sólo un 3%) la saturación del aeropuer

to Benito Juárez, y ayudará a pagarlos costos de
operación del Felipe Angeles. Este aeropuerto,
tan chido, no resuelve la demanda actual, ni re
solverá la futura, en la capital de México.
Debemos repetir algo no menos lamentable

y criminal: si no se hubiera cancelado el de Tex
coco, a estas fechas estaría operando de manera
holgada y segura, y, además, el viejo aeropuer
to Benito Juárez habría dejado de operar, que
dando libres sus 7,500,000 m2 (y sus valiosos
edificios) para construir escuelas, universida
des, hospitales, comercios, campos deportivos
y todo lo imaginable en beneficio de la capital y
de millones de pobres habitantes de las zonas
aledañas.

¡Qué ciudad capital en el mundo puede dis
poner (a 7 km de su centro) de 7,500,000 m2!,
y México ha perdido esa oportunidad por la
soberbia de quien sólo se propuso demostrar
"quién manda aquí".
Los villamelones en el gobierno (al ser pillos,

resentidos y ponzoñosos) siempre confunden
poder con grandeza.
Pronto terminará la pesadilla causada por es

ta administración pero seguirá peligrosamente
colapsada la aviación en la capital, con enormes
daños y perjuicios para la nación.
Ese decreto tartufiano es prueba de otro fra

caso del ruin gobernante.
La segunda novedad es la amenaza oficial de

permitir el cabotaj e aéreo, lo cual significa para
la aviación nacional una sentencia de muerte,
porque es un siniestro sabotaj e.
Debemos llevar a los gobernantes sinver

güenzas del presidium al presidio.

Fecha: 13/02/2023

Página: 3

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Rodeos / Diego Fernández de Cevallos

Diego Fernández de Cevallos

Costo: 30,209

Página 37 de 175



1 Honor a quien honor merece. La Secretaría de
• la Defensa Nacional confirmó la muerte de Pro

teo. uno de los perros rescatistas que acudió a Tur
quía y apoyó en el salvamento de dos vidas. Proteo
era uno de los 16 canes mexicanos que viajaron a
Turquía para ayudar en las labores de rescate. La Se
deña realizó una emotiva ceremonia en su honor. El

mundo conoció, además, el rescate que logró entre
los escombros el hijo de Athos, perrito que murió en
venenado en Querétaro. Balam viajó con su equipo
de la Cruz Roja Mexicana, no sólo para introducirse
entre los resquicios más peligrosos en búsqueda de
víctimas, sino también para dar muestras de afecto
a personas damnificadas. Más orgullo por los lomitos:
héroes que por la cónsul en Estambul, Isabel Arvide.
¿O no?

2 Emblemático. La madre de todas las batallas en
• cuestión electoral sube su intensidad. "En el Es

tado de México se va a construir el primer gobierno de
coalición, en el que se va a escuchar las inquietudes
de todos los ciudadanos, por lo que será una alianza
ciudadana, por lo que la ola valiente no se detiene, to
mamos Texcoco y les vamos a ganar la elección", ase
guró Alejandra del Moral Vela, candidata opositora a
Delfina Gómez, quien contiende por Morena. "Por
que la gente quiere un cambio, pero no un cambio de
colores, tampoco de ideologías, el cambio valiente es
por el pueblo, para el pueblo y con el pueblo", afirmó
Del Moral al ser ratificada como candidata del PRI a

la gubernatura. ¡Uf, Texcoco! Si una elección tiene tin
tes de interesante, es ésta. De poder a poder.

3 Caso abierto. Causó extrañeza que el equipo
• especial de investigación del asesinato de Luis

Donaldo Colosio, el 23 de marzo de 1994, solicitara la
declaración de los abogados Xavier Alfonso Carvajal

y Marco Antonio Macklis, y de inmediato se levan
taron las alertas sobre por qué 29 años después. Los
abogados rindieron su declaración en calidad de tes
tigos por una investigación de presuntas violaciones
a los derechos humanos de Mario Aburto Martínez,
sentenciado por el asesinato. El expediente se reabrió
luego de que Aburto declaró haber sido torturado al
rendir su declaración. Una duda es el rumbo que to
mará la investigación porque, en todo caso, el delito
ya prescribió. Se piensa que es un distractor en tiem
pos electorales.

4 Brazo fuerte. El responsable de la política inte
• rior llegó a las inmediaciones del recinto ferial

donde se llevó a cabo el mitin de Delfina Gómez, la
precandidata de la coalición Juntos Haremos Historia
en el Estado de México, para saludar a la exsecretaria
de Educación y algunos simpatizantes del movimien
to. Concluyeron las precampañas en la entidad mexi
quense y vendrá el periodo de intercampañas para
revisión de gastos, informes, registro de candidatu
ras, presentación de plataformas electorales y entre
ga de recursos a los partidos para arrancar, ahora sí,
la campaña política del 3 de abril hasta el 31 de mayo
próximo. Multitudinaria asistencia ante el arrastre de
Morena. En sus marcas, listos...

5 Poder de convocatoria. El procesó electoral M
• terno al que convocó el Partido Revolucionario

Institucional (PRI) en Coahuila para elegir a su candi
dato a la gubernatura del estado superó las expecta
tivas, ya que más de 503 mil priistas y simpatizantes
depositaron su voto en las 2000 casillas instaladas
por Manolo Jiménez, quien encabeza la alianza PRI
PANPRD. "Quiero ser un gobernador ciudadano",
declaró Jiménez al cerrar su precampaña en Saltillo.
Lo cierto es que sorprendió a propios y extraños su
poder de convocatoria. Hay competencia.
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Una mísera tercera

parte
Vivimos en los tiempos de la desmesura. "Recuerda que
algún día morirás", se les advertía a los generales romanos
cuando celebraban sus victorias, a fin de evitar que la s&
berbia les nublara la razón. "Tu sexenio terminará pronto",
podríamos añadir en estos días, al restarle menos de dos
años a la administración en funciones. Memento morí, en
el mejor latín de cualquier leguleyo.

El poder envilece, como tuvimos que aprender dolo
rosamente— en el México de las administraciones anterio
res: el poder absoluto envilece absolutamente, como nos ha
demostrado el titular del Ejecutivo desde su primer día en
funciones. El Presidente no gobierna para todos, sino que
pretende imponer su criterio a cualquier precio; el manda
tario en funciones no trata de convencer, sino de reivin
dicarse para ganar popularidad. El titular del Ejecutivo no
piensa en el futuro, pero tampoco le importa el presente: el
mandatario que sufrimos no es sino un mediocre que sólo
piensa en sí mismo, pero que pretende convertirse en la
medida de todas las cosas. El Presidente, en realidad, no es
más que una tragedia evitable que hemos venido alimen
tando para sí misma.

Gomo en el teatro griego, las tragedias surgen de la des
mesura, de los excesos. De la soberbia, del orgullo: de la
hybris que trastorna el juicio de quienes pretenden volar
con alas de cera, y olvidan que su poder es limitado y, por
naturaleza, temporal. "Todo hombre que tiene poder se in
clina por abusar del mismo, hasta que encuentra límites",
aseguraba Montesquieu desde el siglo XVIII: "...para que no
se pueda abusar de éste, hace falta disponer las cosas de tal
forma que el poder detenga al poder", concluía, sin poder
imaginar los monstruos que concitaría unos cuantos siglos
más tarde.

"El Supremo Poder de la Federación se divide para su
ejercicio en Legislativo, Ejecutivo y Judicial", reza la Cons
titución vigente, en su artículo 49. "No podrán reunirse dos
o más de estos Poderes en una sola persona o corporación,
ni depositarse el Legislativo en un individuo", continúa, sin
dejar lugar a dudas. En este sentido, el titular del Ejecutivo,

aunque pomposamente se denomine como "presidente de
la República", en realidad no representa sino a uno de los
tres Poderes de la Unión, tan importante como cualquiera
de los otros en tanto no existe prelación de grado entre
ellos, sino división de funciones y asignación de los con
trapesos correspondientes. El licenciado, qué.
Uno de tres, nada más. Tan sólo uno de los tres pode

res: el más débil —además— al recaer en una sola persona
cuyas facultades no sólo legales, sino físicas —y vitales—
se extinguen por instantes. Un líder sin mayor capacidad
que la de exacerbar a la gente: un anciano sin mayor visión
que la de sus propios rencores. Un hombre sin demasia
da inteligencia, uno de tres —nada más— a quien su mero
resentimiento jamás le habría podido brindar las dotes
de estadista. Un personaje pasajero, sin más: una tercera
parte del Estado que ha pretendido encarnar en sí mismo.
Un hombre miserable, sin duda, que nunca fue capaz de
entender lo que podría haber logrado con —tan sólo— un
poco de empatia. La democracia no se trata de eso, pero el
federalismo tampoco: la rendición de cuentas no es priori
dad para este gobierno, pero el Estado de derecho —por lo
visto— mucho menos.

"ta señora presidente de la Corte —para hablar en plata
pura— está por mí de presidenta", afirmó el tiranuelo desde
su mísero e irrelevante tercio, con la caradura de quien se
asume "en la plenitud del pinche poder" que tanto criticó
en el pasado. No nos tenemos más que a nosotros, y nada
más que a nosotros mismos: los políticos seguirán siendo
políticos, pero —de seguir así— los ciudadanos seguiremos
siendo clientelas de quienes pretendan escucharnos^

La sociedad civil no es un emblema, sino una estruc
tura: la democracia no es fachada, sino el cimiento de lo
que somos. Ni un paso atrás, señores: no hay nada más
amenazante que el tiranuelo en ciernes, y si nos unimos
nadie podrá detenernos. No luchamos por votos, sino por
derechos: nuestra tercera parte podrá ser una minoría, pero
en poco tiempo la ciudadanía habrá de imponerse. ¿Quién,
de verdad, contra todos?
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

Cuba, el oscuro objeto de deseo
de la 4T
• El bloqueo implica que empresas de EU no pueden negociar con Cuba.

No sé si el presidente López Obrador sigue pensando que éste
es el mundo de los años 60 y 70, de los años de la Guerra Fría. Si
ya no se entendía el otorgamiento de la Orden del Águila Azteca
en grado de Collar (el más alto existente de esa condecoración)
al presidente cubano Miguel DíazCanel (en su tercera visita de
Estado en cuatro años a México), menos se comprende el anun
cio de la creación de un frente internacional de apoyo a Cuba.
"Le ofrezco al presidente DíazCanel, dijo el presidente

López Obrador, que México va a encabezar un movimiento más
activo para que nos unamos todos los países y se defienda la in
dependencia, la soberanía de Cuba. Nada de darle trato de país
terrorista o ponerlos en la lista negra de supuestos terroristas: es
un pueblo y un gobierno profundamente humano".
¿De verdad?

Vamos por partes. ¿Por qué condecorar al pre
sidente DíazCanel? Supuestamente por el apoyo
brindado por Cuba a México durante la pandemia.
No sé cuál ha sido ese apoyo. Cuba envió médi
cos a México, pagados generosamente por nuestro
gobierno al cubano, un ingreso que no llegó a los
médicos, sino al gobierno que los envía como mer
cancía. No eran necesarios, pero qué bueno que
fueron contratados, como podrían haberlo sido
más médicos mexicanos, pagados con el sueldo
que se le otorgó al gobierno cubano por ellos (unos
60 mil pesos mensuales, más del doble de lo que
reciben los médicos que trabajan en nuestro país
en el sector público) o de cualquier otro país del mundo, pero
se decidió que fueran cubanos, para darle apoyo a Cuba en un
momento de profunda crisis económica y política de ese país,
junto con otras medidas, como cancelar la deuda que Cuba te
nía con México. No quedó claro tampoco si todos eran médicos
(porque no hay registro de ellos) o algunos eran profesionales
en otros menesteres.

¿Qué otros apoyos? Pues bien, México le compró a Cuba nue
ve millones de dosis de lavacunaAbdala, que no está reconocida
internacionalmente y que sólo se ha aplicado en ese país, en
Vietnam y en Venezuela. La vacuna no ha sido aprobada por la
OMS ni por la FDA estadunidense y fue destinada a niños de 5 a
11 años, y en diciembre pasado se comenzó a aplicar como va
cuna de refuerzo para adultos. Pero apenas se han aplicado 400
mil dosis, porque la gente desconfía, con razón, de laAbdala, lo
mismo que los especialistas que sostienen que esa vacuna no es
la adecuada para usarse como refuerzo, porque está dirigida a la
cepa original y no protege contra las variantes actuales.

Lo importante es que no estamos hablando de ninguna do
nación, como sí donó, millones de vacunas, el gobierno de los

Estados Unidos, sino de una compra al gobierno cubano de una
vacuna que no está certificada internacionalmentev queenel
resto del mundo no se ha utilizadoO sea, que hemos condeco
rado a DíazCanel por habernos vendido médicos (sí, porque
son objeto de venta, no de contratos personalizados) y vacunas
que no tienen mercado.

Pero si eso es incomprensible, lo del bloque proCuba lo supe
ra. El riesgo para México no es que se declare a Cuba como pa
trocinador de organizaciones terroristas (que desde hace algunos
años ya no lo es), sino que los cárteles del narcotráfico mexicano
sí sean catalogados en esa categoría. Se olvida que el bloqueo
económico a Cuba se ha convertido en una coartada para jus

tificar el fracaso político, económico y social de un
gobierno que lleva 64 años ininterrumpidos en el
poder. El bloqueo implica que distintas empresas
de Estados Unidos no pueden negociar con Cuba,
aunque existen numerosas excepciones a ello. Para
2020, por ejemplo, los principales socios comer
ciales de Cuba fueron Venezuela, China, España,
Canadá, Rusia, México, Países Bajos, Italia, Francia,
Alemaniay los propios Estados Unidos, de acuerdo
con cifras de la Oficina Nacional de Estadísticas e
Información de Cuba.

Se trata de un autoaislamiento. El fracaso econó

mico absoluto es su propia responsabilidad de una
gestión desastrosa en todos los ámbitos, incluyendo
la salud y la educación, que en los primeros años de

la revolución tuvieron un alto valor como bandera de la misma.
Tampoco, como dice el presidente López Obrador, que jamás
se ha atrevido a reclamar por el respeto a los derechos humanos
en Cuba, se trata de un gobierno humanista. Estamos hablan
do de un gobierno que en 64 años no ha permitido elecciones,
que es gobernado por una casta burocrática endogámica, que no
permite ningún tipo de disidencia u organización opositora, ni
la más mínima libertad de expresión y que tiene en sus cárceles
a centenares de opositores, y más de dos millones de cubanos
se han exiliado o emigrado: casi la cuarta parte de la población.

Dice el canciller Marcelo Ebrard que 110 espera ninguna reac
ción de Washington por el llamado a crear este bloque de apoyo
a Cuba. Al mismo tiempo que López Obrador condecoraba a
DíazCanel en Campeche, el presidente Biden recibía en la Casa
Blanca al presidente de Brasil, Lula da Silva, para trabajar, dije
ron, por la democraciay la prosperidad de la región. Si ésa 110 es
una reacción, no sé qué entienden por ella. Con un dato adicio
nal: el intercambio entre México y EU es de 750 mil millones de
dólares al año y las remesas suman otros 58 mil millones. El que
tenemos con Cuba es de apenas 200 millones de dólares al año.

México compró
a Cuba nueve
millones
de dosis de la
vacuna Abdala,
que no ha sido
aprobada por la
OMS ni la FDA.
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Son iguales... o peores
Él oficialismo ha embaucado a muchos mexicanos haciéndo
les creer que ya acabó con la corrupción. Que la práctica de
enriquecerse mediante el uso del poder documentada en
este país desde los tiempos de la Colonia se extinguió de un
plumazo, con la llegada a la Presidencia de Andrés Manuel
López Obrador.

Sin embargo, lo único que ha cambiado es que, antes, la
corrupción y el abuso de autoridad ocurrían en las sombras
y cuando las prácticas ilegales o inmorales eran descubier
tas, el funcionario culpable sufría la vergüenza pública y la
defenestración.

A principios del sexenio pasado, un servidor público fe
deral fue despedido de manera fulminante cuando su hija
exigió que le dieran una mesa en un restaurante que estaba
lleno y amenazó con que pediría a su padre que lo cerraran.

Qué esperanzas que eso ocurra hoy. En la actual admi
nistración y en todas sus réplicas en estados y municipios
cuando se descubre un acto de corrupción suceden dos cosas:
se justifica, alegando buenas intenciones, y se atribuyen los
señalamientos a una "campaña negra" de los "conservadores".

El ejemplo más acabado de que la corrupción goza de
cabal salud es que Morenay sus aliados van a postular como
candidata a la gubernatura de la entidad más poblada y más
rica del país a una mujer que quitó parte del salario a los tra
bajadores del ayuntamiento que encabezaba para entregár
selo a una organización política afiliada a su partido.

En otros países, ése sería, por lo menos, un impedimento
para contender. En 1995, en Suecia uno de los países nór
dicos que López Obrador pone de ejemplo, la entonces

viceprimera ministra, la socialdemócrata Mona Sahlin, per
dió la oportunidad de ascender a la jefatura del gobierno, en
sustitución de Ingvar Carlsson, cuando se supo que había
usado una tarjeta destinada a pagar gastos oficiales para com
prarse unos chocolates y otros artículos. El asunto sé convir
tió en un escándalo conocido como affaire Toblerone y,
aunque no acabó del todo con su carrera política, ésta 110
volvió a despegar.

El Presidente gusta de repetir que las denuncias de corrup
ción contra sus colaboradores y partidarios tienen el único
propósito de equipararlos con los políticos del pasado. "No
somos iguale^insiste.

El problema para el oficialismo es que la realidad es muy
terca y ha venido a negar la "purificación" de la vida pública
que supuestamente procura la 4T. El caso más reciente lo
encontramos en el estado de Veracruz, donde una servidora
pública, a la que nadie ha visto, pero ocupa un cargo en la
Secretaría de Educación del estado, con un salario menor a
los 10 mil pesos mensuales, recibió decenas de contratos por
adjudicación directa, para proveer de insumos al gobierno ve
racruzano, por un monto superior a los 100 millones de pesos.

Araly Rodríguez Vez, quien oficialmente cubre una plaza
sindicalizada en el municipio de Cosoleacaque, no tiene una
empresa que pudiera justificar su actividad. Está dada de alta
fiscalmente como persona física y declaró £6mo dirección una
casa en un barrio popular de Xalapa, donde no la conocen.

Después de tres meses de denuncias por parte del diputa
do local Marión Ramírez Marín e investigaciones de la pren
sa veracruzana, la semana pasada el gobernador Cuiüáhuac
García Jiménez debió reconocer la irregularidad, luego de
que durante semanas sus funcionarios se escudaron en el
pretexto de que se trataba de un caso de homonimia.

En una de las clásicas machincuepas del oficialismo, el
mandatario estatal explico que se trataba de unaprestanom
bres usada por empresas que se habían enriquecido en el pa
sado y que, por ello, no se atrevían a trabajar de fomia abierta.
Acorralado por las evidencias, el morenista García

Jiménez ha prometido una investigación. Será interesante
saber cómo es que su gobierno otorgó contratos por 100 mi
llones de pesos sin revisarlos antecedentes de la proveedora
ni acudir a su supuesta dirección.

El que se obstina en nivelarse con la corrupción del pasado
es el propio oficialismo. Y lo que lo vuelve peor es que actúa
con la bandera de la honestidad, engañando a los incautos.
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Cuba, de Bahía de
Cochinos a la medalla
Orden del Águila Azteca

La capacidad de ser héroe se mide
por el respeto que se tributa a los que lo han sido.

José Martí.

En Playa Girón, dentro de la ciénega de Zapata que conforma
la Bahía de Cochinos, un grupo de mil 500 exiliados cubanos
encabezó la invasión a la isla de Cuba en 1961, en menos de 72
horas, las fuerzas revolucionarias al mando del comandante Fidel
Castro acabaron con su intento.

En los muchos discursos de Castro se refirió ala lucha por los
ideales, donde se defendió la soberanía y la libertad al precio que
fuera necesario. Esto ha ñispirado a generaciones y liderazgos en
todo el mundo, sus conceptos, políticas públicas y hasta sus frases
son repetidas diariamente, sobre todo en América Latina.

La intención primordial de los "exiliados" era acabar con la jo
ven revolución cubana convertida en gobierno, Fidel Castro llamó
al ejército revolucionario pueblo uniformado, sumados, hundieron
los buques mercantes que llegaron a esa costa, la más cercana a la
Florida. Fue a partir de ese momento cuando se definió a la revo
lución cubana como socialista y, con ello, también el inicio para
paralizar La Habana a través de diversas acciones que incluyeron
explosiones incendiarias para propiciar desestabilización social
y política desde la subversión clandestina contrarrevolucionaria.

Al mismo tiempo, Cuba comenzaba una relación muy cercana
Con la entonces Unión Soviética, entre atentados a empresarios,
líderes y organizaciones políticas, incendios en fábricas y acciones
terroristas que causaron conmoción en la sociedad cubana de la
época, las acciones en contra de instalaciones estratégicas como
aeropuertos, carreteras dieron pie a una persecución en contra de

aquellos opositores que causaron muerte y terror al pueblo cubano.
Muchos de los que participaron en estos actos conocidos como

combatientes anticastristas tenían antecedentes penales por de
litos de tortura, homicidios y terrorismo, auténticos mercenarios
que antes de la revolución causaron persecución a la incipiente
movilización contra el entonces presidente y dictador Somoza.

Cuba ha enfrentado sabotajes de toda índole que ha hecho pasar
tremendas carencias a la población, principalmente los productos

de primeranecesidad, infraestructura, servicios públicos e inversio
nes públicas, privadas, nacionales e internacionales son totalmente
insuficientes hace más de 60 años, recrudeciéndose todavía más
ante la caída de la Unión Soviética. Sólo algunos países, entre ellos
México, quien ha mantenido un lazo histórico por más de 100 años,
con mayor énfasis con el cardenismo, que fue un eslabón funda
mental que impulsó la Revolución cubana desde Tuxpan, Veracruz,
de donde zarpó el Granma, que hoy, orgullosamente, se exhibe en
el Museo de la Revolución. Nombre que también utiliza el órgano
de difusión del Comité Oficial del Partido Comunista de Cuba. El
pueblo cubano entiende que la intención revolucionaria tiene que
ver con la dignidad sobre su soberanía, pero también vive todos los
días con las consecuencias políticas, sin duda, ellos son los princi
pales afectados. El bloqueo económico a la isla ya es anacrónico.

El presidente Andrés Manuel López Obrador entregó al pre
sidente de Cuba la más alta distinción que puede reconocer a una
persona por los actos en favor de la patria. Sin duda, el apoyo de
médicos cubanos especialistas en diversas materias ayuda a cier
tas regiones de nuestro país, sobre todo representó una enorme
solución a la carencia de profesionistas de la salud en la época de
la pandemia por covid. Pero, más allá de ello, es una forma de po
sicionar intemacionalmente y al interior de nuestro país un hecho
que se debe entender globalmente, una nueva forma de concilia
ción, donde, en tiempos de paz, existen afectaciones a personas
inocentes, los posicionamientos a nivel mundial respecto a las pos
turas políticas ya no son los mismas de hace 60 años, son muchas
generaciones que entienden la presencia universal de los derechos
humanos, más allá de las etnias, color de piel, idiomas e ideologías.
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
I eo@o pina r.co m.mx

El discurso suena muy bien,
la realidad es otra

1L • Resulta muy difícil terminar con el embargo a Cuba.

Este fin de semana, el presidente López Obrador entregó
la Orden del Águila Azteca, la más alta distinción del Esta
do mexicano a un extranjero, al presidente de Cuba, Miguel
DíazCanel. El asunto, como era de esperarse, causó contro
versia. Por un lado, la izquierda mexicana, que todavía admira
la Revolución de Fidel Castro, lo aplaudió a rabiar. Por el
otro, los críticos de una Revolución que devino en una brutal
dictadura, lo reprobaron.

Soy de los segundos. No me gusta que nuestro Presidente
distinga a un dictador que reprime a su pueblo y tiene sumido
a su país en la pobreza. A estas alturas del siglo XXI es inaudito
que todavía existan personas que defiendan a los hermanos
Castro y a su heredero, DíazCanel.

La evidencia del fracaso revolucionario en la
isla caribeña es abrumadora.

Lós que todavía apoyan a la dictadura cuba
na argumentan que las penurias se deben a lo
que ellos denominan como "el bloqueo" estadu
nidense. El propio López Obrador habló de él
este fin de semana y sé comprometió a ayudar
a levantarlo.

En realidad, el bloqueo no existe. Lo que hay
es un embargo, y limitado. El único momento en
que las fuerzas armadas de Estados Unidós blo
quearon a Cuba fue en 1962 para impedir el arri
bo de armas nucleares soviéticas en un territorio
que se encuentra a 150 kilómetros de la súper
potencia americana. Una vez resuelta la crisis de
los misiles, Estados Unidos levantó el bloqueo y continuó con
el embargo.

Dicha sanción, a consecuencia de la expropiación de pro
piedades estadunidenses por parte de la Revolución cubana
y la instalación de un régimen comunista, ha cambiado a lo
largo del tiempo. Hoy siguen existiendo restricciones econó
micas para que los estadunidenses compren, vendan, gasten
e inviertan en Cuba, pero sí hay un comercio limitado, sobre
todo de exportaciones de alimentos de EU a la isla.

El embargo, claro que ha afectado a la economía cubana.
Hay múltiples estudios empíricos que así lo demuestran. Tam
bién estoy convencido de que el embargo ha sido un fracaso
rotundo para castigar y derrocar a la dictadura revoluciona
ria. Por el contrario, le ha dado una fuente de legitimación
enorme al régimen castrista. El pretexto es perfecto: todos
los problemas de la isla son por culpa del maldito bloqueo
estadunidense, no por la ineficacia del sistema comunista.
El problema, como se ha señalado en infinidad de ocasio

nes, es que resulta muy difícil terminar con el embargo. La an
tiCastfista comunidad cubana de Florida es muy influyente en

la política de Florida, uno de esos estados donde siempre se
decide la carrera presidencial en EU. Por un tema de política
interna, se torna casi imposible cambiar una estrategia fallida.
Así, los castristas siguen gózando de la justificación perfecta
para mantener la represión y pobreza en Cuba, incluyendo los
amigos del régimen dictatorial como AMLO.

Suena muy bien el discurso de levantar el bloqueo. Pero la
realidad es que no es un bloqueo, sino un embargo y, además,
con dicho argumento se legitima a una de las peores dictadu
ras que hay en el hemisferio americano.

López Obrador y todos los que aplaudieron como focas
a DíazCanel en Campeche deberían leer el reporte de Am

nistía Internacional sobre Cuba. Aquí un párrafo:
"Tras las históricas protestas de julio (de 2021),

las autoridades cubanas encarcelaron a muchos

centenares de personas que habían participado
en ellas, de las cuales casi 700 permanecían en
prisión al concluir el año. Las autoridades in
tensificaron su maquinaria de control de la li
bertad de expresión y de reunión con medidas
de vigilancia física de activistas de los derechos
humanos, artistas y periodistas —a quienes, ade
más, sometieron a arresto domiciliario, deten
ción arbitraria, violaciones del debido proceso y,
en algunos casos, malos tratos —, al tiempo que
interrumpían el servicio de internet".

Otra cosa que suena muy bien es la importa
ción de médicos cubanos a México para ayudar

en el deteriorado sistema sanitario. La realidad es otra.
De acuerdo a un informe de la Comisión Interamericana

de los Derechos Humanos de 2020, el programa de personal
médico cubano asignado al exterior está lleno de abusos y
violaciones: "1) pago por parte del personal médico, entre 7S
y 90% de su salario al gobierno cubano, 2) jornadas laborales
de hasta 64 horas semanales, 3) acoso sexual en contra de
mujeres médicas y 4) castigo frente a deserción de la misión
por tres a ocho años de prisión".

La CIDH lo ha considerado como una forma de trabajo
forzado, una especie de esclavitud moderna.

Este fin de Semana sé anunció que México contratará más
médicos cubanos. Suena bien la ampliación de esta "misión
solidaria": La realidad es que llegarán a nuestro país más per
sonas que vivirán como esclavos modernos.

©
Twitter: @leozuckermann

La comunidad
cubana de

Florida es muy
influyente en
ese estado donde

podría decidirse
la carrera

presidencial
de EU.
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[3 Awocato del D iavolo
Luis Lozano
@LLozanoO llomadrid@gmail.com

La ficción cubana
• Cuba, Fidel y el Che son un fenómeno cultural
que dobla la apuesta de la imbecilidad.

Le dedico esta columna a todas

las mujeres que me enseñaron
tanto la semana pasada.

Hace pocó tuve una plática con un hombre
muy relevante en mi vida por muchas razo
nes, Andrés Rozental, sobre una pregunta
que le plantearon. Andrés, como parte de
su trayectoria diplomática, participa en un
congreso anual de exministros de Relaciones
Exteriores en Marruecos. En esta ocasión le
tocó sentarse con una exministra alemana

que preguntaba sobre la obsesión latinoa
mericana con la izquierda. Ella le decía que
su preocupación y la de Europa era que,
salvo por excepciones como España (que
no debe ser casualidad), la izquierda en Eu
ropa estaba muy desprestigiada y que ahora
la preocupación era la derecha y sus extre
mos (recuerde, querido lector, que para mí
la descripción de izquierda y derecha está
rebasada, y en realidad es una lucha entre
lo liberal y la autocracia).

Andrés y yo hablábamos de la pregunta y
le dije que yo pensaba que Cuba era la razón.
Cuba, Fidel y el Che son un fenómeno cul
tural que dobla la apuesta de la imbecilidad.
Pero tiene ese romanticismo que atrapa a
tantos. No importa ningún tipo de dato que
uno pueda dar sobre el fracaso económico,
las condiciones de viday la pobreza cubana,
alguien siempre contestará: "Pero son libres",
"es culpa del imperio", "tienen mucha edu
cación", "tienen el mejor sistema médico del
mundo"...

Ninguna de las aseveraciones anterio
res es cierta, son puros lugares comunes de
gente que se quedó atrapada en la discu
sión entre izquierda y derecha, pero que ya
no reconoce ni una ni otra. La URSS fraca

só, Cuba sigue fracasando, Corea del Norte
también y China es una economía capitalista
manejada por un partidocomunista.

Las condiciones de pobreza que han ge
nerado las dictaduras comunistas son cri

minales. ¿Cuántas películas hay sobre el
fascismo europeo, el nazismo y los excesos
de la Segunda Guerra Mundial? y ¿cuántas de
los muertos que ha generado el comunismo?

Hace pocó tuve una plática con un hombre
muy relevante en mi vida por muchas razo
nes, Andrés Rozental, sobre una pregunta
que le plantearon. Andrés, como parte de
su trayectoria diplomática, participa en un
congreso anual de exministros de Relaciones
Exteriores en Marruecos. En esta ocasión le
tocó sentarse con una exministra alemana

que preguntaba sobre la obsesión latinoa
mericana con la izquierda. Ella le decía que
su preocupación y la de Europa era que,
salvo por excepciones como España (que
no debe ser casualidad), la izquierda en Eu
ropa estaba muy desprestigiada y que ahora
la preocupación era la derecha y sus extre
mos (recuerde, querido lector, que para mí
la descripción de izquierda y derecha está
rebasada, y en realidad es una lucha entre
lo liberal y la autocracia).

Andrés y yo hablábamos de la pregunta y
le dije que yo pensaba que Cuba era la razón.
Cuba, Fidel y el Che son un fenómeno cul
tural que dobla la apuesta de la imbecilidad.
Pero tiene ese romanticismo que atrapa a
tantos. No importa ningún tipo de dato que
uno pueda dar sobre el fracaso económico,
las condiciones de viday la pobreza cubana,
alguien siempre contestará: "Pero son libres",
"es culpa del imperio", "tienen mucha edu
cación", "tienen el mejor sistema médico del
mundo"...

Ninguna de las aseveraciones anterio
res es cierta, son puros lugares comunes de
gente que se quedó atrapada en la discu
sión entre izquierda y derecha, pero que ya
no reconoce ni una ni otra. La URSS fraca

só, Cuba sigue fracasando, Corea del Norte
también y China es una economía capitalista
manejada por un partidocomunista.

Las condiciones de pobreza que han ge
nerado las dictaduras comunistas son cri

minales. ¿Cuántas películas hay sobre el
fascismo europeo, el nazismo y los excesos
de la Segunda Guerra Mundial? y ¿cuántas de
los muertos que ha generado el comunismo?

El comunismo y sus excesos, que son más
en números que los del fascismo europeo,
tienen un escudo protector que es inenten
diblé, pero real. La gente defiende a Cuba y
su régimen criminal como las mujeres que
defienden a su esposo golpeador.

En esa discusión, la razón y la lógica no
tienen cabida. Marx inventó una idea que
es inmune a la razón e impermeable a los
argumentos.

México, un país con una tradición diplo
mática humanista y noble, le va a entregar
su máxima condecoración al actual dicta
dor de Cuba, DíazCanel. ¿Por qué? Porque
tenemos un gobierno repleto de convenci
dos del comunismo y sus virtudes, a pesar
de las evidencias.: La idea de lá izquierda es
la única que genera tontería voluntaria por
su romanticismo.

Ese posicionamiento psicotrópico de
nuestro actual gobierno tendrá repercusiones
para nuestra relación con nuestros aliados. La
conducta errática de un país confundido entre
la realidad y las ideas adolescentes generan
incertidumbre. México premia a un dictador
que mata a la gente de hambre y defiende a
un país que invade militarmente a sus veci
nos. Esto no puede y no será olvidado fácil
mente por nuestros aliados, socios y amigos.

México está atrapado en los libros de tex
to de la SEP de 1960 y estamos actuando en
consecuencia. Lo vamos a pagar caro en tér
minos de credibilidad y confianza.

El comunismo y sus excesos, que son más
en números que los del fascismo europeo,
tienen un escudo protector que es inenten
diblé, pero real. La gente defiende a Cuba y
su régimen criminal como las mujeres que
defienden a su esposo golpeador.

En esa discusión, la razón y la lógica no
tienen cabida. Marx inventó una idea que
es inmune a la razón e impermeable a los
argumentos.

México, un país con una tradición diplo
mática humanista y noble, le va a entregar
su máxima condecoración al actual dicta
dor de Cuba, DíazCanel. ¿Por qué? Porque
tenemos un gobierno repleto de convenci
dos del comunismo y sus virtudes, a pesar
de las evidencias.: La idea de lá izquierda es
la única que genera tontería voluntaria por
su romanticismo.
Ese posicionamiento psicotrópico de

nuestro actual gobierno tendrá repercusiones
para nuestra relación con nuestros aliados. La
conducta errática de un país confundido entre
la realidad y las ideas adolescentes generan
incertidumbre. México premia a un dictador
que mata a la gente de hambre y defiende a
un país que invade militarmente a sus veci
nos. Esto no puede y no será olvidado fácil
mente por nuestros aliados, socios y amigos.

México está atrapado en los libros de tex
to de la SEP de 1960 y estamos actuando en
consecuencia. Lo vamos a pagar caro en tér
minos de credibilidad y confianza.

©
BIDEN

El presidente Biden es un fenómeno político
como pocos. El martes pasado presentó su
infonne sobre el Estado de la Unión y demos
tró una vitalidad y agilidad mental brutal. Su
edad es su enemiga en las elecciones ameri
canas, pero creo que sus resultados hablan de
una gestión sin precedentes. Como en nuestro
cáso, la política tiene una generación perdi
da y eso provoca la permanencia de hombres
cuyo tiempo ya ha pasado. ¿Cómo generar
interés para que nuevas generaciones tomen
responsabilidad sobre la política?
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Ante la ominosa presencia de los altos mandos de la dictadura
cubana en México, y las dulces palabras de cariño y felicitación
expresadas por el Presidente mexicano, se hace necesario hacer
un alto en el camino para evaluar qué es lo que se festeja.

Cuba fue inicialmente un proyecto revolucionario buscando la
libertad y el progreso ante un gobierno represor. Con el tiempo,
ese proyecto se disolvió, convirtiéndose en lo que había com
batido y derrocado: una dictadura cívicomilitar, ahora la más
longeva de Latinoamérica.

En un primer momento, la revolución quiso construir un Es
tado fuerte, capaz de impulsar el desarrollo económico y social
con igualdad. Las contradicciones se hicieron sentir rápidamente
con el vecino estadunidense, que tenía grandes intereses econó
micos invertidos en la isla y no veía con agrado ese nuevo "Es
tado fuerte" en conformación. La descolonización en el mundo

tomaba fuerza y los revolucionarios cubanos no estaban ajenos a
esas improntas libertarias. Líderes de Cuba hicieron eco de esas
demandas y países africanos, los de Magreb incluidos, fueron visi
tados frecuentemente por los cubanos. En tiempos de crispación
por la Guerra Fría entre los bloques capitalistay socialista, el lide
razgo cubano optó por asociarse con el soviético. Y así empezó
la conformación de una economía centralmente planificada, un
sistema de servicios sociales universales, un régimen político de
partido único y la promoción de la "revolución mundial desde
Cuba", empezando por América Latina.

Con lahonrosa excepción de México, todos los países de Amé
rica Latina sufrieron guerrillas importadas desde Cuba. Hoy, el
ELN de Colombia es la última organización guerrillera subsistente
de aquella época, promovida por Cuba.

Todo ese esfuerzo de economía planificada, servicios sociales
universales y guerra en América Latina fue financiado totalmente
por la Unión Soviética. Pasó de ser colonia de Estados Unidos a
ser colonizada por la URSS. La economía cubana no tenía en esa
época, como tampoco la tiene hoy, capacidad para generar los
recursos para financiar su sistema. Prueba de ello es que cuan
do desaparece el apoyo soviético en 1991, empieza el llamado
"Periodo especial", que tuvo, como efecto, el empobrecimiento
generalizado de la población, acompañado por el significativo
deterioro de los servicios médicos y educativos del Estado.

La idea de que Cuba goza de un sistema de salud y educativo
superior hoy es un mito. Fue cierto durante la época en que la

Unión Soviética era el sostén prácticamente único de la economía
Para la URSS, Cuba era un anaquel brillante en la propaganda po
lítica de la Guerra Fría. Hoy los anaqueles cubanos están vacíos.

Pero lo peor fue que Cuba adoptó el sistema político totalita
rio soviético del partido único. En algún momento Stalin decidió
que la receta marxista era el partido único. Ni Marx ni Trotsky
ni Lenin dijeron eso. Pero convenía al nuevo Estado socialista
consolidarse bajo ese lema. Y así sucedió en Cuba. La consigna
del Estado cubano es "Patria o muerte".

Cuba evolucionó rápidamente hacia un régimen totalitario,
aún más represivo que el gobierno de Batista que derrotaron en
su momento. Hoy gobierna una dictadura noproletaria de una
clase cívicomilitar de empresarios que enriquecen a sus familias
con el comercio internacional. Esconden sus riquezas en bancos
del exterior, además de bienes raíces y negocios con otras dic
taduras, como Corea del Norte, China, Rusia, Irán y Venezuela.
También hacen negocio con cubanos que "prestan" sus servicios
a gobiernos y empresas internacionales, a precio de esclavos.

Dentro de Cuba predican la revolución y encarcelan a quienes
se atreven a exigir más libertades, mientras fuera hacen jugo
sos negocios personales, aunque en representación del gobierno
nacional. Los juntors de la revolución son los operadores en el
exterior.

Los cubanos que exigen libertades políticas, democracia y res
peto a los derechos humanos son considerados un peligro para el
control estatal sobre la población. Por eso, una canción titulada
Patria y vida es, hoy por hoy, un lema revolucionario y presagia
el derrumbe inevitable del régimen totalitario en Cuba.

La pugna en Cuba se resume en dos consignas: "Patria o muer
te" del gobierno y Patria y vida de quienes desean y promueven
el cambio democrático.

Apoyar acrfticamente y de forma servil a ese régimen, como lo
hace López Obrador, solamente puede tener dos explicaciones.
Una seria que el Presidente mexicano es guiado por conocimien
tos limitados sobre lo que sucede en la isla e ignora la verdadera
situación que prevalece ahí, pues sus asesores tienen otros inte
reses. Y la otra explicación seria que su enamoramiento con Cuba
se debe a que ve en ese sistema el modelo políticoeconómico
que quisiera repetir en México.

Y usted, ¿cuál opción considera que explica el posicionamiento
de López Obrador?
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LOS OJOS

¿Hasta qué distancia pueden alcanzar a ver nuestros ojos?
R. Si bien la mayoría de nosotros no consideraría que nuestra
visión fuera extraordinaria, el ojo humano puede ver mucho
más lejos de lo que la mayoría de nosotros nos damos cuenta.

Eso se debe a que nuestra capacidad para percibir un objeto
se basa no sólo en su tamaño y proximidad, sino también en
el brillo de la fuente.

En términos prácticos, nuestra vista se ve obstaculizada por
factores como la curvatura de la Tierra, que crea el punto de
caída del horizonte a sólo 5 kilómetros de distancia,, y las con
diciones atmosféricas. Sin embargo, un viaje al aire libre en
una noche despejada revela el verdadero poder de nuestra
visión, ya que la mayoría de nosotros somos capaces de ver la

tenue neblina de la Galaxia de Andrómeda, a unos 2.6 millones
de años luz en el espacio.

DE SÓCRATES: "SÓLO SÉ QUE NO SÉ NADA"
En realidad. Sr. La Moni, ¿qué quiso decir Sócrates con esta
frase?
R. Actualmente hay consenso en que es un error popular creer
que Sócrates dijera esta frase como una forma de hacer una
humillación sobre su propia sabiduría. En realidad, ésta está

destinada a ser mucho más profunda que eso. Lo que Sócrates
está diciendo realmente es que nunca podemos saber nada
con certeza. Podemos tener creencias y opiniones, pero nun
ca podemos saber con certeza si son correctas. Es una idea
profundamente filosófica que los pensadores han debatido
durante siglos.
Entonces, ¿por qué es tan importante esta frase? Nos desafía
a pensar en nuestras propias creencias y a preguntarnos si
realmente sabemos algo o no. Esta cita nos obliga a examinar
nuestros procesos de pensamiento y a ser más críticos con
nuestras creencias. En un mundo en el que tantas personas se
apresuran a aceptar las cosas como hechos sin cuestionarlas,
esta cita es un recordatorio muy necesario de que siempre de
bemos estar abiertos a cuestionar nuestras propias Creencias.
Una de las recomendaciones que les hago a mis hijos es que
traten de pensar en lo que están pensando, antes de actuar.
A cambio, mis hijos me dicen que no crea todo lo que se lee
en el internet y que use fuentes de comprobada honestidad.
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Morena irá con mujer
en la CDMX
Coincidencias o no —cada quien lo podrá leer como
quiera—, pero luego de que el propio García
Harfuch dijera que, en definitiva, no buscará
la Jefatura de Gobierno, al interior de Morena
va quedando más claro que en la Ciudad de México
los volvéra a representar una mujer.
La semana pasada hubo dos anuncios de impacto para el
futuro de la Ciudad de México: por un lado, el secretario de
Seguridad Ciudadana de la CDMX, Ornar Hamid García
Harfuch, se descartó para 2024: por otro, la secretaria fe
deral de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, se subió.
Coincidencias o no —cada quien lo podrá leer como

quiera—, pero luego de que el propio García Harfuch di
jera que, en definitiva, no buscará la Jefatura de Gobierno, al
interior de Morena va quedando más claro que en la Ciudad
de México los volverá a representar una mujer.

El jueves pasado, en una entrevista con Azucena Uresti
para Radio Fórmula, el secretario de Seguridad Ciudada
na dijo que de ninguna manera buscaría ser el sustituto
de Claudia Sheinbaum en los siguientes comicios locales.
A pesar del incremento en su popularidad. García

Harfuch aclaró que prefiere estar concentrado en sus ta
reas, aunque dejó claro que si su jefa es candidata presi
dencial y gana el próximo año, le gustaría seguir formando
parte de su equipo.
Su declaración se da días después de que Rosa Icela

declarara a La Jornada que no se ha olvidado de la Ciudad
de México, lo que, al interior de Morena, todo el mundo
interpretó como su destape, pues
la funcionaría nunca había dado

entrevistas y menos para tocar el
tema capitalino.

Uno de los más contentos con
el descarte de Ornar Hamid fue
el secretario de Gobierno, Martí
Batres, quien sigue soñando con
la candidatura, pero los morenos
tienen claro que si él los repre
sentara, la oposición les pasaría
encima.

Ante ese panorama, quienes
cobran fuerza en la lucha inter
na por la capital son las mujeres,
encabezadas por la propia secre
taria federal de Seguridad: la de
Bienestar, Ariadna Montiel, y la
alcaldesa de Iztapalapa, Clara Bragada.

De ellas tres, la única que lleva tiempo en precampaña
es Bragada, que ha hecho un trabajo territorial, incluso
fuera de Iztapalapa, con un equipo que la apoya puerta por
puerta, pero es a la que menos posibilidades le ven.

Si bien es popular en su territorio y en un par de alcaldías
del Oriente de la CDMX, fuera de ahí poca gente la identi
fica y. fuera de algunos chairos que se emocionan con esa
posibilidad, no levanta interés en el resto de la ciudadanía.
Los propios morenos la descartan y prevén un creci

miento de Montiel Reyes, quien recién se ha dejado ver
por las calles de la capital, donde encabezará la actuali
zación de un millón de tarjetas de programas sociales que
quedaron caducas.

Será un excelente pretexto para promocionarse yes pro
bable que su nombre empiece a figurar en las próximas
encuestas.

Pero a la que todos ven como la más fuerte es a Rosa
Icela, que sigue apareciendo entre las favoritas a pesar de
no haber hecho campaña. Las dos entrevistas de la semana
pasada indican que ya viene.

No fue casual que. al mismo tiempo que García Harfuch
se bajara. Rodríguez levantara la mano.
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CENTAVITOS

Y mientras en la 4T van abriendo su juego, en la alianza
opositora hay algunas dudas, sobre todo con el PAN, que
trae un lío interno con la inhabilitación de Christian von
Roehrich como diputado. Al interior de los suspiritos azu
les tienen que decidir quién los coordinará en Donceles.
Lo lógico sería que se quedara Federico Doring, el más
experimentado, respetado y hasta temido panista, pero eso
significaría entrar al club de Los Cinco Magníficos, cosa que
a jorge Romero no le caería muy en gracia. Se ha mencio
nado incluso que pudiera ser mujer: las consultas siguen y
es posible que hoy se sepa.

A la que todos
ven como

la más fuerte
es a Rosa Icela,
que sigue
apareciendo
entre las

favoritas a pesar
de no haber

hecho campaña.
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El balón "en la mesa"
de la Corte...
Ahora fue en la Línea 6... (la culpable) vEsClaudia...
Ante la inminente conclusión ¡ahora si! del proceso de
análisis y ratificación de la reforma electoral promovida
desde Palacio bajo la nominación de plan B, tras el so
nado fracaso que para Andrés Manuel López Obrador y
los suyos implicó el rechazo a su propuesta de un cambio
constitucional, nada parece ahora más evidente que será al
pleno de la Suprema Corte de Justicia, que preside la minis
tra Norma Lucía Pifla, a nadie más, a quien corresponderá
decir la última palabra sobre el trascendental asunta^

Hablamos, no sobra insistir, de la prevalencia y eventual
mejoría de la democracia construida en México luego de
décadas y aun altísimo "costo" social y político, o de su des
trucción para regresar al presidencialismo autoritario que
dejó en manos de un solo partido el "viejo PRI" durante
más de 70 años el manejo de los asuntos nacionales vía
la definición de cargos y posiciones de poder mediante la
imposición del titular del Ejecutivo y, se entiende, al mar
gen de elecciones, que no eran sino una burda simulación
para "salvar cara" ante el mundo o, para decirlo más claro,
al margen y sin considerar siquiera el pensar y querer de

Hoy entonces, digámoslo así,
"el balón está en la cancha" de

los ministros de la Corte, que, se
entiende, deberán cargar con el
mérito histórico de salvaguardar
el derecho popular al sufragio
ahora en riesgo y, con ello, una
larga lista de derechos funda
mentales o, en su caso, con el
estigma de haber ignorado la
voluntad de los más políticos,
académicos e investigadores,
empresarios, religiosos y mili
tares inclusive, aunque éstos en
voz baja, evidenciada en un cú
mulo de acciones de inconstitu
cionalidad sometidas ahora a su
consideración.

No es éste, es verdad, el me

jor momento para que un asunto de tal envergadura sea
discutido y dictaminado, pero no hay otro y, en virtud de

ello, parecería necesario rescatar el señalamiento que, en
medio del intenso debate existente sobre la cuestionada

división de poderes, hiciera el titular de la Jucopo senato
rial, Ricardo Monreal, destacando que aquélla "no implica
confrontación sino, más bien, colaboración institucional...",
en favor de México y los mexicanos...

ASTERISCOS

* Esta semana, por cierto, podría reiniciarse el proceso de
selección de cuatro nuevos consejeros del INE, su presi
dente, Lorenzo Córdova, incluido, vía la expedición en San
Lázaro de una nueva convocatoria que, se entiende, asumi
rá observaciones que a la previa hizo el Tribunal Electoral
federal. Bien...

* Tal como se previo, el priismo coahuilense confirmó él
triunfo de Manolo Jiménez en el proceso de consulta a
la militancia para definir quién será su candidato a suce
der a Miguel Riquelme en la gubernatura. En las próxi
mas horas, recibirá la constancia de ello y en los hechos
su nominación...

* Con miras a promover la cultura de la denuncia para bus
car abatir la impunidad en materia de violencia familiar
y de género la agresión Contra mujeres en familia es el
segundo delito en el estado, el fiscal quintanarroense
Óscar Montes de Oca instaló un Comité de Procuración
de Justicia...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

"El balón está
en la cancha"
de los ministros

de la Corte, que
deberán cargar
con el mérito
histórico de

salvaguardar el
derecho popular
al sufragio.
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Los pasivos de Banamex
y la condición de Larrea

L DESTINO DE los pasivos contingentes
que tiene en la panza Banamex, que seE estiman entre 3 mil 500 y 4 mil millones de
dólares, es lo que ha impedido el cierre de la
venta del cuarto banco más importante del

país.
Citi dio preferencia a Germán Larrea en una ne
gociación que si no prospera pronto, terminará en un
desistimiento del empresario minero y la entrada in
mediata del otro postor, el banquero Daniel Becker.
Larrea puso en octubre una oferta vinculante de poco
más de 8 mil millones de dólares, pero prometió
elevarla arriba de 10 mil millones. Sin embargo, puso
de condición que Citi entregara el banco limpio de
pasivos.
El dueño del Grupo México acaba de fichar de asesor
al prestigiado bufete Simpson Tacher, el más avezado
en fusiones y adquisiciones, precisamente para dimen
sionar el tamaño de los pasivos.
Larrea se está convirtiendo en un hueso duro de roer,
pues no quiere comprar con las contingencias, de ahí
que la opción sea adquirir una participación mayorita
ria manteniendo a Banamex como socio.
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Un esquema que se analiza es que el banco dirigido por Manuel Romo se mantenga den
tro temporalmente, en lo que se eliminan esos pasivos que son legales, laborales y fiscales.

La salida del grupo que preside Jane Fraser sería a través de la Oferta Pública que tanto
han mencionado, posición que el mismo Larrea y socios que le acompañen comprarían más
adelante.

La oferta vinculante de Becker y sus inversionistas, por alrededor de 7 mil 500 millones
de dólares, pero que pueden elevar hasta los 9 mil millones, implica hacerse cargo de todas las
contingencias.
El accionista de Mifel también quiere que Citi se mantenga dentro por un periodo corto, más que
gestionando los pasivos, como marca que le aporte valor y evite pérdida de mercado en lo que
asimilan la operación.
Igualmente el mecanismo de salida sería a través de una Oferta Pública de Acciones en la Bolsa
Mexicana de Valores, que preside Marcos Martínez y dirige José Oriol Bosch.
En este momento las negociaciones están centradas con Larrea y su grupo de asesores, entre los
que destacan Pedro Aspe, Javier Arrigunaga, Luis de la Calle y Alberto Saavedra,
principalmente.
El grupo de Becker, donde figuran Moisés ElMann, Cosme Torrado y Enrique Coppel,
además de los fondos Back Rock, Apollo, Advent, GIC y ADIA, se mantiene atento a lo que su
ceda con Larrea.

SE ESPERA UN estallido de huelga en Aeromar en
las siguientes horas, lo que acelerará su cese de ope
raciones. El viernes, el Export Development Canadá
le aseguró tres aviones ATR por una deuda de mil
millones de pesos. La aerolínea que aún dirige Da
nilo Correa se quedó con solo cuatro equipos. Y
también sin el potencial inversionista: Mauricio
de Souza, el brasileño dueño de Nella Airlines,
con quien se habían iniciado pláticas. Ya se retiró
y nadie sabe nada de él. El oficioultimátum del
administrador del aeropuerto capitalino, vicealmi
rante Carlos Velázquez Tiscareño, para que
Aeromar pague este miércoles otra deuda, la de 523 millones de pesos
por servicios aeroportuarios, fue el detonador. Así que lo dicho: viene la
segunda quiebra de una aerolínea en menos de cuatro años.
TESLA VA A ANUNCIAR tan pronto como finales
de este mes su nuevo complejo industrial. Elon
Muskya se decidió por México. La ubicación
exacta está por definirse. No hay más que de dos:
Santa Catarina, Nuevo León, o Tizayuca, Hidalgo.
Esta semana podría ser clave porque estarán aquí
enviados de Musk. Se reunirán con la subsecre
taría de Relaciones Exteriores, Martha Del
gado, quien lleva el acompañamiento. Ella es el
enlace entre Marcelo Ebrard y el magnate de
la tecnología. El viernes, el gobernador Samuel
García estuvo en Washington también con los
directivos de Tesla. Así que el anuncio para una
planta de vehículos eléctricos y otra de baterías, está a punto de turrón.
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LOS TENEDORES DEL papel UNIFIN 00122 ficharon como abogado al
"Dragón", el famoso Gerardo Ramírez Ornelas. Y es que son titula
res de una emisión de 3 mil millones de pesos Afore Azteca y Punto Casa
de Bolsa, de Ricardo Salinas Pliego; Grupo Coppel, de Enrique Co
ppel Luken, y Santander, que dirige Felipe García Ascencio. Tam
bién apunte a la Sociedad Hipotecaria Federal, Banobras y el Infonavit
que capitanean, respectivamente, Jorge Mendoza Sánchez y Car
los Martínez. Nada más estos tres organismos públicos tienen el
60% de la deuda bursátil de esta emisión. Son actores releventes de la

reestructura financiera de esta sociedad bursátil que preside Rodrigo
Lebois.

POSADAS ESTÁ A nada de firmar con los nietos de Luis Echeverría Ál
varez un nuevo contrato de operación para el hotel Sumiya de Cuerna
vaca. Las huestes de José Carlos Azcárraga están entrando luego de
que ya no se renovó el acuerdo con Camino Real, de Olegario Váz
quez Aldir. Esta cadena tuvo bajo su sello el inmueble por más de 25
años. Posadas va a lanzar en cosa de semanas el Fiesta Americana Grand
Sumiya. Lo va a colocar en su máxima categoría. Por lo que se sabe, los
herederos del ex presidente que gobernó de 1970 a 1976, encabezados
por Diana Echeverría Valverde, van a invertir alrededor de 140
millones de pesos para remodelar el hotel que posee 163 habitaciones.
VOLVO TRUCKS LE le acaba de entregar a Cemex,
que preside Rogelio Zambrano, el primer
camión revolvedor de servicio pesado totalmente
eléctrico y de cero emisiones del mundo en una
ceremonia que se realizó en Berlín, Alemania. En
la medida que aumenten las necesidades de carga
a partir de la electromovilidad, el consorcio re
giomontano y la automotriz sueca trabajarán más
estrechamente para descubrir, probar y escalar las
tecnologías. Volvo Trucks, que encabeza Roger
Alm, y Cemex, que dirige Fernando González,
firmaron este acuerdo de colaboración en 2021.

Están muy comprometidas con la descarbonización del medio ambiente.
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TMEC:

sangre nueva
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El pasado martes 7 de
febrero, el presidente
constitucional de los Es

tados Unidos de América

dio su segundo discurso
del Estado de la Unión. Con Joe

Biden sucede algo muy curioso y es
que, si alguna vez tuvo actitudes de
liderazgo, ahora es evidente que,
bien por el paso del tiempo o bien
por las circunstancias bajo las que ha
tenido que ejercer como presidente,
no se ha mantenido o dejado ver
completamente, salvo en situaciones
concretas y especiales. La semana
pasada, Biden, con 80 años, habien
do sido senador por más de 35 años
y posteriormente vicepresidente, se
caracterizó por haber sido un líder
durante los puestos que ostentaba.

En los 90 minutos que duró la cere
monia, Biden no sólo emitió una serie
de palabras y planes que anuncian un
mejor mañana sin saber cómo resolver
el presente que es lo que suele ser lo
común en ese tipo de discursos, sino
que enfrentó y fue desgranando, como
si en lugar de 80 tuviera 40 años, una
problemática muy amplia y específica.
El líder estadounidense no se enfocó

únicamente en defender su gobierno
lo cual era de esperarse, sino que
también se dio a la tarea de hacer

un reflexión profunda y compar
tida con sus queridos compatriotas,
como suelen llamarse entre ellos,
con el objetivo de evaluar y sacar las
conclusiones positivas del tiempo que
atraviesan. Un tiempo en el que, pese
al gobierno de Donald Trump, pese a
todas las trampas de los republicanos
y, pese a los más de 230 congresistas
y los 51 senadores que le dieron la
mayoría de la Cámara de Represen
tantes y del Senado, respectivamente,
la victoria electoral de Biden en 2020

sigue poniéndose en duda y siendo un
tema pendiente por resolver.

Además, el de Biden fue un dis
curso fácil de entender por el pueblo
estadounidense. No estuvo lleno de

promesas, sino que íue la constatación
de realidades y la reafirmación sobre

de qué está hecho el cuero que forma
el espíritu y el alma de los estadouni
denses. Un discurso se compone de
forma y fondo; hay que reconocer que
ambos elementos fueron cumplidos a
la perfección la semana pasada por el
líder nacido en Pensilvania. El evento

realmente fue una grata sorpresa a
estas alturas y más si se considera la
edad y las circunstancias del manda
tario estadounidense, prácticamente
nadie esperaba algo fuera de lo ordi
nario y fuera de lo que en los últimos
años nos venían acostumbrando los

liderazgos, no sólo estadounidenses,
sino también los del mundo en su con

junto. Bien está lo que bien acaba y la
intervención pese a la falta de nivel y
colaboración y del rechazo de algunos
republicanos para trabajar en conjunto
por el bien de su país hay que recono
cer que empezó y acabó bien.

No hay que olvidar que este Biden
de 80 años es también el hombre que
hará entrega de los tanques a Polonia
yes quien ha sido tan determinante en
el desenlace y desarrollo de la guerra
en Ucrania y que, junto a Alemania,
ha sido quien ha buscado aislar y
enfrentar de manera cada vez más

directa al propio Vladímir Putin. Es
el hombre que sin importar lo que
ese acto pudiera desencadenar le
dispara y tumba un globo aerostá
tico chino y, vistas sus acciones y sus
comportamientos, es alguien que está
desafiando lo que normalmente se
pensaría de una persona a esa edad.
No tengo una especial consideración
hacia él, pero he de reconocer que, por
lo menos salvo algunas acciones en
particular y pese a no despertar en mí
fuertes sentimientos de admiración

sobre su trabajo, hasta este momento
ha hecho bien las cosas, aun con los
bajos niveles de popularidad que tiene
frente a su sociedad.

En cuanto a otros temas, hay que
llamar a las cosas por su nombre.
Si bien Biden y en parte también
Trudeau ha buscado que un acuerdo
tan importante e imprescindible para

el subcontinente que es América del
Norte dé sus frutos y potencialice la
manera de trabaj ar y comercializar en
la región, su contraparte mexicana no
ha hecho lo mismo. Estados Unidos y
Canadá ya saben y son conscientes de
que Andrés Manuel López Obrador,
el Presidente de la 4T, les da el avión y
les ve la cara. Frente a cada plantea
miento acordado en las cumbres o

en las reuniones celebradas, el líder
contesta evasivamente y lo hace como
si estuviera dictando una de sus maña

neras, buscando que sus contrapartes
tengan la misma paciencia que el
pueblo de México.

Sin duda alguna, nuestro Presi
dente no entiende la diferencia que
hay entre una persona que vive en
Alaska y una que vive en Michoacán, ni
parece importarle, ya que él les habla a
todos por igual y, lo que es más impor
tante, López Obrador espera que todos
le respondamos de la misma manera y
con la misma veneración. Aunque tal
vez quien tiene la razón es Joe Biden,
ya que es consciente que hay mucho
enjuego, que lo fácil es romper y es
decirle que está cansado de que le vea
la cara, pero eso llevaría a lo único
que no es posible en esta ecuación,
que es que el TMEC termine siendo
un fracaso. Ya lo he dicho y lo repito:
el TMEC no es posible sin México y
México no es posible sin el TMEC.

El Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá es el acuerdo más
importante de los últimos años, no
sólo de la economía regional, sino
también mundial. Por poner algunas
cifras y dimensionar su importancia,
el bloque compuesto por los tres paí
ses norteamericanos supone 28 por
ciento del PIB mundial, con opera
ciones comerciales de alrededor de 3

millones de dólares por minuto y con
un mercado interno de 496 millones

de habitantes. Si bien no es el princi
pal mercado del mundo el cual está
compuesto por los 15 países miembros
de la Asociación Económica Integral
Regional y el cual está compuesto por
un mercado interno de más de 2 mil
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200 millones de personas, sí está en
camino a serlo. Lo está por diferen
tes razones como, por ejemplo, la
creciente importancia y relevancia del
nearshoring, por el desarrollo y creci
miento de la industria de semiconduc

tores o simplemente por la cercanía,
conectividad y facilidades que permite
la región.

En la actualidad todo ha cambiado.

Los misiles, los aviones, los tanques y
ahora hasta los globos aerostáticos de
investigación meteorológica, según
Pekín, están por los cielos. Aunque
también está por los cielos la oportuni
dad de crear otras unidades económi

cas que tomen el relevo de la ya muy

superada política adoptada tras el
final de la Segunda Guerra Mundial,
y crear instituciones o mecanismos
que sustituyan al Banco Mundial o al
Fondo Monetario Internacional de

unas funciones que claramente ya han
sobrepasado sus capacidades.

Hasta en la Biblia está escrito que
para decir que sí, primero hay que
decir que no. El discurso del Estado de
la Unión del pasado martes es, sobre
todas las cosas, un punto y aparte
en la historia moderna de Estados
Unidos. La nación estadounidense

no puede estar en manos ni de Biden
ni de Trump, necesitamos una nueva
generación política que pueda sacar

adelante el encargo de una crear una
nueva realidad social y económica
como es la que plasma el TMEC.

Tampoco es posible pensar que los
que rigen el mundo se pueden permi
tir el lujo de llevar a las sociedades a
enfrentarse con sus contradicciones

internas. El problema no es quién
manda en el Partido Republicano o
en el Demócrata, el problema es para
qué está ejerciendo ese liderazgo. Esta
cuestión en sí misma justifica la nece
sidad de tener una nueva generación
de políticos al frente de los países.

Por primera vez desde 2012, el
próximo año volverán a coincidir las
elecciones presidenciales de México y
Estados Unidos. En el caso mexicano
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se pondrá a prueba el seguimiento
de la 4T y su éxito o fracaso, o bien
el surgimiento de una oposición que
hasta el momento no parece dar
señales claras de vida. En el caso

estadounidense, serán unas eleccio
nes que demostrarán si los esfuerzos
de Donald Trump por regresar a la
Casa Blanca pese a lo sucedido con el
asalto a Capitol Hill fueron suficien
tes o no. El problema no estará en el
gobernador de Florida, Ron DeSantis,
sino que la cuestión radica en quién
tiene verdaderamente experiencia de
gobierno. Además, en esa carrera por
la candidatura presidencial republi
cana cada vez se empieza a tener más
en cuenta al eficiente administrador

y gobernante que es el gobernador de
Texas, Greg Abbott.

Uno de los grandes desafíos del
tiempo que enfrentaremos es saber
cómo colocaremos en el desván de

la historia a grupos tan significantes
como los demócratas representados
por Biden, o bien ese exabrupto de la
historia estadounidense que repre

sentó el populista Donald Trump.
Necesitamos líderes, ya sea de

100,80 o 40 años. En realidad, no sé
a qué edad uno deja de serlo, aunque,
por lo que vi la pasada noche del 7 de
febrero, Joe Biden se ha vuelto a posi
cionar como un líder, en un momento
en el que el mundo más lo necesita. El
mundo requiere liderazgos que tengan
ideas claras, propuestas tangibles y
que dejen de estar acompañadas por
promesas vacías y palabras llenas de
esperanza, aunque huecas de volun
tades. Las palabras no sirven de nada
frente al hambre de los pueblos y el
fracaso de los sistemas.

Alguien que ha pasado tantos
años de su vida sentado en los sillones

de Capitol Hill sabe que la política
estadounidense sólo es capaz de
efectuarse y llevarse a la práctica
concertando sobre presupuestos,
y que el dinero es igual a éxito y el
éxito se obtiene por medio de llevar a
cabo los planes con los presupuestos
propuestos. Trump, al igual que otros
gobernantes modernos, eligió por
encima de todo el camino del odio,

de la división y del desprecio. Por el
contrario, en su discurso del Estado
de la Unión, Biden ofreció una tregua
a los republicanos y la opción de
trabaj ar conjuntamente por el bien
y la prosperidad de su país. El líder
estadounidense propuso una nueva
etapa de gobierno que estuviera
guiada por el bipartidismo, pero, lo
más importante, quiso cerrar de una
vez por todas la costumbre de usar la
confrontación como manera de gober
nar y en la que la palabra política era
confundida con destrucción.

En algunos lugares la confronta
ción o el desacuerdo emitido contra

quien está en el poder o entre las
partes involucradas termina siendo
el motivo de descalificación pública
y abierta o incluso de la desaparición
física. Sin embargo, el de Biden fue un
discurso de reconciliación, no sólo con
el Partido Republicano, sino con la so
ciedad estadounidense en su conjunto,
buscando sustituir el enfrentamiento

por el común esfuerzo para volver a
hacer de Estados Unidos el líder que
alguna vez fue.
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Tiempo de construir
Como parte de la ola

populista que recorrió
el mundo, las fuerzas

liberales perdieron en julio
de 2018 la Presidencia y el
Congreso. Luego de la derrota,
la oposición se negó a reali
zar una autocrítica necesaria

(por qué se perdió, por qué los
repudió el electorado). Faltos
de vergüenza, ninguno de los
dirigentes de los partidos de
rrotados presentó su renuncia.
A ninguno de los principales
actores de la oposición se le
ocurrió explicar la derrota. Si
no saben por qué perdieron,
difícilmente podrán volver a
ganar, atorados en los mismos
errores.

Los siguientes cuatro años
la oposición y gran parte de la
prensa independiente se dedicó
a denostar a López Obrador.
Su lenguaje, su vestimenta, sus
pifias históricas, sus desplantes
autoritarios, su desprecio por la
ley. Granearon las críticas y las
burlas. Muy pocos intentos de
comprender sus razones. (Re
conozco que me incluyo en ese
conjunto negativo.) De la burla
se pasó a la descalificación
total: es un tirano, un dictador.
Estos términos incendiarios

por desgracia no son útiles al
momento de tratar de entender

la situación: ¿por qué su alta
popularidad? No me refiero so
lamente a su arrastre popular
sino a su aceptación entre sec
tores educados. Si hubiéramos
dedicado el mismo tiempo y en
tusiasmo para denostarlo que
en construir nuevos partidos,
inéditas alianzas entre la so
ciedad civil, tendríamos por lo
menos algo. La realidad es que
tenemos partidos enanos y una
sociedad civil fragmentada.

No todo ha sido negativo,
se han alcanzado victorias im
portantes: se detuvo el intento
de prolongar la presidencia de
Arturo Zaldívar en la SC JN; la
consulta para enjuiciar a los
expresidentes y la consulta
para la revocación de mandato
fueron ridiculizadas con vota
ciones muy bajas; se contuvo
la reforma eléctrica, la milita
rización y la contrarreforma
educativa (en los dos primeros
casos la decisión final está a
cargo de la Suprema Corte,
en el tercer caso se encuentra
suspendida por un mandato
judicial). Se alcanzó a frenar la
reforma electoral (el ominoso
Plan A, aunque continúa en
marcha la implantación del no
menos destructivo Plan B). Esto
no se hubiera logrado sin la
presión de la sociedad civil. Sin
embargo, continúa intocado y

sin contrapesos el principal ins
trumento de gobierno de López
Obrador: sus conferencias ma

tutinas. Espacio sin regulación,
el presidente ha convertido
esa tribuna en un espacio para
calumniar, mentir y emitir su
propaganda. Desde el principio
se pudieron haber encontrado
formas legales de impugnar esa
tribuna. Los intentos de crear

espacios paralelos han fraca
sado. Al despreciar ese espacio,
opositores y sociedad civil
han dejado libre al presidente
para decir lo que le venga en
gana. Peor aún: ni siquiera lo
vemos, con ello hemos renun
ciado a entender sus razones,
a comprender el sentido de
su narrativa. Si no se conoce
a fondo al adversario, difícil
mente podremos derrotarlo,

Mientras la oposición
continúa titubeando, dividida,
desgastándose en la organiza
ción de foros inútiles, no hay
día en que López Obrador no
avance en el intento de perpe
tuar su movimiento. Adelantó
la sucesión, les dio carta blanca
a sus precandidatos para violar
la ley (anticipando sus giras de
campaña, utilizando el pre
supuesto para su promoción,
permitiéndoles el descuido de
sus funciones). Su propósitos
son claros: intentó el control
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de la Suprema Corte, porfía en
el debilitamiento del instituto
electoral, otorga prebendas al
Ejército, permite que el crimen
organizado participe en las
elecciones. Mientras el presi
dente va tejiendo por la mala la
continuidad de su proyecto, la
oposición se mantiene desu
nida y sin definición.

Existe una separación signi
ficativa entre la sociedad civil
y los partidos. Estos últimos
se niegan a abrir sus candida
turas a personas ajenas a la
militancia. Pero lo que resulta
dramático es el abismo abierto

entre los partidos y la sociedad
civil (mayoritariamente clase
media) y la sociedad a secas
(el pueblo llano). Esto pudo
verse con mucha claridad en la
marcha del 13 de noviembre.
La clase media puede tener

espacio en los medios, pero
por sí sola no podrá ganar las
elecciones que se avecinan.
Es momento de formar un

frente amplio, lo más abierto
y generoso posible. Es hora
de que los partidos cedan sus
espacios plurinominales a
ciudadanos con prestigio y
que concreten la posibilidad
de contender por la Presiden
cia. Ha llegado el momento
de comenzar a articular un

programa común (que con
tenga formas de participación
popular y atención prioritaria
al combate contra la pobreza).
No podemos seguir perdiendo
el tiempo. Es urgente que se
propongan los mecanismos
para elegir candidatos (deba
tes, elecciones primarias). Es
momento de formar un frente

que muestre unidad y voluntad

de poder, cohesionado en torno
a un gobierno de coalición, que
incorpore a todas las clases so
ciales, a partidos y ciudadanos.
Ha llegado la hora de pensar en
el riesgo de seguir paralizados.
No lo permitamos. Debemos
actuar. Ya.

"Es momento de

formar un frente
que muestre unidad
y voluntad de poder;
cohesionado en

torno a un gobierno
de coalición, que
incorpore a todas
las clases sociales,
a partidos y
ciudadanos"
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Desencuentros
Lo menos que se puede decir

de la incómoda situación

que vive el supremo poder
de la Federación es que hay de
sencuentros evidentes que, si bien
se entiende, resultan naturales y
positivos en una democracia.

Para que los equilibrios en el
poder sean posibles es indispen
sable contar con los mecanismos

mínimos que permitan contener
posibles excesos y voluntarismos
a los que mueve la naturaleza
humana cuando se detentan

altos cargos públicos.
La contención del poder

desde el seno del poder mismo es
una premisa que debe ser valo
rada y observada con particular
atención si se quiere neutralizar
el riesgo de caer en autoritaris
mos.

El texto constitucional de
México es determinante en seña

lar la división del poder para su
ejercicio en Ejecutivo, Legislativo
y Judicial, estableciendo con
ello una jerarquía paralela y no
subordinada entre ellos, lo que
a su vez les dota de autonomía e

independencia a cada uno en el
desempeño de las atribuciones
y responsabilidades que les son
inherentes.

Bajo este enfoque, el aparente
desdén de la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación hacia el primer manda
tario durante la ceremonia del
aniversario de la Constitución
podría entenderse no como tal,
sino como el reconocimiento ex

plícito de la igualdad jerárquica
establecida en la máxima norma

del país en cuanto a la segmenta
ción del poder público.

Es claro y evidente que para
el jefe del Ejecutivo no resulta
cómodo el tener que lidiar con
contrapesos que en su momento

pueden resultar antagónicos a
sus proyectos refundacionales
y los temas de gran calado que
se encuentran en la agenda
nacional con miras a la elección

del 2024 tendrán que, obliga
damente, pasar por el cedazo
judicial.

El tema de la corte suprema
ha cobrado relevancia desde el

momento en que la presunta fa
vorita a suceder en el cargo al mi
nistro Zaldívar fue descarrilada

por el presunto y nebuloso caso
de la tesis plagiada y el arribo de
la actual presidenta incorpora un
ingrediente de riesgo para las in

tenciones reformadoras, particu
larmente del plan B, que puede
tener consecuencias inesperadas
en la próxima contienda por la
Presidencia de la República.

Las actitudes mostradas en los

recientes eventos públicos en los
que han debido coincidir los re
presentantes de los tres segmen
tos en que se divide el supremo
poder de la Federación trascien
den las cortesías del protocolo
y evidencian incomodidades,
pero, por otra parte, dan cuenta
del indispensable equilibrio que
debe existir para la salud de la
República.

La Constitución
señala la división
del poder para
su ejercicio
en Ejecutivo,
Legislativo
y Judicial
estableciendo una
jerarquía paralela
y no subordinada
entre ellos...
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El legado: Pemex
en bancarrota

Se compromete cada vez
más la viabilidad de
Pemex hacia el futuro. Su

deterioro financiero avanza en

proporción a los pasivos que
tiene, la falta de mantenimiento,
la opacidad en su manejo, el
desplome de la producción y su
poca rentabilidad aun en tiem
pos de grandes utilidades para
las petroleras en el mundo.

El manejo del sector ener
gético por parte del presidente
López Obrador y sus dos escude
ros, Octavio Romero y Manuel
Bartlett, ha sido desastroso,
tanto por su visión estatista que
ha orillado al freno de inver

siones privadas en el sector,
como su escaso entendimiento

sobre el manejo de las energías
limpias en el mundo.

Mientras que las grandes eco
nomías viran hacia las energías
sustentables, Pemex y CFE se
mantienen consumiendo carbón

y combustóleo, al tiempo de de
rrochar los recursos públicos en
la construcción de la refinería de

Dos Bocas, que no obstante ha
ber sido inaugurada en julio, a
la fecha no refina nada y el costo
de construcción y operación se
sigue incrementando.

El retorno de inversión de

esta planta no cubre el gasto
erogado y menos justificará el

monto de los recursos gastados.
Considerada como un pozo

sin fondo, el propio gobierno
ha reconocido un sobrecosto
multimillonario.

De 8 mil millones de dólares,
se incrementó a 12 mil millones
de dólares.

Ahora, de acuerdo a cálcu
los conservadores, se habla de
18 mil millones de dólares, sin
embargo, esto todavía no está
confirmado.

A la fecha, es un misterio
cuánto realmente será el costo

final de la refinería, ya que fal
tan los gasoductos, las plantas
sulfuradoras y de hidrógeno,
entre otras obras de gran enver
gadura que permitan re finar,
producir y distribuir las gasoli
nas.

Dicen que cuando ya esté
totalmente terminada, Dos Bo
cas tendrá capacidad de refinar
340 mil barriles diarios, aunque
el presidente acotó que serán
para este año la mitad, pero a
decir verdad, la planta no está
en condiciones para operar sin
contratiempos en este año.
Ante el anuncio de que habrá

en el Zócalo un acto masivo el

próximo 21 de marzo, día de
la expropiación petrolera, para
festejar la defensa de la sobe
ranía energética, diremos que

en diciembre pasado, Petróleos
Mexicanos tuvo la peor produc
ción de su historia al reportar un
millón 576 mil barriles diarios,
la cifra más baja desde que se
tiene registro estadístico en
1984.

La meta que presumía
Octavio Romero de producir 2
millones 321 mil barriles diarios
al cierre del 2022, ha sido otra
mentira del 'director Pinocho'

aunada a la falacia de que Mé
xico logrará la autosuficiencia
en gasolinas.

La visión retrógrada del pre
sidente por pretender regresar
al pasado a Pemex, en donde
está vetada la inversión privada,
ha sido un yerro mayúsculo, ya
que impidió el descubrimiento
de nuevos yacimientos, princi
palmente en aguas profundas
y, en general, de mejorar los
índices de producción.

La falta de competencia,
derivada de la actual política
energética, no permite a la
petrolera elevar su producción,
por lo que este año y el próximo
seguirá en declive.

Con pocos socios privados y
restringida la inversión de este
sector, no hay posibilidades del
rescate de Pemex.

La venta de bonos para pagar
próximos vencimientos de la
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deuda y su servicio, ha sido con
un interés de 10.375 por ciento
anual, niveles que ninguna
empresa pública o privada del
sector paga en estos momentos .
La deuda contratada ha en

deudado aún más a las genera
ciones futuras.

La colocación de 2 mil
millones de dólares en bonos

de deuda a una tasa de rendi

miento de 10.375%, representa
el doble de la tasa que ofrece un
bono soberano mexicano y aun
con este interés, la demanda no
ha sido como se esperaba y lo
más grave es que, ante próximos
vencimientos, obligará a colocar

más bonos con rendimientos
más altos.

El rescate de Pemex que ha
hecho el gobierno de AMLO, en
cuanto a estabilizar sus finanzas
públicas, es un como aplicar un
analgésico a un enfermo termi
nal y lo más grave es que se con
taminan las arcas nacionales.

No solo las grandes califica
doras están pendientes de lo que
ocurra con Pemex y la CFE, sino
que las economías más desa
rrolladas del mundo las tienen

bajo la lupa, ya que cualquier
incumplimiento en las fechas de
pago o más aún el colapso en la
producción, en un nuevo efecto
'Tequila', comprometerá las

frágiles economías mundiales,
que viven un adverso escenario
mundial por la invasión rusa a
Ucrania y la inflación.

En cualquier empresa,
cuando los pasivos son mayores
a los activos circulantes y lo
que produce va a la baja y muy
pronto los productos que ofrece
no los querrán los clientes por
obsoletos, estamos hablando
de la quiebra, bueno, pues
exactamente es lo que le está
ocurriendo a la otrora poderosa
paraestatal.

Somos dueños del petróleo
con AMLO y las gasolinas están
más caras que nunca.

44El manejo del sector energético por
parte del presiden te López Obrador y sus
dos escuderos, Octavio Romero y Manuel
Bartlett, ha sido desastroso"

"La falta de competencia, derivada de la
actual política energética, no permite a la
petrolera elevar su producción, por lo que
este año v el próximo seguirá en declive "

Fecha: 13/02/2023

Página: 31

Area cm2: 445

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 116,679

Página 61 de 175



San Miguel de
Allende ¡será verde!

No, no se me desmayen. No estoy
diciendo que los impresentables
del Verde estén por tomar esta

plaza. Lo que sucede es que, en exclusi
va, les platico que el presidente muni
cipal de San Miguel de Allende (SMA),
el priista Mauricio Trejo, lo quiere
verde y está a nada de conseguirlo.
EMPUJANDO LA CONVERSACIÓN
HACIA EL FUTURO

Resulta que, contra viento y marea,
por no decir contra las mafias
y los cochupos, por años, en la

Secretaría de Movilidad del estado, Trejo
quiere que el transporte público sea
eléctrico. Imagínense, que en el centro
histórico de SMA, que es Patrimonio de
la Humanidad, los turistas y locales pue
dan acceder a turibuses eléctricos, que
son un ejemplo de la modernidad.
Para Mauricio, "el ser Patrimonio

de la Humanidad por la UNESCO

te obliga a estar pendiente de las
tendencias urbanísticas. Respetar
la tradición no significa no evolu
cionar".

Sin embargo, el gobierno del estado
es el que da las concesiones de mo
vilidad y, aunque Mauricio no quiso
aceptarlo, todo indica que por negocios,
por décadas, entre las mafias del trans
porte y la secretaría del ramo, están
negados al cambio. Sí, se niegan a que
Guanajuato, no sólo SMA, entre a la mo
dernidad en el transporte urbano. Sin
embargo, déjenme decirles que, de 18
camiones chatarras que daban servicio
al centro de SMA, ya sólo quedan dos,
pues han logrado sacar 16 en litigios.
Ah, y si se preocupan por el precio,

el servicio en el Centro Histórico será

totalmente gratis y hasta tiene pensadas
tres paradas para los lugareños que ahí
trabajen.
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CON MANTELES LARGOS Y DINERO EN LA BOLSA...

9 Jk sí como lo están leyendo! Tras lograr sacar en el Congreso del estado la
I /l ley Trejo, para ordenar todos los Airbnb, SMA tendrá 180 mdp por el cam
| X A bio de uso de suelo, que cuesta 45 mil pesos. Con este dinero, 60 comu
nidades que no tenían agua ahora la tendrán, porque les alcanzaría para 20 pozos
(cada pozo atenderá a tres comunidades). ¡Quihúboles!
Además, SMA acaba de ser galardonado como el stand más visitado

de Fitur, tanto por su visión de fiituro como por tener la mejor exposición, de la
mano, obvio, de la tequilera más tú las traes del país y del mundo mundial,
Casa Dragones, que justo en SMA tiene su casa (la producción está en Tequila)
donde eran las caballerizas de los dragones de la reina y que comandaba Ignacio
Allende. No les cuento más porque tuve la gran oportunidad de entrevistar a Ber
tha González, una gran emprendedora, creadora y socia de esta casa tequilera.

COSECHANDO LO SEMBRADO EN 2013...

Pero si esto lo hizo sentir feliz

échese un fuerte para seguir
leyendo y estar ad hoc, pues tam

bién logré en la entrevista con Mauricio
Trejo saber que está por hermanar a
SMA con redoble de tambores y reflec
tores iluminando el cielo SaintÉmi
lion.. . sí, ¡leyeron bien!
"Y no nos están haciendo el fa

vor, ¡eh! SMA también tiene lo suyo.
También tiene su gran encanto",
afirmó Mauricio Trejo con gran sonrisa.

De hecho, ya hermanó a SMA con
Aspen, y ahí estudiarán, por seis meses,
20 chavos, y hace unos días con Palm
Springs.
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TREJO LE DA TOQUES A SINHUE

Así pues, no todo es miel sobre hojuelas, pues mientras que con Mauricio Kuri,
de Querétaro, ha hecho un súper equipo, con Sinlrne, de Guanajuato, las cosas
no han sido tan tersas. Ah, y las encuestas dicen que Morena anda pisán

doles los talones en el estado rumbo al 24.
Los números son datos duros y hoy en día este destino turístico, Patrimonio de la Hu

manidad, no sólo puede presumir de ser, por tercer año consecutivo, 'la mejor ciudad
del mundo", de acuerdo con Travel+Leisure, sino de tener una tarifa promedio de
500 dólares por noche y una estancia promedio de 3.4 noches. Es por ello que
no sorprende que las inversiones sigan llegando, como el WTC y el Waldorf Astoria.

Ojalá tuviéramos más noticias así de buenas todos los días.

VILEBRIQUIN SIGUE APOSTANDO POR MEXICO

Por cierto, ahí en San Miguel también tuve la oportuni
dad de saludar y platicar con el CEO mundial de Vilebri
quin, Roland Herlory, quien vino a México para visitar

a sus equipos y las boutiques, pues orgullosamente me presumió que nuestro país es
uno de los mercados más importantes del mundo para la marca. Me contó que este
año tiene pensado abrir otras dos tiendas más en Cancún, con las que llegarán
a tener 10 free standing boutiques en Los Cabos, Acapulco, Ixtapa, Tulum, Playa del
Carmen, Cancún y CDMX. Además, aprovechó el viaje para visitar Zona Maco,
ya que Vilebriquin, aunque usted no lo crea, tiene proyectos de colaboración con los
mejores artistas contemporáneos a través de sus trajes de baño. ¡Así como lo están le
yendo! Les llaman "ediciones de artistas". Con decirles que el año pasado presentaron
las obras de Sylvie Fleury, John Armleder y Kenny Sharf y, para este verano, una
"colección cápsula" será presentada en colaboración con la gran artista afroame
ricana Mickaeline Thomas y su proyecto Dos mujeres negras. ¡Quihúboles!
Además, también déjenme platicarles que en abril abrirá en Cannes, sobre la

Croisette, ay nomás, un club de playa para toda la familia, en el cual nos promete
vivir toda la experiencia de la marca, el cual será decorado, ni más ni menos, que por
Vincent Darré; léase, ¡será el lugar dónde ver y ser visto! Ah, y déjenme ponerlos
a soñar, porque todo indica que abrirán próximamente uno en México.
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LA GOBERNADORA DE CAMPECHE,
APESTADA EN LA VISITA DEL
PRESIDENTE DE CUBA

No han sido buenas las últimas

semanas para Layda. No sólo
vimos a su jefe de gabinete y a su

secretario de Salud recibiendo millo
narias cifras en efectivo, en palacio
de gobierno, sino que
la inseguridad en
Campeche está peor
que nunca, lo que en
parte se explica, pues su
secretaria de Seguridad
pone a familiares sin
experiencia, al igual que
ella, en cargos públicos
y, por si fuera poco, Layda usa aviones
privados para volar en el sureste y
usa primera clase en vuelos nacio
nales, por lo que en la sede nacional de
Morena, del impresentable Mario Del
gado, ya se prendieron las alertas, pues
es ya la peor gobernadora evaluada
y su gestión empieza a ser un lastre
para las elecciones venideras. ¿Será
por eso que en las fotos oficiales de la

visita del presidente de Cuba (#NoE
resBienvenidoEnMexico) Layda fue
esquinada y no aparece?
Pero lo más grave de todo, me pa

rece, es el trato que le ha dado a las
mujeres, a su propio género. Primero
se metió con las diputadas del PRI
quesque por "ser amantes" deAmlito...
ah no, Alito Moreno, y aunque, por

orden judicial, debía
disculparse, al ejercer
"violencia política de gé
nero" (VPG), no lo hizo.
Súmele que a otra mujer
que sacó en sus "chats"
la extorsionó con otro

invento. Finalmente,
para acallar a medios de

comunicación y periodistas, presenta
demandas donde ella se dice la víctima

de VPG. Ay sí, ajá. Todo es para silen
ciar a los medios, pues la victimaría es
ella, con lo que denigra un instrumento
jurídico que las mujeres peleamos años
para tener. Deplorable el papel de la
gobernadora.
Ella ya es quien más negativos le

está generando al Presidente.
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Nos acecha la dictadura
Vivimos días cruciales para

el futuro de la nación.

Están enjuego la de
mocracia y el desarrollo, ante un
modelo que sólo pueden apoyar
algunos que nunca lo han vivido.

Todas las iniciativas importantes
y polémicas del gobierno federal,
desde que inició, están encami
nadas al establecimiento de una
dictadura.

Hasta ahora no han podido por
la decencia de jueces, magistra
dos, legisladores, algunos medios
de comunicación y el despertar
de la sociedad. También por su
ineptitud.

Hay tres batallas clave en las
siguientes dos semanas y 19 meses
que restan de la presente adminis
tración: la sobrevivencia del INE

con las facultades y herramientas
que le conocemos, la prensa libre y
la Suprema Corte sin doblegarse.
Más las sorpresas que tengan
reservadas.

Gracias a una suma de factores,
que tienen como eje la dignidad y
el decoro de personas con nombre
y apellidos, México ha resistido los
golpes del proyecto dictatorial.

También la economía ha sobre

vivido, a pesar del gobierno y su
dispendio depredador.

El Tratado de Libre Comercio

de América del Norte nos repre
senta algo más que los 779 mil
millones de dólares anuales de in
tercambio comercial con Estados

Unidos: es una garantía de alianza
indisoluble.

Los integrantes de la Junta de
Gobierno del Banco de México
han tomado en serio su papel
autónomo, sin intimidarse por las
presiones del gobierno.

Al inicio del sexenio, la secre
taria de Gobernación y el fiscal
general de la República llevaron al
Senado una propuesta brutal de
16 reformas constitucionales para
instaurar un Código Penal Federal

único que conculcaba derechos
civiles, incluyendo de manera
destacada la libertad de expresión,
que se castigaba con cárcel.

Antes de darle entrada, sena
dores de oposición y hasta el líder
de la mayoría morenista le dijeron
a la delegación del gobierno que
su proyecto era intransitable en el
Senado de un país libre.

Quisieron extender el mandato
del gobernador de Baja California,
con operación expresa de la secre
taria de Gobernación y sobornos
millonarios de por medio. Era la
prueba para luego extender el
mandato presidencial. Fracasa
ron. Los frenó la prensa y luego la
Suprema Corte.

Volvieron a intentarlo, con la
propuesta de extender el periodo
del presidente de la Corte, que
se había puesto al servicio del
Ejecutivo. Arturo Zaldívar guardó
un tenebroso silencio y no atajó
esa violación constitucional. De
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nuevo la Suprema Corte rechazó
el experimento.

Llevaron a consulta popular la
propuesta de "que siga el Presi
dente".

La presión de los partidos y
comunicadores sirvió para que la
Corte cambiara la pregunta. Por
si las dudas, la ciudadanía acabó
de sepultar el proyecto con su des
dén: más de 90 por ciento de los
empadronados no acudió a avalar
la pantomima.

El gobierno quiso tomar el
control de la Corte, primero con la
intimidación: inició procesos con
tra el ministro Eduardo Medina

Mora y su familia, que lo obligaron
a renunciar al cargo.

Luego vino su intervención
para hacer a Yasmín Esquivel
presidenta del máximo tribunal
constitucional. También fracasó,
en medio de improperios del
titular del Ejecutivo contra los
ministros.

No pudieron tomar el control
del Tribunal Electoral del Poder
Judicial la Federación.

El entonces presidente de la
Corte, Zaldívar, conminó a la
presidenta del Tribunal Electoral,
Janine Otálora, a renunciar. Y en
su lugar quiso poner a un subordi

nado del gobierno.
Las elecciones de 2021 marca

ron un hito: la ciudadanía le negó
la mayoría calificada a Morena
en la Cámara de Diputados, no
obstante la intervención de grupos
criminales y del gobierno en favor
de esa causa.

Los legisladores han frenado
las reformas constitucionales que
pretendían dar maquillaje legal al
proyecto de instauración de una
dictadura en México.

Lo que estuvo en sus manos lo
destruyeron, como CNDH y otros
organismos autónomos que vigila
ban al poder.

Quisieron acabar con el INE
y cambiarlo por otro organismo
electoral para controlar los comi
cios. Fracasaron en el Congreso.

Una marcha multitudinaria en
diversas ciudades del país exhibió
en la calle el respaldo al árbitro
electoral, y mandó un mensaje
al gobierno de que la ciudadanía
no se entregaría en silencio a la
pretensión dictatorial.

Tan importantes fueron las
votaciones de 2021, la reciente
marcha ciudadana en defensa

del INE y el papel de periodistas
sin miedo a las represalias, que ya
pocos se inhiben para decir no.

Al contrario, los insultos y ame

nazas del gobierno son un timbre
de orgullo para quien los recibe.

Durante la primera mitad del
sexenio, el gobierno de la Ciudad
de México y su partido, Morena,
presentaron iniciativas confisca
torias de la propiedad privada. No
pasaron... por ahora.

Morena perdió la capital del
país, su fortaleza, en 2021. La
ciudadanía no estaba anestesiada

como supusieron.
¿Está liquidado el proyecto de

la dictadura en México?

Claro que no. Falta la batalla
por la sobrevivencia del INE como
árbitro electoral independiente .

"Casta divina, mantenido,
bueno para nada", ha disparado
AMLO contra el instituto.

Y se redoblará la embestida

contra la prensa, periodistas, di
rectivos y propietarios de medios
de comunicación, que no se han
subordinado al gobierno y su pro
yecto destructor de la democracia.

Fáltamenos. Diecinueve meses.

Han perdido muchas batallas,
pero faltan esas tres: INE, Corte y
prensa libre.

Ni el gobierno ha renunciado
a la dictadura, ni la ciudadanía
ha abdicado de ser bloque de
contención.

Son días históricos.
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El misterio sobre Gertz Mañero
Hay tanta especulación

sobre el estado de salud

del fiscal general, Ale
jandro Gertz Mañero, que hasta
en la Fiscalía General no saben

con exactitud qué pasa con él.
Tampoco se tiene certeza en los
altos niveles de la fiscalía de la
gravedad de su enfermedad, y ni
siquiera qué padecimiento sea
realmente. Lo que sí está confir
mado es que durante 2022 viajó
de manera frecuente a Estados
Unidos en aviones de la Secre

taría de la Defensa Nacional,
con mucha discreción, en vuelos
registrados, la mayoría de las
veces, en las bitácoras como si
llevaran valijas diplomáticas.

El estado de salud del fiscal
ha sido difícil de evaluar, incluso
para sus colaboradores en la
fiscalía, porque durante casi todo
el sexenio, sobre todo durante
la pandemia del coronavirus,
Gertz Mañero despachó en su
casa donde llegó a recibir a sus

contrapartes estadounidenses
en una ocasión, una práctica
que continuó. Los acuerdos con
los fiscales especiales y algunas
visitas oficiales las realiza en un

despacho que tiene en una de
sus residencias en la Ciudad de
México.

A lo largo de todo este tiempo,
personas que lo han visto lo han
descrito de manera radicalmente

opuesta. Débil y enfermizo, dijo
una persona que se cruzó con él
hace varios meses en el hospital
ABC, a fuerte y de buen color,
como se vio en una pequeña
celebración familiar en un lugar
público en Puebla. Funcio
narios federales afirman que
Gertz Mañero nunca ha estado

hospitalizado, cuando menos
desde que es fiscal, y que sus
visitas a hospitales han sido de
dos a tres días, con excepción de
una ocasión en Boston, a finales
de septiembre pasado, donde
estuvo casi una semana realizán

dose un chequeo.
Además de Boston, el fiscal ha

ido a citas médicas a Houston y
Baltimore, donde se encuentra
el reputado centro médico de
la Universidad Johns Hopkins,
donde, por la información
pública, fue operado en enero de
un padecimiento en la columna.
La revelación de esa interven

ción provocó que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
confirmara, a finales de enero,
que, en efecto, había sido inter
venido para una "reparación",
pero que se encontraba traba
jando.

Aunque no se sabe qué tanto
trabaja, la comunicación entre
el Presidente y el fiscal se ha
mantenido fluida, y cada vez más
cercana, de manera directa o a
través del secretario particular
del presidente, Alejandro Esquer,
el hombre más fuerte en Palacio

Nacional después de López Obra
dor. A través de Esquer, le envía

Fecha: 13/02/2023

Página: 40

Area cm2: 486

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 108,280

Página 68 de 175



al Presidente de manera fre

cuente tarjetas de observaciones
sobre diferentes aspectos de los
asuntos públicos y algunas reco
mendaciones de política, aunque
los asuntos más delicados suele
tratarlos directamente.

Uno de los temas que trató
recientemente a través de Es

quer, trascendió, estuvo relacio
nado con el juicio en Brooklyn
del exsecretario de Seguridad
Pública federal Genaro García
Luna, donde el Presidente espe
raba que incrimine al expresi
dente Felipe Calderón. La tarjeta
señalaba que las pruebas contra
García Luna hasta ese mo
mento, al menos no eran sóli
das, y el hecho de que se hubiera
negado a admitir culpabilidad o
negociado con el Departamento
de Justicia mostraban que pen
saba que sus posibilidades de ser
declarado inocente eran fuertes.

Otra tarjeta tuvo que ver
con la reunión que sostuvo la
presidenta de la Suprema Corte
de Justicia, Norma Piña, con el
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, y la consejera
jurídica de la Presidencia, Estela
Ríos, hace unas tres semanas, de
la que la prensa reportó en ese
momento que hubo un desen
cuentro. Lo que le dijo Gertz Ma
ñero, sobre la base de lo que le
informaron dos de sus colabora

dores que estuvieron presentes,
es que si bien se dio ese desen
cuentro, no fue tan duro como
se destacó en la prensa, aunque
sí hubo incomodidad entre los

interlocutores por la postura de
ambas partes, que no dejaron
una puerta realmente abierta.

Gertz Mañero ocupó muchos
de los espacios que dejó el ex
consejero jurídico de la Presiden
cia Julio Scherer cuando renun

ció al cargo, en agosto de 2021,
aunque la creciente presencia y
uso de López Obrador del secre
tario de Gobernación lo ha limi
tado en el campo de la política.
Aun así, el fiscal tiene influencia
en Palacio Nacional, donde el
Presidente lo escucha, pese a que
no siempre atiende sus peticio
nes, como el año pasado, cuando
se propuso como interlocutor
de Donald Trump, que López
Obrador quisiera que ganara la
elección presidencial el próximo
año, o en las frecuentes críticas
que hace de la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, y de su estrategia
de seguridad, cuyo responsable,
Ornar García Harfuch, ha tenido
problemas con el fiscal desde
inicios del sexenio.

El tipo de asuntos que ve
Gertz Mañero con el Presidente

refleja el acceso y la cercanía
entre los dos, que tiene una ex

presión pública de respaldo total
cada vez que López Obrador se
ve en la necesidad de poner el
cuerpo para evitar y desviar las
críticas en contra de arbitrarie

dades y deficiencias del fiscal.
Por la forma como el Presi

dente toma las cosas que le lleva
Gertz Mañero, se puede argu
mentar que la fuerza que tiene
su palabra tiene límites, y que en
quien descarga López Obrador
muchas tareas políticas es con el
secretario de Gobernación, con
quien el fiscal tiene una buena
relación. No obstante, el fiscal es
una pieza fundamental en el en
granaje presidencial, y un activo
en las estrategias presidenciales.
Por ejemplo, la reactivación
del caso Colosio, propuesta por
Gertz Mañero a finales del año
pasado como distractor de los
problemas de fondo, donde
López Obrador no tiene respues
tas ni soluciones.

La percepción pública que se
tiene de Gertz Mañero, la de un
hombre poderoso que, pese a no
haber dado resultados y haber
utilizado todos los recursos que
tiene como fiscal para dispu
tas personales hasta ahora
sin éxito, es lo que provocó el
interés inusitado sobre su salud,
preocupación compartida con
seguridad por López Obrador,
por lo que significaría perder un
alfil tan funcional.

El fiscal es una pieza fundamental en el
engranaje presidencial y un activo en las
estrategias presidenciales
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Delirios presidenciales
Aveces los dichos, los re

franes se vuelven lugares
comunes. Aunque estén

llenos de lógica y sean perfecta
mente comprobables, a fuerza
de estar diciéndolos, a medio
mundo se le olvidan o les parece
que ya no vienen al caso.

El comentario es por aquello que
dice: "dime con quién andas y te
diré quién eres". Es de esos refranes
que al Peje siempre le ha valido
madres. Es claro que desde chiquito
nada le comentaron sobre las malas

amistades. Al contrario, con el
tiempo aprendió las bondades de
tener malas amistades y compa
rarse con ellas. Ya lo hemos dicho

en este espacio: es muy fácil que el
Presidente se sienta Gandhi si sus
amistades son el mezquino Riobóo,
la plagiadora Yasmín, el sicópata de
Epigmenio o la facinerosa de Layda
Sansores. Reunirse con la bazofia le
provoca al Presidente una suerte de
sensación de autoridad moral que
seguramente le hace levitar por los
pasillos de Palacio.

Lo mismo sucede con sus pares
de otros países. ¿Con quién se
siente cómodo el Presidente? Pues

con sujetos que podrían representar
la era de las cavernas, el prototipo
del narcisismo o alguna nueva
modalidad déla delincuencia y la
criminalidad política. ADonald
Trump siempre lo consideró un

amigo, defendió su derecho a las
amenazas e insultos que lanzaba en
redes sociales. Seguramente lo ex
traña. Porque es cierto: se extraña a
quien se admira.

En días pasados López Obrador
entregó una condecoración al dicta
dor cubano Miguel DíazCanel. Es
una vergüenza para nosotros como
país y una majadería para el pueblo
cubano. Pero para nuestro Presi
dente fue un momento sublime

condecorar a un dictador que lo

transporta a sus añorados de nos
talgia. Se imaginó que condecoraba
a Fidel Castro y que él era Echeve
rría y que juntos representaban a
los pueblos del tercer mundo frente
al imperialismo. Cosas de esas que
pasan por la cabecita de nuestro
Presidente, en su mundo de fan
tasía donde él es el gran justiciero
internacional.

Seguramente el Presidente ve
con pena que le hace falta Idi Amin
o alguien así que le permita des
tacar su "humanismo mexicano".

Alguien que cuando le ponga una
medalla, el Presidente pueda pen
sar: "si a este le doy una medalla, lo
menos que merezco es una estatua
en el Zócalo o a la entrada de la

ONU". Porque no sólo condecoró al
cubano, también dijo que organi
zará una defensa más activa para
que se "unan todos lo países" y se
defienda la soberanía y la inde
pendencia de Cuba. Este tipo de
sueños grandilocuentes de sentirse
libertadores como Simón Bolívar,
se vivieron ya en los años de locura
de Luis Echeverría, que al final de
su gobierno quería candidatearse
para el Premio Nobel de la Paz.

La condecoración que le dio
López Obrador al tiranuelo cubano
nos recuerda que ya se acerca el
último año de gobierno y que vie
nen días de soportar los delirios de
grandeza del Presidente.
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Castas divinas
De la Encuesta Nacional de

Población Privada de la

Libertad (Enpol) 2021 se
pueden extraer datos de parte de
la realidad mexicana en términos

de justicia.
Cosa de ver, por ejemplo, el

perfil educativo de los presos: en
los resultados de ese ejercicio del
INEGI, publicados en diciembre de
2021,69.7% tenía sólo educación
básica; por el contrario, de toda la
población privada de la libertad
sólo 6.1% reportaba estudios de
educación superior.

En la Enpol 2021 también se
contrasta la diferencia entre haber

contado, a la hora del juicio, con
un abogado privado o uno de
oficio: 53.8% de los presos con
abogado de oficio dice que su
defensor le recomendó declararse

culpable y optar por un procedi
miento abreviado. Sólo 35.9% de
quienes tuvieron defensa pagada
recibió similar consejo.

Esa disparidad de desempeño

es una constante: mientras 71.8%

de los presos con defensa privada
dice que su abogado presentó
una apelación, sólo 47.1% de los
defendidos por abogados de oficio
apeló. La defensa pagada presentó
elementos para probar inocencia
en 60.7% de los casos, cifra que en
el caso de defensores de oficio cae
a 27.2%,

A quién sorprende que sean los
que menos acceso han tenido a
educación, para empezar, los que
más pueblan las cárceles de Mé
xico; o que en el juicio los defen
sores que ofrece el Estado tengan
peor performance que aquellos
contratados por el encausado.

Ese es el contexto de la aco

metida que Andrés Manuel
López Obrador emprenderá, con
renovada energía, en contra del
Instituto Nacional Electoral y de
jueces y magistrados.

Porque no es casual que el
miércoles pasado, en el mismo día
en que fustigó al INE, se haya refe
rido también a la Suprema Corte

al atribuirse que es gracias a él
que ahora ha llegado a presidir el
Poder Judicial la ministra Norma
Piña.

Aunque la pugna entre AMLO y
los consejeros electorales es añeja,
los epítetos presidenciales en con
tra del INE de la semana pasada
"una casta divina, una burocracia
dorada del INE y de otros organis
mos que le cuestan mucho al pue
blo, le cuesta mucho mantenerlos,
esos son organismos mantenidos
y buenos para nada" son una
expresión que el tabasqueño for
mula para dejar establecido que
cualquiera que defienda el actual
modelo electoral en realidad está a
favor de una élite onerosa.

El día que dijo eso, el 8 de
febrero, el Presidente fue cues
tionado sobre si confiaba en la

Suprema Corte. Esto respondió:
"No, no, no, pero es importante
la separación de poderes. O sea,
ustedes imaginan el cambio que
significa. O sea, la señora presi
denta de la Corte para hablar en
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plata está por mí de presidenta".
La Suprema Corte tiene ya en

sus manos dos de las seis reformas

del llamado plan B electoral de
López Obrador, paquete de ini
ciativas aprobado por la mayoría
legislativa del Presidente que
diversos actores han denunciado
como violatorio de la Constitución
y riesgoso democráticamente.

Cuando el Senado apruebe las
cuatro restantes, cosa que se dice
que es cuestión de días, entonces
en los 11 ministros estará el definir
si el INE subsiste como lo conoce

mos hasta hoy, o si surge la versión
que pretende AMLO.

Si la Corte determina cancelar
el plan B, el ocupante de Palacio
Nacional la emprederá contra las

y los ministros, y contra jueces y
magistrados por igual. Quizá diga,
como con el INE, que son una
casta divina. Y habrá un amplio
segmento de la población que,
con razón, siente que el modelo
judicial no le hace justicia sino a
quien puede pagarla, que estará
escuchando muy atentamente la
arenga presidencial.

En los 11 ministros estará el definir si el
INE subsiste como lo conocemos
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Dime con quién andas...
Cómo verán la cercanía del gobierno mexicano con las dictaduras
de Latinoamérica, que en la página del mismísimo Departamento
de Estado de Estados Unidos refirieron una nota de una llamada de
Antony Blinken con su homólogo de Nicaragua, Denis Moneada,
peeero la titularon "Llamada del secretario Blinken con el canciller
nicaragüense Ebrard". Se nota que luego la corrigierony ya pusie
ron "... con el canciller Moneada", como aparece si hoy se busca la
publicación. Pero ya era demasiado tarde, las risas en redes sociales
no se hicieron esperar.

Picotea PRD al PAN
y a Va por México
El PRD no deja de expresar su molestia por haber sido ignorado por
el PAN y el PRI en Va por México para la definición de candidaturas.
Y aunque no hay nada definido, por si las dudas Jesús Zambrano
ya se adelantó. Públicamente afirmó desde Michoacán que la sena
dora panista Lilly Téllez no es de su agrado. "Si me preguntan mi
opinión, yo les diría que a mí no me simpatiza". Y recalcó: "Requeri
mos una figura que represente a un centro democrático progresista,
de centroizquierda, y ella está muy alejada de eso". Y la respuesta
de la legisladora fue demoledora, al afirmar que el PRD ya ni es un
partido. "Descarta México al PRD como partido".

Mier refuerza su campaña
Y hablando de posibles candidaturas, también en Morena toman
previsiones. En pleno proselitismo, el poblano Ignacio Mier ya se
armó y metió refuerzos a su campaña por la gubernatura de su estado.
Resulta que, casualmente, una asociación civil decidió crear una cosa
que llamaron "Instituto Mexicano para la Transformación de la Vida
Pública", consegún dijeron ¡más de 10 mil poblanos! Y ¿a quién
creen que designaron como presidente del consejo consultivo?... Sí,
el diputado agradeció el nombramiento y, en un evento público en la
ciudad de los ángeles, afirmó que "es una gran responsabilidad"...

Reproche con fundamento
Tremendas críticas levantó la condecoración del Águila Azteca que
le otorgó el presidente López Obrador a su homólogo cubano, Mi
guel DíazCanel. Los reclamos llegaron de todos los sectores, no
sólo desde los que se oponen al gobierno, sino también desde voces
que lo han apoyado, como es el rechazo que publicó la escritora
Sabina Berman. Pero esta condecoración también deja una pregunta
en el aire: ¿a cambio de qué se reconoce al dirigente cubano, acu
sado entre muchas otras cosas de tener encarcelados a decenas de
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presos políticos?

En riesgo, derecho
al trabajo en QRoo
Sin tomar en cuenta el fracaso de iniciativas similares en CDMX y
Edomex, el Congreso de Quintana Roo está empeñado en aprobar
una reforma que derivará en una violación a los derechos humanos
de los miles de repartidores de plataformas electrónicas. Además
de cobrarles un impuesto de 2% sobre cada pedido, los obligaría a
asociarse a algún sindicato para poder trabajar y tener que pedir y
pagar permiso para ejercer su derecho al trabajo. Los mayores im
pulsores de este proyecto son José María Chacón, presidente de
la Comisión de Movilidad y Rodrigo Alcázar, titular del Instituto
de Movilidad. A ver qué suerte tiene la iniciativa.

Rey Zambada, el as bajo
la manga contra García Luna
En la recta final del juicio a Genaro García Luna, la fiscalía de Estados
Unidos presentará hoy sus últimas cartas en un afán de que el exti
tular de la SSP federal sea sentenciado por presuntos vínculos con el
Cártel de Sinaloa. Todo apunta a que el as bajo la manga es Reynaldo
Rey Zambada, hermano del Mayo. En el juicio al Chapo Guzmán,
Rey Zambada dijo haber entregado sobornos, personalmente, a Ge
naro García Luna, quien aún en libertad y desde México, negó dicha
aseveración. Hoy, en un cara a cara, se podría delinear quién miente.
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CARRITO DE HELADOS.

Al Senado de la República
ha llegado el tema de la es
casez de agua en diversas
partes cíe la Ciudad de Mé
xÉfc y el Estado de México.
En la Cámara Alta piden a
los gobiernos de ambas enti
dades fortalezcan los meca

nismos de atención y segui
miento a solicitudes, quejas
y denuncias ciudadanas so
bre la falta del líquido. Estas
demarcaciones, ¡unto con
la Comisión Nacional del

Agua deberán implemen
tar estrategias qug permita
lograr la cobertura de agua
potable al 100% de la po
blación en las alcaldíasy mu
nicipios, para fgmplir con
el mandato éónstitUcional
de garantizar el derefcho al
agua.

SILLAS VOLADORAS. A
fiBles <Hoctubre del 2®22
comenzó a operar el Trole
bús Elevado de Iztapalapa.
Esta obra tiene una longitud
de ocho kilómetros y bene
ficia a un : 9 ; H
familias que habitan más
de: 20 colonias en esa par
te de la ciudad. Sin embar
go, a más de tres meses de
haberse puesto en marcha,
continúan los trabajos en la
estructura. El viaducto sigue
sometido a un psforzamien
to con placas de acero. En
algunos tramos se cierra uno
4# losoarrfede la calza
da Ermita Iztapalapa duran
te varias horas para realizar
los trabajos, lo que ocasiona
BonfIirtrBin¡BB~i zona.
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Política exterior:
el patio donde juega
AMLO con represores

La política exterior es el rasgo más auténtico del presiden
te López Obrador.

Es su zona de confort: no tiene contrapesos políticos y
mediáticos. No tiene que rendir cuentas a nadie. Lo que
desea por la mañana se hace realidad al mediodía. Si

desea enviar a Isabel Arvide a un consulado en Turquía, na
die se lo impide. Perfiles desfigurados desde la ética profesio
nal son representantes de México en el exterior.
López Obrador se enojó con el Gobierno de Panamá por

que no le otorgó el beneplácito a un sujeto señalado por va
rias mujeres como acosador sexual; a Rusia envía a un filóso
fo que le interesa cambiar contenidos en Wikipedia en medio
de la guerra en Ucrania. El presidente de México premia a po
líticos priístas lambiscones. Por ejemplo, AMLO castigó a Es
paña (en realidad a México) enviando a un improvisado de
la política exterior.
La política exterior es su patio de recreo. Un día promueve

para América Latina un mecanismo similar al de la Unión Eu
ropea [sabiendo que él no estaría de acuerdo en la cesión de
soberanía), y otro día, en la cumbre de la Celac, pide la inte
gración de Estados Unidos y Canadá (sabiendo que la razón
de ser de la Celac es rivalizar con la OEA).
El presidente mexicano se siente cómodo rodeándose de

represores, violadores de derechos humanos y dictadores. A
su toma de posesión invitó a Nicolás Maduro, personaje que
reúne los tres rasgos mencionados: es represor, es violador de
derechos humanos y es dictador.

Le abrió las puertas del país a Evo Morales, violador de la
constitución que él mismo diseñó. En 201 ó organizó un refe
réndum para medir la opinión de los bolivianos. La mayoría
de los que votaron lo hicieron en contra de su candidatura pre
sidencial en 2019. Morales violó la constitución y se presen
tó a las elecciones provocando manifestaciones en su contra
y muertos.

El sábado, AMLO distinguió a otro represor con la Orden
Águila Azteca, la más alta distinción que se les otorga a los
extranjeros por servicios prominentes prestados a México. En
efecto, el cubano DíazCanel es represor, violador de dere
chos humanos y dictador. Cumple con los tres rasgos.
Jon Lee Anderson escribe en un prólogo lo siguiente sobre

el bloqueo de Estados Unidos a Cuba: "Si había falta de abas
tecimiento de comida o de gasolina, era culpa del bloqueo. Si
había cubanos que querían huir de Cuba, también. Si había
protestas por falta de libertades, era por la incitación de agen
tes del imperio, los mismos que habían impuesto el bloqueo".
Jon Lee Anderson remata: "Con esta lógica, la mejora de la vi
da de los cubanos no dependía de la Revolución, sino de Es
tados Unidos" (La isla oculta, Abraham Jiménez Enoa, edito
rial Libros del K.O. 2023).
DíazCanel mostró su rostro de represor en julio de 2021,

al encarcelara cubanos que le pedían libertades. A Abraham
Jiménez Enoa lo desterró: cárcel o libertad. Ahora vive en Bar
celona. En su libro define su sentimiento de su salida: "Salir de

Cuba es caer en el mundo, comprobar que Cuba es una isla
secuestrada por un sistema político que ha provocado que el
país se encuentre aún en el siglo XX".
AMLO dedica el Águila Azteca al represor de Abraham Ji

ménez. El dogma lo deforma y pasará a la historia como el
presidente mexicano que humilló a los jóvenes cubanos que
desean la libertad en democracia.

Gracias a la política exterior del actual gobierno hemos
conocido uno de los verdaderos rasgos del presidente López
Obrador: su empatia por los represores.

Uno de ellos fue recibido en las instalaciones de la canci

llería: el venezolano Jorge Rodríguez: un pistolero de Nico
lás Maduro.

La política exterior mexicana es el patio donde juega
AMLO con represores.

El Servicio Exterior Mexicano guarda silencio y Marcelo
Ebrard quiere la presidencia.

Fecha: 13/02/2023

Página: 42

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 210,285

Página 76 de 175



El factor Monreal

Por el bien del país y de la Cuarta Transformación, An
drés Manuel López Obrador renovó a su primer cír
culo. Trataba de corregir lo que no funcionó... y de
trazar la ruta de la sucesión. Los ajustes en Goberna
ción, Hacienda y SCT estuvieron antecedidos por los

relevos en Bienestar y Seguridad Pública. En el Legislativo, el
llamado bloque de contención frenado la reforma eléctrica y
presionaba para acordar una agenda consensuada con el
gobierno federal.

Para entonces —agosto del 2021 — Ricardo Monreal lle
vaba casi tres meses en la congeladora. La veda de tamales
de chipilín (Adán Augusto dixitj sigue vigente, motivada por
la derrota electoral en la CDMX, atribuida entonces a la "trai
ción monrealista". Un tabasqueño llegó al Palacio de Covián
y el diálogo con las fuerzas políticas entonces solo tendría un
canal autorizado. Sin espacio a la duda, la plenaria morenis
ta en la Cámara Alta, previa al arranque de la LXV Legislatura
no tuvo a los secretarios de Estado, mientras que una facción
minoritaria amagaría con la remoción de su coordinador, por
pérdida de confianza.
Monreal Ávila comenzaría a analizar los escenarios, con

miras a su salida. Sí por México, en ciernes. La polarización,
rómpante. Y la 4T, en campaña permanente, primero con la
Revocación de Mandato; después, con la defensa de la Guar
dia Nacional y ahora, con la iniciativa de reforma electoral.

Expulsado de Palacio Nacional, el exgobernador de Zaca
tecas siguió haciendo política. Además de un diálogo cons
tante con Dante Delgado, aceptó sentarse en la mesa de los
dirigentes del PRD, quienes buscaban un precandidato. El blo
que opositor estaba por definir la ruta para seleccionar a su
candidato presidencial —¿una interna?— y había un empla
zamiento, para que las maquinarias partidistas comenzaran
esa búsqueda a principios del 2023.

Una filtración a la legación de El País en México dio al tras
te a esa incipiente negociación, que de inmediato fue cen
surada por la dirigencia panista. El PRD cerró la puerta a
Monreal Ávila. Sin opciones, el líder parlamentario tuvo que

permanecer en su sitio... hasta hace un mes, que recibió un
reclamo por el saldo de su trabajo, pero también un mensa
je presidencial.
"Sabe que estás en pláticas con los otros", atendió, pero no

quiere que te vayas".
No obstante ser reconocido oficialmente como aspirante a

la candidatura presidencial, el líder mantuvo sus reservas so
bre la seriedad de la oferta. La razón nuevamente estuvo de
su lado: Mario Delgado tuvo que ampliar la baraja e incluir a
Gerardo Fernández Noroña en las pasarelas morenistas, pa
ra evitar más desaguisados con el PT.
Las encuestas serán dentro de seis meses, adelantó el diri

gente morenista, mientras que el líder senatorial insiste en opo
nerse a una medición coordinada por Los Bichos de Palacio
Nacional. ¿Tendrá modo de resistirse? Solo si los medios inde
pendientes publicaran las encuestas espejo que seguramente
encargarán los aspirantes que participen en el ejercicio.
¿Y Marcelo Ebrard? Ante las versiones —sin confirmar

de un pacto entre Monreal Ávila y el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández, el equipo del canciller
mantiene posición de ¡ra la medición, como rival de la aspi
rante favorita de Palacio Nacional.

Los más desconcertados son los simpatizantes de Claudia
Sheinbaum. "De la nada, Monreal se cuadró con Adán Augus
to", relatan, "le garantizó la candidatura a la jefatura del go
bierno de la CDMX, si es el bendecido. Y si no se aseguraría
que el resultados de las encuestas capitalinas sea respetado".

Efectos secundarios
RECLAMOS. Vecinos de Cuajimalpa se oponen al funciona
miento de una sucursal de Kings Casino inaugurado reciente
mente dentro del centro comercial Pabellón Bosques. Pero no
solamente alcalde Adrián Ruvalcaba concedió los permisos
para la apertura, sino que la Secretaría de Gobernación am
paró las gestiones realizadas por los concesionarios de dicho
centro de apuestas remotas y sorteos en línea.
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La regionalización
regional

Kl optiniisnio económico está sustentado en
que México tiene grandes ventajas para be
nefleiarse del proceso de reubicación de em
presas y líneas de manufactura para abaste
cer al mercado de Kstados l nidos.

El proceso de regionalización de la
economía mundial es una realidad,
no hay duda de que México es uno
de los llamados a la fiesta de los be
neficios económicos por el plan em

prendido por los Estados Unidos de Améri
ca, hoy por hoy la economía más potente del
mundo.

Al interior del país las regiones empiezan
a generar una pelea interna con esta tenden
cia, de acuerdo con el informe del CreditSuis
seNearshoring Track los estados que más han
sacado partido son: Nuevo León, Coahuila, Ja
lisco y sobre todo Aguascalientes, la goberna
dora María Teresa Jiménez está decidida a que
la entidad que gobierna sea una de las más fa
vorecidas de la relocalización.

El optimismo económico está sustentado en
que México tiene grandes ventajas para benefi
ciarse del proceso de reubicación de empresas
y líneas de manufactura para abastecer al mer
cado de Estados Unidos (nearshoring).

La Secretaría de Economía informó que, se
gún cifras preliminares, en 2022 México reci
bió 35.3 mil millones de dólares por concepto
de Inversión Extranjera Directa (IED).
Querido lector entre las regiones también

compiten por el pastel, por ahora el siempre
subdesarrollado sur no se ha subido el tren de

la relocalización, a pesar de las declaracio
nes del secretario de gobernación Adán Au

gusto López, que señala que los tabasqueños
son mas listos que los norteños, los estados sure
ños como siempre se han quedado atrás. Que
rido Adán Augusto, no hay ni sur ni norte solo
mexicanos.

Museo Manuel Felguerez sigue
catapultando artistas al extranjero
El museo Manuel Felguerez inauguró el pasa
do viernes 10 de febrero la exposición Re/in
venciones, que convocó a 57 portentos del ar
te plástico.

Destaca la participación de la reconocida ar
tista Gaby Suárez del Real, quien colaboró con
el fotógrafo José David Piña Wong para crear
una pieza vibrante a los sentidos, sobre un te
ma que por muchos años ha permanecido den
tro de nuestro pasado y presente: las zacateca
nas y el sueño americano.
A primera vista, la pieza titulada "Ella", refle

ja los sueños de miles de zacatecanas que solo
saben de sacrificio y esfuerzo, que sueñan con
un futuro mejor en el vecino país del norte. Sin
embargo, es mucho más, son Re/'inveciones de
las mujeres zacatecanas, que pintan el alma de
esperanza. Por su trascendencia y aceptación la
pieza próximamente será exhibida en las ciuda
des de Chicago y Los Ángeles. Sin lugar a du
da, Gaby Suarez del Real es la artista zacateca
na a seguir. Hasta la próxima.
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ELESPEJO

EXPULSARA LOS TRAIDORES

A LA PATRIA

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Si en un espejo debemos voltear a ver
nos con preocupación, es en la deriva

autoritaria de Nicaragua de la mano del
dictador Daniel Ortega, que a lo largo de
los años ha a vanzado im punemente en la
consolidación de su poder, al extremo de
poder encarcelar, torturar, exiliar, asesi
naryhastaquitarlelanadonalidadacual
quier persona que le resulte incómoda,
bajóla excusadeser"traidoresala patria".

A! mismo tiempo que 222 presos políticos nicaragüenses
volaban fuera del país por la "gracia" de la dictadura que los
liberó después de años de encierro en el centro de tortura de
El Chipote que eufemísticamente es denominado como
"complejo policial", el poder legislativo aprobaba una rápida
reforma constitucional para arrebatarles su ciudadanía. De
acuerdo con la nueva disposición de su artículo 21 constitu
cional, "los traidores a la patria pierden la calidad de nacional
nicaragüense".

Para el régimen de Ortega, se traiciona a la patria intentan
do competir en las elecciones; documentando las violaciones
a los derechos humanos que ha cometido su gobierno; ejer
ciendo el periodismo para describir lo que pasa en la realidad
fuera de los discursos; alzando la voz contra sus arbitrarieda
des o teniendo el atrevimiento de siquiera cuestionarlos y
ser denunciado por ello. Esto es evidente al ver los múltiples
perfiles que fueron expulsados: estudiantes, periodistas, inte
grantes de la sociedad civil, políticos de partidos de oposición,

intelectuales, líderes religiosos y hasta antiguos compañeros
del propio Ortega.

Y aquí es donde el paralelismo debería llevarnos a la re
flexión, pues precisamente ésos son los primeros grupos que
son señalados por los poderes populistas y autoritarios, que
pretenden aniquilar el pluralismo de una sociedad. Cuando
una persona, grupo o partido pretenden asumirse como las
únicas expresiones válidas de poder y de lo que es correcto
y aceptado, se abren las puertas para avanzar por un camino
que tristemente hemos visto que ha sido transitado enmás de
una ocasiónylatitud. Encargarse délos traidoresala patria fue
la misma justificación para las pulgas de Stalin en la URSS, las
ejecuciones de Mao en China, las desapariciones de Pinochet
en Chile, el terror de Mengistu en Etiopía, el salvajismo de los
militares en la dictadura argentina, los exterminios de Khmer
en Camboya, la expulsión de los Rohinyá en Myanmar y un
largo, larguísimo, etcétera.

Expulsar a alguien de su propia patria por representar un
peligro para la sociedad, es una figura paradójicamente vin
culada con la democracia griega clásica. En Atenas, como una
manera de mantener el equilibrio político y evitar la concen
tración excesiva de poder en una sola persona, una vez al año
se convocaba a una asamblea en que los ciudadanos podían
nominar y votar para exiliar a esa persona peligrosa para la
democracia por 10 años, condenada al ostracismo. A quien
usualmente se expulsaba era a figuras políticas o económicas
que habían adquirido demasiado poder. Bajo esa lógica, los
nicaragüenses seguramente votarían por expulsar a Ortega,
como indican diversas encuestas recientes, pero hoy tienen a
las armas y violencia del régimen para silenciarlos e intimidar
los.Estonopasóenun solo día y, precisamente por eso, cada
paralelismo y silencio sobre lo que pasa en Nicaragua debería
preocupamos.
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BAJOSOSPECHA

TERRORISMO EN MEXICO
POR BIBIANA BELSASSO

Desde el 2019, el expresidente
de Estados Unidos, Donald

Trump, anunció que declararía a
los cárteles mexicanos como or

ganizaciones terroristas.
Y de considerar a los cárteles de la droga mexicanos
como terroristas se darían complicaciones políticas,
sociales, comerciales y económicas, con un impacto
muy negativo para México.

Para empezar, para Estados Unidos tener organi
zaciones terroristas que atenten contra su población
es inadmisible. Especialistas aseguran que si se con
sidera que en México hay grupos terroristas, Estados
Unidos podría desplegar recursos, estrategias de
seguridad y financiamientos vinculados a la lucha
contra el terrorismo e, incluso, intervenir en nuestro
territorio.

No es un tema nuevo. Recordemos que, por
ejemplo, en esta lista de organizaciones terroristas
extranjeras han figurado organizaciones como ETA,
AlQaeda y el Estado Islámico de Irak

Por estas razones se dio la invasión en Afganistán.
En el último año han muerto en Estados Unidos

más de 100 mil personas por sobredosis de drogas,
pero por lo menos 66 mil fallecieron por opioides
sintéticos, como el fentanilo. Autoridades estadouni

denses culpan a los cárteles mexicanos de la fabrica
ción e introducción de esa droga a su país.

Bajo ese argumento, 21 fiscales estatales republi
canos pidieron al presidente Joe Biden que declare a
los cárteles mexicanos como Organizaciones Terro
ristas Extranjeras (FTO, por sus siglas en inglés).

Los procuradores, todos republicanos, le envia
ron una carta al secretario de Estado, Antony Blinken,
y al presidente Joe Biden, a quien le pidieron "ejercer
el poder que le ha conferido el Congreso para tomar
medidas rápidas y decisivas para abatir este mortífero
azote".

Otro de sus argumentos para considerar a los
traficantes como terroristas, más allá del daño que
hacen a las personas con la droga, es que han creado
y mantenido fuerzas armadas para proteger su nego
cio y combatir a grupos rivales y al mismo Gobierno
mexicano.

Lo que no dicen los fiscales estadounidenses es
que muchas de esas armas provienen de Estados

Unidos, y que son precisamente los republicanos los
que han cabildeado para que se permita la venta de
armas casi sin control. Hace poco el presidente Joe
Biden pasó una ley en Estados Unidos para que los
traficantes de armas tengan sanciones muy altas.

Muchos de los fiscales estadounidenses conside

ran que nuestro Gobierno no tiene la capacidad para
controlar a esas organizaciones criminales, lo que las
convierte en una amenaza para la seguridad nacional
de Estados Unidos. Y si esto lo creen los estadouni

denses, también podría ser una amenaza para nues
tra soberanía.

La petición de los fiscales la encabezó el de Virgi
nia, Jason Miyares, y ocurrió el 8 de febrero pasado,
un día después del discurso sobre el Estado de la Na
ción pronunciado por el presidente Joe Biden, quien

dedicó parte de su discurso a la problemática de las
drogas, específicamente al trasiego ilegal de fentanilo.

Alan Wilson, fiscal general de Carolina del Sur,
detalló en la carta que el Cártel de Sinaloa y el Cártel
Jalisco Nueva Generación importan precursores quí
micos de China para la producción de opioides sinté
ticos de mala calidad que introducen por la frontera
sur y llegan hasta sus comunidades.

El fiscal Wilson recordó el caso "Las Señoritas", en
el que 43 personas, de las cuales, 20 eran mujeres, en
su mayoría de origen hispano, integraban una célula
criminal ligadas al Cártel Jalisco Nueva Generación
distribuían metanfetaminas en Carolina del Sur.

La petición de los fiscales no es nueva, en sep
tiembre del año pasado el gobernador de Texas, Greg
Abbott, emitió una orden ejecutiva para considerar
a los cárteles mexicanos de la droga como grupos
terroristas.

Además, ordenó a su Departamento de Seguridad
Pública que tomara acciones inmediatas para prote
ger a los texanos, y que comenzaran a identificar a las
pandillas que operan para los grupos criminales y les
decomisaran sus bienes.

También envió una carta al presidente Joe Biden
y a la vicepresidenta, Kamala Harris, para que clasifi
caran a los Cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Gene
ración como "terroristas federales".

Estos dos grupos criminales, aseguró el gober
nador, han sido identificados por la Administración
de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés)
como los principales distribuidores de fentanilo en
Estados Unidos.

Para el gobernador "el fentanilo es un asesino
clandestino y los texanos están siendo víctimas de
los cárteles mexicanos que lo producen" y, según sus
estadísticas, el fentanilo mató a más estadouniden
ses en 2021 que todos los ataques terroristas de los
últimos 100 años.

Y no sólo los cárteles mexicanos son un peligro
para su estado. Greg Abbott ve en los migrantes ilega

les una amenaza. Por esa razón, a finales del mes pasa
do designó a Mike Banks como el nuevo encargado de
la oficina que coordinará la lucha contra la migración
indocumentada y el tráfico de armas y drogas.

Las implicaciones que traería designar a los cár
teles mexicanos como organizaciones terroristas se
rían que las castigos y sanciones alcanzarían a todos
aquellos que colaboren con ellos y serían acusados de
colaborar con el terrorismo.

Los acusados podrán ser deportados o rechazados
de Estados Unidos y sus activos y cuentas bancarias
podrán ser bloqueadas, y el gobierno de Washington
puede pedir a otras naciones replicar los castigos.
Además, podría imponer sentencias más largas a los
detenidos.

Al considerarlos una amenaza prioritaria peligro
sa para su seguridad nacional, ya no necesitarían una
orden para catear un domicilio o ingresar a un equipo
de cómputo.

Reitero, las sanciones ya las han aplicado a grupos
terroristas de Medio Oriente, como el Estado Islámico
o Al Qaeda, así como a funcionarios de varios países,
como Venezuela y Nicaragua.

En 2017, el Departamento de Estado estadouni
dense incluyó en su lista negra de sanciones a Ismail
Haniyeh, jefe del movimiento palestino Hamas, a
quien considera un terrorista y autor de múltiples ata
ques contra Israel.

La semana pasada la organización InSight Crime
publicó un informe en el que señala que en 2022 Amé
rica Latina fue la región más violenta, con el mayor
número de homicidios debido al tráfico de armas y
drogas en la que los grupos criminales son los protago
nistas y su mercado principal es Estados Unidos.

El Gobierno de México tiene que acotar a los gru
pos criminales, estos grupos criminales que están con
taminando y afectando también a la sociedad mexica
na. De no hacerlo, los estadounidenses podrían ser los
que controlen a estos grupos, acusándolos de terroris
mo e invadiendo nuestra soberanía.
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TACTICAS DE TERROR

VEHICULOS
incendiados
en Culiacán
para evitar la
captura de Ovi
dio Guzmán,
el pasado 6 de
enero.
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JUSTAMEDIANÍA

REFLEXIONES SOBRE
EL SISMO

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

En los cientos de conversaciones

que sostuve con especialistas
de México y de otros países acerca
de los desastres y el valor de la pre
vención, entre muchas otras, una
frase se anidó y dio vueltas en mi
mente por un largo plazo: el desas
tre se repite, cuando olvidamos el
último desastre ocurrido.
La prevención debe ser una tarea permanente, que se
construye día con día, analizando el entorno en el que
vivimos y qué sucedería si el fenómeno se presenta. En
ese mismo sentido, Nassim Nicholas Taleb, en su libro
El cisne negro, sostiene una idea que conecta con lo
anterior: los humanos nos empeñamos en investigar y
profundizar sobre cosas que ya conocemos, dejando
completamente de lado aquello que desconocemos,
apartándonos de la identificación de riesgos y oportuni
dades, lo que profundiza nuestra vulnerabilidad. Imagi
nar, reflexionar y estructurar en torno a lo que parece im
posible, no es fácil, pero pudiera ser sorprendentemente
valioso.

Dicho esto, nos enfrentamos a una de las tragedias
más dolorosas de los últimos tiempos. Dos sismos en
Turquía y Siria, uno de magnitud 7.8 y otro de 75 con una
diferencia de solo kilómetros con respecto a sus epicen
tros (sitios donde se registra la liberación de la energía).
La profundidad, relativamente poca, a unos 18 kilóme

tros aproximadamente, agravó la situación; en sismos
profundos, algo de la energía se pierde en el recorrido de
las vibraciones hacia la superficie, situación que en este
caso no fue posible.

Con valores como solidaridad, amor y consideración
en sus mochilas, un grupo de mexicanos, que yo catalo
go como de lo mejor de México, emprendió un viaje de
más de 20 horas para colaborar en las labores de aten
ción de la emergencia y el desastre. El grupo integrado
por personal de la Secretaría de la Defensa Nacional, la
Secretaría de Marina, la Cruz Roja Mexicana, la Secretaría
de Relaciones Exteriores y la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, suman su talento, experiencia y
sacrificio para atender a las familias en desgracia.

En el desastre todos podemos ayudar, siempre y
cuando, las tareas que desempeñemos estén a la altura
de nuestra preparación y capacidad; aquella máxima de
"más ayuda el que no estorba", se queda corta. Quien no
está capacitado, al intentar ayudar, arriesga su vida, com
plica las tareas y expone la vida de quienes les rodean.
En contraste, los mexicanos que emprendieron el viaje,
están certificados y seguramente agregarán mucho valor
a las labores de auxilio y rescate. La certificación que las
mujeres y hombres mexicanos comparten tiene las si
glas USAR (Urban Search and Rescue). Estar certificado
USAR significa dominar una metodología de planeación
y operación, que faculta la atención oportuna y eficiente
del desastre. Esto permite a quienes atienden la emer
gencia, independientemente de su idioma y nacionali
dad, trabaj ar en equipo en los procesos sin desentonar.

Frente al fenómeno que no avisa, lo único que esta
mos obligados a pronosticar son nuestras labores de pre
vención y preparación. No olvidar y prevenir.
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DESDE LAS CLOACAS

"EN LA MIRA"

PORELDUENDE

\ A lguna vez se ha pregunta
C.¿\do, por qué alguien quiere
ser alcalde o alcaldesa? En México,
aspirar a esa posición, muchas ve
ces es comprarse un boleto al otro
mundo.
¿Por qué? Por una simple razón. Ser alcalde o incluso
anotarse en la boleta para aspirar a ese cargo de elec
ción popular, es ponerse en la mira, no sólo del crimen
organizado, sino de los rivales políticos que, para la
mala fortuna, son los más.

La violencia letal, ésa que se manifiesta a jalones
de gatillo y detonaciones de arma de fuego, cobró la
vida de 32 políticos en el proceso electoral20202021.

Un estudio del Colegio de México, presentado
apenas la semana pasada, nos revela que de los ase
sinados y asesinadas 27 hombres y cinco mujeres
casi el 70 por ciento aspiraban, eran o habían dejado
apenas el cargo de alcaldes o alcaldesas.

El estudio es muy revelador porque el asunto va
tomando ciertos matices que ante la impunidad
que lo cubre todo como un manto cómplice nos
dicen por dónde va la cosa.

Uno podría pensar que el crimen organizado,
como casi siempre, está detrás. Pero no es así, la vio
lencia está bien diseminada entre los propios rivales
políticos.

Los datos duros más importantes del estudio que
se publicará de forma integral en mayo próximo, son
los siguientes: 21 de los 32 asesinados querían ser
alcaldes.

En el 90 por ciento de los casos, la víctima no

recibió una amenaza previa. Como decía mi abuela
Dondinéa: "el que avisa no es traidor". En este caso,
no hubo un aviso previo y los balazos llegaron cuan
do menos lo esperaban.

Este número nos habla de lo que ya le contaba
unos párrafos atrás, en 13 de los 21 casos, las rivalida
des políticas influyeron en el asesinato, es decir, no
sólo es el crimen que se prevé como el móvil en 14
de ellos sino la propia contienda la que genera el
encono, la envidia y las venganzas. ¿Será que la de
mocracia se está volviendo sangrienta?

En el 65 por ciento de los casos, el asesinato fue
en un espacio público, y la mayoría de las víctimas
fueron asesinadas, incluso antes de arrancar formal
mente sus campañas.

Morena, Movimiento Ciudadano y Acción Nacio
nal, son las filiaciones políticas con más muertos en la
última contienda electoral.

¿Por qué entonces alguien quiere jugar un partido
que, antes de que el arbitro pite el inicio, ya terminó
mal?

Quizá, sólo quizá, más allá de opositores, nos
hemos vuelto enemigos a muerte, y si no se juega con
mis canicas, simplemente no se juega. Ya dejamos de
ser rivales políticos para convertimos en contrarios a
los que hay que erradicar ysacardela jugada al costo
que sea.

¿Qué nos espera en este proceso 2023, donde se
renuevan dos gubernaturas? ¿Qué sucederá para el
24? En un contexto de polarización extrema y divi
sión marcada, los "abrazos no balazos" hace mucho
tiempo que fracasaron como estrategia.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!!!
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Rozones
Va la carretera OaxacaPuerto Escondido
Con la novedad de que varias autoridades, empezando por el Presidente López Obra
dor y el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Ñuño,
seguidos del gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, y del procurador agrario Luis
Rafael Hernández, alinearon esfuerzos y lograron remover un obstáculo que ame
nazaba con dejar inconclusa la autopista OaxacaPuerto Escondido. Y es que el sába
do pasado, el comisariado de Bienes Comunales e integrantes del ayuntamiento de
San Vicente Coatlán retiraron el bloqueo que impedía el avance de los trabajos de esa
relevante obra de infraestructura. Tras varias gestiones, los comuneros pusieron por
delante la posibilidad de que llegue el progreso sin hacer de lado la exigencia de que
se resuelva el conflicto que tienen con comuneros de Villa Sola de Vega. Ahí el dato.

Las gallinas de Shefí eld
Resulta que el precio del huevo sigue al alza y en los más altos de los últimos meses.
De eso damos cuenta hoy en estas páginas. Mientras, autoridades tratan de justificar,
explicar o bromear sobre el hecho a pesar de que impacta directamente en el bolsillo
de los mexicanos al ser ese alimento una de las principales fuentes de proteína de la
población. Hace unos días, el titular de la Profeco, Ricardo Sheffield, dijo: "Las ga
llinas, algo muy sabido, no ponen muchos huevos en invierno. ¿Por qué? Porque no
les gusta el frío. Entonces al poner menos huevos baja la producción en invierno. Si
quieres que las gallinas sigan poniendo igual se tienen que sentir como en la playa,
entonces hay que poner quemadores de gas y sale más caro cuando tienes que poner
quemadores de gas, y la gallina esté contenta y ponga huevitos". ¿Y así quieren irse
luego a gobernar Guanajuato? Uf.

Con respaldo de medio millón
Y quienes buscaron mostrar con un dato duro la fuerza que trae su candidato a la gu
bernatura fueron los priistas en Coahuila, porque resulta que en un ej ercicio con urna
consiguieron la participación de 503 mil 823 ciudadanos que respaldaron la postula
ción de Manolo Jiménez. Este último acudió, nos comentan, a la casilla 731 acompa
ñado de su familia y priistas reconocidos en la entidad. "Hoy estamos cerrando con
broche de oro esta precampaña, con esta celebración y gran fiesta democrática en la
que miles de ciudadanos asistieron a las casillas para hacer escuchar su voz y elegir
su candidato a gobernador", señaló Jiménez, tras reiterar el compromiso de mantener
lo bueno que se tiene en el estado e innovar y cambiar lo que se tenga que mejorar.

El de Mejía, cierre frontal
Y el que también cerró en Coahuila fue el candidato del PT, Ricardo Mejía, quien
lanzó un fuerte cuestionamiento al dirigente de Morena, Mario Delgado, y otro más
al candidato de ese partido, Armando Guadiana. Y vea usted si no. Sobre el pri me
ro dijo: "El poder corruptor de Rubén Moreira llegó hasta el dirigente nacional de
Morena, por eso me cerraron la puerta. Pero ustedes me abrieron su corazón y no les
voy a fallar", señaló ante seguidores. Mientras al abanderado guinda señaló: "El PRI
y Guadiana son lo mismo, son parte de la misma mafia que ha saqueado a Coahuila.
Para decirlo claro: La única diferencia entre los Moreira, Riquelme y Guadiana es el
bigote". Así de frontal, el exsubsecretario de Seguridad Ciudadana, nos comentan.

Ebrard aprieta en la CDMX
Tras conformar sus redes de apoyo en prácticamente todo el país, el canciller Marce
lo Ebrard instaló los comités de su Movimiento Progresista en la Ciudad de México,
con el objetivo de formalizar los equipos que lo impulsarán como representante de
la Cuarta Transformación para la elección del 2024. A diferencia de los otros comités
que ha conformado en los estados, en la Ciudad de México el desafío es ganarle terre
no a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en su propio territorio, y la instrucción

Fecha: 13/02/2023

Página: 2

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 40,654

Página 84 de 175



que se les dio a los más de mil 500 representantes que rindieron protesta fue promo
ver las propuestas y la imagen del canciller en las 16 alcaldías capitalinas.

Los "chineros" de la VC
Los videos que han circulado en los últimos días en donde se observa a los "chineros"
en plena acción son un reflejo de la situación que prevalece en la alcaldía Venustiano
Carranza, que está a la cabeza en la tasa de robo con violencia en la Ciudad de Mé
xico, con 384.2 crímenes por cada 100 mil habitantes. Este flagelo registra un alza
del 12 por ciento durante el gobierno de Evelyn Parra. Los "chineros" de la zona de
La Merced atracan a plena luz del día, porque cuentan con las condiciones para ello.
En esas intrincadas calles e incluso dentro del mercado, la policía de proximidad, la
que le corresponde alas alcaldías, simplemente no existe. La Secretaría de Seguridad
Ciudadana tuvo que entrar al quite y tras labores de inteligencia, logró detener a un
"chinero" el fin de semana. Pero mientras en la Venustiano Carranza no hagan su
chamba, nos advierten, esa actividad delictiva continuará. Lo veremos.
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QUEBRADERO

NICARAGUA ROTA DE NUEVO

JAVIER
SOLÓRZANQ

ZINSER

Daniel Ortega en sus afanes de eternizarse en
el poder rompió de nuevo a Nicaragua. El país

está sumido en una crisis por el uso de la democra
cia en donde se usan las elecciones para conservar
el poder..

Lo que está pasando en Nicaragua no es un hecho excepcio
nal. Algunos gobiernos utilizan a la democracia para hacer elec
ciones a modo y para desde el poder decidir cómo deben de ser
los procesos, quiénes deben de participar y quién debe ganar.

Lo que está pasando es uno de los motivos por los cuales se
cuestiona a la democracia. Una cosa es que se use a la democracia
de manera abyecta y otra muy distinta que la democracia sea la
responsable de lo que pasa.

Empiezan a presentarse en Nicaragua indicios de formas de
gobierno de otros países. Daniel Ortega está en camino de ser una
mala copia de Fidel Castro. Sus desplantes y su actitud terminan
por ser autoritarios y soberbios, pero, sobre todo, terminan por
crear formas de gobierno en las cuales él y, todo indica que tam
bién su mujer, determinan la vida de los nicaragüenses, lo que
incluye a los opositores.

A finales de los 70 cuando se fue gestando la revolución san
dinista, Nicaragua se iba convirtiendo en la esperanza de cambio,
pero sobre todo en un espacio en el que temas como derechos
humanos irrumpían como una novedad para América Latina.
Una de las grandes aportaciones del sandinismo fue poner mu
chos temas adelantados a su tiempo que igual pasaban por la
gobernabilidad que por el nuevo rol de la mujer.

Daniel Ortega jugó un papel relevante en todo ello. Hombre
formado en la izquierda, de convicciones y con visión fue una de
las grandes imágenes emblemáticas del cambio en la lucha por
deponer al dictador Anastasio Somoza.

Lo sucedido en Nicaragua en algún sentido se extendió a
otros países de Centroamérica. Tiempo más tarde, en El Salvador
se gestó un proceso de cambio que mucho tuvo que ver en tiem
po y espacio con lo que estaba pasando en Nicaragua.

México jugó en ambos casos un papel importante. El enton
ces presidente López Portillo fue vitoreado en Managua en tanto
que la firma por la paz en El Salvador, en el marco del Grupo Con
tadora, se celebró en el Castillo de Chapultepec.

En Nicaragua muchas cosas han pasado desde aquellos años.
Se produjo una alternancia porque la democracia era el aval del
cambio sin importar qué tipo de gobierno ejerciera el poder, lo
importante era la pluralidad, la competencia y las urnas.

El triunfo de Violeta Chamorro cambió el esquema. Las en
cuestas días antes de la elección aseguraban un nuevo triunfo del
sandinismo; sin embargo, las cosas cambiaron y la señora Cha
morro se convirtió en presidenta de Nicaragua ante la sorpresa
de los sandinistas.

Las diferencias entre la dirigencia del sandinismo se fue agu
dizando. Sergio Ramírez, el extraordinario escritor nicaragüense,
entendió muy bien el momento. Dio una una batalla interna para
hacer ver que el país se tenía que transformar, pero, sobre todo,
que el sandinismo era el que se tenía que transformar.

En diferentes conversaciones con Sergio Ramírez nos ha
comentado cómo las cosas en Nicaragua se rompieron en lo
cual tuvo y tiene mucho que ver quien es el presidente del país.
Mucho de lo que se está viviendo se veía venir, tratamos, nos
decía, de hablar con Ortega, pero ya no había por dónde.

Nicaragua de nuevo está metida en los terrenos del autorita
rismo. A diferencia de los tiempos de Somoza, Ortega usa a la de
mocracia para expulsar a sus opositores políticos, coloca a su país
como si estuviéramos en los 70, y sobre todo trata de eternizarse
en el poder; todo esto y más lo deben saber en la Cancillería.

RESQUICIOS.
El problema no es el Águila Azteca. La cuestión está en que la
política exterior se vuelve ambigua cuando se trata de la relación
con América Latina. En Cuba pasan muchas cosas que mere
cerían una visión acuciosa del gobierno mexicano, como sería
intercambiar opiniones y favorecer la pluralidad en la ciertamen
te castigada isla.

A DIFERENCIA

de los tiempos de
Somoza, Ortega

usa a la democra

cia para expulsar
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políticos, coloca a
su país como si es
tuviéramos en los
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DÍA CLAVE. HOY, EN EL JUICIO A GARCÍA LUNA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Hoy será un día clave en
el juicio que la justicia

de Estados Unidos le sigue
al exsecretario de Seguridad
Pública, Genaro García Lu
na, en Brooklyn si, como se
anunció, comparece uno, o
algunos de los capos del nar
cotráfico presos que para lo
grar que se les reduzcan sus
condenas, aseguran haberlo
sobornado con fuertes su

mas de millones de dólares,
en pago a la real o presunta
protección que les brindó
desde ese cargo.
Dos de ellos podrían ser Jesús, El Rey
Zambada, hermano de Ismael, El Mayo,

quien, junto con Los Chapitas, los hijos de
Joaquín El Chapo Guzmán, quien cumple
una condena de cadena perpetua en una
prisión del estado de Colorado, Edgar Val
dez Villarreal, La Barbie, cuyo nombre dejó
de aparecer en las listas de reos en penales
de EU, sin cumplir los años de cárcel que le
fueron impuestos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Concluyeron ayer las precampañas
de Alejandra del Moral del PRI, y Delfina
Gómez, de Morena, candidatas al gobierno
del Estado de México, que una vez regis
tradas ante la autoridad electoral, iniciarán
una contienda en la que seguramente se
darán con todo. La cuestionada extitular

de la SEP, que tras su" beca" sexenal, va por
segunda vez.
Por más que en el Departamento de
Seguridad de Estados Unidos nieguen
que habrá deportaciones masivas a Mé
xico, como lo reveló The Washington Post,
eso recuerda las declaraciones de la exem

bajadora de nuestro país, Martha Bárcena,
de que el canciller Marcelo Ebrard nunca
le informó la aceptación unilateral del pro

grama "Quédate en México" para recibir a
miles de migrantes.
Aquella información del influyente
diario motivó que el embajador estadou
nidense, Ken Salazar, convocara a una con

ferencia de prensa para también desmentirla, con
lo que modificó su estilo, que era acudir apresura
damente a Palacio Nacional, del que se convirtió
en asiduo visitante y no revelar si se había reunido
con el Ejecutivo Federal.
Asegura AMLO que "por ahora no tiene ne
cesidad" de reunirse con la desairada y distante

ministra presidenta de la Corte, Norma Lucía Piña,
pero la tendrá, y mucho, cuando los numerosos
casos de impugnación constitucional, entre ellos
su Plan B de Reforma Electoral o la militarización

del país, empiecen a ser resueltos y a caer como
cascada.

A ver si entonces, cuando en el alto tribunal

de justicia seguramente los ministros estén
abrumados de trabajo en desahogar todo lo que
su antecesor, Arturo Zaldívar, dejó pendiente, ella
le hace "un campito" para que se reúnan, de lo que
resulte y nos enteraremos en el momento, cuando
vuelvan las andanadas contra el Poder Judicial.

Discutirá Senado el reparto de votos del Plan B.
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STRICTOSENSU

LA PRIMERA PRESIDENTA

DE LA CORTE

POR MAURICIO I.IBARRA

En octubre del año pasado plan
teé en este espacio la posibi

lidad de que, rompiendo el techo
de cristal, las y los integrantes de la
Suprema Corte designaran por pri
mera vez en su historia a una pre
sidenta. Resulta que, en la primera
sesión de 2023, luego de tres rondas
de votación, las y los ministros deci
dieron que el máximo tribunal sea
presidido por una mujer durante
los próximos cuatro años.
Considerando los votos de dicha sesión, intentaré
responder algunas dudas sobre lo que significa la
llegada a la presidencia de Norma Piña. Primero, ¿es
el resultado de la solidaridad de género entre las mi
nistras? La respuesta es no. El voto de las ministras
se dividió paritariamente en la tercera ronda. La mi
nistra Piña votó por sí misma, junto con la ministra
Esquivel, mientras que las ministras Ortiz y Ríos lo
hicieron por el ministro Gutiérrez. Por otro lado, ¿se
respetó en el proceso el "derecho de antigüedad" para
aspirar a la presidencia? Limitando el análisis a las dos
últimas rondas de votación, en las que los candidatos
con más votos fueron Gutiérrez y Piña, la respuesta
es negativa, ya que el primero fue nombrado en 2012
y la segunda en 2015, de modo que no resultó electo

el ministro con mayor antigüedad. Otra interrogante
¿fue un movimiento pendular entre los miembros
de la carrera judicial visavis los externos? Difícil de
afirmarlo, pues, si bien la decisión del Pleno recayó
en una persona con una trayectoria laboral de más
de tres décadas en el poder judicial federal, lo cierto
es que el voto de los ministros con antecedentes de
carrera judicial federal se dividió: a favor de Piña vo
taron los ministros Pardo y Pérez Dayán, en tanto que
Aguilar (quien fue su jefe en algún momento), votó
por su contrincante.

Concentrar la atención en la cabeza del poder ju
dicial conlleva el riesgo de olvidar que, por su natu
raleza colegiada, la gestión de cualquier presidente
requiere contar con el apoyo de sus colegas. Esto es
esencial en los aspectos administrativos. Recordemos
que las decisiones en el Consejo de la Judicatura se
toman por mayoría. Ahí, la presidenta podrá contar
con el apoyo de tres consejeros del poder judicial,
pero necesitará de los votos de los integrantes nom
brados por el Senado y el Ejecutivo. Recordemos que
al Consejo le corresponde la administración y vigi
lancia de juzgados de Distrito y tribunales de Circuito,
órganos que resuelven la mayoría de los juicios fede
rales. Es arriesgado hacer un balance de una presiden
cia que recién comienza. Me atrevo a adelantar, no
obstante, que la presidenta dará un gran impulso a la
equidad de género. Ello dado que, en apenas seis se
manas, ha nombrado a mujeres en la Oficialía Mayor
y la Secretaría de la Presidencia en la Corte, así como
en las Secretarías de Administración, de Disciplina,
el Instituto de la Defensoria Pública y la Escuela de
Formación Judicial del Consejo, posiciones anterior
mente ocupadas por varones. Enhorabuena.
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Los egos de la guerra

Pronto se cumplirá un año de la in
vasión de Rusia a Ucrania. Los más
avezados analistas internacionales

dijeron que se trataría de una cues
tión de días, tal vez de semanas, que la fuerza
bélica rusa era extraordinaria y eficaz, que
Rusia terminaría por quedarse con una parte
importante de Ucrania, sino con su totalidad.
Nada de eso ha ocurrido. Al contrario. Con

forme pasaban los meses el enquistamiento
bélico era mayor. A tal grado que cuando es
tamos a punto de cumplir un año de guerra
no hay visos de que vaya a finalizar la invasión.
Hemos escuchado hasta la extenuación

que Vladimiro Putin está enfermo, que se va
a morir. Pudiera pasar. Todo puede pasar. Sin
embargo, cada vez que hayuna guerray un au
tócrata detenta el país, escucho lo mismo. No
hay más que recordar como todos decían sobre
las supuestas enfermedades de los dictadores
Muamar el Gadafiy Sadam Husein y ninguno
de los dos murió de enfermedad. Los mataron

sus respectivos pueblos.
A casi un año vista del inicio de la invasión

Ucrania ha recibido ingentes cantidades de
material bélico de los diferentes países de la

OTAN. Ahí también se evidencia la incapa
cidad del ejército ruso. Por sus fronteras se
han introducido drones, armamento pesado,
hasta los temidos Leopard, esos tanques ultra
modernos muy superiores a los rusos. Por eso
entre otras cosas Rusia no gana esta guerra.
Por todo el material ar mamentístico que envía
Occidente.
Rusia está interpretando esta ayuda de Oc

cidente a Ucrania como un acto de injerencia.
No se puede descartar, nunca se puede descar
tar con un presidente como Vladimiro Putin,
la posible utilización del armamento nuclear.
No podemos olvidar que a Rusia le "adornan"
unas seis mil ojivas nucleares de las cuales
ochocientas están listas para ser utilizadas. Y
eso, eso no se puede descartar y menos en una
mente con un ego tan alto como el de Putin.
Claro, no parece ser algo verosímil a corto
plazo, pero si Putin viera una posibilidad de
perder la guerra por supuesto que echaría
mano de ellas. Y si eso pasare cambiaría el
curso de la historia

No sabemos cuánto más tiempo vaya a durar
esta maldita guerra. Pero en todo conflicto
bélico el ego juega un papel muy importante.
En esta tal vez más.

Fecha: 13/02/2023

Página: 13

Area cm2: 151

1 / 1

Columnas Políticas

24 horas Madrid

Alberto Peláez

Costo: 21,615

Página 89 de 175



Genaro y la UIF

En medio de un juicio en una corte de
Estados Unidos con acusaciones gra
ves de participar el tráfico de drogas
de México a EU, el secretario calde

ronista de Seguridad Pública, Genaro García
Luna, fue señalado por la Unidad de Inteli
gencia Financiera de acumulación de casi 750
millones de dólares de fortuna inexplicable.
Aunque los dos casos, el de México y el de

Brooklyn, no están conectados niforman par
te de un mismo expediente, destaca el hecho
de que las acusaciones mexicanas refieren
una fortuna basada en la presunta corrup
ción de fondos públicos y la acumulación de
una riqueza no justificada, en tanto que en
EU los testigos están desfilando para revelar
dinero del narco entregado presuntamente al
exíuncionario y complicidades para facilitar
el trasiego de droga.
El caso de presunta corrupción en México

contra García Luna surgió en el escenario
de una declaración del titular de la UIF en el

sentido de que estaría ya terminado también

el expediente parajudicializar una acusación
contra el expresidente Enrique Peña Nieto.
El contexto político es inocultable: las

elecciones decisivas en Estado de México

Coahuila no importa y las presidenciales de
2024, con el discurso presidencial obvio de

que el pasado de corrupciónno debe regresar.
De ahí que lo importante no es cumplir con

los requisitos procesales de determinar cul
pabilidades en función de pruebas contun
dentes, sino la creación de un ambiente de
repudio a par tir de evidencias que buscan más
la condena pública que judicial. Los dos expe
dientes de GarcíaLuna, la corresponsabilidad
política del expresidente Felipe Calderóny los
señalamientos contra el exmandatario Peña

Nieto están alcanzando la precaria credibili
dad del PAN y del PRI en las elecciones.
Como en sexenios pasados, incluyendo los

de Calderóny Peña, lajudicialización de la

política reditúa votos.

ZONAZERO

En el escenario del juicio en Brooklyn y de
argumentaciones opositoras sobre presun
tos favores políticos a la familia de El Chapo
Guzmán, las autoridades están desarrollan
do una muy importante ofensiva contra la
estructura de poder del Cártel de Sinaloa,
aunque planteando preguntas sobre las razo
nes que están dejando sin perseguir al Cártel
Jalisco, sin duda el más agresivo en la cons
trucción de una fuerza letal que representa
una amenaza contra el monopolio de la fuer
za del Estado.
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A13 años de crear el FRENTE

En una época donde abundan los
oportunistas, impostores y manip u
ladores, donde el cinismo es común
para estafar y vivir a costillas de los

trabajadores, cobra mucho valor y orgullo
que el Sindicato Nacional Minero Metalúr
gico FRENTE cumpla 13 años de estabilidad
laboral, salarios dignos y de preservar en todo
momento la vida de nuestros agremiados,
entre otras cosas.

En estos años nos hemos convertido en la
casa de los mineros. El camino no ha sido fácil,
hemos librado las tempestades desde nuestra
integración.

Las nuevas generaciones de mineras y mi
neros conocen nuestra historia, saben que
vencimos a un tirano que se apoderó de la
Secretaría General del Sindicato Minero sin

haber pisado una sola mina, sin ser trabaja
dor, sin ser minero; Napoleón Gómez Urrutia
acabó con la reputación y principios de ese
sindicato. Llegó a la sillay empezó a construir
a golpe de saqueos y robos una gran fortuna
que hoy está valuada en millones de dólares.
La extorsión también forma parte de su

plan de acción, cada revisión salarial es el pre
texto para hacer peticiones millonarias, pero
no en favor de los mineros, sino que es dinero
que va directo a su cartera. Los empresarios
que no cumplen reciben huelgas y paros locos,
mientras que los compañeros son obligados
a parar labores, sin importar los días que les
descuenten de salario.

Napillo se volvió el mayor enemigo de los
mineros, burló a más de 11 mil compañeros,
les robó 55 millones de dólares de sus pensio
nes yjubilaciones, la estafa fue real, le giraron
órdenes de aprehensión y huyó a esconderse
a Canadá para no ser encarcelado.
El desdén de Napillo hacia los mineros fue

creciendo, es corresponsable de la tragedia
de Pasta de Conchos, él pasó por alto las con
diciones de Seguridad e Higiene que había

en la mina a cambio de millonarias sumas de
dinero.

Tras la muerte de los 65 compañeros, Napi
llo no se detendría, de ahí la urgencia y obliga
ción moral de fincar una nueva organización
sindical; y así fue como un grupo de valientes
y comprometidos trabajadores frenamos en
seco al impostor y fundamos el 12 de febrero
de 2010, el FRENTE, un sindicato de mineros
para mineros.
Hoy sumamos muchas victorias, trabaja

mos en conjunto con las empresas para obte
ner mejores condiciones laborales, le aposta
mos aldiálogoy ala conservación de empleos.
Somos el único sindicato del sector que orga
niza, junto con las empresas, el más grande
evento de capacitación enfocado a mejorar
la seguridad dentro de las minas; en octubre
nuestro Simposium cumplirá 11 años.
En el FRENTE no ponemos en riesgo el

sustento de las familias mineras, todas las

decisiones son tomadas por los compañeros
y apoyados por la dirigencia local y nacional.
S omos un sindicato fuerte, unido, que cada

mes integra a sus filas ajóvenes que buscan
estabilidad laboral, empleo seguro y bien
remunerado.

Hemos trabajado muy duro para lograr
resultados, para sacar de manera satisfacto
ria cada revisión salarial y contractual, para
convertirnos en referencia internacional por
nuestras buenas prácticas.
Para los que se preguntan: no, no nos he

mos cansado, por el contrario, estamos for
talecidos, listos para seguir luchando por el
bienestar de las y los mineros y por los traba
jadores de México.
Seguiremos señalando el pasado, porque

también en nuestras manos está el acabar con

las dirigencias apócrifas y abrir la puerta a un
verdadero sindicalismo responsable, empáti
coyhumano.
Somos elFRENTE.
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¿Y el Plan B?

Han pasado 13 días desde que el
segundo paquete del denomi
nado Plan B en materia electoral

llegó a la Cámara de Senadores
y es la fecha en que la presidenta de la Co
misión de Gobernación, Mónica Fernández
Balboa, no ha convocado a reunión de Comi
siones para dictaminar.
Algunos mal pensados creen que lo que

está haciendo la morenista es dilatar la

aprobación de estas reformas a cuatro le
yes para evitar que una vez que sean pro
mulgadas por el Ejecutivo, la oposición y el
Instituto Nacional Electoral (INE), puedan
presentar acciones de inconstitucionalidad
ante la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN).
Sin embargo, el argumento de Mónica

Fernández es que no ha tenido tiempo para
convocar a la reunión porque, entre los días
de asueto y los de sesión, los integrantes de
las comisiones no han estado disponibles, lo
que sin duda suena a pretexto.
Hasta ahora el Congreso solo ha aprobado

dos de las seis leyes que propuso modifica! el
presidente Andrés Manuel López Obrador*
que son la Ley General de Comunicación
Social y la Ley de Responsabilidades Admi
nistrativas; que permiten la injerencia de
servidores públicos en las campañas electo
rales sin ninguna sanción; además impone
un tope de gastos en comunicación social a
todos los gobiernos federal, estatales y mu
nicipales.
Sin embargo, estas leyes que ya frieron

promulgadas no pueden ser aplicadas en

este momento porque el asunto está sub jú
dice, es decir, pendiente de decisión judicial,
en este caso de la Corte.
Mismo futuro tendrán las reformas a

la Ley General de Instituciones y Proce
dimientos Electorales, la Ley de Partidos
Políticos, la Ley de Medios de Impugnación
y la Ley Orgánica del Poder Judicial de la
Federación que, entre todas, reducen signi
ficativamente la estructura organizacional
del INE, lo que deja a la deriva la organiza
ción de las elecciones y a más de seis mil
personas sin trabajo.
Para que las nuevas reglas puedan ser

aplicables en la elección de 2024 deben ser
validadas por la Suprema Corte a finales
de mayo, porque de acuerdo con la Ley, las
Leyes Electorales Federal y Locales deberán
promulgarse por lo menos 90 días antes de
que inicie el proceso electoral en que vayan
a aplicarse y deja claro que durante el mismo
no podrá haber modificaciones legales fun
damentales.

Ante los reclamos por el retraso en la dic
taminación del segundo paquete del Plan
B todo parece indicar que esta semana ya
podría salir un dictamen y pasar al Pleno
del Senado para ser aprobado por la ma
yoría oficialista de Morena y sus aliados;
y hay que recordar que solo se modificará
un artículo, porque el resto de las leyes ya
han sido aprobadas por ambas Cámaras del
Congreso.
Ante este panorama, ¿logrará la Corte

enfrentar el reto y las presiones extemas para
declarar inconstitucionales las reformas pro
puestas por López Obrador?.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Habrán quedado satisfechos Miguel Ángel
Osorio Chong y sus senadores con los com
promisos adquiridos por el dirigente nacio
nal de su partido, Alejandro Moreno, en la
reunión de la semana pasada, o se seguirán
cuidando las espaldas?
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Debate fantasma:
Morena aprobará
el llamado Plan B
electoral

Esta semana se discutirá en el Senado la
mal llamada reforma electoral, cono
cida como Plan B, cuyo punto más ca
liente será si se resucita o no la llamada

cláusula de vida eterna.

Poco se puede esperar del Senado a favor de
la eliminación de esa cláusula, que beneficia
principalmente a los socios de Morena (PT y
Verde) y menos de que se pueda votar en contra
de dicha reforma.

Ya lo advirtió el propio Ricardo Monreal.
Pese a haber escuchado a los técnicos del INE,

es decir, a los encargados de planear la ubica
ción de las casillas, de custodiarlas luego de la
votación, de los capacitadores electorales, de
quienes cuentanlos votos, el zacatecano dijo que
poco y nada se puede hacer.
Que será la Suprema Corte de Justicia de la

Nación la que deba resolver el alud de controver
sias y amparos en contra de dicha reforma.
¿Qué puede hacer la oposición en un debate

que ya tienen perdido por mayoría simple?
Mucho.

Por si todo lo escritoy dicho entodoslosmedios
de comunicación sobre los riesgos para el país que
representa esta reforma no ha sido suficiente, los
senadores de oposición tienen la oportunidad (y
obligación) de volver' a explicar, con manzanas,
qué pasará si esta reforma es aprobada.
Para el grueso de los mexicanos la discusión,

que lleva meses, no parece interesar mucho,
salvo a un sector informado, que ya se manifes
tó una vez en contra y que lo volverá a hacer el
próximo domingo 26.
Es cierto que es difícil competir contra los pro

gramas clientelares (así los reconoció el propio

presidente López Obrador), pero los senadores
no pueden dejar pasar el enorme foro que tienen
para evidenciar, una vez más, las verdaderas
intenciones de la mal llamada reforma electoral.

Si lo hacen no será un debate perdido, aunque
Morena y sus aliados ganen la votación, como ya
está en el guión.

• • • •

Todavía en noviembre pasado se ponía en duda
la posibilidad de que se concretara la alianza
entre PAN, PRI y PRD para competir por la guber
natura del Estado de México.

Pero ayer quedó claro que, haiga sido como
haiga sido (para citaraun clásico), el presidente
del PRI, Alejandro Moreno, consiguió lo que
parecía imposible: que representantes del PAN y
el PRD le alz aran la mano a una candidata sur gi
da de las filas tricolores.

Alejandra del Moral fue oficializada como la
candidata de la alianza en un evento realizado

en Texcoco, que molestó sin duda a la gente de
Morena y Delfina Gómez por considerarlo una
provocación.
El hecho de que el PRI haya realiz ado su asam

blea de delegados en el municipio sede del grupo
morenista que controla las candidaturas en el
Estado de México forma parte de la estrategia
hostil que asumirá el PRI durante la campaña
"oficial", a partir' de abril.
Si así cerraron las precampañas, espere a ver

lo que ocurrirá en los próximos meses, pues del
otro lado tampoco están chimuelos.

• • • •

Como están las cosas con la diplomacia a la 4T,
nada más falta conocer cuándo el Presidente
entregará la Orden del Águila Azteca a Daniel
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Ortega "por sus aportaciones a la democracia"
o a Nicolás Maduro, por su "promoción del
respeto a los derechos humanos".
Total, la presea quedó tan devaluada con su

entrega al dictador cubano Miguel DíazCanel,
que no seria raro que se la entregaran post mor
tem a Idi Amin Dada.
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PAN, PRI y PRD: juntos pero no revueltos

Son dos coaliciones conbases distintas.

Una, la gubernamental, se presenta
como un frente sólido y al final los tres
partidos se harán el reparto del resul

tado a favor de Delfina Gómez entre Morena,
PT y Verde.
Muy al estilo de la cláusula llamada vida

eterna y tan criticada por todos, hasta en
Palacio Nacional, porque la fuerza electoral
mente mayoritaria le transfiere votos a las
más débiles.

En el otro frente, el opositor, los partidos
PRI, PAN, PRD y Panal se manejarán diferente.
Los cuatro tendránlafigura de Alejandra del

Moral en la boleta y suyos serán todos los sufra
gios, pero cada uno deberá conseguir simpati
zantes yvotantesafindemantenersuregisti'o.
En las negociaciones de los diligentes Ale

jandro Moreno, Marko Cortés, Jesús Zam
brano y Luis Castro Obregón campeó una
historia de hace seis años, en el triunfo de
Alfredo del Mazo.

Los entonces diligentes del Verde reclama
ron posiciones porque, asegur aban, ellos apor
taron los votos de la diferencia del triunfo.

A ver, demuéstrenmelo pidió Del Mazo, y
no hubo manera.

A GOBIERNO DE COALICIÓN

El acuerdo tiene implicaciones administrati
vasy de política pública novedosa.
Para empezar, un Gobierno de coalición

primero en la historia reciente exigirá un re
parto de posiciones donde esté representada
la fuere a de cada una y por supuesto también
la población civil.
El referente inmediato es la elección inter

media de2021.

Entonces la alianza hoy aglutinada en tor
no a Alejandra del Moral superó con medio
millón de votos a la del Gobierno morenista:

PRI con 850 mil, PAN con 600 mil y PRD con
225 mil en números cen ados.

Esos números coaligados, más los malos
gobiernos en los ámbitos municipales, les
permitieron recuperar el llamado corredor
azul Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán y
muchos más, avanzar en el oriente del Valle
de México y continuar unidos.
Con esas perspectivas trabajan y por eso

Del Moral se lanzó a la conquista de la popu
losa deTexcoco y su zona aledaña.
Ya se verá si su grito de guerra "¡Ya toma

mos Texcoco y les vamos a ganar!" se cumple.

CONCANACO Y CANACINTRA

1. En la Concanaco amaga un conflicto.
Los comerciantes afiliados a esa Confedera

ción piden una auditoría sería para saber si se
han aplicado correctamente sus cuotas.
El reclamo lo siente el presidente Héctor

Tejada, cuya reelección peligra, porque el teso
rero Octavio de la Torre no justifica los gastos.
Los problemas afloraron con gritos y repro

ches en la sesión de diciembre, pero el jueves
16 puede ser día cero ante tanta presión de la
militancia.

A estar pendientes.
2. En contraste, la Canacintra parece enca

minar su futuro por buena senda.
Una candidata a presidirla, Esperanza Or

tega, se sumó al proyecto de María de Lour
des Lulú Medina y juntas hacen campaña
para darlenueva vida ala cámara enbeneficio
de 5 0 mil industriales inscritos.
El tercer candidato es José Manuel Sán

chez, atrás en las encuestas.
Y 3. En Quintana Roo se creó una unidad

especial.
Se llama Comité de Procuración de Justicia

en la Fiscalía estatal para impulsar la cultura
de las denuncias.
El fiscal Óscar Montes de Oca y el enlace

de Seguridad Pública estatal, María Elena
García, destacaron como principal objetivo
el combate a la violencia familiar por ser 11110
de los mayores delitos.
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La parálisis de la UIF
Cuando Pablo Gómez se para frente en Palacio Nacional
para alimentar la tesis del Presidente de que los jueces
otorgaron el amparo a Cárdenas Palomino por posible
corrupción, oculta una cosa: que no está trabajando en los
casos para lograr el congelamiento de cuentas y por eso
también desbloqueáronlas de personas relacionadas con la
Luz del Mundo... Ante la parálisis que existe en la Unidad
de Inteligencia Financiera, quienes conocen su funciona
miento ya no saben si esta situación se debe a ineptitud o
flojera, por no pensar en corrupción. ¿Será?

Sospechosa calma
Entre los malpensados comenzó a surgir la duda del por
qué, si tanto le interesa al Presidente el Plan B, no se nota
prisa en el Congreso para su aprobación. Algunos dicen
que es plan con maña, pues si el Ejecutivo publica esos
cambios cerca del 2 de junio, fecha en que debe estar vigen
te la totalidad de los cambios, ya no habría tiempo para el
pronunciamiento de la Corte, y como medida inmediata, el
secretario Ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo, al que ya
le puso el ojo la 4T, tendría que renunciar al cargo de forma
inmediata... otros dicen que esas son solo especulaciones.
¿Será?

Acuerdo de cuates
Este fin de semana el presidente Andrés Manuel López

Obrador anunció la contratación de 100 médicos cubanos
más, los cuales se suman a los 500 que se habían contrata
do con anterioridad. Algunos dicen que las estrategia con
médicos cubanos busca ayudar al régimen cubano que a
beneficiar al sector salud mexicano. ¿Será?

Apoyo masivo
El priista Manolo Jiménez recibió ayer el respaldo de más
de medio millón de coahuilenses en el proceso interno de
elección de candidato al gobierno de Coahuila, (exacta
mente 503 mil 823 ciudadanos); quienes conocen la enti
dad aseguran que este espaldarazo registrado en el proceso
interno tiene que ver con dos aspectos: el buen trabajo del
gobernador, Miguel Ángel Riquelme, principalmente en
materia de seguridad y desarrollo, yuna campaña intensa
por parte de Jiménez, quien, por cierto, recibió el voto de
Riquelme. ¿Será?

Apoya multas por daño moral
La ministra Yasmin Esquivel se pronunció en favor de
declarar la invalidez de un párrafo del artículo 14 de la Ley
de Responsabilidad Patrimonial de Quintana Roo con la
que se pretendía topar en 378 mil 651 pesos los pagos por
daño moral. Según la integrante de la Suprema Corte de
Justicia, las indemnizaciones por daño moral deben cuanti
ficarse bajo distintos parámetros de valoración establecidos
enleyesrivilylaboral; esto para poderfijar un monto que
realmente logre una reparación integral del daño. ¿Será?
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El testigo misterioso

Este lunes, Analmente la Fiscalía
de los Estados Unidos presentará
los alegatos finales el juicio en
Contra de Genaro García Luna,
exsecretario de Seguridad Pública

y acusado por narcotráfico, y en
lo que ya se percibe como la recta
final de este proceso, aún que
dan muchas incógnitas sobre lo
que pueda pasar en los siguientes
días. Aún queda por resolverse si
Analmente el propio Genaro García

Lunasubiráalestradocomo testigo,
a pesar del riesgo que implica que
también pueda ser interrogado por
los Ascales. Pero, quizá la carta que
podría condicionar todo, incluida
la estrategia de la defensa, sea la
presentación del último testigo de
la Ascalía, el cual, se dice, podría ser el
más importante parabuscar la con
dena en contra del exfuncionario

mexicano. Con la identidad de este

testigo misterioso revelada apenas
ayer, Analmente terminaron las
especulaciones, ahora habrá que ver
si el testimonio de Jesús Zambada

realmente hace diferencia. Atentos.

Mantiene Guadiana

bajo perfil

Si algo tuvieron en común, en
su momento, el rompimiento
de Ricardo Mejía con Morena y
apenas el pasado viernes la renun
cia de Femando Salazar como:

Coordinador de la precampaña
de Armando Guadiana, ha sido
precisamente la alta de un po
sicionamiento firme por parte
del precandidato de Morena a la
gubernatura de Coahuila, quien
ante los cuestionamientoso se ha

mantenido prácticamente en silen

cio, o bien, le ha intentado restar
importancia a ambos rompimien
tos. El tema no es menor, pues ade
más de que el capital político tan
to de Mejía como de Salazar no
es desdeñable, y de que tienen
evidentemente sus propios inte
reses, desde el equipo de Guadia
na parecen haber dejado crecer
las versiones de como el senador

con licencia estaría prácticamente
entregando la elección. Y es que
el bajo perfil que ha mantenido,
sobre todo en momentos álgidos,
ha dado lugar a muchas especula
ciones. Veremos.
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

La priista Alejandra Del Moral y la morenista
Delfina Gómez cerraron sus precampañas en ese
municipio mexiquense ante miles de personas

n eventos catalogados como de vencidas,
concluyeron enTexcoco sus precampañas
la priista Alejandra Del Moral y la morenis
ta Delfina Gómez. Con un quorum cercano
a 41 mil personas entre delegados y sim
patizantes, Del Moral Vela rindió protesta
como candidata electa para contender

por la gubernatura del Estado de México para el periodo
20232029 por el Partido Revolucionario Institucional (PRl)

El priismo se movilizó, llegó y tomó Texcoco para cele
brar su convención de delegados que encabezó Alejandro
Moreno Cárdenas en su carácter de presidente nacional, y
Carolina Viggiano como secretaria general.

Estuvieron los exgobernadores de la entidad, Emilio Chuay
ffet, César Camacho, Arturo Montiely Eruviel Ávila; así como
el senador Miguel Ángel Osorio Chong, diputados locales y
federales, lo mismo que presidentes municipales, regidores
y síndicos, y también ¡os dirigentes locales de los partidos
que conforman la coalición Va por el Estado de México, Anuar
Azar Figueroa del PAN; Agustín Barrera del PRD; y Mario
Cervantes de Nueva Alianza; además, Enrique Vargas Del
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Villar, coordinad órele los diputados
locales del PAN, y Santiago Creel
Miranda, presidente de la Cámara
de Diputados, entre otros.

En Twitter, el expresidente de
México Vicente Fox Quezada es
cribió: "Gran liderazgo de Alejandra!!
Poderosa reacción ciudadana!! Gran

acompañamientodel PRIÜGran pre
sencia del PAN y PRD!! Vamos con

todo Alejandra. Eclomex es tuyo!! México entero respalda...".
Mientras que el panista Enrique Vargas Del Villar twitteó:

"Estoy profundamente agradecido portadas sus muestras
de afecto y cariño recibidas este mediodía por parte ele
militantes y simpatizantes del @PRI EDOMEXen el municipio
de #Texcoco, hasta donde llegamos a apoyar a mi amiga
candidata ©AlejandraDMV quien trabaja todos los días por un
mejor Estado de México". Se sabe que será el próximo sábado
cuando Alejandra Del Moral tome protesta como candidata
del PAN ante simpatizantes de ese partido.

En tanto, la morenista Delfina Gómez, quien también
cerró su precampaña en Texcoco, estuvo acompañada por
el dirigente nacional c!e ese partido, Mario Delgado, así como
por el coordinador de su precampaña, Horacio Duarte; el
delegado especial de Morena para el proceso electoral en
el Estado de México, Higinio Martínez Miranda, y por su
dirigente estatal, Martha Guerrero.

Según cifras dadas a conocer por Morena, fueron 40 mil
los simpatizantes que Delfina Gómez reunió para su cierre de
precampaña, en ¡a que también estuvieron presentes José
Alberto Couttolenc y Oscar González Yáñez, dirigentes
estatales del PVEM y del PT, respectivamente, así como
presidentes municipales y diputados locales y federales.

En Twitter Mario Delgado escribió: "La Maestra @delfina
gomeza les va a enseñar cómo se gobierna para la gente en
el Estado de México; les va a dar clases de honestidad y buen
gobierno a los corruptos de siempre". HASTA LA PRÓXIMA

Vicente Fox
externó su

apoyo a
Alejandra Del

Moral
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«OPINIÓN

CUARTO
— DE —
GUERRA

SEGURIDAD ,
AEREA DE MEXICO
Y NORTEAMÉRICA

Hay evidencias de
cotTupción de los
operadores de radares
en posesión de los
aeropuertos privados que
están coludidos con la

delincuencia organizada

11 mayo del ano pasado, El Heraldo de
México publicó que hasta ese entonces el
gobierno había iniciaclo720 alertamientosE para la intercepción y seguimiento de ae
ronaves por probables actividades ilícitas.
Esta información provenía de un informe
del Centro Nacional de Vigilancia y Pro

tección del Espacio Aéreo, que depende del Estado Mayor
Conjunto de Sedeña.

Retomo lo que esta casa editorial informó en 2022: "la
Sedeña... ha detectado irregularidades en las operaciones
de aviación privada y la utilización de la infraestructura ae
roportuaria por parte de la delincuencia organizada". Dicho
documento señala que las principales violaciones a la nor
matividad son "licencias de vuelo falsas, suplantación de
identidad, aeronaves sin documentos, transporte ilegal de
hidrocarburos, operación de pistas clandestinas, funcionarios
que facilitan vuelos ilícitos al no desempeñar sus ocupaciones
por ausencia, omisión o corrupción, entre otras".

Al día siguiente de esta información explicamos en esta
columna la importancia de la seguridad aérea como un asunto
imprescindible de seguridad nacional por las siguientes razones.
Primero, el sistema de radares en posesión de la Fuerza Aérea
Mexicana (FAM) es insuficiente para protegerla soberanía del
espacio aéreo del país.También, hay evidencias de corrupción
de los operadores de radares en posesión de los aeropuertos

privados que están colucliclos con la
delincuencia organizada para impedir
el seguimiento de aeronaves útil izada
por posibles actividades ilícitas. Asi
mismo, explicamos que el Sistema
Integral de Vigilancia Aérea (SIVA)
operado por la Sedeña cuenta con
muy pocos radares instalados en el
sury norte del país

Estos sistemas son muy caros y en México no tenemos los
recursos suficientes para ampliarla capacidad de protección
de nuestro espacio aéreo. Este no es un problema exclusivo de
México. Por ejemplo, Canadá tampoco tiene absoluto control
de su espacio aéreo. La diferencia es que desde 1958 tiene
un Comando Conjunto con Estados Unidos (NORAD) para la
Defensa del espacio conjunto de los dos países frente a la
amenaza soviética durante la Guerra Fría.

NORAD sirvió para creary albergar el Comando Norte (Ncrn 
com) del ejército de EU para defender su territorio de amenazas
externas después de los atentados del 11/S. Sobre este tema, el
fin de semana el Primer Ministro de Canadá, Justin Trudeau,
confirmóque gracias a NORADy en coordinación con el presidente
Joe Biden, un avión caza F22 americano derribó un objeto no
identificado que violaba su espacio aéreo, seguramente chino.

En síntesis, es una gran noticia la aprobación de la Ley de
Protección del Espacio Aéreo Mexicano que se presentó
hace casi un año y que se publicó apenas la semana pasada
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para que éste no sea aprovechado por los criminales, pero
también para ¡a defensa de posibles amenazas externas.

Esta ley permitirá a la FAM coordinarlos escasos recursos
públicosy privados para defender la soberanía aérea nacional.
No es un intento de militarizar al país.

Agenda estratégica: Lamentamos la pérdida de Proteo,

perro rescatista de Sedeña, aquí su ceremonia oficial de
despedida en Turquía: https://bit.ly/3HXtERC.

Canadá

tampoco tiene
absoluto

control de su

espacio aéreo
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• Proteo, uno de los
binomios caninos de la

Sedeña que fue a Turquía,
falleció en acción. Los

rescatistas le rindieron

tributo; ayudó a encontrar
a sobrevivientes del sis

mo de la semana pasada.

• Luego de 47 años,
íedy Brand y John
Wayne, fueron arrestados
por el asesinato de Laurel
Jean Mitchel!, en 1975. La
joven murió ahogada y
encontrada en un río del

condado de Noble.

• En Morelos detuvieron

a María del Carmen "N"

por maltrato animal; la
señora envenenó a los

perros de su vecino. Tras
el hecho, los perros fue
ron llevados al veterinario,
pero murieron.
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«OPINIÓN

CONTRALAS
CUERDAS

MEXICO
HACE
ENOJAR
AEU

Se tensan las relaciones bilaterales con Estados

Unidos tras recibir, en Campeche, al dictador de
Cuba, Miguel DíazCanel

=" éxico hace enojar a Estados Unidosy tensa
las relaciones bilaterales con Washington
tras recibir en Campeche a Miguel DíazCa

I nel, dictador en Cuba.
López Obrador se mostró fajador y

= contrario a su supuesto discurso de no
intervenir en las políticas de otros países,

lanzó un mensaje a Joe Biden para que levante el supuesto
"injusto e inhumano" bloqueo económico contra la Isla.

Que el canciller mexicano Marcelo Ebrard se haya apre
surado a salir a intentar desmentir lo innegable es porque de
inmediato dieron acuse de recibo en la embajada de Estados
Unidos en nuestro país, el embajador Ken Salazar de inme
diato buscó, el mismo sábado, a Roberto Velasco, jefe de la
Unidad para América clel Norte de la Secretaría de Relaciones
Exteriores, para cuestionar las polémicas declaraciones clel
Presidente de nuestro país. La petición mexicana tomó por
sorpresa a Biden en medio de una crisis de seguridad nacional
por el sobrevuelo y derribo de objetos no identificados, se
espera que en las próximas horas el
Presidente se pronuncie al respecto.
Falla asamblea de Morena Una

prueba más de que Morena sigue
en riesgo de perder el gobierno de
la Ciudad de México en el proceso
electoral de 2024 es la fallida asam

blea organizada para promover la
revocación de mandato del alcalde

ele Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe. Los video y fotografías
mostraron que no acudieron ni siquiera 10 personas. De paso
quedó evidenciado que el liderazgo de Sebastián Ramírez,
presidente clel partido en la capital, nomás no levanta. Para
remover al funcionario se requiere al menos 10% clel padrón
electoral para iniciar una consulta sobre la continuidad del
gobierno panista en esta demarcación, pero pues los morenos
nojuntaron ni a sus familiares. La estrategia que Morena ha
puesto en marcha en los últimos días en algunas demarca
ciones se basa en promover la destitución de alcaldes incó
modos y de oposición y este domingo era el turno de poner
a prueba que la mayoría está en desacuerdo con el gobierno
panista en Miguel Hidalgo.

UPPERCUT:Alejandra clel Moral, aspirante priista al
gobierno clel Estado de México, y su equipo no sólo fueron

o meterse a la cueva del loba [Texcoco] para cerrar su
precampaña, sino que operaron de manera contundente

para intentar inhibir con mentiras de que el evento de cierre
de campaña de Delfina Gómez, en el mismo municipio, se
había cancelado. Sin embargo, el priismo necesitará más
que un cali centercontratado con recursos provenientes

de quién sabe dónde para frenar a la maestra, quien a pesar
de su historia de corrupción, mantiene amplia ventaja de

más de dos dígitos frente a Del Mora!.
Se espera que
el presidente
de EU se

pronuncie
al respecto
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—A—
FUEGO
LENTO

RUTA 2024: CORCHOLATAS
CREAN ESTRUCTURAS
PARALELAS A MORENA

— oncluyeron el fin de semana las pre
campañas por las gubernaturas del

C Estado de México y Coahuila, en donde
la oposición y Morena medirán fuerzas
un año antes de la elección presidencial

  y se verá si el partido guinda cuenta
con una estructura tan sólida que ga
rantice su triunfo en 2024. Una prueba

de fuego que debe superar Mario Delgado, porque hay
indicios de que la organización le está quedando chica
a las corcholatas presidenciales.

Todas, sin excepción, crearon estructuras paralelas.

Recorren el país para organizar grupos de apoyo, promo
tores del voto y comités de campaña. Podría pensarse
incluso que la elección interna, por la silla del águila,
empezó hace tiempo.

Algunas de esas organizaciones están oficialmente
reconocidas y otras por constituirse. Pero más allá de
eso, todas tienen liclerazgos visibles que trabajan desoí a
sol, siete días a la semana, recorriendo los estados de la
República. Claudia Sheinbaum, por ejemplo, tiene a su lacio
a la organización "Que siga la Democracia", encabezada
por Gabriela Jiménez, y a un grupo de simpatizantes y
militantes c!e Morena en diversos espacios, como en el Se
nado, donde la representa César Cravioto.

Bajo la coordinación y supervisión de
ambos se tejen redes de sur a norte y de
costa a costa, con la idea de ampliar el
conocimiento y reconocí miento de la Jefa
de Gobierno. Marcelo Ebrard tiene a su

vez a un experimentado personaje de la
política: Alberto Esteva, quien trabaja de
la mano de la senadora Malú Micher, en un
esquema muy parecido al anterior, con la
creación de comités y organizaciones en los estados para
impulsar en territorio el voto a favor del Canciller. Adán
Augusto López es apoyado por Arturo Ávila, próspero
empresario de Aguascalientes y ganador de la encuesta
interna de Morena en su estado, que trabaja muy de la
mano de Alejandra Peña, coordinadora de los comités
#QueSigaLópez y la diputada Andrea Chávez.

Ricardo Monreal tampoco se queda atrás. El tabas
queño Néstor Núñez, exjefe delegacional en la alcaldía
Cuauhtémoc, encabeza la organización Reconciliación
por México. Su objetivo en este momento es reclutar a
jóvenes de todo el país para tener representantes del
zacatecanoen los 300 distritos electora les, tarea en laque
también se incorporó Catalina Monreal, hija del senador,
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con la organización Rosa Mexicano. Con todo esto queda
claro que las corcho/otospresiclencialesestán dispues
tas a jugarse el todo porel todo en la contienda interna.

No se atienen al partido. Buscan ganar presencia y
reconocimiento entre los ciudadanos de pie en todo los
rincones ele la República. Lo que no queda claro aún es si
lo que hacen está reconocido por la ley y, lo más sensible,
saber de dónde sale el dinero para sostener estructuras
paralelas tan grandes. Una pregunta que, incluso, retumba
al interior c!e Morena y la propia 4T. ¿Quién pompó?

NO QUIEREN A GUADIANA. Para la cúpula de Morena y
PT no hay duda de que Armando Guadiana le
está haciendo la campaña al priísta Manolo
Jimenezen Coahuila y, un mes antes de las
elecciones del 4 de junio, buscarán que decli
ne por Ricardo Mejía, candidato ele la alianza
c!e los partidos del Trabajo y el Verde Ecolo
gista. El fin de semana, dirigentes c!e guindas
y petistas se reunieron para evaluar las pre
campañasen Coahuilay el Eclomex,y conclu
yeron que el senador Guadiana está en la lona.

Pero saben guardar las apariencias. La cúpula de Mo
rena, encabezada por Mario Delgado, acudió el sábado a
Saltillo para asistir al desangelado cierre de precampaña del
empresario minero, quien organizó su evento un día antes
del cierre de Delfina Gómez, pero también un día antes del
viaje que canceló, de última hora, para asistira la edición 57
del Super Bowl en Arizona.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerda "Aprender
la coordinación es una cuestión de entrenamiento del

sistema nervioso y no un asunto de entrenar músculos".

Todas, sin
excepción,
crearon

estructuras

paralelas
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> En el cierre de pre
eampaña se notó el
gran interés que tiene
Morena por arrebatarle
al PRI el Estado de México,

pues nos cuentan que to
dos los grupos moren¡stes
del oriente de la entidad,
principalmente, se dieron
cita en Texcoco para apo
yar a la maestra Delfina
Gómez. Incluso, fue como
una especie de "pase de
lista" con el secretario

de Gobernación, Adán

Augusto López, quien tuvo
tiempo hasta para pasar
a la barbacoa.

ALEJANDRA
DEL MORAL

> Y quien no se quedó atrás con
el apoyo priísta y aliados, tam
bién en el cierre de su precam
paña, en el mismo municipio
de Texcoco, fue Alejandra del
Moral, quien se siente segura
para retener el Estado de
México y que siga gobernando
el histórico priismo del Valle
de Toluca.

ANDRES M.
LÓPEZ O.

> Esta semana la oposición buscará
destrabar el Plan B del presidente
Andrés Manuel López Obrador
en el Senado. Y es que los legisla
dores ya alistan la reunión en
comisiones para dictaminar la re
forma electoral. Aunque la banca
da, que comanda Ricardo Mon
real, prevé que saldrá sí o sí como
lo propuso el jefe del Ejecutivo.

Fecha: 13/02/2023

Página: 2

Area cm2: 227

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,332

Página 106 de 175



EN TERRITORIO
PANISTA

> Nos hacen

saber que esta
semana, Claudia
Sheinbaum
visitará la alcaldía

Alvaro Obregón,
cuya administración
está en manos de la

panista Lía Limón.
Consideran de

suma importan
cia la presencia de
la jefa de Gobierno
porque parte
de sus objetivos
es tener cercanía

con la gente que
dio la espalda a
Morena en
2021.

SENSIBLE
PÉRDIDA

> Con una triste

noticia nos amane

cimos ayer, pues la
Secretaría de la De

fensa Nacional, que
encabeza el general
Luis Cresencio

Sandoval, informó
sobre la muerte de

Proteo, uno de los
perros que formaba
parte de la delega
ción mexicana

de búsqueda y res
cate que acudió a
Turquía tras el
sismo. El canciller

Marcelo Ebrard
lamentó el suceso.
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DESDE
AFUERA

Los republicanos esperón explotar los temas de
migración, drogas y seguridad fronteriza en las
campañas electorales de 2024

s en mucho un problema político para el
presidente Joe Biden y, sin duda, una cues
tión electoral para los republicanos, que
magnifican los problemas de inseguridad
fronteriza, simbolizados por la inmigración y
el tráfico de drogas para presentarse como
"salvadores" y proponer soluciones que

sólo exacerban problemas.
La situación es más complicada que lo que el presidente

Andrés Manuel López Obradory su gabinete de cocina parecen
considerar, toda vezquesi bien los demócratas notienen in
terés alguno en una mala relación con México, tienen reservas
respecto a sus vínculos con un régimen que por razones de
imagen política trata de mantenerlos a distancia incluso a
pesar de posibles beneficios económicos para el país.

Los republicanos esperan explotar los temas de migración,
drogas y seguridad fronteriza en las campañas electorales de
2024, cuando habrá elecciones para Presidente y Congreso. Y
los usarán tanto para excitara sus votantes como para atacar
a Biden y a los demócratas por su "debilidad" en lidiar con las
amenazas para EU.
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La situación es acompañada por
lo que el general (retirado) David
Petraeus, exclirector de la Agencia
Central de Inteligencia (CIA), definió
como "erosión de la confianza, la
coordinación y la cooperación en
tre el gobierno mexicano y nuestras
organizaciones estadounidenses".

Esa pérdida de confianza ocurrió,
dijo Petraeus al Comité Selecto de

Inteligencia de la Cámara baja, poruña serie de factores ema
nados de México, incluso posturas del mandatario mexicano.

En ese sentido, el incremento de vínculos con el gobierno
cubano es de poca ayuda en la relación con Estados Unidos.

Los republicanos parecen cada vez más empeñados en
presentar la situación de México como un peligro para la
seguridad nacional estadounidense, en especial por la actua
ción de los cárteles, a los que califican como posible factor
declesestabilización contra un socioeconómico importante
para Estados Unidos.

Para el diputado Dan Crenshaw, republicano de Texas y
miembro del Comité Selecto, "los cárteles están en guerra
con nosotros: envenenan a más de 80 mil estadounidenses

con fentanilo cada año, crean una crisis en nuestra frontera
y convierten a México en un narcoestaclo fallido"!

El aparato de seguridad nacional de EU considera a los
cárteles mexicanos como imperios criminales que deben
ser combatidos. Ya hay propuestas que permitirían el uso
de fuerzas militares o paramilitares estadounidenses para
combatir a ¡os carteles. No es algo nuevo: como Presidente,
DonalclTrump "ofreció" ayuda para abatir a narcotraficantesy
según algunos de sus excolaboradores se planteó incluso la
posibilidad de bombarclearsupuestos centros de! narcotráfico.

Si se agrega que el renovado acercamiento a Cuba pone
al gobierno mexicano en medio del ya viejo choque entre el
actual régimen de La Habana y sus adversarios cubanoes
taclouniclenses, la situación se torna tanto más complicada.

Cuba pone a
México en
medio de la
crisis con EU
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RUMBO
poli neo

Estuvo en la inauguración del puente Quintín
Arauz en su tierra natal, Tabaseo. Era una obra
que era anhelada en la región desde hace 30 años

a semana anterior el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López, estuvo en
la inauguración del puente Quintín Arauz
en su tierra natal, Tabaseo, donde recibió
grandes muestras de cariño de parte de
sus paisa nos, quienes estaban agradecidos
por la entrega de la obra que hizo en repre

sentación del presidente Andrés Manuel López Obrador. La
construcción inició en diciembre 2021 y fue recién terminado,
por lo que se añade a otra de obras concluidas en este sexenio,
ya que es uno de los compromisos del mandatario federal, ele
no deja robras inconclusasy terminar lo que se ha comenzado.

La inauguración de un puente puede parecer algo menor,
aunque no lo es. No sólo porque va a mejorar la calidad de vida
y el desarrollo económico c!e los más de 10 mil habitantes c!e
20 comunidades c!e la región, sino que también revela la dis
posición del funcionario federal de establecer compromisos
y de cumplirlos, entre otras facetas de Adán Augusto López
que vale la pena analizar.

Cumple su palabra. Esta era una obra que era anhelada por
los tabasqueños c!e la región desde hace 30 años. Fue has
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ta hace tres años que el presidente
López Obrador, dio su palabra a los
habitantes de la zona, ele construirles
un puente para ayudarlos a cruzar
río Usumacinta de una manera más

fácil y segura. Es un compromiso que
se cumple gracias a la intervención
del secretario.

La confianza del Presidente. Du

rante la inauguración, el secretario c!e
Gobernación comentó que estar ahí presente fue una solicitud
del presidente López Obrador, porque se le iba a complicar
estaryendo a inaugurar obras en todos lados; "Adán te va a
¿ocar andar en todos lados, inaugurando, y yo quiero que
vayas a inaugurar, la carretera, el puente de Quintín Arauz y
el parque de béisbol".

Demuestra compromiso con los más necesitados. El puente
reduce el tiempo de cruce y evita posibles accidentes al cruzar
en panga el río Usumacinta, además de mejora reí problema
de la incomunicación, ya que, por la dificultad del traslado,
incluso ni los maestros o las maestras más comprometidos
podían llegar.

Durante ese día quedó sentado un compromiso más, la
construcción del centro de salud en esa región, por lo que
dentro de 15 días va a iniciar la construcción y ahora sí va
haber médico y medicina. El puente se suma a otras obras
que se realizan no sólo en Tabaseo, sino en las comunidades
en la sierra c!e Oaxaca, en los pueblos abandonados en la
montaña de Guerrero, todo esto con el fin desacara la gente
de la marginación.

Una parte que no entiende la oposición es porqué la ciu
dadanía está a gusto con el proyecto c!e la 4atransformación,
y tiene que ver con el apoyo a las personas marginadas, a
aquellos a los que nunca fueron prioridad para las adminis
traciones anteriores. Y cómo no estar a gusto, con el proyecto
que apoya a los marginados, y cuando clan soluciones a las
añejas y justas demandas de los olvidados.

La inauguración
de un puente
puede parecer
algo menor,

aunque no lo es
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Entre las personas que han recibido la or
den mexicana del Águila Azteca hay de
todo, como en botica. Algunos nombres
revaloran a la presea y otros la abaratan.
Entre estos últimos se encuentra el

nombre de Miguel DiezCanel, presidente
de Cuba, que encabeza un gobierno dic
tatorial que castiga con cárcel cualquier
protesta en la isla. Se vio hace muy poco
como para olvidarlo.
En esa misma lista se encuentra Ja

red Kushner, yerno de Trump y esposo
de Ivanka, además del Sha de Irán, Cris
tina Fernández de Kirchner, Juan Ma
nuel Santos y Mauricio Macri persona
jes controvertidos, algunos repudiados
en su propio país, lo que no impidió que
los galardonaran.
Hay artistas como Bono, Serrat,

García Márquez o Vargas Llosa, inclu
so chefs como Rick Bailess y ex futbo
listas como Franz Bekenbauer.

A otro cubano, también conocido dic

tador, Fidel Castro le tocó la suya. De
modo que lo que tiene que revisarse en el
criterio para repartirla, porque que eso
de servicios prominentes a la humanidad
se presta a que cada presidente lo inter
prete como quiera.

Edomex, campaña
vertiginosa
En el Edomex terminaron los rounds de
sombra. De ahora en adelante las con
trincantes sacarán a relucir su instinto
de competencia con todo tipo de golpes,
válidos y de los otros

El epicentro de la contienda será Tex
coco, sede del grupo político al que per
tenece la maestra Delfina, pero la alian
za Va por México quiso mandar el men
saje de que no piensa ceder esa localidad
sin pelear y por eso fueron allá para el
cierre de precampaña, con Alito y Oso
rio Chong posando juntos para la foto.
Para todos los partidos involucra

dos el Edomex es una plaza estratégi
ca, pero para el PRI es un asunto, lite
ral, de vida o muerte. Si gana seguirá
en la pelea y se abre la posibilidad del
regreso, pero si pierde será irrelevan
te a nivel nacional. De modo que no se
puede guardar nada.
El tercero en discordia es Juan Ze

peda de MC, partido que ha recibido en
los últimos días a militantes de Morena
descontentos con las decisiones de ese
partido que no se interesa, dicen, por
los jóvenes.

La campaña en el Edomex será verti
ginosa, de manera que lo mejor es que se
abrochen los cinturones.

Fortalecer al candidato
En Coahuila, mientras tanto, la alian
za Va por México, está en la etapa de
fortalecer a su candidato con la legiti
midad de una suerte de elección pri
maria de la que emerge, sin sorpresa,
Manolo Jiménez como abanderada de

PRI, PAN y PRD.
El objetivo es transmitir la idea

de que es posible ganar y que la uni
dad y la disciplina hacen la diferen
cia con los partidos de enfrente afi

nes de la 4T que cada uno agarró su
propio camino.

Lo cierto es Morena mostró múscu

lo en la plaza de toros de Saltillo para

el cierre de campaña de Armando Gua
diana a quien flanquearon Mario Delga
do y Citlalli Hernández. Ya se verá si PT
y PVEM crecen compitiendo solos o si
pronto se arrepienten y vuelven al redil
morenista.

2023, faltará agua
Se asoma en el horizonte una crisis hí
drica. En diversos gobiernos estatales,
comenzando con Nuevo León, hay pre
ocupación porque el 2023 será otro año
difícil para el abastecimiento de agua.

El año pasado esa entidad vivió una
verdadera emergencia y hay señales de
que las cosas vienen igual o más com
plicadas.
El problema se extiende incluso a

la Ciudad de México, ya que las llu
vias han disminuido y la metrópoli
recibe menos agua del llamado Siste
ma Cutzamala que atraviesa Michoa
cán y el Edomex antes de llegar a la
capital del país.

La escasez de agua tiene elevados cos
tos sociales y, hay que decirlo, también
políticos. En una etapa de efervescencia
en la lucha por el poder los costos pue
den ser elevados para las autoridades.

Mientras más rápido se incorpore a la
población en general al problema, mejor.
Cuidar el agua, evitar desperdicios, com
pete a todos •
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SOCIEDAD Y PODER

Ni Estado, ni bienestar

Democracia y bienestar han
estado histórica y, podría
decirse, indispensablemente
asociados. La consolidación
de la democracia requiere de

condiciones sociales y materiales míni
mas. Y por lo general, el bienestar sola
mente se despliega y mantiene en con
diciones democráticas. Pero ninguno de
esos dos elementos garantiza al otro, de
tal suerte que con frecuencia se produ
cen intentos democráticos que no des
embocan en mejores condiciones de vi
da para las personas que los respaldan
y, paradójicamente, el bienestar no siem
pre solidifica las convicciones democrá
ticas.

El diario El País publicó en su edi
ción de este domingo un artículo de Joa
quín Estefanía sobre la crisis del Estado
de bienestar. Esa reflexión sobre el des
plome de las capacidades de los estados,
en Europa fundamentalmente, para ga
rantizar condiciones sociales mínimas
a sus poblaciones, subraya tres grandes
cambios: las carencias presupuéstales, el
envejecimiento de la sociedad que recla
ma crecientes pagos de pensiones y, en
otro plano, la desconfianza ante la de
mocracia.

Junto con el fondo de esas obser
vaciones, lo más relevante del texto de
Estefanía es que El País lo publicó co
mo su nota principal. El tema es de la
mayor actualidad porque en Francia hay
una intensa exigencia social para que no
se modifiquen las edades de jubilación,

en el Reino Unido el sistema de salud
enfrenta vehementes reclamos salaria
les de sus trabajadores y en España mis
ma, hay grandes movilizaciones contra
los recortes al sistema de salud público.

En esos y otros países la calidad y la
integridad de la educación, las pensiones
y la salud públicas, entre otros derechos,
han sido regateados tanto por las subjeti
vas reticencias ideológicas de gobiernos
conservadores, como por muy objetivas
restricciones presupuestarias. El litigio
por el poder político, que es uno de los
rasgos de la democracia y la pluralidad,
no siempre favorece la dotación suficien
te y justa de esos servicios, aunque para
Estefanía el problema central se encuen
tra hoy en la insuficiencia de los estados.

"Muchos expertos —escribe ese au
tor— indican que el debilitamiento de la
calidad de la democracia está directa
mente relacionado con el debilitamien
to del Estado de bienestar y que éste ya
no corrige tanto como antaño las des
igualdades. Hoy, la principal cuestión
sociopolítica no es si el capitalismo ha
de ser sustituido por otro sistema, sino si
los países, los ciudadanos, pueden per
mitirse tener pensiones y sanidad dignas
públicas y universales, seguro de des
empleo, una educación superior que no
sea prohibitiva, o todo ello es demasia
do caro. A esta 'utopía factible' se le ha
añadido en los últimos tiempos otro ca
pítulo central: la lucha contra la emer
gencia climática".

Para que haya bienestar tiene que

haber Estado. Incluso las apreciaciones
más neoliberales reconocen la necesidad
de una institucionalidad que le ponga
reglas al mercado. Estefanía recuerda
que el Estado de bienestar resultó "de
un pacto tácito entre dos sistemas en

contrados, el capitalismo y el socialis
mo democrático". Ambos, desde luego
con acentos diversos, requieren de un
Estado eficaz.

Esa discusión, que El País subraya
con pertinente intencionalidad periodís
tica y política, aqueja a los europeos pe
ro entre nosotros, es muy útil como an
tídoto a la demagogia y la desmemoria.
Un día sí y otro también, las peroratas
en Palacio Nacional culpan al neolibera
lismo de los rezagos que padece nuestro
país. Sin embargo, en los hechos, el go
bierno de López Obrador se ha desmar
cado del neoliberalismo en muy pocos
temas. En el más importante, que es el
cumplimiento de los derechos que todos
los mexicanos tienen al bienestar social,
ha sido tan incompetente como los go
biernos anteriores.

México destina únicamente el 7.4%

de su producto interno bruto al gasto
público de naturaleza social. Ese indica

dor permite comparar el compromiso re
al de cada Estado con el bienestar social.

En Francia, el gasto social del Esta
do asciende al 31.6% del PNB. En Italia

es del 30.1%, en España 28.1%, Cana
dá 25%, Estados Unidos 22.7%, Israel
18.3%.
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En Chile, el Estado destina a gas
to social el equivalente al 19.6% de su
producto interno bruto. En Colombia, el
15.2%. Costa Rica, 14.5%. En Turquía,
el 12.4%.

Se trata de datos de 2022, recaba
dos por la OCDE. El promedio del por
centaje respecto de su PNB que destinan
a gasto social los países de esa Organi
zación es del 21.1%.

Frente a esas cifras, en el último si
tio de los estados analizados, se encuen
tra el 7.4% de México.

Solamente con ignorancia, o cinis
mo, se puede decir que en nuestro país,
para el gobierno, están primero los po
bres.

El insuficiente gasto social del Es
tado mexicano ya existía en gobiernos
anteriores. El actual, en contradicción
con su discurso, no privilegia el finan
ciamiento para el bienestar de los mexi
canos y en algunos casos lo ha disminui
do sustancialmente, como ha sucedido
con el gasto para medicamentos y otros
requerimientos de la salud pública. Por
gasto social, la OCDE entiende el que se
destina a salud, familias, pensiones, in
capacidades y empleo, ente otros rubros.

En México, hoy tenemos más po
bres que antes del actual gobierno. La
pobreza extrema alcanzaba en 2018 al
49.9% de la población y dos años más
tarde afectó al 52.8%.

Sin Estado, no hay bienestar. El go
bierno de López Obrador no tiene inte
rés en resarcir a los pobres del atraso
histórico que han sufrido en México. Pe
ro además, ha emprendido una opera
ción para desmantelar al Estado mexica
no que inevitablemente afecta sus capa
cidades para satisfacer las necesidades
de bienestar de la población.

El Estado no se limita al gobier
no, es el conjunto de instituciones que
cumplen con variadas responsabilidades
públicas. López Obrador y su gobierno
quieren un Estado disminuido, acapara
do y en buena medida desplazado por
el gobierno. Sus arremetidas contra el
Poder Judicial, la pluralidad política, el

INE, la prensa crítica y las universida
des públicas, entre otras instituciones y
sectores que no se someten a la voluntad
presidencial, forman parte de esa opera
ción en contra del Estado.

Ante ese gobierno que debilita al
Estado y que menoscaba el de por sí in
suficiente e injustamente desigual bien
estar de los mexicanos resulta preciso
exigir, defender y ejercer la democracia.
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EL CRISTALAZO

La dictadura idolatrada

Entre los muchos dislates de

nuestra política exterior, hay
uno no atribuible a Marcelo
Ebrard. Es responsabilidad
exclusiva del señor presiden

te López Obrador, quien ha establecido
una comprensible pero injustificable
devoción idolátrica por el régimen cu
bano, lo cual es grave, pero algo peor
todavía: una simpatía personal, fra
terna (como a él le gusta decir), con el
presidente cubano, Díaz Canel quien
comete todos los excesos de la tiranía
sin siquiera los méritos revolucionarios
de Fidel Castro.

Vaya, ni siquiera los de Raúl, por
que esos hermanos al menos tuvieron
el valor personal de ganarse el poder
con la fuerza de las armas, con las cua
les sometieron más de medio siglo a
Cuba a una férrea dictadura cuyo me
jor momento en las relaciones bilate
rales con México fue el pago de tantos
favores económicos, con el asilo a Car
los Salinas de Gortari.

Entre otras muchas cosas ese fue el
motivo del enfriamiento de las relacio
nes con Ernesto Zedillo y la crisis pos

terior con los errores de Vicente Fox,
culminados en con la famosa frase de

la comida y la partida.
Este burócrata palaciego llegó al

trono revolucionario, como represen
tante de Raúl Castro. Sin embargo, la
Cuarta Transformación le ha conferi
do distinciones como jamás las tuvo
Fidel: orador en una tarde en la fecha

nacional mexicana y ahora recipienda
rio de la orden del Águila Azteca, una
reminiscencia de las condecoraciones

monárquicas sin ninguna importancia
más allá del fulgor de las vitrinas en la
egoteca de quien la obtiene.

No sirve para nada, pero los miles y
millones de pesos de financiar a Cuba
desde México, ahora disfrazada de com
pra de pedacería de piedra, eso sí le cues
ta al pueblo mexicano. No al gobierno.

Cuestan los médicos balines egre
sados de la Escuela de las Américas,
quienes ni siquiera obtienen la remu
neración completa por sus servicios. El
vampiro estatal les chupa sus ingresos,
como la madrota le quita su dinero a
las putas en su burdel. Son médicos
acasillados, como se decía del peona

je porfirista.
Y ya ni hablar de las vacunas in

servibles y sin certificación internacio
nal sería.

Pero más allá de esto bien valdría

analizar la apostilla presidencial (pos
data, la llamó él como si fuera una car
ta) en cuanto a las consideraciones de
la presea a don Miguel Díaz Canel, he
redero de Fidel. Allá él.

. .Como sabemos, desde la Doctri
na Monroe, de América para los ame
ricanos', sólo existe un caso especial,
el de Cuba, el país que durante más de
seis décadas ha hecho valer su inde
pendencia políticamente enfrentando
a los Estados Unidos.

"En consecuencia, creo que, por su
lucha en defensa de la soberanía de su

país, el pueblo de Cuba, representado
aquí por su presidente, merece el pre
mio de la dignidad,

"Y esa isla debe ser considerada co
mo la nueva Numancia, por su ejem
plo de resistencia, y pienso que por esa
misma razón debiera ser declarada pa
trimonio de la humanidad..."

Eso nos deja mal parados a los
mexicanos.

¿Nosotros no somos un caso espe
cial en América Latina cuando a pesar
de una guerra costosísima (nada más
dos millones de kilómetros cuadrados

perdidos), nos hemos mantenido lejos
de la condición de estado Libre Aso
ciado, como si fuéramos Puerto Rico?

Los cubanos nunca tuvieron una
guerra contra Estados Unidos. Los
americanos pelearon contra España, y
la Enmienda Platt les dio el derecho 

como vencedores—, de intervenir en la
política cubana como lo hicieron abru
madoramente hasta 1959.

Cuando las cosas cambiaron en la

geopolítica mundial, Cuba se convirtió
en un traspatio soviético. No defendió
su soberanía frente a los Estados Uni
dos, se colocó a la sombra del imperio
ruso y simplemente cambió de tutor.

Pasó de la Doctrina Monroe a la

Doctrina Nikita. A eso le llama el pre
sidente la "Nueva Numancia". Ojalá no
lo sea porque los numantinos perecie
ron en el fuego. No se rindieron nun
ca, pero después de 20 años, Escipión
Emiliano los arrasó por completo •
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SUBE Y BAJA

Judith Cardoso
Académica

Supo guiar a
su alumna pa
ra conformar un
equipo y final
mente confec

  cionar un filtro
para eliminar

compuestos indeseables en el agua.
El ingenio es de fácil aplicación y de
bajo costo.

Daniel Ortega
Presidente de Nicaragua

El sátrapa logró
en una semana

lo que los Tachos
Somoza tardaron
años en construir:
traicionar, deste
rrar a los oposito

res e imponer una condena increíble
mente dura a quien osó quedarse en
Nicaragua para hacerle frente.
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Mexicolectivo
El lunes 30 de enero nació Mexicolectivo, una plataforma
digital apartidista de participación ciudadana que busca
concentrar opiniones y conocimientos para mejorar la
representatividad en la toma de decisión y la inclusión de
las causas de la gente en las ofertas electorales. Desde
hace varios días se ha opinado sobre Mexicolectivo entre
curiosidad o suspicacia, con diversidad e interés. Com
parto una reflexión a titulo personal al respecto.

Nuestros sistemas políticos y de organización están
basados en el clivaje y la competencia por el poder. El
debate público se ha ido polarizando. La discusión públi
ca se enfoca en el Gobierno en turno o en las reacciones

de quienes apoyan o se oponen. Con humo social y anti
cipación ilegal impune, las miradas están volteadas hacia
la sucesión presidencial. La obsesión por el poder es una
constante que le resta a la conversación pública por un
mejor país desde el intercambio de ideas, testimonios,
evidencias científicas en vez del enfrentamiento de egos
y de los ataques personalistas.

Con escucha activa, Mexicolectivo puede ser la opor
tunidad de visibilizar voces y causas, ponerlas al centro
de la política, y elaborar, desde una visión transgenera
cional, una propuesta de hoja de ruta basada en la cons
trucción de consensos alrededor de una visión de país
progresista, que respeta el Estado de Derecho, la libertad
y los derechos de todas las personas.

El poder económico y político han monopolizado la
toma de decisión en asuntos determinantes para el bien
estar presente y futuro de las mayorías. El poder social
(organizaciones de la sociedad civil, academia, movi
mientos sociales, activismos, ciudadanía) tiene la opor

tunidad de dialogar y juntarse para reequilibrar la balan
za con un propósito común: un mejor país. No hay bien
estar sin participación de los grupos históricamente ex
cluidos o marginados de la toma de decisión y sin la
inclusión de sus reivindicaciones para una acción pública
y legislativa representativa (mujeres, juventudes, pue
blos afro o indígenas, personas con discapacidad, LGB
TTTIQ+, ambientalistas, víctimas y familias, entre otros).

Debemos preguntar, lanzar los diálogos propositivos,
articular la atomización de las causas y de las luchas.
Una democracia permite el debate hbre, plural y seguro
entre los sectores respetando los derechos humanos. Esta
conversación entre los diversos grupos poblacionales,
sociales, partidistas, económicos, territoriales es una for
ma de tomar el pulso con solidaridad para provocar las
mejores decisiones para México.

Después de registrarse, Mexicolectivo ofrece la posi
bilidad de denunciar, proponer una solución, comentar,
votar por las propuestas consideradas de mayor relevan
cia o compartir un testimonio. Mexicolectivo es una pla
taforma viva que no pretende ser exhaustiva sino forta
lecida por las opiniones de la gente y las acciones partici
pativas a partir de seis grandes categorías: Medioam
biente y sostenibilidad; Diversidad e inclusión; Paz y
Estado de Derecho; Prosperidad; Calidad de vida; México
global. Cada una cuenta con sus subcategorías temáticas.

Mexicolectivo tiene fecha de nacimiento pero no tiene
fecha de caducidad. Su presente y su futuro prometedor,
más allá de la coyuntura electoral, será con la participa
ción de la gente.
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Cuentan que el líder del PES, HUGO
ERIC FLORES, está más que puesto
para apoyar las aspiraciones
presidenciales de Claudia
Sheinbaum. Es más, aseguran que el
también pastor religioso está
tratando de amarrar apoyos de La
iglesia para impulsar a la jefa de
Gobierno rumbo al 2024, por lo cual
está pidiendo citas con varios líderes
eclesiásticos para convencerlos de
los beneficios de tener una primera
mujer presidenta de México.

Se notaron las ausencias en el evento de

cierre de precampaña de Alejandra del Mo
ral en el Estado de México, aunque la priísta
es abanderada de la alianza Va por México,
faltaron de hacer acto de presencia los diri
gentes nacionales del PAN y del PRD, Ma
rko Cortés y Jesús Zambrano respectiva
mente. En cambio hubo varios represen
tantes de esos partidos, como los diputados
Santiago Creel y Enrique Vargas, y priistas
como Rubén Moreira, Beatriz Paredes y Mi
guel Ángel Osorio Chong. Es decir, que los
pesados ahí estaban.

Que en Oaxaca impera la ley de la selva,
donde aquél que tiene el poder lo ejerce de
manera autoritaria, en la mayoría de los
casos para provecho personal, tal es el caso
del agente municipal en La Ventosa, José
Vera Cartas, quien de manera por demás
prepotente inició en días pasados un hosti
gamiento hacia empresas generadoras de
electricidad, sin que ninguna autoridad su
perior le marque el alto.

Mediante la violencia y el uso indebido de
la fuerza pública, el pasado viernes ordenó
a policías irrumpir a balazos en las instala
ciones de un parque eólico ubicado en La
Ventosa, en el municipio de Juchitán, lo que
provocó la zozobra de técnicos, empleados
y personal de mantenimiento, quienes fue
ron desalojados.

Todo, nos cuentan, porque pretende obte
ner de las empresas generadoras de elec
tricidad recursos que exceden los conve
nios establecidos con la comunidad. Así

sin más. Para captar más dinero, Vera Car
tas opta por la ilegalidad, el acoso, el ame
drentamiento. ¿Estará enterado de todas
estas tropelías el gobernador Salomón Ja
ra? ¿Cómo busca fomentar inversiones en
su estado, protegiendo a autoridades que
extorsionan?

***

Que es un hecho que mañana martes que
dará fuera de la bancada panista del Con
greso de la Ciudad de México, Christian Von
Roherich, ex coordinador de este grupo
parlamentario, acusado de un fraude in
mobiliario por más de 200 millones de pe

sos. Ante la negativa morenista de otorgarle
Ucencia, mañana que cumpla su quinta fal
ta seguida será cesado, por lo que asumirá
su curul su suplente Federico Chávez.

***

Lo que nos dicen es que a más tardar el
miércoles la bancada tendrá ya que definir
a nuevo coordinador parlamentario y que,
además, seria quien asuma la presidencia
de la Junta de Coordinación Política (Tuco
po) que le corresponde a este instituto polí
tico en el segundo año legislativo, para lo
cual el PAN en la Ciudad de México, que
dirige Andrés Atayde, ha surcido fino, por
que las diferencias entre tres diferentes
grupos de PAN capitalino ha hecho difícil el
acuerdo. A esta hora del lunes todavía no

hay humo blanco...
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¿La militarización de la FGR?
Ante la ausencia del fiscal General de la República,
Alejandro Getz, por su recuperación tras someterse a
una cirugía en la espina dorsal, los grupos de poder
que buscan hacerse de esa posición siguen promo
viendo un cambio al frente del Ministerio Público. Es

ta vez, los mayores intentos por tener un relevo en la
FGR son, ni más ni menos, de las Fuerzas Armadas.

En el Ejército mexicano aborrecen la idea de que
sus miembros, en el caso específico de los más de 30
acusados por desapariciones, sean llamados a com
parecer ante la autoridad civil, o sea, la Fiscalía Ge
neral de la República, por lo que desde el área jurídi
ca castrense se ha evitado cumplir con lo que incluso
es una orden de la Suprema Corte de lusticia, de Nor
ma Pina.

Al menos, parece que lo evitarán hasta conseguir
una meta que, con el paso del tiempo, se ha ido reve
lando: hacerse de la titularidad de la FGR y poner en
ese encargo a uno de sus uniformados que, cabe se
ñalar, goza de buena reputación dentro y fuera de la
corporación.

En la falsa lista de posibles sucesores que circuló
en los días en que se conocieron las complicaciones
médicas del fiscal Gertz Mañero se encontraba el

nombre del candidato que desde la Sedeña se busca
ría colocar en su lugar, se trata de Miguel Carrasco
Hernández, actual Fiscal General de lusticia Militar.

Para esta columna, fueron consultadas fuentes que
conocen al general Carrasco. Las referencias sobre su

persona y sobre su desempeño fueron positivas, sobre
todo de cuando se desempeñó como jefe de la Unidad
de Asuntos lurídicos de la Secretaría de la Defensa

Nacional, por allá de 2018.
Miguel Carrasco ingresó al Ejército en 1981, y tan

solo unos años después se convirtió en consultor jurí
dico en la Procuraduría General de Justicia Militar.
Transitó igualmente como asesor jurídico del Estado
Mayor de la Defensa Nacional, luego pasó a ser jefe de
averiguaciones previas y posteriormente llegó a ser
subdirector general jurídico de la Policía ludicial de la
Procuraduría General de lusticia del Distrito Federal,
todo esto antes de ser director jurídico de Banjército
por dos décadas.

Sin embargo, y ante los intentos de relevar a Gertz
Mañero, en la FGR se sigue el plan de operar con nor
malidad ante la seguridad de que su titular volverá al
ruedo cuando los médicos le den el alta y recupere su
imagen de fortaleza para mostrarse ante la opinión
pública y, sobre todo, ante los que considera sus ad
versarios.

La pregunta es ahora desde cuándo los militares
buscan hacerse de la titularidad de la FGR, pues hay
versiones que aseguran que los conocidos audios del
fiscal Gertz con el titular de la Fiscalía Especializada
de Control Competencial, luán Ramos, para intervenir
en la Corte en el caso de su familia política, y luego las
llamadas expuestas con el padre de Emilio Lozoya,
fueron obtenidos y luego filtrados precisamente por
las áreas de inteligencia de las Fuerzas Armadas.
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Gobernador de Nayarit
trae "atravesado al chamaco"
Desde hace casi un año, el gobernador de Nayarit, Miguel
Ángel Navarro, y su secretario de Gobierno, Alejandro
Echegaray, "traen el chamaco atravesado" con un delicado
asunto que afecta a obreros, productores, empresas comer
cializad oras, proveedores... y como NO saben qué hacer
para resolverlo, han instrumentado la socorrida estrategia
conocida como "atole con el dedo" en la que el secretario
de Agricultura Víctor Villalobos ha participado para que
no seles alebresten los obreros, quienes amenazan con una
huelga y movilizaciones el día de mañana.

Se trata del ingenio azucarero Puga, propiedad de la fa
milia García Arce  asunto al que nos referimos en esta
columna en noviembre pasado—que enfrenta desde hace
casi un año una difícil situación financiera, provocada por
una deficiente administración y varios trinquetes con el
"polvito blanco", señalan los afectados. Después de una
negociación fallida de compraventa de la fábrica con el
Grupo Zucarmex (el año pasado), los dueños de Puga soli
citaron el concurso mercantil que les permitiría negociar
con los acreedores deudas por varios cientos de millones de
pesos (a los cañeros les debe unos 400 millones; a varias
empresas comercializadoras cerca de mil millones de pe
sos y a los obreros más de 200 millones, según los entera
dos). Pero como el trámite lo "hicieron con las patas", los
juzgados especializados lo rechazaron.

Desde entonces, el gobernador, su secretario particular
y el titular de Agricultura Federal, reforzaron la estrategia
de "atole con el dedo". El 15 de noviembre pasado, Villalo
bos afirmó que el Gobierno de México reconoce la preocu
pación legítima de los trabajadores y productores para al
canzar una negociación en beneficio de todos los actores
involucrados;

"La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, el Go
bierno de Nayarit, trabajadores y productores de caña de
azúcar analizaron la problemática del ingenio Puga, con la
prioridad de garantizar los derechos laborales y la viabili
dad de continuar el proceso de la próxima zafra, en un mar
co de legalidad y conforme con lo establecido en las leyes
correspondientes", abundó.

"Con el gobernador Navarro Quintero trabajamos con
juntamente para buscar una salida a la producción de caña
de azúcar y su comercialización que por un lado honre el
pasivo laboral del ingenio con los obreros, al igual que los
pagos pendientes de éste a los productores de la zafra 2021
2022, además de que el ingenio pague las cuotas al IMSS
retenidas y en tanto permitan mantener la actividad pro
ductiva", informó el secretario. Sin embargo, aclaró que pa
ra conseguir todas estas cosas bellas, se debe definir la si
tuación jurídica del ingenio de inmediato, por lo que se hizo
un exhorto a los propietarios a entrar en comunicación con
las autoridades federales y estatales, con el fin de dar la
mejor solución a todas las partes, considerando que la ruta
tendrá que estar definida de manera pública, privada y so
cial, en el muy corto plazo, previendo el inicio de la siguien
te zafra en no más de dos meses.

La familia García Arce "mandó por un tubo" al secreta
rio y al gobernador, y nos dicen que no ha habido poder
humano que convenza a aquellos a sentarse a negociar.
Ante ello, el "gober" y su secretario se han dedicado a in
formar en público y en privado que ya existe un comprador
del ingenio, quien se haria cargo de todas las deudas y que
brantos; que incluso el secretario de Gobernación ya inter
vino en el asunto "jalándoles las orejas" a los dueños de la
factoría; que habrá zafra... y otras mentiras.
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COLUMNA INVITADA

Las gallinas son
las culpables

ONEL ORTIZ
FRAGOSO

as gallinas son las cul
pables'!, porque cuando
hace frío ponen menos
huevos que cuando ha
ce calor, dijo Ricardo
Sheffield, mular de Pro

feco y "gallo" dé Morena
al gobierno de Guanajuaio en el 2024. Dijo estas
sesudas palabras para explicar por qué el precio
del kilogramo de huevo aumentó hasta un 26%
en los primeros cuarenta y cinco días fiel año. La
solución, según Sheffield, es esperar que llegue
el calorcilo, por ahí de mediados de marzo, para
que las galliniias pongan más hueviios. ¡Se paSa de
rosca! Como el mismo Sheffield dice en su sección
en las mañaneras de AMLO.

El Procurador Federal del Consumirlor se equi
voca, hay menos huevos en el mercado nacional,
no porque a las gallinas les de frío, sino porque
los principales productores nacionales ríe huevo,
por ejemplo, los de Puebla, envían el grueso de su
producción a los mercarlos de Estarlos Unirlos y
Canadá. Hay que agregar, el sacrificio de millones
de gallinas por los brotes de gripa aviar en Esiados
Unidos, en donde se sacrificaron más de 50 millo
nes ríe aves en 46 estarlos. En México, los brotes
principales fueron en N uevo León y Jalisco. Por
ejemplo, desde, noviembre a la lecha, en Jalisco se
sacrificaron más de 360 mil aves.

Más que estar pensando en "quién es quien" en

las próximas elecciones en Guanajuaio, Sheffield
debería cuidar el bolsillo de las familias y evitar lo
que sí puede presentarse en las próximas semanas
especulación con el huevo y oíros productos ríe
primera necesidad

En días recientes, en materia económica tu vi
mosnoticias buenasy malas.Las buenas,de acuer
do al 1NEGI, en 2022, México registró el mayor nivel
de inversiones extranjeras directas de los últimos
siete años; continúa la recuperación ríe empleos y
el peso se revaluó en el inicio de este año. Las ma
las, tenemos la peor cuesta ríe enero ríe los últimos
22 años, al ubicarse cu el 7.9%, particularmente,en
alimentos y rentas de casa habitación.

El Banco ríe México volvió a subir la tasa de in

terés. llegó al 11%. Buen ni omento para los aliona
dores, pésimo para pedir crédito. AMLO dijo que la
cuesta de enero le preocupa y le ocupa: agregó que
respeta las decisiones de Banxico, pero que debían
explorar otros mecanismos al aumento ríe tasas
de interés. El Presidente tiene razón, pero debería
decir esas palabras frente al espejo. Por ejemplo,
el gobierno federal es el principal catalizador del
ciclo económico, debe gastar rápido y bien. Nadie
dice nada, pero los subejercicios el año pasarlo
fueron enormes.

Otro tema muy importanteeSel aumento expo
nencial de las rentas de casa ha bitación en CDMX,
Monterrey; Guadalajara y Puebla. De eso hablamos
luego. De la mafia inmobiliaria. Eso pienso yo, ¿us
ted qué opina?
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Ilraditos
¿CORRUPCION EN LA AEFCM?
«La que no va alineada contra la cero corrupción
es La Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de
México (AEFCM), de Luis Humberto Fernández,
resulta que este organismo dependiente de la
•SEP, que representa Leticia Ramírez,_viola las
reglas marcadas en el Contrato Marco vigente
decretado por la Oficialía Mayor de Hacienda,
respecto a la contratación en el servicio de
limpieza a la par de beneficiar a Joad Limpieza y
Servicios, S.A de C.V., empresa que actualmente
provee el servicio en el IPN. Así, fue el pasado
11 de febrero cuando salió publicada la supuesta
Icitación Na AA^COO^^
sin bases ni junta de aclaraciones, con ofertas
para presentar el día '14 y con fallo el 15 para
contratar el servicio de limpieza a partir del
día 16 de este mes al 31 de diciembre, entre
las múltiples irregularidades resalta que los
interesados en participar deben contar con al
menos 1,750 trabajadores inscritos en el IMSS y
con un contrato vigente de 2,500 operarios en el
sector educativo.

MULTAS MILLONARIAS POR NO MANTENER
LIMPIAS LAS PLAYAS
¦?Con una multa de tres mil y hasta 12 mil veces
la Unidad de Medida y Actualización (UMA)
vigente, se sancionará a ios concesionarios que
no cumplan con el. ordenamiento de mantener
limpias las playas mexicanas,
?La Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad,
la propuesta del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México (GPPVEM), para
que se sancione no solo a quienes impiden el
acceso a playas concesionadas, sino a quienes
no las mantengan limpias. Para este 2023, la
sanción ascendería a un millón 244 mil 880
pesos, tomando en cuenta que, de acuerdo con
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía
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(ÍÑEGI), la ÚMÁ se fijó en 103.74 pesos diarios
para este año.
PRESIDE MIER FLAMANTE INSTITUTO
MEXICANO PARA LA TRANSFORMACIÓN
DELA VIDA PÚBLICA
i JL y A 51?_ Al*;?. L>Í?_ ÍXÍO. fi!

Vida Pública, una asociación civil integrada por
I?prcs®nt;antes de.todas¡ las.regipnes y sectores
sociales de Puebla, fue presentado este domingo,
llevando como presidente del Consejo consultivo
a. Ignacio Mier Velasco. también coordinador
de la bancada de Morena en la cámara de
diputados. Previo a las elecciones electorales
más fuertes del país, la del Estado de México,
este año, y la presidencial en 2024, se conformó
la nueva asociación civil, con 10 mil integrantes
adheridos. Se informó que por unanimidad, los
integrantes designaron a Ignacio Mier Velazco
como .presidente: del .consejo consultivo.
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FLOR DE LOTO

¿Universidades patito?

ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

La educación, es un derecho humano consagrado en el artículo 3a
Constitucional, el cual tiene como objetivo garantizar el acceso a
la educación básica, media y superior de las personas. Desde la
reforma eonst.it ucional del 18 de mayo de 2019, mediante la cual se
adiciono la fracción X a este artículo 3c,se ha establecido como una
obligación del Estado el brindar acceso a la educación superior.
La protección de este derecho le corresponde al Estarlo, el cual

actualmente no cuenta con la capacidad para garantizar el acceso a la. educa
ción a todas las personas, como ejemplo de ello, dos de sus principales ins
tituciones educativas de nivel superior, como lo son la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) y el Instit uto Politécnico Nacional (iPN), aceptan
anualmente menos del 25% fie los aspirantes que concursan para obtener un
lugar en este nivel educativo.
Al ser la demanda tan elevada y las instituciones públicas al no contar con

la infraestructura para, admitir a todos los jóvenes, se ven obligados a buscar
una alternativa en instituciones del sector privado.
El problema que enfrentan los jóvenes que buscan continuar con sus est li

dias en instituciones privarlas son los elevados costos, principalmente el de
las universidades de "renombre"; sin embargo, para muchas familias se vuelve
casi imposible costearlas, lo cual ha generado una gran deserción por parte de
la juventud mexicana. En 2020, aproximadamente628 mil jóvenes se vieron
obligados a abandonar sus est udios por falta de oporl unidades y fie recursos.
Es por ello que en diversas carreras han proliferado las denominadas des

pectivamente "universidades patito", las cuales deben dejar de ser vistas a la luz
de criterios clasistas. Muchas de estas instit liciones educativasse esfuerzan por
brindar educación de calidad a bajo costo y le dan la oporl unidad de. continuar
con sus esludios a miles rie jóvenes en lodo el país, con el único defecto de
la falta de "renombre" o "prestigio" (criterios por cierto altamente subjetivos),
pero ello no quiere decir que no cuenten con instalacionesadecuadas y pro
fesores de alto nivel.
Estas instituciones educativas hacen una labor de apoyo al Estado en la

prestación de los servicios públicos educativos a. nivel superior. Calificar a
priori a una institución educativa como "patito" parece olvidar la metáfora
del palito feo, que se convirtió después en un cisne, y bajo otros criterios
de apreciación, resultó mas elegante y refinado que el resto de. los patos.

Tampoco debemos olvidar que, en algún momenlo, lorias las insl¡Ili
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ciones educativas que, hoy gozan de prestigio pasaron por una etapa de
consolidación y crecimiento, para alcanzar cierto reconocimiento social
y académico.
Flor de Loto: No existen" buenas" o "malas" escuelas, ni profesores, Eo que
existen son est lidiantes con ganas de aprender y oíros, desafori uñadamente,
Sin ese ímpetu.

Contra RéplicaFecha: 13/02/2023
Página: 8

Area cm2: 245

2 / 2

Columnas Políticas

Armando Hernández Cruz, "Flor de Loto"

Armando Hernández Cruz

Costo: 46,398

Página 125 de 175



POSTIGO

Bullying y corcholatas

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

La oposición ya eligió a su coreholata. Ante la urgente necesidad
de combatir la imagen del Contrincante electoral a falla, de lirio
res y propuestas propias, la alianza opositora y el huerfanilo MC,
eligieron la candiriaiarie Momia a la Presidencia.rie la República.

Los opositores se ven en la necesidad de encontrar un blanco
fácil en las tareas fie la jefa de Gobierno porque las responsabili
dades, que le. son propias, son enlenriibles para todo mundo, en

comparación con la responsabilidad de la.política exlerna, o interna donde que
los opositores no entiendan todavía. Porque si de algo ha adolecido la oposición
es de practicar el ejercicio político, dentro y fuera del Congreso.

Sabemos que la oposición sabe poco o nada de
política exterior, si se tratara tle desgastar el. trabajo
del canciller Marcelo Ebrard, no sabría cómo, sólo
que el inundo se divide entre países amigos de
Estados Unidos y los "comunistas", de geopolítica
cero, y en cuanto a la política interior sólo saben
lo que muestran en tribuna y eso es nada.

En el caso de las actividades de la jefa rie Gobierno, los incidentes comunes
en una ciudari de las dimensiones de la capital del país les permiten, golpear a
diestra y siniestra sin pruebas, sin evidencias, sin responsabilidad. Tanto golpe
teo, implica una mención contra la jefa deGobierno, lo cual la convierte en una
persona cada vez más conocida en la Ciudari rie México y en el resto del país.

Las constantes críticas fie la oposición contra la jefa de Gobierno hicieron
que quienes no la conocían en el interior del país, la conocieran, y mientras más
se ensañan con retos agolpes, duelo de esgrima, insultos, descalificaciones,
más la han separan de sus competidores dentro fie Morena por la canriirial ura
a la Presidencia de la República.
El PAN está obsesionado por ganar la Ciuriad de México porque restaron

fuerza a. Morena en la Ciuriad de México, las elecciones pasadas, pero los ü*
pactas que ganaron los panistas los están perdiendo con la mención reiterada
contra J® jefa rie Gobierno que se crece en el castigo y responrie con mayor
puntuación en las encuestas ame la percepción de la población que advierte
más consigna que razón.

Para los panistas es cuestión de un empujoncito para ganar las 16 alcaldías,
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se olvidan que, en por lo menos t res fie ellas, el problema del.cártel inmobiliario
hay problemas, averiguaciones y órdenes de aprehensión previas vigentes.

Por lo que toca a su imagen como partido, sufrió un duro golpe a panir riel
juicio contra Genaro García. Luna, donde iodos sus cómplices son panistas, así
como sus protectores, sus nexos, sussocios, y hasta sus clientes. Es por ello que,
ame el simplismo riela visión panista, ya haycanriidata.
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SOLICITARÁN BAJA
gpae estasemana,; nue^mente, el d
i Lozano; solíalea .la Mesa pirecliv

í. ^lU?y_La^k) Cliristian Von Roelirieli.
o_por_gué acumulara cinco faltas en

ordinario, y con ello se cumplirá lo establecido en el artículo 8
fracción ni del Reglamento del Legislativo local. Ep la anterior

¿lí.
Í1 ?A 'A íOÁ ]_<. ?. A)_(_ ?_ ÁlfA A .'rlfr* v'í 5i! !<>_
su dinero. No se fue a parar apte su proceso, pero sí intercedió
DAiAiAiyAJ^A^i^A^A^^AAíA^y^AAM^A^J^DA^rií^A^AlAA
montón delana.productodel.cártel in^^
insistirá que la Mesa Directiva convoque al suplente a asumir la
diEutación.

SOLICITAN VERIFICACIONES
FJ Congreso de la Ciudad solicitó al INVEA, y a las 16 alcaldías
para que de manera coordinada realicen verificaciones
..5AA!A1J k11!^L i\ as. ele sc^lí l iclacl, aí' Ai t) c jí)j_iacsLtucL a
diversos inmuebles para eventos de la empresa de espectáculos

Mateos¡señaló quejas quejas más recurrentes

c!k segu r.y^l .en su s AA en U)S.";. si luación que hagaigack) gran
inconformidad. Knire los lugares a revisión están el Palacio de
^^.Dyy(A^y^.]A?yA^(^L^i\y^(MyMí(Aifco™y()^í^?^^yy>;V.
AÍkkALyA^lA^yPlA.ll!L<lH^ry.!yAyi!AN..c!kAAr.A!AyA9^At'.lkAt.!^ltAÁn.
irop^yerlas^ sanciones queseconsidera
PRESENTA CS OBRAS EN POLÍGONOS DEL CH
*La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbattm Pardo, realizó
un recorrido por las obras de la cuarta etapa del Proyecto
"Revitaliz^ .Histórico".que eontó con una
Al A !A7A'' ArA^*i?_ A! A' ÍAAA^A TA^^1 A_c: tAA:'AAA_ !rA\ A ^A ?AAA! AÁAAíi
(Sobse) y el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex)
iAiyAÁyk9i\AAyrAyyAs.JAlsAyr!Ayy^ytA\.9!A!f:!Ac!AAAkiy.(^yAs..
de drenaje, agua potable, repavimentación, áreas verdes,
iluminación LED, ciclovías y cruces seguros. Junto a vecinos y
lí^AAcj(.)A^!k]AA(™A]AyiAiAJy!y™A^P'AAyyy_í:yyÁ!AÍAy!?yL
Paseo de la Reforma, esquina con calle Moctezuma; después
por Plaza Garibaldi, siguió por República de Honduras y visitó
a comerciantes de la Calle de las Novias. Ifosleriormcnie,
en Calle Ignacio Comonfort inlormó que esta vialidad fue
recuperada, remodelada y las áreas peatonales ampliadas.
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COLUMNA INVITADA

Convocatoria de pueblos
originarios de la Ciudad de
México

MAURICIO
HUESCA

Es de vital importancia establecer las condiciones paira que los pueblos y barrios
orginarios de la CDMX se, sientan acompañados, respetarlos e, involucrados
dentro ele los ejercicios de participación ciudadana como loes la Consulla de
Presupuesto Participa.)ivo. Ante ello,el lnst.it ulo Electoral de la Ciudad de Méxi
co (1ECM) emite una Convocatoria específica para garantizarsu participación.

El 1ECM emit ió para este, año dicha Convocatoria específica convocando a
las Autoridades Tradicionales Representativas délos 50 Pueblos Originarios

ele la CDMX, esto con base a la información proporcionada por la Secretaría de Pueblos y
Barrios Originarios y Comunidades indígenas Residentes (SEP1).

Eslos 50 Pueblos Originarios se encuentran comprendidos en siete demarcaciones te
rritoriales Alvaro Obregón, Cuajimalpa de Momios. Ea Magdalena Contreras, Milpa Alta,
Tláhuac, Tlalpan y Xochimilco. Los Distritos en los que inciden en el ámbito geográfico
son 7,8,16, ra, 20.25 y 33.

El 1EGM difundió una versión ejecutiva ele la convocatoria en la Plataforma ele Partici
pación y en la página instit uciona! www.iecm.mx en los idiomas indígenas náhuatl, olomí,
mixteen, zapoteco y mazahua, para, garantizar Su part icipación en un marco fie igualdad,
inclusión, no discriminación y lenguaje incluyente.
ETAPAS

•Presentación de los proyectos hasta el 17 de abril.
•Publicación por parle de las Alcaldías en su página de internet y en sus estrados, de

una lista por cada ejercicio fiscal de todos los proyectos que le fueron presentados por cada
Pueblo Originario el 18 fie abril.

•Reunión fie validación. La Alcaldía debe validar la procedencia técnica, jurídica, am
biental, financiera, así como el impacto comunitario y público a la cual deberán invitar a
la o las personas enlace del o los proyectos a validar.

•Durante la primera quincena de mayo de 2023, la, Alcaldía debe notificar a la Autoridad
Tradicional representativa fie cada Pueblo Originario, el resultado de la validación.
•Las Autoridades Tradicionales representativas, de acuerdo con el método que deter

minen, podrán elegir un Comité de Ejecución, o de seguimiento, o bien a algún órgano o
autoridad que tendrá las mismas atribuciones.

•Ejecución del proyectó para el ejercicio fiscal 2023. Ésta deberá concluir a más lardar
el 31 de diciembre del mismo año.
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•Ejecución del proyecto del ejercicio fiscal 2024. Éste se. realizará preferentemente du
rante el primer semestre de ese año o a más tardar antes de que se lleve a cabo el cambio
ríe administración fie la Alcaldía.

La Alcaldía debe establecer mecanismos específicos fie seguimiento, y rendición de
cuentas fie sus políticas y presupuesto, para que los Pueblos Originarios participen en el
seguimiento,, ejecución y/o vigilancia fie éstos y también informar al 1ECM del avance y
ejecución del proyecto para.su divulgación en la Plataforma fie Participación
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RED COMPARTIDA
SEGALMEX 0 UN BARRIL
DE PÓLVORA
Leonel Cota, titular de Seguridad

Alimentaria Mexicana o Segal
mex, nos dice que está aten
diendo puntualmente todas y
cada una de las observaciones

que le hicieron llegar desde la Auditoria
Superior de la Federación. Además, que en
el tema de la entrega de fertilizantes se si
gue avanzando conforme estaba progra
mado en los estados de México y Guerrero
porque el Programa para el Bienestar tiene
contemplada la entrega de un millón de to
neladas a dos millones de productores, lo
que redundará, dice, en mejoras sustancia
les en la producción de granos.
Cota dice que se ha puesto es

pecial atención a eslas entre
gas porque que son las que
marcarán la diferencia en la

producción del campo mexi
cano, por ser un apoyo sustancial para los
productores. Sin embargo, la administra
ción tiene claro el tamaño del reto hereda

do tras los manejos de Ignacio Ovalle, ex
director general y René Gavira, ex director
de Admlnlstracióii y Finanzas.
El cierre de precampaña de Del

flna Gómez mostró una enor

me falta de cuadros partidistas
que se ha justificado por ser un
proceso Interno, pero nos men

cionan que la virtual candldata por el Esta
do de México, no ha querido recibir el apo
yo de nadie pues se le escucha decir 'que

no quiere deber favores". Tal vez es mo
mento de recordarle que ya perdió una vez
y un segundo descalabro le pondría en la
categoría de personajes con un pie fuera
del partido por hacer mucho mido pero
pocos resultados, da la impresión, por mo
mentos, de que Morena no parece estar
convencido de su triunfo.

Más de mil unidades de todas

las oiganizaciones del
transporte masivo de Tl
juana y sus chóferes se
concentraron en la avenida

principal de la Tercera Etapa del Rio, en un
evento encabezado por el líder transportista
del Grupo falfia Arturo Aguirre "El Ñapo"
para manifestar su respaldo por Adán Au
gusto López, secretario de Gobernación y lo
raro es que no estaba allá el funcionario y de
todas las oorcholatas destapadas es la pri
mera que incluye un apoyo masivo. La orga
nización estuvo enmanos de los dinosaurios

del transporte que anunciaron que en sus
unidades continuarán con la promoción de
Adán Augusto López Hernández
PD: El diputado y coordinador

de la fracción de Morena en el

Congreso de Jalisco, losé Ma
ría "Chema" Martínez, le tomó
la protesta a más de 5 mil ja

liscienses de los 125 municipios del estado
que promoverán en sus regiones y distritos
a la 4T. Martínez dice que quiere y puede
ganar en las elecciones del 2024 en Jalisco.
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RADIOPASILLO
« RADIOPASILLO@OVA,COM.MX »

Texcoco, la capital del Edomex
Ayer Texcoco fue la capital del Estado de México, no
Tokica.

Alejandra del Moral Vela rindió protesta como precandidata electa
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para contender por la gu
bernatura para el periodo 20232029.

En la Convención de Delegadas y Delegados del PRI, recibió la cons
tancia que la acredita como precandidata electa para ser postulada como
candidata del PRI y ahí, en la zona oriente, aseguró que ganó esta etapa.

Ya les ganamos la precampaña, hoy tomamos Texcoco y les vamos a
ganar la elección, afirmó convencida.

Dijo que a los valientes no les gustanlas cosas fáciles, "porque fácil es
que alguien más haga campaña por ti, esconderse en los atributos de otra
persona y ser sumisa ", en clara referencia a Delflna Gómez, precandida
ta de Morena, que aprovecha la ola de Andrés Manuel López Obrador.

Con ella vamos a construir el mejor Estado de México de todos los
tiempos, dijo el líder nacional del PRI Alejandro Moreno Cárdenas, tras
tomar protesta a Del Moral.

 Por cierto, durante el evento nadie tenia señal en el teléfono celular.
¿Será que en Texcoco sólo se le va la señal a los del PRI?
¿O que activaron inhibidores de señal?, se escuchó en radiopasillo.

CIEN AÑOS DE OSCURIDAD
A su vez, Delflna también cerró su precampaña.

Ahí mismo, en Texcoco, donde fue presidenta municipal y donde ha
integrado un grupo en el que están Higinio Martínez y Horacio Duarte,
dijo que "ni invadiendo Texcoco" podrán alcanzar en las encuestas

Terminaremos con cien anos de oscuridad, dijo.
 Podrán acercar su evento, pero en lo que no se pueden acercar es en

las encuestas, dijo la morenista, porque el evento del PRI fue a menos de
cinco kilómetros de distancia.

TAMBIÉN CIERRE EN COAHUILA
Más de medio millón de leales asistió ayer al cierre de precampaña de
Manolo Jiménez, aspirante del Partido Revolucionario Institucional
(PRI) a la gubernatura de Coahuila.

El tricolor enfrentará en junio la elección para renovar el gobierno
estatal y los coahuilenses harán una valoración de la administración de
Miguel Riquelme que se refleja en el respaldo a Jiménez. El priista se
aplicó y llegó a todos los sectores para presentar el proyecto de Alianza
Ciudadana por la Seguridad.

REY ZAMBADA, A ESCENA
Jesús El Rey Zambada, hermano del líder del Cártel de Sinaloa, Ismael El
Mayo Zambada, es el testigo que la Fiscalía presentará como as bajo la
manga en contra de Genaro García Luna.

Luego de que la mayoría de los testimonios ha sido sólo eso, dichos
sin pruebas, de delincuentes que buscan beneficios a cambio de hundir
al ex secretario de Seguridad del gobierno de Felipe Calderón Hinojosa,
se busca convencer al jurado. Ayer se supo que Rey declarará en la Corte
en Nueva York, luego de que circulara un escrito al juez Brian Cogan.

Y EN CDMX CALIENTAN

Ya se mueven las aguas para la sucesión en las alcaldías.
En 2021, Morena perdió nueve de dieciséis. Voto de castigo para el

gobierno de Andrés Manuel López y de Claudia Sheinbaum en la CDMX.
En Alvaro Obregón, por ejemplo,la coalición PRI, PAN, PRD aparece

arriba con 38.2%, por 36.5% de Morena.
Rodrigo de León, ex integrante del PVEM, con 28% de intención. Va

lentina Batres, con 27%. La sorpresa es Humberto Morgan, ex jefe dele
gacional de Miguel Hidalgo y ex Pancftíto, con 38%.
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INareoterrorisnio

VIOLACION A LA SOBERANIA

Aunque hasta ahora no ha sido más que
un tema de campaña política uno de los
preferidos de Donald Trump, junto con
el de denigrar a México, tal vez el seña
lamiento que se hace en el juicio de Ge
naro García Luna de que el vínculo de
funcionarios mexicanos con los carte

les de la droga ya llegó a niveles del pro
pio presidente de la República (Felipe
Calderón), reactiva pronto en EEUU el
debate sobre si debe o no declararse te

rroristas a los grupos criminales.
La eventual reclasificación permiti

ría a los gringos intervenir más directa
mente en México.

Y es que hace unos días, fiscales ge
nerales de 21 de los 50 estados de la

Unión Americana, todos republicanos,
pidieron a Joe Biden que haga la conver
sión.

Más de 100 mil estadounidenses mu

rieron en el último año por sobredosis

de drogas, dos tercios por fentanilo.
"Amenazan la seguridad nacional",

advirtieron los fiscales al presidente.
Pasarían los carteles de ser "enemi

gos de la seguridad pública a enemigos
de la seguridad nacional..."

Otro nivel...

En 2019, en un programa de radio,
Trump declaró que llevaba un proceso
reclasificar a los grupos, y que de hecho
le había ofrecido a AMLO que lo dejara
"limpiar a México", oferta que el paisa
no rechazó.

México no admitirá nunca acción al

guna que signifique violación a su sobe
ranía, escribió en Twitter, en esa época,
el canciller Marcelo Ebrard.

La más severa de las categorías en
que el vecino del norte bautiza a sus
enemigos es la "organización terrorista
extranjera".
De ser denominados terroristas, los

carteles se convertirían en prioridad
para EEUU, y desaparecería en auto
mático la necesidad de solicitar orden

de arresto para inspeccionar una pro
piedad o invadir computadoras.

Bajo el enfoque de que el ataque (te
rrorista) debe evitarse, da "flexibilidad"
a las fuerzas de seguridad estadouni
denses para actuar dentro y fuera de su
país.
¿El probable regreso de Trump a la

Oficina Oval de la Casa Blanca revivirá

la posibilidad?
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Embarrada, liasla
la casa blanca...

MAESTRO, ABOGADOS DE ABURTO PIDEN
A LA CNDH QUE INVESTIGUE EL CASO.

Es tiempo de desempolvar el crimen de los adioses (un
A huí'..., dos Abur..., tres Abur... tos).
Alito recordó a Colosio por el 73 aniversario de su
natalicio.

Lástima que no rememoró los nombres de los autores
intelectuales de su crimen.

#LordBotox y Creel levantaron la mano a Alejan
dra del Moral en su cierre de precampaña.
Los mismos que la bajarán del ring el 4 de junio, no
queada por Delfina.
La FGR tiene pruebas suficientes para ir por Peña
por operaciones con recursos ilícitos.
Como gobernador y presidente, y de 2019 para acá.

Hasta la casa blanca de La Gaviota que pagó con el su
dor de su frente telenovelera, según el titerillo Virgilio
Andrade podría salir embarrada.
La defensa de García Luna pide retirar cargos por
organización criminal y conspiración por narco
tráfico.

Sería como cortarle las manos a su defendido, es su me
ro mole y motivo de su enriquecimiento y encarcela
miento.

Córdova advirtió que la elección presidencial de
2024podría ser anulada.
Lo bueno es que Lorenzo Parachoques y Ciro Peralo
ca ya no estarán en el INE para intentar anular un nue
vo triunfo morenista, con perdón de esos personajes de
nuestra infancia que sí trabajaban y producían.
Comerciantes de la Cuauhtémoc realizaron un

bloqueo para exigir se respete a la alcaldesa.
Seguramente estuvieron muy bien forradas las pelo
titas de a $500, que no alcanzaron para acallar las pro
testas de locatarios del Bazarte López Velarde, quienes
piden laborar y se los impiden por no plegarse a Sandra.
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Cuadros

Sin duda, en las elecciones
del 2018 "las benditas redes
sociales" se consolidaron co

mo el llamado Quinto Poder,
por lo que ahora las nuevas
escuelas de cuadros de los

partidos políticos migrarán al
ciberespacio con la primera
"escuela de influencers", con
lo que esperan acercarse alas
nuevas generaciones y gene
rar nuevos líderes de opinión.
Obviamente, de cara al proce
so electoral del 2024 en don

de la batalla electoral será en

las calles y en las redes, vea
mos cómo les sale el experi

mento al blanquiazul.
Mientras, el presidente

nacional de la organización
"SUMA Construyendo Socie
dad", Efraín Morales López,
tomó protesta a los "Comités
de la Transformación" aho

ra en la alcaldía de Azcapot
zalco, los cuales le darán su
apoyo a la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum y en las
alcaldías de oposición como
Tlalpan y Cuauhtémoc.

Hay luto en la Sedeña con
la pérdida de Proteo, uno de
los 16 caninos enviados por
México a Turquía que falleció
en una labor de rescate.

"Los integrantes del Ejér
cito y Fuerza Aérea Mexica
nos lamentamos profunda
mente la pérdida de nuestro
gran compañero, el can Pro
teo. Cumpliste tu misión
como integrante de la De
legación Mexicana en la bús
queda y rescate de nuestros
hermanos en Turquía. ¡Gra
cias por tuheroica labor!",
publicó la Sedeña.
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El odio de la derecha
mexicana a Cuba
Los hizo enojar. Y mucho. Estallaron,
y en realidad perdieron los estribos.
Andrés Manuel López Obrador sabía
que reaccionarían así, y lo disfrutó. Así es
nuestro mandatario: cuando la derecha
estalla, él sonríe. Goza.
El motivo del enojo: la condecoración del

Aguila Azteca que el gobierno de México
le otorgó a Miguel DíazCanel Bermúdez,
presidente de Cuba.
Las reacciones de la derecha fueron

de risa: que Cuba es una dictadura y
todos se mueren de hambre; que AMLO
es comunista y socialista y lo peor; que
nuestro país está financiado a Cuba; que
los médicos cubanos que vienen a México
son holgazanes y les quitan el trabajo a los
mexicanos; que bla bla bla...
La derecha mexicana no soporta a la

Cuba revolucionara. Pero, ¿por qué? Quizás
la respuesta esté en esta frase que López
Obrador señaló el sábado: "Cuba [es] el país

que durante más de seis décadas ha hecho
valer su independencia políticamente
enfrentando a los Estados Unidos. [...]. Esa
isla debe ser considerada como la nueva

Numancia, por su ejemplo de resistencia, y
pienso que por esa misma razón debiera ser
declarada patrimonio de la humanidad.".
Al final, la derecha mexicana no soporta

ni la soberanía ni la dignidad ni la resistencia
de los pueblos. Y no sólo la derecha radical,
sino también ciertos "intelectuales" que se
asumen como de "izquierda democrática".
Estos hasta lanzaron un desplegado
condenado la condecoración y afirmando
que sólo ellos pueden autorizar a quienes se
les debe dar una condecoración.

Todas estas recciones, seguramente,
le hicieron el día a AMLO. Y es que, como
dice él, cada vez más personas se quitan
las máscaras y se exhibe como lo que
realmente son: conservadores disfrazados
de progresistas.
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Los de siempre
Hace unas semanas, los de siempre hicieron
lo que se esperaba de ellos, presentando la
enésima plataforma opositora, con la misma
variable que los ha caracterizado desde inicios
del sexenio: la falta absoluta de emoción y
futuro para presentar una supuesta alternativa
viable al gobierno de López Obrador.

Pero más grave aún: el elemento que ha
marcado la estrategia opositora a lo largo
de estos últimos cuatro años, ha sido la
incapacidad plena y manifiesta de encontrar
un solo liderazgo que emocione, alegre o
genere impresión de futuro a cualquier
ciudadano mexicano.

El manifiesto de siempre, con los tópicos
de siempre, con las mismas mentiras y
noticias falsas de siempre, con los adversarios
que López Obrador ha tenido siempre,
respaldado por los partidos del viejo régimen.
En resumen, los de siempre, con los rostros de
siempre y las mañas de siempre.
Pero la falta de originalidad y creatividad

política no es el problema principal de la

oposición al Presidente de la República y a la
Cuarta Transformación, porque esa podría
solucionarse con buenas plumas y asesores
que entiendan el momento político mexicano.
El problema real es que quienes hoy

proponen las viejas soluciones que nunca
dieron resultado, fueron los mismos que
gobernaron este país durante casi un siglo
escondidos en el tricolor y durante otro
periodo bajo la bandera blanquiazul, y que
nunca hicieron autocrítica por las malas
decisiones que tanto sufrimiento generaron
en el país.

¿Cómo creen que pueden convencer a
aquellos que en su momento ya votaron por
ellos y sufrieron la decepción del mal gobierno,
con las mismas caras, los mismos nombres,
las mismas propuestas y hasta los mismos
partidos políticos?

Por supuesto que yo discrepo en casi todo
con ellos, pero si algún consejo pudiera darles
de buena fe, es que dejen de ser, aparentar,
comunicar y presumir lo de siempre entre los
de siempre.
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Activista a
conveniencia

Tiene 8 plantas en México y sus ingresos
ascienden a más de 20 millones de dólares anuales

contaminando y/o desapareciendo los acuíferos
de los ciudadanos; las lagunas veracruzanas, que
antes fueron importantes productoras de marisco
están contaminadas y la empresa responsable
no atiende a las demandas, lo mismo sucede en
Querétaro y Michoacán entre otros estados.
El tema del agua es delicado sobre todo porque

el llamado "stress hídrico" y las concesiones han
hecho que muchas zonas del país queden yermas y
sus habitantes tengan que pagar excesivas cuotas
por el llamado "vital líquido" que es propiedad
de los ciudadanos y que nadie podría o debería
restringir...pero sucede.
Volvamos al monstruo devorador con el

que inicié mi columna, me refiero a Claudio
X, recientemente autonombrado "activista
social" y quien se declaró "convencido de que
solo la educación de calidad y la construcción de
un Estado de Derecho le permitirán a México
alcanzar su enorme potencial"; la cabeza de una

de sus propias asociaciones, Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad, irónicamente
permanece impune mientras quien la encabeza,
contamina y acaba con las reservas de agua de
los mexicanos, con concesiones dadas por los
anteriores gobiernos y sin que las autoridades
locales puedan hacer mucho ante tanto poder, ese
poder que ahora usa contra el presidente López
Obrador que no está dispuesto a permitir más
esa corrupción que aún permanece enquistada en
todos los rincones del país.
Mientras México se queda sin agua; mineras,

papeleras, productoras y grandes consorcios
como la Coca Cola, cuya concesión de agua en San
Cristóbal de Las Casas, Chiapas, regalo de Vicente
Fox, tienen la llave abierta a su antojo devolviendo
a la tierra y a las poblaciones donde se encuentran
desechos y contaminación que son incapaces de
reconocer y mucho menos de remediar.
Este "activista social" no es el único, pero ha

sido uno de los más favorecidos por la amistad,
injerencia y cercanía de su padre, Claudio X
Guajardo, con los gobiernos de por lo menos 30
años atrás.

Envía lu opinión @Anamariavazquez
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La crisis de los alimentos
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Cuando el mundo sigue luchando con
tra la crisis alimentaria, debemos
recordar que este problema no sur

gió de la noche a la mañana. La guerra en
Ucrania aceleró la crisis y generó más
atención, pero los precios de los alimentos
y el hambre en el mundo ya iban en au
mento incluso antes del conflicto. El cam

bio climático, entre otros, ha sido uno de los
principales factores que empeoran estas
tendencias. Irónicamente, aunque la pro
ducción mundial de alimentos casi se cua

druplicó entre 1961 y 2020 y aumentó 50 %
entre 2000 y 2020, más personas que nunca
pasan hambre. Para resolver la situación que
enfrentamos hoy en día, es necesario cen
trarse como nunca antes en la transforma

ción de nuestros sistemas alimentarios

para hacerlos más sostenibles y alimentar,
al mismo tiempo, a una creciente pobla
ción mundial. Un sistema alimentario que
funciona bien ayudará a desarrollar capital
humano, sacar a las comunidades de la po
breza y mejorar la resiliencia climática. En
cambio, nuestro sistema alimentario mun
dial genera anualmente una cifra estimada
de 12 billones de dólares en costos sociales,
económicos y ambientales ocultos, entre
ellos la generación de casi un tercio de las
emisiones mundiales de gases de efecto
invernadero. También impulsa a los consu
midores a elegir alimentos poco saludables
al mantener demasiado altos los precios de
los alimentos sanos. Seguir como hasta
ahora es inaceptable. Necesitamos un cam
bio sistémico en nuestro enfoque para la

agricultura y los sistemas alimenta

rios a fin de transformar la manera en que
producimos, transportamos y consumimos
los alimentos.

Un cambio clave que debemos hacer se
relaciona con la forma de utilizar el apoyo a
la agricultura. A nivel mundial, la asistencia
para la agricultura y la alimentación supe
ra los 700 mil millones de dólares al año. Si

bien este apoyo es necesario, gran parte no
está orientado de la manera correcta: los

agricultores reciben solo 35 centavos de
cada dólar y, a menudo, la asistencia fomen
ta prácticas de producción insostenibles.
Hay opciones para que se reoriente el apoyo
agrícola actual que se utiliza principalmen
te para apoyar los precios, los subsidios a los
insumos y los pagos directos a los producto
res y lo usen para implementar políticas
respetuosas del medioambiente e incentivar
a los agricultores a adoptar prácticas agríco
las inteligentes desde el punto de vista cli
mático.

El financiamiento público también pue
de utilizarse para ayudar a reducir los ries
gos de las inversiones del sector privado
que cumplen normas sociales y ambienta
les más exigentes. Asimismo, puede usarse
para incentivar nuevas tecnologías que ya
han demostrado ser prometedoras, como los
aditivos para piensos que reducen los gases
de efecto invernadero, o para técnicas de
producción de arroz que disminuyen las
emisiones de metano.

Adoptar políticas adecuadas reduciría
las distorsiones de precios, promovería un
crecimiento de la productividad resiliente
y sostenible, y fortalecería las cadenas de
valor. Esto, a su vez, mejorará la seguridad
alimentaria y la nutrición, reforzará los ingre
sos de los agricultores y permitirá optimizar
mejor los recursos en los programas públi
cos.

Otro desafío es que el sistema alimenta
rio es sumamente complejo y está muy
fragmentado. A pesar de los considerables
aumentos de la producción, el sistema es
ineficiente y derrochador, y la abundancia y
el hambre siguen coexistiendo. En el centro
de estos fracasos está la falta de acceso a

información entre los agricultores y dentro
de los mercados, donde los sistemas inflexi
bles incentivan los altos costos de transac

ción.

En última instancia, transformar los siste
mas alimentarios para obtener mejores re
sultados de desarrollo re

quiere análisis locales y
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específicos de cada pa
ís, respaldados por

diálogos de múlti
ples partes intere
sadas para incluir

a todos en el pro
ceso de formulación

de políticas.
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¿Sí se puede?: En la enti
dad que cuenta con 5.9 millones
de lectores o 6.5 por ciento de la
lista nominal del país, la sucesión
2024 del Palacio de Enríquez será
un tema de seguridad para la ad
ministración de Andrés Manuel

López Obrador, pues en 2018 su

fragaron 3, 765 057 de veracruza
nos quienes se inclinaron por el
guinda Cuitláhuac García sobre
Miguel Ángel Yunes Márquez,
hijo del gobernador saliente Mi
guel Ángel Yunes Linares, quien
dejó una deuda acumulada con
su antecesor Javier Duarte de
Ochoa por 74 mil millones de

pesos. Frente al caos financiero heredado por priistas y albia
zules el viable aspirante independiente o Morena, José Ra
mírez Rueda, reconoció que al actual sexenio 20182024 le
tocó barrer las finanzas y una serie de "graves compromisos
que dejaron las pasadas administraciones
El excandidato a gobernador 2018 y tres años después

ganador del distrito electoral 9 con cabecera en Coatepec,
José Yunes Zorrilla, desestimó "la conclusión de los milagros
de Cuitláhuac García que para en bien de nuestra entidad con
tribuirán a una nueva alternancia 2024 para la cual sigo firme
como candidato de la coalición", a lo que el empresario Ramí
rez Rueda "que me investiguen dondequieran", advirtió.
"Debemos preguntarle a los exgobernadores del estado cómo
les fue con los ingresos y por qué no lograron disminuir la deuda
contraída desde el inicio de sus administraciones".

Yunes, Gutiérrez Luna, Nahle y Ramírez:
Son cuatro entre una decena de aspirantes mencionados para
el Palacio de Enríquez 2024, quienes confían en transformar la
fuerza laboral veracruzana para atraer todas las empresas que
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aporten tecnología limpia a la entidad. El independiente y a su
vez "guinda de los Cárdenas" Ramírez Rueda aseguró que
de ganar la nominación de Morena "seré el portavoz por igual
de los empresarios y amolados, desposeídos para derrotar a la
burocracia de los permisos municipales, estatales y federales
para así lograr que 67 empresarios amigos míos proclives a la
economía social ubiquen sus empresas en los municipios de
muy alta marginación Los Reyes, Naranjal, Tehipango e incluso
Astacinga
Contra pobreza: El diputado Yunes Zorrilla lamentó

que a la fecha el número de veracruzanos en condiciones de
pobreza superé a los 4 millones 834 mil frente a lo cual su
similar de Morena, Gutiérrez Luna, reviró "lo que omitió
Yunes es que de 2008 a 2018 la pobreza en la entidad se incre
mentó 10.6 puntos porcentuales pero en los últimos cuatro de
gobiernos de la 4Tyde acuerdo con datos del Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de De

sarrollo Social la abatimos 2.3 %

derivado de la estrategia de la Fe
deración de apoyar a la gente más
necesitada con los programas de
Bienestar y para muestra un botón
Mixtla de Altamirano que de situar
se entre los municipios más pobres
del país actualmente recibe accio
nes de vivienda, electrificación, ca
minos y centros de salud".
Rancho de gobernado

res: A través del exvocero del

gobernador de Veracruz, Agustín
Acosta Lagunes, y exjefe de Co
rresponsales de Televisa, Cecilio García, se incursionó a esa
hacienda donde reside algunos días del mes o semestre el
empresario Ramírez Rueda quien en 2004 disputó a Dante
Delgado junto con el exalcalde de Xalapa, Reynaldo Esco
bar, la nominación del PRD para ser el abanderado del sol
azteca en la búsqueda de la gubernatura veracruzana. A nueve
meses que la coalición Va por Veracruz y Morena definan a sus
candidatos el diputado y antecesor del panista Santiago Creel
al frente de la Mesa Directiva así visualizo a la entidad "el futu

ro de nuestro estado está en el campo y tienen que empatarlo
con el tema del petróleo sin olvidar la separación de rubros
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como la seguridad porque su solución se encuentra en lo social
e incluso de contar con corporaciones con principios, disciplina
y formación en el corto plazo se alcanzarán resultados".

Asignatura: Los feminicidios son una tarea imposterga
ble de solución para las (os) veracruzanos frente a lo cual
Ramírez Rueda coincidió con la titular del Observatorio

Nacional de Feminicidio (OCNF) "es grave la condición de
violencia contra las mujeres, lo cual ubica a Veracruz en el
tercer lugar de ellos y uno entre los 25 estados bajo alerta de
violencia grave". Aseguró: "Frente a los demás suspirantes que
no saben cómo instrumentar gobiernos transparentes, mi mundo
de JR en Palacio de Enríquez ofrecería un frente común de nue
vas prácticas para erradicar la corrupción a nivel local, estatal y
federal, porque donde la información se mueve libremente a tra
vés de una multitud de canales mentales para logar no solo el
bienestar individual sino de los 4 millones 834 veracruzanos fa

cultados para escudriñar las decisiones y acciones de los fun
cionarios públicos para así aumentar la transparencia.".
¿En duda?: La candidatura del PT en Coahuila de

Ricardo Mejía quien salió a los medios a señalar "nada se

interpondrá para que en marzo
me convierta en el candidato

pues ya despertó ese tigre que
llevan mis paisanos deseosos de
justicia, servicios, obras e igual
dad". Con esta aseveración el

exsubsecretario de Seguridad
Federal buscó disipar las versio
nes que no participará en la con
tienda del domingo 4 de ju
nio, pues existen 10 impugnacio
nes a su precandidatura a las
cuales, según la comisionada
Estatal de ese partido, Valeria
Flores Gauna, ya se respondió,
pero tiene como origen a los
integrantes de la alianza PRI
PAN y PRD.
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Se comenta sólo con...

El litio y sus consecuencias
Por Carlos Ramos Padilla*

El medicamento Carbolit cuya sus
tancia activa es el carbonato de litio,
dejó de ser surtido para que 18 mil

farmacias, clínicas y consultorios en el país.
Es un fármaco que se receta a pacientes con
enfermedades mentales como bipolaridad,
psicosis y otros males mentales,

Oscar Zavala Martínez, presidente de la
Unión Nacional interdisciplinaria de Farma
cias, Clínicas y Consultorios (Unifacc) revela
que la carencia de este componente en los
anaqueles farmacéuticos se debe a que se
decretó "la nacionalización del litio y hay
restricciones en la importación de insumos
para la fabricación de medicamentos de li
tio... La escasez de litio perjudica a un gran
sector de la población en México que requie
re del elemento químico para preservar su
salud'' México cuenta con importantes yaci
mientos de litio y ante la creciente demanda
a nivel global y el limitado número de países
proveedores de este mineral, el 20 de abril
de 2022 AMLO nacionalizó la industria del

litio a través una reforma a la Ley Minera.
El gobierno declaró "de utilidad pública"

al litio, bajo la premisa de ser un recurso
estratégico de seguridad energética para la
nación, atribuyendo al Estado la facultad de
exploración, explotación, beneficio y apro
vechamiento de este mineral. El canciller

Marcelo Ebrard, aseguró que inversionistas
coreanos, chinos y estadounidenses están
interesados en construir plantas de produc
ción de litio en nuestro país para utilizar este
insumo en vehículos eléctricos.

"Tenemos preparadas (inversiones) para
2023 de Corea del Sur, de China y un progra
ma acordado con los Estados Unidos para

empezar a producir baterías en México"
apuntó en la inauguración de la IX Cumbre
Empresarial de la Alianza del Pacífico "Retos
de la Alianza del Pacífico ante el actual con

texto mundial''

Se proyecta que la industria de fabrica
ción de baterías inicie en el tercer o cuarto

trimestre de 2023. Lo que ocurre es que el
humano consume partículas del litio a tra
vés del agua de manantial, algo que ya no
sucede en grandes metrópolis como la Ciu
dad de México (donde se consume agua pu
rificada, sin sales ni minerales).

El carbonato de litio de patente, como
el Carbolit, así como el genérico es receta
do para tratamientos de enfermedades re
lacionadas con trastornos de la conducta,
del comportamiento y de la personalidad.
El carbonato de litio para consumo humano
requiere de un proceso bioquímico para fa
bricar el fármaco, así como de infraestructu
ra para manufacturar el medicamento y no
existe actualmente en México.

La falta de carbonato de litio en las far

macias comenzó a finales del 2021, no
hubo en 2022 ni en lo que va de este año.
Teníamos la opción de adquirir el carbona
to de litio a través de genérico, pero como
no hay insumos de litio para la fabricación
o producción, entonces es imposible la pro
ducción, la distribución y la dispensación en
México por el momento''

El sector salud se muestra una vez más
vulnerable ante estas determinaciones de

carácter político que para tapar un hoyo des
tapan otro.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Por Karina A. Rocha Priego

CIERRES DE PRECAMPANA, RETOS,
DESCALIFICACIONES Y AFRENTAS

Ayer se cumplió la primera parte del proce
so electoral del Estado de México, tras el
cierre de precampañas de las dos precan

didatas de las alianzas PRIPANPRDNA y
MorenaPTPVEM, Alejandra del Moral y
Delfína Gómez, quienes, pese a dimes y diretes,
"se encontraron" en el municipio de Texcoco,
dicen, "para medir fuerzas", hecho que para los
morenistas, era una provocación y para los priis
tas, una oportunidad de hacer uso de un munici
pio que "no es propiedad", sino de los texcoca
nos, nada más.
En ambos encuentros, los dirigentes nacionales
de Morena y Revolucionario Institucional estuvie
ron presentes, Alejandro Moreno y Mario
Delgado, en apoyo a sus precandidatas,
Los eventos, provocaron tremendo caos, toda vez
que ambas precandidatas acudieron a diversos
contingentes que llegaron en camiones, camione
tas, autos, para engrosar los eventos, por lo que la
carretera LecheríaTulantongo se vio rebasada;
sin embargo, no se presentó contratiempo alguno.
¿Recuerdan aquella amenaza a la que le temía
Morena? ¿Antorcha Campesina?, pues, ¡puro
jarabe de pico! porque no pasó nada. Ambos
eventos se llevaron en santa calma, aunque, preva
leciendo la presencia de los acarreados de ambas
alianzas, hay que decirlo, sin embargo, también
hay que reconocer que, los texcocanos, tienen
memoria, y a muchos no se les olvida el abuso
cometido contra los trabajadores del ayuntamien
to a quienes la maestra decidió descontarles de su
sueldo el 10 por ciento, para el cochinito electoral.
Lo que llamó la atención fue que, el acceso al
evento de Delfína Gómez se realizó mediante

código QR. aunque algunas personas parte de la
organización, pedían nombre, dirección y teléfono
de los asistentes, información que puede ser utili
zada para motivos electorales.
El detalle es que hubo cierto control, dicen, para
evitar algunos contratiempos, que no hubo, ese es
un hecho.

Como siempre, hubo "pan y circo", música, paya

sos, discursos, discriminaciones y acusaciones,
pero prevaleció la música para los asistentes al
cierre de campaña de Delfína Gómez, quien, en
su discurso destacó "... vamos a vencer a los 100

años de horror, porque somos esperanza", afir
mó la maestra Delfína Gómez Álvarez, precan
didata única de Morena a gobernadora del
Estado de México, y destacó que "... frente al odio
de los de siempre... el amor del pueblo. Frente a
la mentira conservadora... la verdad transfor

madora. Y frente al chantaje de los corruptos...
la dignidad de los morenistas mexiquenses que
ni se compra, ni se vende " (sic).
Por cierto, el evento de Delfína Gómez comenzó
con una hora de retraso (muy al antiguo estilo
priista) viéndose acompañada de una cargada
morenista encabezada por el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, el presiden
te nacional de Morena, Mario Delgado, así como
el vocero de Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas,
entre otros líderes del PT y elVerde del Edomex.
Al templete subieron jóvenes representantes de
pueblos originarios, quienes le entregaron un
bastón a la precandidata de Morena, mientras que
el dirigente estatal del Partido Verde, Pepe
Couttolenc, mencionó que las encuestas los
ponen 20 puntos arriba, pero que no hay que con
fiarse.

Sin embargo, querido lector, el discurso de
Delfína Gómez no tuvo mayores cambios e
impactos durante el tiempo de precampaña y
mucho menos lo iba a tener durante el cierre de la

misma, pues parece que se trata de "un macho
te" que la cúpula morenista entrega a sus someti
dos, perdón, a sus servidores públicos, para no
cambiar versiones, aún. así, tenemos que recono
cer que en el encuentro con Delfína, hubo al
menos 300 mil personas.
A esas, les dijo Delfína Gómez que esos (los
priistas) "están aquí porque quieren aprender
cómo se hace", y que, "los de siempre, están moti
vados por el odio y la ambición (¿), ojalá que en la
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campaña hagan propuestas y abandonen el odio
como forma de hacer política. Que son ellos los que
deberían explicar qué proponen después de 100
años de tener la oportunidad de hacer algo", dijo
Delfína.

En lo que a Alejandra del Moral se refiere, su
evento se llevó a cabo al lado de la carretera de

Lechería, en Texcoco, a donde también llegaron
camiones con decenas de personas. El encuentro
con la priista empezó a las 10:30 horas, y estuvo
acompañada del panista Santiago Creel, presi
dente de la Cámara de Diputados, así como de
Enrique Vargas, diputado del PAN en el Edomex,
y de Alejandro "Alito" Moreno, presidente
nacional del PRI, quienes aprovecharon para nom
brar a Del Moral como candidata oficial del Par

tido Revolucionario Institucional a la gubernatura
del Estado de México.

Y, siguiendo el ejemplo de su contricante, Ale
jandra del Moral dirigió una crítica a Delfína
Gómez, apuntando al uso de la imagen del presi
dente Andrés Manuel López Obrador para
ganar apoyo a favor de la morenista.
"Fácil es que alguien más haga campaña por ti, fácil
es esconderse en los atributos de otra persona, fácil
es ser sumisa ante los demás y yo soy todo lo con
trario.

"Para ser gobernadora del gran Estado de México
hay que ser valiente", afirmó la priista.
La candidata fue arropada por los exgobernado
res del Estado de México, Emilio Chuayffet,
César Camacho, Arturo Montiel y Eruviel
Ávila.

LA REALIDAD

Cuando el PRI anunció que Alejandra del Moral
cerraría su campaña en Texcoco, los morenistas
¡lanzaron un grito al cielo!, asegurando que era
una afrenta, toda vez que, Texcoco, era "tierra
morenista". En pocas palabras, se apanicaron y
se "infartaron" porque, según los "morenos",
Texcoco "les pertenece", lo cual no habla más

que de un acto de sobrada soberbia, de quienes
creen tener "el poder absoluto en sus manos",
al grado de "pedir, encarecidamente", se en
viara la Guardia Nacional a resguardar el munici
pio, pues se esperaba un acto de "confronta
ción" con miembros de Antorcha Campesina, al
que denominaron "grupo de choque priista".
No hubo nada de eso. Sí hubo abuso de acarrea

dos por ambas partes, se lanzaron críticas y acusa
ciones, por ambas partes y todo terminó la paz. En
realidad "el tema del cierre de precampañas"
sirvió para nombrar, a ambas, candidatas oficiales
de sus alianzas, respectivamente, pues, en reali
dad, "la batalla aún no comienza" y es ahí
donde se verá la capacidad y profesionalismo de
cada una. Dejando a un lado "los padrinazgos"
pero, sobre todo, tratando de dejar a un lado "la
millonada que habrán de aplicar ambas a sus
campañas", sin dejar de mencionar que, ahora,
se unirán los demás candidatos como Juan
Zepeda, de Movimiento Ciudadano, y los inde
pendientes que podrán participar en la contienda
electoral.

Claro que deberá haber un tiempo "de debates",
y será a través de estos que la ciudadanía elija de
la mejor manera. No con gorritas y playeras, mu
cho menos con billetes disfrazados con cajitas de
despensas, sino con propuestas reales y respetuo
sas hacia el electorado y, repito, ya no será una
afrenta política entre dos, sino entre varios, a los
que se ha dejado de lado por no haber tenido
oportunidad de precampaña.
Por otro lado, fue bueno saber quién respalda a
quién, pero, a la hora de la verdad, los candidatos
se tienen que enfrentar solos entre sí, para dar cer
tidumbre al electorado mexiquense del porqué
quieren gobernar al estado más importante del
país.
Morena, no quiere perder la Presidencia de
México; el PRI, no quiere perder su último bastión
priista, pero ¿y a los demás?, ¿qué los motiva?
Es ahí donde se verá de que cuero salen más
correas...
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Glorieta de Colón

Buscan revocación de

alcaldes Acosta y Tabe
// Ojo por ojo,

diente por dien
te? reza el pa

saje bíblico. Y Morena
revira. En Xochimilco,

habitantes de barrios y pueblos originarios
ya están juntando las 35 mil firmas que se
requieren para convocar a la revocación de
mandato del alcalde morenista José Carlos
Acosta. Además de ser la Demarcación con

mayor percepción de inseguridad según el
INEGI, alegan represión, y como muestra la
golpiza que en diciembre propinaron grana
deros contra pobladores de San Gregorio,
que exigían su derecho al agua. Necesitan
que vayan a las urnas 140 mil personas. Los

de Morena ya van por la destitución del pa
nista Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo, y
supuestos ciudadanos pidieron al Instituto
Electoral de la Ciudad de México informe con

claridad cuáles son las reglas para ¡a revoca
ción de mandato en esta Alcaldía. Si siguen
por la ruta de la Ley delTalión, todos se van a
quedar ciegos.

ABUCHEAN A EDILES

Ahora que Claudia Sheinbaum anda de
gira por todas ¡as alcaldías, más de uno se
pregunta por qué tendría que armar todo el
montaje de un acto de campaña, con vallas,
templete, seguridad, que la coloca más dis
tante de la gente, contrario a lo que pregona.

Dice que va a escuchar al pueblo, cuando en
realidad emite un discurso unidireccional,
en el que se sigue colgando de la imagen
y estribillos de su jefe político, el presidente
López Obrador. Y encima de todo, su gente
maltrata a los alcaldes de oposición que en
un gesto de amabilidad y cordialidad polí
tica aceptan acompañarla en sus mítines.
A Margarita Saldaña, de Azcapotzalco; Alfa
González, de Tlalpan y Luis Gerardo Qui

jano, de La Magdalena Contreras, les abu
chearon y rechiflaron cuando los presenta
ron.Todo el sello del secretario de Gobierno,
Martí Batres, a quien en 2011 el entonces jefe
de Gobierno, Marcelo Ebrard, lo corrió de la
Secretaría de Desarrollo Social porque le
organizó una rechifla y abucheos. No queda
claro si estás giras le van a servir a Shein
baum para rescatar la CDMX, pero lo cierto
es que obedeció al jefe.
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ti ,/f • j~% 7
Mensaje rohtico
Batres: el porro de Claudia

Por Alejandro Lelo de Larrea

Es fácil resumir la "labor" de

quien desde el 15 de julio de
2021 ocupa el cargo de se

cretario de Gobierno de la Ciudad de

México, Martí Batres: atacar a la opo
sición con granaderos; mandar gol
peadores a mítines de alcaldes opo
sitores, evadir asuntos importantes
de su función, y aprovechar cualquier
evento para hacer campaña, pues a
pesar de su origen y formación como
porro y ahora represor, cree que pue
de ser jefe de Gobierno.

El viernes pasado, Batres volvió
a las andadas: la alcaldesa de Alvaro
Obregón, Lía Limón, denunció que el
secretario de gobierno le mandó gol
peadores a un evento oficial de la De
marcación. "Cuando uno denuncia

irregularidades y actúa conforme a la
ley, el porro de @martibatres manda
a la gente para incitar a la violencia?
posteó la alcaldesa.

No es la primera vez. El pasado
domingo 8 de enero, según videos
en redes sociales, Batres también
mandó grupos de choque, sin impor
tarle que hubiera familias en un even
to en que la Alcaldía Alvaro Obregón
festejaba el Día de Reyes. Policías de
la demarcación tuvieron que contro
lar a los enviados del secretario de

Gobierno. El jueves pasado Batres

repitió la dosis en la explanada de ¡a
Alcaldía Miguel Hidalgo, que encabe
za el panista MauricioTabe.

Batres actúa en aparente ven
ganza. En enero, después de que
Lía Limón responsabilizó a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, del
accidente en la Línea 3 del Metro,
en el que perdió la vida una joven
de 18 años.

Los golpeadores del pasado vier
nes fueron enviados después de que
Lía Limón denunció ante la Fiscalía

capitalina a su antecesora de More
na, Layda Sansores, por un presunto
desfalco de más de 120 millones de

pesos de la Alcaldía Alvaro Obregón,
lo que puede ser constitutivo de deli
tos como corrupción, ejercicio abusi
vo de funciones, desvío de recursos y
enriquecimiento ilícito.

Ni puede actuar de otra forma,
ni se puede esperar algo distinto de
Batres, pues fue alumno de René
Bejarano, El Señor de las Ligas, y
porro en la UNAM, donde desper
dició un espacio que pudo ser bien
aprovechado algún joven que sí
quisiera estudiar.

El hoy secretario de Gobierno
tuvo su credencial como supuesto
estudiante de la Facultad de Derecho

de la UNAM, donde nunca pudo ter
minar la carrera; a duras penas avan

zó cuatro semestres con calificacio

nes mínimas aprobatorias. Lo dieron
de baja, pero siguió asistiendo a la
Facultad durante varios años porque
tenía que desquitar su salario como
porro. Batres debería ofrecer una dis
culpa al menos a los universitarios.
Está moralmente obligado por el alto
cargo que ocupa.

Muchos años después, apareció
en las cédulas profesionales emiti
das por la SEP el nombre de Martí
Batres Guadarrama, como "egresa
do de la carrera de derecho de la 'Hu

manitas Escuela Superior de Leyes y
Negocios'?Se tituló como licenciado
en 2011... ¡A los 44 años de edad!
Ahora presume que ya tiene hasta
maestría. No hay ninguna cédula al
respecto en el Registro Nacional de
Profesionistas.

Muy distinto a Batres, el trabajo
conciliador y en pro del gobierno y
los ciudadanos que desempeñó Rosa
Icela Rodríguez los primeros tres
años de la administración de Shein

baum. En Morena y la oposición la
extrañan y ven necesario que haya
un secretario de Gobierno a la altura

de las circunstancias, que dialogue,
consense, y no un porro que además
anda en campaña por una candidatu
ra que, lo sabe, jamás va a ser suya,
pero que le va a servir para pepenar
otro hueso. Lo veremos.
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Por la espiral
D etrás del desastre siempre hay corrupción

jdo sufriVmiento me
I ccconmueve,

me estruja, soy de
esas idealistas a las

que le gustaría vivir
en un mundo en paz y

sin sufrimiento, pero todos los días la reali
dad estrella contra el pavimento mis since
ros deseos. Veo el desastre deTurquía y de
Siria y vuelvo a pensar en la corrupción y en
la mala planeación urbana y de expansión
demográfica.

Mañana podría ser, por ejemplo, la po
blación asentada cerca del Popocatépetl; un
volcán con constantes fumarolas que, en
cualquier momento, podría entrar en erup
ción porque la naturaleza es... la naturaleza.

Nadie debería vivir cerca de un volcán,
tampoco deberían permitirse edificios
enormes que no cumplen con los estánda
res de máxima seguridad ante un sismo o
un terremoto, sobre todo en regiones de
alta sismicidad.

Recuerdo los edificios deTlatelolco caí

dos como naipes, uno detrás de otro, con
el terremoto del 19 de septiembre de 1985
y muchos otros en la Roma y la Condesa.
Hubo algunos, en Lindavista que quedaron
dañados también.

Los diagnósticos de habitabilidad de
esos edificios caídos revelaron fallas en su

construcción. No es casualidad que los de
partamentos que quedaron dañados en Lin
davista, esos mismos se cayeran en el terre
moto del 19 de septiembre de 2017.

¿Por qué se caen? Quizá la primera pre

gunta que debería hacerse es, ¿por qué se
permiten edificaciones tan altas en zonas
sísmicas que han sido pasto de otros desas
tres? Aquí entran los permisos, las licencias
de construcción y esto enmarca a los ayunta

mientos, las delegaciones gubernamentales
y las oficinas de gobierno. Ningún edifico es
construido, sino tiene los permisos oficiales
necesarios y esos los expide el gobierno ya
sea en España, en México, en China, enTur
quía, en Siria y en todo el mundo.

¿Por qué los funcionarios de las depen
dencias gubernamentales conceden per
misos para levantar rascacielos o edificios
superiores a las cuatro plantas en zonas
marcadas por el movimiento de las placas
tectónicas ubicados en fallas problemáticas?
Lo sé, parece muy obvio. La mayor parte de
estas licencias son concedidas por que hay
corrupción de por medio, porque la famosa
"mordida? "moche" o porcentaje del 15% o
20% pagado por los promotores inmobilia
rios para los funcionarios públicos son el
pan nuestro de cada día.

Y mientras la corrupción persista por
encima de todas las razones de peso de por
qué no deben levantarse grandes edificios
en zonas sísmicas si no cumplen con los
máximos estándares de protección ante este
tipo de riesgos, entonces seguirán habiendo
muertos, cientos y miles de muertos, por los
terremotos.

A COLACIÓN
El presidente turco, RecepTayipp Erdo

gan, gobierna desde 2003 a la nación turca.
Ahora volverá a presentarse a las elecciones
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presidenciales el próximo 14 de mayo y
pretende ganar otra vez.

Ha sido primer ministro, entre 2003 y
agosto de 2014; y desde entonces, como
presidente y ahora quiere quedarse otra
vez en el poder. Durante estos casi veinte
años, muchos de los edificios —más de 6
mil 500 derrumbados por los terremotos
del pasado 6 de febrero fueron construidos
en la Era de Erdogan.

Hay edificios altos que han quedado he
chos harina en una nación marcada por la fa
lla de Anatolia, que históricamente ha traído
aTurquía bajo el flagelo de la destrucción sís
mica. Pero tal parece que el gobierno turco
lo ignora.

Ayer, el número de muertos nada más en
suelo turco superó los treinta mil y los falleci
dos seguirán aumentando, lamentablemen
te. Erdogan no tiene la culpa de que sucedan
terremotos en su país, pero sí es responsa
ble de la corrupción que permea. Es respon
sable por todas las licencias de construcción
otorgadas por su gobierno durante estos
años, sin que su cumpla con un protocolo de
edificación seguro que, en casos como es

tos, de eventuales circunstancias naturales,
no hacen más que incrementar el número de
personas muertas.

Otra cosa es la mala gestión de la ayuda
en medio de la calamidad y la emergencia.
La irritación contra Erdogan es creciente, hay
mucho malestar entre la gente no solo por
la lentitud en los rescates sino por las horas
que han debido estar al raso, en medio del
frío, la nieve, la lluvia y la desesperación por
los familiares atrapados.

Los sismólogos llevaban años advirtien
do de un reacomodo de placas con conse
cuencias devastadoras; de hecho, hay pro
nósticos de un terremoto de mayor mag
nitud y desde, Estados Unidos, el Servicio
Geológico monitorea y recopila información
al respecto de los riesgos de las fallas tectó
nicas en diversas partes del mundo.

En los últimos veinticinco años, la na
ción turca ha experimentado una serie de
terremotos con una magnitud superior a
los 7 grados en la escala de Richter pero
ninguno había dejado las escenas dantes
cas de estos días. Ya estaban advertidos...

lo ignoraron.
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La Joroba: Una columna de vértebras punzantes
El 14 de febrero y una de #YuridiaNoestásSola

Por AddisTuñón*

Hola a mis luminosos reflectores (re

flexivos lectores) deseo que estén
más que estóic@s para sobrevivir

al mentado 14 de febrero, me declaro cora
zón espinado en estas fechas, o sea mi ver
sión Grinch. Y es que no hay escapatoria, si
tienes pareja, tendrás la presión de gastar,
de a fuerza hacer algo especial que logre ser
envidiable en una foto para el Face o el Insta
gram, de sorprender y lucirte con el regalito,
las flores, la cena, el cine o el motel. San Va
lentín, ten misericordia y lo peor, es que hay
que cumplir con toda esta exigencia impues
ta un día antes de la quincena,

Si el corazón anda mal herido, la cosa no
mejora, esas amistades que cayeron en la fle
cha de cupido nos echan en cara sus platillos
de tres tiempos, sus osos de peluche y que
esa noche, por lo menos esa noche, pancho
cena y no la hace de cardíaca, mientras un@
llega a casa con alguna galleta o chocolate
que la de recursos humanos repartió para re
cordarnos que, si no hay amor, por lo menos
la amistad godin nos tiene en alguna estima.
La neta es que el camino angosto y muy inte
rior de quererse un@ mism@ es más compli
cado todavía, admito que apenas hace poco
caí en cuenta de todos los errores y chamucos
que bailan en nuestra vida o nuestra cama
cuando elige ¡a soledad o la carencia de amor.

Ya les he contado que pertenezco a la fra
ternidad "Valle de Guerreros" 4to y 5to paso.
Este sábado recibimos a 600 personas para
celebrar los 6 años de "Valle de Guerreros"

San Geronimo Calderas. Claudio Yarto de

"Caló", ofreció su testimonio, de cómo cayó
en las drogas y de cómo salió de eso, des
pués de haber perdido todo lo construido. Yo
me encargué de reservar su hotel, de ir por él
y regresarlo al término de su servicio. Pude
convivir con su joven y muy guapa esposa,
él le lleva casi 30 años, pero de verdad que
hacen una muy sólida pareja. Debo recono
cer que me sorprendió el rapero, su platica se
extendió por una hora y media, en la que vi a
la gente llorar, reír y ponerse de pie.

Lo que no me esperaba, es que además
accedería a tomarse fotos con todos y cada
uno de los presentes, abrazos, choque de pu
ños, saludos... Yarto se prestó a todo y para
colmo, lo que ni su esposa esperaba, es que
le naciera ofrecer un concierto con todos sus

éxitos de Caló. Eso fue un regalo que no olvi
daremos. Gracias Claudio.

Pero camino a Puebla algo me hizo pensar
que la SICT ¡está bajo la influencia de las dro
gas! Sólo así me explico que permita lo que
les relataré: En la Autopista MéxicoPuebla,
cerca de Chalco, están trazando líneas sepa
radoras de carril de color naranja y eso es lo
de menos, estuvimos a punto de presenciar
un accidente, ya que estas líneas estaban más
chuecas que los caminos de la vida, porque
no son como yo pensaba, como los imagi
naba, no son como yo creíaaaaa, el carril de
alta velocidad se fue haciendo cada vez más

angosto y ¡desapareció! Así como lo leen, un
carro casi queda aplastado por un tráiler que
seguía la línea naranja del carril medio. ¡¡¡Qué
susto y que incompetencia de verdad!!!
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¿Ustedes qué opinan de la ya llamada
"Ley Yuridia"? Este movimiento que repu
dia la crítica de los cuerpos ha sido tenden
cia en redes y está obligando a la Sra. Paty
Chapoy a bajarle tres rayitas a su soberbia.
Hace unos días, lejos de admitir que en otros
tiempos la línea editorial de todos los me
dios, incluyendo Ventaneando, normalizaba
los ataques y las críticas al físico de personas
como Yuridia; los conductores de este pro
grama intentaron justificarse atacando por
otros flancos a la cantante.

Esto desató la indignación de Yuridia y la
marabunta de las redes. #YuridiaNoestásSo

la, es el hashtag que se volvió tendencia al
punto de que el gobierno viera la oportuni
dad de figurar y más allá de quienes pidieron
la suspensión de Ventaneando, la autoridad
se pronunció en contra la Sra. Chapoy, acu
sándola de discriminación.

De acuerdo con el Título II del Capítulo IV
de la Ley General de Acceso a las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia, Chapoy incurrió
en actos discriminatorios que se pueden tipi
ficar dentro de la violencia digital y mediática.
Lo que esta Joroba quiere decir al respecto, es
que la práctica del budismo no le ha servido
de nada a la comunicadora, cuyo EGO se re
húsa a entender que, si hieres o heriste en el
pasado, disculparse es prueba de que no solo
fuiste al Tíbet a comprar vestidos bordados,
Recuerdo a un Raúl Velasco llamándole "co

rrientota" a Thalia, ese fue un golpe muy
añejo que vaga por la internet. Programas
como La Oreja, Con Todo y Ventanenan
do, han sido jauría rapaz contra muchos
artistas al criticar su apariencia física. Eso
ya fue, ya es arcaico, la crueldad pasó de
moda, pero Yuridia no es el único caso,
Hace unos meses Bisoño se burló de la novia

de Nodal, Cazzu, diciendo: "¿A poco no parece
Luis FelipeTovar disfrazado de AmyWinehou
se?" también en Ventaneando dijeron que los

chicos del famoso grupo BTS se veían tan an
dróginos que eran causantes de que los jóve
nes que los siguen pierdan su virilidad.

Bisoño se hizo el gracioso al decir que
Chiquis Rivera parecía inflable de fies
ta y en octubre del año pasado, Pedro
Sola causó la risa de su jefa y compañe
ros cuando expresó que Michelle Rodrí
guez se veía como un malvavisco gigante.
Hay que señalar también a los llamados you
tubers, ellos sin tener el pretexto de los vie
jos tiempos, no se miden la lengua para es
tigmatizar a fin de lograr views. La campaña
que Chisme No Like emprendió contra mí fue
más allá de cuestionar una información que
di a conocer. Elisa se burló de mi busto, de
mis caderas y de mi voz hasta que quiso. Ella
que lloró cuando le dijeron gorda. La com
prendo, eso duele.

Detallo esto sin afán de revictimizar, lo
hago desaprobando a los que se creen per
fectos y aun sabiendo el dolor que causan, se
sienten intocables. Escuchar a Michelle Ro

dríguez decir mi cuerpo es una revolución
me conmueve, escuchar a Yuridia compartir
que dudó en merecer vivir, me apena mucho
y recordar lo que se siente cuando critican mi
físico, me hace respetar.

En el 2018, Susana Dosamantes explota
ba contra Bisoño por decir que su hija Paulina
Rubio tenía cuerpo de Perro Parado. Quisiera
decir que lo que te choca te checa, que lo que
criticamos somos, pero mejor me abstengo y
confío en que lo que ya no toleramos, es por
que como sociedad, lo estamos superando.

Basta de criticar los cuerpos, seamos
responsables del micrófono, seamos sen
sibles de la individualidad y derecho a ser
como cada quien sea.

Nos leemos el próximo viernes, disfru
ten este día del amor y ¡famosos ándense
derechitos que solo la Joroba les estira los
huesitos!
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Músculo
EL PRI sí mostró múscuLo en Texco

co, con La presencia de más de 40
miL miLitantes y simpatizantes que
vitorearon a Alejandra del Moral,
quien rindió protesta como precandi
data eLecta deL PRI a La gubernatura
mexiquense, acompañada deL Líder
nacionaL de su partido Alito Moreno,
de Erick Sevilla, deL Líder deL PAN
Anuar Azar Figueroa, eL diputa
do Enrique Vargas del Villar, Los
perredistas Agustín Barrera y Ornar
Ortega, así como Los deLegados que
Le tomaron La protesta en La tierra de
su oponente Delfina Gómez. Ahí, Del
Moral, emocionada, dijo que gana
ron La precampaña y que ganarán
La eLección. Y no, no hubo vioLencia
como se esperaba, sino La muestra
deL múscuLo deL PRI mexiquense.

Y más adelante, en Las instalaciones
de La Feria del Caballo, en Texcoco,
La morenista Delfina Gómez cerró

su precampaña acompañada en
todo momento por eL productor
Epigmenio Ibarra, quien grabó eL
evento morenista y puso en sus
redes que "mujeres y hombres Libres
deL Estado de México se dieron cita

para acompañar a Delfina Gómez

que con ella van a acabar Los 100
años de dominación priista". Ade
más deL Líder nacionaL de Morena

Mario Delgado, acompañaron a
La texcocana miles de miLitantes

y simpatizantes, así como Adán
Augusto López eL secretario de
Gobernación, quien presumió en sus
redes sociales haber pasado a co
merse una rica barbacoa. También

estuvieron Los texcocanos Higinio
Martínez y Horacio Duarte, quienes
después de La sacudida que Les dio
eL PRI con su cierre de precampaña,
tendrán que coordinarse para afinar
sus estrategias y bajarle dos rayitas
a su soberbia.

EL senador Higinio Martínez, dijo
ante Los miLitantes y simpatizantes
de MorenaPTPartido Verde, que
este domingo será recordado como
"eL acto deL perdón anticipado" deL
PRI y sus aliados y "eL acto deL triun
fo1' de La maestra Delfina, porque
Los conservadores tuvieron que ir
a Texcoco a ofrendar su respeto a
quien va a gobernar eL Estado de
México, refiriéndose a La precandi
data Delfina Gómez, quien marca La
agenda, aseguró Higinio Martínez

Fecha: 13/02/2023

Página: 19

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,673

Página 158 de 175



Indicador Político
Crisis de sistema/régimen/Estado
o el INE con técnicas chavistas

e hacer
Icaso a toD:
dos sus

libros y discursos,
José Woldenberg,
Lorenzo Córdova

Vianello y Ciro Mura
yama Rendón como
oposición antilope
zobradorista están

construyendo un
movimiento popu
lista de derecha con características anti

democráticas, en tanto que sus protestas
se salieron del parlamento y siguen inva
diendo las calles para obligar al Congreso
y a la Suprema Corte a anular reformas
electorales que cumplieron con todos los
requisitos procedimentales legislativos de
una democracia representativa.

Córdova y Murayama están sacando
al INE de su papel constitucional e institu
cional y lo están convirtiendo en un grupo
de presión con argumentos que rayan en
el histerismo propio de populismos caudi
Ilistas: que la reforma electoral en su Plan
B estaría preparando la anulación de las
elecciones porque en la lógica argumen
tativa de la alianza INECoparmexClaudio
X González—Morena va a perder las elec

ciones presidenciales.
El hecho de que el INE actual avale esa

argumentación y la lleve a reuniones in
formales con senadores estaría dándole la

razón al presidente López Obrador en su se
ñalamiento de que el Instituto electoral dejó
de ser el organismo garante de la democra
cia del voto solo ésa es su función y se
convirtió en un grupo político con activismo
electoral en contra de un partido y de las au
toridades políticas vigentes.

Si Córdova y de Murayama están de
cididos a confrontar una ley aprobada en
la Cámara de Diputados por mayoría legal
que está pasando los últimos filtros tam
bién legales del Senado, entonces lo más
sensato sería que presentarán desde hoy
su renuncia a sus cargos de consejero pre
sidente y consejero electoral y dejarán de
utilizar recursos públicos del instituto para
confrontar una decisión que hasta este
momento ha cumplido de manera escru
pulosa con los procedimientos señalados
por la Constitución.

La segunda marcha anti Plan B cumple
las funciones populistas de querer construir
una presión social para obligar a los legis
ladores a atender los gritos de la calle y no
decidir en función de los procedimientos
para los cuales fueron electos por sus ba
ses militantes.

Tan escrupulosos en la teoría política de
la democracia, la alianza INECoparmexSe
ñor X estaría planteando una muy severa
crisis del sistema institucional de represen
tación y estaría violando los planteamien
tos de los defensores de la democracia de

que el modelo legislativo de representación
popular sería la esencia del régimen basa
do en leyes e instituciones.

La crisis del sistema democrático mexi
cano estaría siendo estallada en situacio

nes extremas por los defensores teóricos
de la democracia que encabezan Córdova
y Murayama y la ruptura del proceso insti
tucional de representación política llevaría
al país a una crisis de Estado si de pronto la
Suprema Corte decide anular el Plan B no
por presuntas violaciones constitucionales,
sino por las presiones de los sectores con
servadores en las calles y aprovechando el
activismo poco jurídico de la ministra pre
sidenta de la Corte copiando lo que hizo
el anterior ministro presidente Arturo Zal
dívar en función de una posición aparen
temente conseguida por cuota de género y
no por un proyecto de reforma judicial para
la reconstrucción del Estado.

El mitin del próximo domingo en el
Zócalo de la coalición INECoparmexSe
ñor X representará la oportunidad última
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para la redefinición del posicionamiento
políticosistémico de la alianza legislativa
PRIPANPartido de los Chuchos, porque
estas tres corrientes tuvieron su oportu
nidad democrática en el actual equilibrio
legislativo del sistema de representación
para oponerse a las reformas, tomando en
cuenta que la reforma del Pacto por México
fue producto de una coalición PRIPANPRD
y representó la consolidación del proyecto
neoliberal salinista impulsado en 20122014
por el presidente Peña Nieto.

La coalición INECoparmexSeñor X se
presentará este domingo por segunda oca
sión como un movimiento al estilo chavista

de utilizar la presión popular en las calles y
los gritos sociales para desautorizar la vi
gencia del sistema político constitucional

de representación popular y sería la recon
firmación también populista del modelo de
usar las calles para anular al parlamento.

Lo paradójico de las circunstancias se
percibe en una mayoría lopezobradorista
que hasta ahora ha cumplido con ¡as reglas
institucionales de ¡a democracia, mientras
una minoría impulsada por el INECopar
mexSeñor X quieren destmir desde la pre
sión populista de las calles las decisiones
tomadas en el sistema democrático de re

presentación popular legislativa.
Política para dummies: la política suele

negar a la política.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.

Claudio X. González.
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Agenda Con fidencial
¡No se apaniquen!

quienesA'sufren los#^Vekestragos
del incremento des

mesurado de los

precios de los ali
mentos y de otros productos y servicios, el
presidente de la República les hizo saber que
no hay que alarmarse porque la inflación de
enero —de 7.9— no fue tal alta como se es

peraba; no llegó ni a un puntito.
Esos millones de mexicanos, en especial

los más fregados a quienes su salario no
les alcanza para comprar los productos de
la canasta básica, recibieron un mensaje de
aliento del primer mandatario: "No vamos a
dejar de enfrentar el problema inflacionario,
nos preocupa y nos ocupa, pero no es para
alarmarse''

Pero si seguimos por el mismo camino
de altas inflaciones y tasas de interés nos
vamos a morir de hambre, se atreve a cues
tionar el pueblo sabio que votó en 2018 por
el cambio, ilusionado porque ahora sí "le iba
a ir de pelos al país" en todos los renglones
de la política, la economía y las finanzas.
La realidad es que los programas del go
bierno Federal para controlar la inflación, el
Pacic I y II , el primero anunciado en mayo
del año pasado y el segundo en enero de
2023, han sido un fracaso; ninguna de las
medidas anunciadas en ambos documen

tos — libre importación de huevo, pollo,
carne, leche y decenas de productos — ha
contribuido a mitigar el incremento de
precios, apuntan los especialistas. Y todo
indica que seguirán descontrolados por un
largo periodo, pronostican.

Ya metido en el tema de la elevada in

flación, las altas tasas de interés y el creci
miento del país, el primer mandatario expu
so: "Yo quisiera que el Banco de México se
ocupará no solo de la inflación, sino también
del crecimiento económico porque esa fór
mula de que hay incremento de inflación.

aumentar las tasas es lo que se aplica a
nivel mundial pero es la ortodoxa y habría
que pensar en otras acciones, por ejemplo
lo que estamos haciendo de apoyar la activi
dad productiva, de no aumentar los precios
de las gasolinas, del diésel, del gas, de la luz''
¡Pero no aumentar los precios de los com
bustibles tampoco ha servido para detener
la inflación! No ha contribuido al objetivo,
insten los expertos.

Hace un par de semanas, el presidente
declaró que prefería que las tasas de inte
rés aumentaran y que la inflación bajara,
lo que los analistas calificaron como un
desconocimiento total de cómo funciona la

política monetaria en México. Lo que sigue
llamando la atención de los observadores

políticos y de los analistas económicos no
"paleros" es que en este delicado y preo
cupante asunto de la inflación desbocada,
el secretario de Hacienda permanece como
"florero'' Bueno, es que si contradice al Jefe
máximo lo puede despedir.

Tibiamente, el subgobemador del Banco
de México Jonathan Heath le respondió al
presidente durante la semana: La única for
ma de disminuir las tasas de interés es

primero reduciendo la inflación. "¿Cómo
puede ¡a política monetaria apoyar al cre
cimiento económico? Contribuyendo con
tasas de interés lo más bajas posibles.
¿Cómo puede impulsar tasas más bajas?
Buscando tener la inflación y sus expec
tativas lo más bajo posible'^ abundó.

¡Así está la cosa, pues!

AGENDA PREVIA

Alejandro Moreno recibió el respaldo
total de la inexistente Confederación Nacio

nal Campesina a su dirigencia, y expresó su
compromiso de impulsar el fortalecimiento
del campo para mejorar la calidad de vida de
las familias campesinas. ¡Ay "Alito" sigues
siendo un sinvergüenza! Le responden los
"jodidos''
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Fuera máscaras

La alianza se cae a pedazos
Cada día

qué pasa
la oposi

cion mexicana se

hunde más. A pesar
de los esfuerzos de

Alejandro Moreno,
presidente nacional

del PRI por revivir a una alianza que nació
muerta desde su concepción, parece ser que
la naturaleza de sus integrantes, así como
las pésimas proyecciones para los resulta
dos en las elecciones de este año (Edomex
y Coahuila) han hecho que la máscara se les
vaya resquebrajando anticipadamente.

Para el pueblo, esta aberración electoral
nunca ha sido atractiva. Pues para quien
siempre se ha visto cómo adversario del
PAN o del PRI, la idea de votar por un can
didato en común emanado de uno de sus
adversarios históricos se siente más como

una traición de vida que como un "intento
por salvar a México de la dictadura de López
Obrador'.'Y por el otro lado, para el resto de
la población, esta alianza confirma la narra
tiva que AMLO ha repetido durante décadas:
el PRI y el PAN son iguales y representan a
los mismos. Es un fracaso conceptual por
donde se le mire.

Desde luego que los únicos ganones
en esta orgía política son las cúpulas, que
a través de pactos y sacrificios de dignidad
planean mantenerse en el poder a como dé
lugar. No es que se caigan bien, o que ten
gan un proyecto en común. Mucho menos
que se trate de salvar al país. La alianza se
trata de sobrevivir a como dé lugar. Por
que, como la oposición ya sabe que el 2024
lo tiene perdido. Ahora, la apuesta es aco
modarse en la mayor cantidad de curules
en las cámaras para desde ahí, poder tirarle
el gobierno a Claudia Sheinbaum.Y no me
malinterpreten, me parece que ese es un

buen plan. Digo, tampoco tienen muchas
otras opciones.

El problema es que si los resultados en
las elecciones de este año no favorecen a

los candidatos del PRI, y Morena termina
arrebatándoles el Edomex y Coahuila, no
existiría ningún propósito real para conti
nuar con la farsa hasta el 2024, y el tricolor
no tendría ninguna motivación para cederle
su candidatura presidencial al PAN, como
habían pactado. Y parece ser que las últi
mas encuestas ya encendieron las alarmas
en ambos lados. Este fin de semana, Marko
Cortés, el presidente del PAN, visitó Duran
go. Estado gobernado por el priísta, Esteban
Villegas, y ahí sostuvo un encuentro con
representantes de los medios de comunica
ción locales donde declaró que Acción Na
cional gobernó "por mucho, mejor de lo que
habían gobernado los gobiernos priístas''
Más allá de la majadería al gobernador, lo
dicho por el panista pone en riesgo la Alian
za Va por Durango, quizá no formalmente,
pero sí de facto. Y manda un claro mensaje
al pueblo: "estamos aquí por conveniencia,
no por ustedes''A esta pifia, se le sumó el
desaire que le hizo el PRD a LillyTéllez, pun
tera en todas las encuestas para encabezar
la candidatura de Va por México en el 2024,
El dirigente nacional del Sol Azteca, Jesús
Zambrano, expresó que no le gusta la even
tual candidatura de la senadora ex morenis

ta, a la presidencia de la República, y fue aún
más allá al decir que ella no representa la
naturaleza centroizquierda de la coalición:
"Si me pregunta mi opinión, yo le diría, a
mí no me simpatiza. Simple y sencillamen
te, requerimos una figura que represente a
un centro democrático progresista, de cen
troizquierda, que ella está muy alejada de
eso',' manifestó el líder perredista.

Como dirían por ahí, con estos amigos,
para que quieren enemigos.
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Maquiavelo tenía razón
Woldenberg, amigos y examigos

Por Koldo Herria*

No hay otro medio para preservarte del
peligro de la adulación más que hacer com
prender a los sujetos que te rodean que ellos

no te ofenden cuando te dicen la verdad

El Príncipe
JoséWoldenberg hizo un llamado a

sus excamaradas en la revista ne

xos, Se dirigió a quienes coincidie
ron con él en las distintas formaciones po
líticas de la izquierda legal mexicana. Llamó
a quienes militaron con él en los partidos
Socialista Unificado de México, Mexicano
Socialista y de la Revolución Democrática,
también a exdirigentes sindicales.

En su texto hace un recuento de las posi
ciones o decisiones tomadas por el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador o su par
tido con las que José Woldenberg no coin
cide y sus excamaradas, presumiblemente,
dadas las causas y banderas originarias de
dichos partidos, tampoco podrían asumir.

El padre fundador de la democracia pro
cedimental mexicana reprocha, desde e!
amplio juego que el gobierno lopezobrado
rista le ha dado al Ejército en tareas civiles
hasta su referencia al detente, la estampita
religiosa recomendada para protegerse de
la COVID 19.

En un S.O.S., Woldenberg parece inten
tar llamar a la conciencia para que los anti
guos militantes de la izquierda reflexionen y
se deslinden del gobierno. Sin embargo, ei
esfuerzo de quien fue orador en la marcha
de noviembre, convocada para defender a!
INE ante la iniciativa de reforma política, no
tendrá éxito por dos razones:

1. Desde la élite académica, con preten
dida autoridad moral, se dirige a una nue
va élite política y gubernamental para que
renuncie al poder que consiguieron, tras
décadas de lucha. Le está mandando una

señal de alerta, por poner un ejemplo, a los
Concheiro y a los Gómez para que renun
cien a sus posiciones en subsecretarías, di
recciones generales. Banco de México y la
Unidad de Inteligencia Financiera, por con

gruencia con las banderas de juventud. Le
está pidiendo a Martí Batres, quien pintaba
bardas cuando Woldenberg era dirigente de
izquierda, que deje la secretaría de Gobierno
de la Ciudad de México. Llegaron al poder, lo
ejercen y quieren permanecer en él.Tratarán
de mantenerse ahí y reproducirlo. Hay cau
sas que nunca defendieron (el machismo, ei
centralismo, el autoritarismo..., las purgas

ideológicas han estado en su ADN) y renun
ciaron a sus banderas cuando se sumaron
a su líder.

2. Woldenberg no incorpora la autocrí
tica. Él mismo ha formado parte de la élite
institucional y sus camaradas actuales fue
ron cercanos al poder. Renunció o pospuso
la defensa de causas sociales de izquierda
para defender la construcción de institu
ciones que nos dieron un entramado con
la enorme capacidad para organizar elec
ciones mayormente limpias, pacíficas y
razonablemente ejemplares, dado el origen
chapucero de los procesos electorales ante
riores al instituto electoral.

Los camaradas actuales de Woldenberg
y sus admiradores en los partidos de opo
sición no han sido capaces de asimilar la
derrota, hacer un ejercicio de autocrítica pú
blica y reorganizarse para recuperar el poder
democráticamente.

Los excamaradas de Woldenberg se en
camararon al liderazgo de López Orador con
pleno conocimiento de su religiosidad, su
visión y sus posiciones, pero asumieron que
se valía con tal de ganar. Ya ganaron, no van
a renunciar al poder como ya renunciaron a
los objetivos por los que querían el poder.

La élite de nexos y Letras Libres no so
porta el menosprecio de AMLO, pero quizá
lo que más duele es que les fue arrebatada
la capacidad de fijar la agenda pública. El
S.O.S de Woldenberg es un recurso retórico
válido, sin duda. Ojalá que lleve a la reflexión
a sus excamaradas... y a los actuales.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libros: El deseo de cambiar (Bellaterra)

bell hooks. La activista y escritora afrofemi
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nista estadunidense cuyo trabajo más cono
cido es el estudio de la crítica de la intersec

cionalidad de género, raza y clase, nos dice
que no es cierto que los hombres no estén
dispuestos a cambiar, pero muchos hom
bres tienen miedo de cambiar.

Documental: Putin, la mayor amenaza
(ATresplayer) Docu biópico sobre la trayec
toria vital deVIadimir Putin y su ascenso al

poder..
Podcast: Señoras Punk (Spotify) llea

na Rodríguez, Reclw, Amanda Escalante,
Amandititita; y Tania Zarak conversan en
tre ellas o con invitados, desde CDMX, Los
Ángeles y Reikjavik, sobre sus turbulencias
ante la realidad,

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria
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El Rincón del Chamán

2024: De cuates, cuotas y cuitas
Por Jesús Sánchez

Tódavía ni siquiera saben quién será
el elegido del Señor del Gran Poder
y las corcholatas están de lleno en

un juego paralelo, prometiendo todo, espe
cialmente candidaturas para gobernadores
y congresistas.

Por primera vez en su corta historia, Mo
rena someterá a! juicio de las urnas en las
elecciones de 2024 seis de sus gubernatu
ras: Ciudad de México, Chiapas, Morelos,
Puebla,Tabasco y Veracruz. Las condiciones
políticas han cambiado mucho en estos úl
timos seis años, lo que significa que cómo
pueden retener el poder también pueden
perderlo.

La rebatinga está a todo lo que da entre
los que se ya sienten iluminados por el dedo
del señor; 'porque ya me toca', 'porque me
la deben', 'porque el pueblo manda', todo
bajo el cliché de 'amor con amor se paga .

Y para convertirse en candidatos son ca
paces de hacer pactos hasta con el diablo,

Entre los jarochos, por ejemplo, la carta
prometida de Palacio es la zacatecana Rocío
Nalhe, pero detrás de bastidores Cuitláhuac
García es el principal promotor de la secre
taria de Energía para obtener el título hono
rífico de la nacionalidad veracruzana. Lo que
no es un misterio es que este grupo va del
brazo con #EsClaudia.

Pero contra la lógica de que lo que di
gan en Palacio se hace, el otro López anda
promocionando al Sergio Gutiérrez Luna a
quien ya apapachó e hizo feliz augurando
que "si el pueblo se amacha? será el gober
nador. ¿Y si no se amacha?, es la pregunte.

Uno pensaría que en Tabasco la mano
también la lleva el Presidente totalmente Pa

lacio Nacional y que no hay de dos sopas,
pero parece pila de agua bendita.

Y en estas latitudes de agua, manglares
y pantanos, las corcholatas también quieren
su parte. El tirador más ruidoso aprovechan
do su posición es Javier May Rodríguez, ti
tular del Fonatur otro de los fondos conde

nados a desaparecer y encargado del Tren
Maya, al que Javier ya bautizó como el 'Tren
May', pa' que no quede duda.

A quien se menciona solo por su cerca

nía con el primer paisano del país es a Octa
vio Romero Oropeza, titular de la paraestatal
cuya producción está por los suelos y arras
tra una deuda astronómica (como dirían los
analistas vintage), que lo ha convertido en
un barril sin fondo.

May cree que va a la segura colgado
del brazo de #EsClaudia y de José Ramiro
'Pepín', hermano de #YaSabenQuién quien
se ha dado a notar por los encendidos dis
cursos en contra de Adán López, ejem ejem
con quien algunos tabasqueños no están
muy 'agusto'. Pero May no va solo, pues
Raúl Ojeda Zubieta, el experredista tres ve
ces candidato, ya levantó la mano, alentado
por Adán López lo que pone en predicamen
to a la banda chilanga. Ojeda insiste en que
no hay necesidad de un pacto de unidad,
¿nooooo?

Otro caso singular es el de Chiapas don
de los interesados aseguran que el hijo del
exgobernador Eduardo Robledo, el hoy di
rector del IMSS, Zoé Robledo, será el candi
dato. Tan seguro anda que armó una gira de
precampaña acompañado de #EsClaudia.

A Zoé no le preocupa el problema de la
escasez de medicamentos y está seguro de
que Eduardo Ramírez Aguilar, el senador de
sangre verde que en 2018 se pintó de guinda
para irse con Morena, no le hará sombra. Y
aunque Ramírez asegura que no es renco
roso, hay quien cree que el extucán podría
entrar al quite por otra puerta.

Dicen que Rutilio Escandón no cuenta ni
para poner candidato, así es que la bronca
en casa será de pronóstico. No hay que ol
vidar que también en Chiapas hay comités
proAdán que ven a la gente de #EsClaudia
como una piedra en el camino.

El carnal Marcelo reclama piso parejo,
pero no va más allá de lo que le ordene el
Señor del Gran Poder, Sus detractores di

cen que tiene gran apoyo en Timbúktu,
pero en diciembre reunió en la CDMX a 10
mil representantes que, dijo, defenderán
su candidatura. Otro caso es el de Ricardo

Monreai a quien finalmente incluyeron entre
las corcholatas, pero por alguna razón está
etiquetado en la lista de tiradores a la CDMX,
plaza que podría perder Morena. Según las
listas gansito, Monreai tendría que ganarle
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¡a mano no solo a Martí Batres, García Har
fuch y a Clara Brugada, sino a López Gatell,
aunque esto último parece broma de pési
mo gusto. Como se aprecia desde los tiem
pos inmemoriales del partidazo casi único,
las cosas no han cambiado mucho, el poder
se mueve entre los cuates, las cuotas y las
cuitas.

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. En Guanajuato, la candidatura panista

se perfila entre Libia García Muñoz Ledo, se
cretaria de Gobierno; la senadora Alejandra
Reynoso y la alcaldesa de León, Alejandra
Gutiérrez. El contraste lo marca el alcalde

de Guanajuato, Alejandro Navarro quien se
la pasa haciendo pucheros porque no lo to
man en cuenta.

En la oposición, Ricardo Sheffield, tres
veces candidato y tres veces perdedor, pre
sumió que tiene un lado científico como el
de su amiga #EsClaudia pues descubrió que
por el frío las gallinas ponen menos y los
huevos se encarecen. Ajá.

Así la campaña junto a su corcholata fa
vorita: #EsricardoSH #ESclaudiaSH.
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CRIMINALES INDEFENDIBLES

En la historia de la humanidad, per
sonajes perversos llenos de odio han
buscado su destrucción; de estos re
pugnantes sujetos lo único que se
espera es que mueran y después de
muertos, despreciarlos; son seres hu
manos indignos y ponzoñosos, al ser
vicio de las peores causas. A lo largo
de los tiempos han destacado indivi
duos de la talla de Hitler, quien mató
a millones de personas, consecuencia
de su conducta genocida, incluso su
apellido ha sido desterrado de la no
menclatura de su propia nación. En

contramos también al siniestro Atila,
ex rey de los Hunos; a los asesinos em
peradores romanos Nerón y Calígula;
el Príncipe de Moscú Iván el terrible;
el Ex caudillo de España Francisco
Franco y el Ex presidente de Chile, Pi
nochet, entre otros.
Por supuesto en México no pode

mos olvidar las perversidades de Pedro
de Alvarado, quien cometió crímenes
al por mayor durante la conquista es
pañola; en la lista negra también está
la conducta de Victoriano Huerta, so
lo por señalar a dos grandes crimina
les y es evidente que entre ellos hay un
personaje que por más que se trata de
defender, ha utilizado la justicia para
su beneficio personal, para perseguir
a quienes considera sus enemigos; en
nada se ha limitado y recientemente se
difundió la noticia de que había muer
to. Ante ello, la alegría social no tuvo
límites. No murió, pero tuvo el privile
gio este político de marras de saber que
la euforia invadirá todo nuestro País

cuando realmente le llegue la "bendi
ta muerte".
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Tras la puerta del poder
Con amplias vacunas
anticríticas, Monreal saca esta
semana Plan B de AMLO

icuchamosE*a todos, di
ría a finesri£

de la semana Ricardo
Monreal al adelantar

que esta semana sal
drá finalmente para
su promulgación en
Plan B electoral de AMLO.

Otra cosa será su viabilidad. Eso lo deci

dirá la Suprema Corte, admitió.
Reconoció que todo lo aprobado en un

ejercicio de mayoriteo partidario y con el
rechazo de la oposición y amplios sectores
e instituciones de la población, no cumple
con la Carta Magna y que contiene cientos
de artículos inconstitucionales que final
mente podrían ser anulados por la Corte.

Y es que las 6 Leyes del Plan B electo
ral integran casi 460 artículos muchos de
los cuales violan flagrantemente la Cons
titución, indicó. Para disminuir ¡a crítica y
la confrontación que acarreaba la apro
bación del Plan B, el zacatecano tuvo que
retar los límites de la paciencia y tolerancia
de AMLO al abrir el Senado a Lorenzo Cór

dova y a Ciro Murayama y otros consejeros
del INE, así como a representantes de unas
80 asociaciones civiles críticas al Plan B.

Con esa jugada el zacatecano vacunó

las reformas de recriminaciones autorita

rias. "Escuchamos a todos... no hay tema
que no se haya abordado?subrayó.

Se ufanó de que la difusión y debate
tanto del llamado Plan "A" como del Plan

"B" fue amplia. El Plan "A" que contenía re
formas constitucionales fue desechado en

San Lázaro, indicó.
Sólo quedó entonces el Pan B que ahora

será cumplimentado por el Senado.
Monreal aceptó seguir preocupado al

igual que muchos otros por la aprobación
del Plan B, y que "tan convencido estoy de
sus preocupaciones, que en su momento
voté en contra y emití un voto particular,
que pueden consultar en la página www.
ricardomonrealavila.com''

Subrayó que por fortuna existe el artícu
lo 105 constitucional que faculta a la Supre
ma Corte a declarar la inconstitucionalidad

de lo aprobado por el Legislativo,

EXISTE SEPARACIÓN DE PODERES
En otro tema, y ante las criticas sobre el

maltrato de AMLO a Norma Pina y a Santia
go Creel presidentes respectivos de la Su
prema Corte y de la Cámara de Diputados,
el zacatecano consideró que con el cambio
de régimen se vive en México una auténtica
división de poderes.

'No me importa si la ministra, el presi
dente de la Cámara de Diputados o del Sena
do se sientan lejos del presidente de México,
lo que importa es que no haya invasión de
los poderes", afirmó Monreal.

Y consideró que la división de poderes
no debe derivar en confrontación sino en
colaboración institucional.

Fue, dijo, lo que se planteó en campaña,
una separación auténtica de poderes, no
subordinada, no supeditada, no simulada

"Eso es vivir en República y será mejor
para todos que cuidemos la Constitución, la
ley y la justicia','finalizó.

RECRIMINACIONES
POR ÁGUILA AZTECA A DÍAZ CANEL

No pocos le recriminaron al presiden
te Andrés Manuel López Obrador haber en
tregado la condecoración del Águila Azte
ca, el mayor reconocimiento del Gobierno
Mexicano a un extranjero, al presidente de
Cuba Miguel Díaz Canel.

Una rápida revisión en Google nos dice
que ese reconocimiento lo recibieron en
tre otros nada más ni nada menos que el
mayor de ¡os sátrapas latinoamericanos, el
dominicano Rafael LeónidasTrujillo, perso
naje central de La fiesta del Chivo, novela
sobresaliente de Mario Vargas Llosa. Igual
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se lo dieron a Fidel Castro, al Sha de Irán,
a Alberto Fujimori y a Cristina Fernández de
Kirchner, ¿cómo la ve?

ESTA SEMANA FINAL
SHOW DE GARCIA LUNA

Quién va a ponerse triste pronto es el
presidente Andrés Manuel López Obrador
porque el juez del tribunal de Nueva York
que lleva el juicio de Genaro García Luna al
parecer cerrará este show en estos días.

Y es que AMLO tenía todo gratis puesto
en su mesa de descalificaciones públicas.
Primero: su gobierno no fue quien detuvo
y enjuició al exsecretario de Seguridad.
Segundo: es allá en Manhattan conde se

han soltado toda clase de conjeturas que
le han servido a él para enlodar y hacer
juicios de valor en sus mañaneras sobre
otros personajes, por ejemplo, de Felipe
Calderón. Tercero: se han abierto supues
tas fortunas del exsecretario que nadie ha
podido comprobar. Y Cuarto: le han per
mitido abrir hipótesis sobre situaciones
que han desviado la atención del grave y
muy comprometedor momento actual de
México en que se habla de complicidades
con carteles y de indagatorias en EU que
podrían llegar incluso a Palacio Nacional,
como ocurrió en su momento con lo que
llevó a la captura y enjuiciamiento de Ma
nuel Antonio Noriega en Panamá.

Esto ocurre en el momento en que

cada vez más personajes, como fiscales,
gobernadores y legisladores republicanos,
reclaman en Estados Unidos que el presi
dente Joe Biden declare como terroristas

a carteles mexicanos por considerar que
afectan a su seguridad interior.

Declararlos como terroristas obligaría al
gobierno de EU a llevar sus acciones no a la
captura sino al exterminio de los líderes de
esos grupos estén donde estén.

Para Biden se acabaría el respeto a la
política de AMLO de lo de abrazos no bala
zos para entrar en el abierto uso de drones
y acciones militares en contra de quienes
integran estos cárteles.

Así de sencillo y directo.
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Entre encuestas y aprobación,
reforma, electoral avanza

lama la atención que, en una encuesta enU.redes sociales, realizada por rutalecto
Iralmx, que pregunta qué personaje

debería ser candidato de Morena a la presi
dencia de la República, se encuentra Marcelo
Ebrard en primer lugar, seguido de Ricardo
Monreal, en tercero muy cerca Claudia
Sheinbaum y muy lejos Adán Augusto López.

El sitio, antes de las 18.00 horas
había recibido 23 mil 347 votos....

Y ya que hablábamos de votos y eleccio
nes, respecto a la iniciativa presidencial
sobre el tema electoral en sus dos versiones,
A y B, ha provocado un arduo trabajo legisla
tivo, pero también desatados desencuentros,
críticas y, por qué no decirlo, diálogos.
Sobre esto último, hay que celebrar que el

senador Ricardo Monreal, coordinador del
grupo parlamentario de Morena en el
Senado, abrió las puertas para que los profe
sionales de carrera del INE y miembros de
colectivos para que explicaran procesos y
plantearán inquietudes.
Quizá esta semana se discuta en el Pleno

de la Cámara Alta la procedencia o no del

artículo pendiente.
En este sentido, Ricardo Monreal manten

drá su postura personal porque su con
gruencia y su independencia intelectual van
por delante.
"Sobre el caso particular no tenían que con

vencerme; tan convencido estoy de sus preocu
paciones, que en su momento voté en contra y
emití un voto particular que pueden consultar en
esta página. Enfrenté consecuencias y reaccio
nes diversas, pero nunca he esquivado mi res
ponsabilidad", expresó en un video.
Y como es valiente, como el que más,
no duda en enfrentar a los radicales.

Y para quien está inquieto, los ciudadanos
de apure, por decirlo así, explico que "de
acuerdo con el artículo 105 constitucional, la
Suprema Corte de Justicia de la Nación es la
instancia que conoce sobre los asuntos de
constitucionalidad de las normas generales,
actos u omisiones que el Poder Legislativo
emita, y habremos de acatar su resolución
De esta manera, didáctica, comprensiva y

clara, el senador zacatecano va poniendo
los puntos sobre las íes.
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Capitanes
JORGE
HIERRO...

Es el nuevo direc

tor general de Banco
Monex. Con una tra

yectoria de mas de 30
años en el sector fi
nanciero, antes de
unirse a Grupo Finan
ciero Monex en 2016,
ocupó importan
tes puestos directivos,
primero en el Banco
Nacional de México y
posteriormente en Ci
tibanamex y Citibank.

Fecha: 13/02/2023

Página: 3

Area cm2: 444

1 / 3

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 96,792

Página 6 de 8



Incertidumbre energética
Es fecha en la que no se sabe si Estados

Unidos y Canadá darán inicio a un pa
nel en contra de México por la disputa en
materia de energía

Expertos consideraban que la Cum
bre de Líderes de América del Norte,
realizada la segunda semana de enero
en Palacio Nacional, sería el parteaguas
para que se lograra un acuerdo o se die
ra inicio a la disputa bajo las reglas del
TMEC.

Sin embargo, la reunión entre el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
el Presidente estadounidense Joe Biden
y el Primer Ministro de Canadá, Justin
Trudeau, ya tiene más de un mes y no se
ha determinado nada

En el marco de la visita, se expuso
que el tema de las consultas energéticas

estaba fuera de la agenda, sin embar
go, como parte de los acuerdos entre las
naciones se estableció fomentar la com
petitividad en la región para un creci
miento equitativo y sostenible. Incluso,
se habló del fortalecimiento de la agen
da climática

Esto contrasta con los reclamos en
la etapa de consultas sobre la política
energética aplicada por este Gobierno
en las que EU y Canadá señalan un tra
to discriminatorio de sus empresas en
México con la intención de favorecer a
Pemex y CFE.

Ante la falta de decisión, las empre
sas ya sondean la posibilidad de iniciar
arbitrajes particulares contra el Gobierno
mexicano para.mantener sus proyectos e
inversiones seguras.

A limar

asperezas
Tras realizar comentarios
negativos sobre el pago de
impuestos y el mal uso de
las concesiones mineras, la
titular de la Secretaría de
Economía, Raquel Buen

rostro, se reunió con José
Jaime Gutiérrez Núñez,
presidente de la Cámara
Minera de México
(Camimex).

En este encuentro, el
representante de las com
pañías mineras expresó
que no se pueden poster
gar las concesiones que
tienen paralizado al sec
tor desde el arranque de la
Administración.

La Camimex denunció
que los problemas de inse
guridad y la tajante negati
va para dar nuevas conce
siones estancaron inversio
nes por 11 mil millones de

dólares para los próximos
dos años.

El problema más fuerte
está en 800 proyectos es
tancados en etapas de ex
ploración y tempranas, lo
que equivale a 25 mil millo
nes de pesos sólo en recau
dación de impuestos que no
están llegando a las arcas
públicas.

Por si fuera poco, tam
bién hay asuntos pendien
tes con la Secretaría del
Medio Ambiente y Recur
sos Naturales, a cargo de
María Luisa Albores, que
no está liberando permi
sos ambientales y de uso
de agua.

Con todo lo anterior,
algunas empresas
iniciaron el año con
ajustes en sus plantillas
laborales, pues al no contar
con permisos ni concesio
nes, tienen paradas
operaciones.

Recuperan
talento

El cierre de las operaciones
de la app de delivery Jokr

en México y la puesta en
"oferta" de sus trabajadores
por parte de su capitán en
Latinoamérica, Germán Pe
ralta. puso en evidencia la
escasez de talento mexica
no para el comercio
electrónico.

A las pocas horas de
que Peralta publicara en
Linkedin el anuncio del ce
se de las operaciones de
Jokr en el País y el despido
de sus trabajadores, apare
cieron decenas de interesa
dos en captar el talento que
la firma de reparto estaba
dejando libre.

Ejecutivos y directivos
de empresas como Merca
do Libre, Pidedirecto, Didi,
Appvertiser, entre otras, le
vantaron la mano para bus
car a los profesionales
que se habían quedado sin
empleo.

Jokr dejó disponibles a
cientos de repartidores que
deberán migrar a otras apps
de reparto, pero también a
ejecutivos bilingües de áreas
como operaciones en tien
da, operaciones de entrega,
finanzas, recursos humanos,
crecimiento y marketing,
además de los profesionales
de su equipo legal.

Sin duda, el mercado
de comercio electrónico se
disputa no sólo a los consu
midores, sino también a los
trabajadores.

Encrucijada
La Cámara Nacional de la
Industria de la Transforma
ción (Canacintra) tiene un
adeudo de 6 millones de
pesos con el Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE)
y sus derechos no le serán
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restituidos como miembro
de esta cúpula hasta que li
quide dicha suma

Esta Cámara, fundada
hace 82 años, se encuentra
en una encrucijada no sólo
por sus problemas económi
cos, sino porque existe una
fuerte inconformidad con
su actual presidente, Jo
sé Antonio Centeno. Los
agremiados consideran que
existe un vacío en el poder
y no se ha escuchado la voz
de los pequeños industriales.

De esta forma, quien re
sulte ganador en las eleccio
nes que se aproximan el 1
de marzo tendrá que hacer
un esfuerzo doble para vol
ver a colocar a la Canacin
tra como un organismo con
presencia en el sector priva
do y lograr que sus deman
das sean escuchadas.

La contienda por la
presidencia está entre
Lourdes Medina y José
Luis Carranco.

capitanes@reforma.com
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El "Estado
(económico)
de la Nación"
Leí el día 8 el discur

so reciente del presi
dente Biden (State of

the Union), en la versión pu
blicada por la Casa Blanca.
Se compone de frases cortas,
una buena parte de ellas de
dicadas a la economía. Algu
nas son certeras; otras, muy
controversiales. En lo que
sigue me ocupo de comentar
las que me parecieron más
notables. Todas las citas son
literales.

Auge del empleo
La tasa de desempleo ha caí
do al 3.4%, la más baja en 50
años. Así es, pero la "tasa de
participación" sigue sien
do menor que la prevale
ciente antes de la pandemia
Sobre el tema, dice Biden:
"hemos creado un récord de
12 millones de nuevo em
pleos, más empleos en dos
años que ningún presiden
te ha creado nunca en cua
tro años". Se trata en buena
medida, por supuesto, no
de "nuevos empleos", sino
de una recuperación de los
perdidos en ocasión de la
epidemia De hecho, el em
pleo total en enero 2023 fue
apenas 1.6 millones superior
al de enero 2020. Los presi
dentes, por muy poderosos
que sean, no crean empleos;
los crea en realidad la ac

ción de los particulares: en
enero de este año se agrega
ron (en forma extraordina
ria) 517,000 empleos al total;
sólo 74,000 de ellos fueron
gubernamentales —finan
ciados con recursos de los
contribuyentes.
Más gasto federal
en infraestructura
En noviembre del '21, Biden
logró la aprobación bipartidista
de un plan masivo de gasto en
infraestructura, del orden de 1

trillón de dólares. Al respecto,
dijo Biden: "... hemos puesto
cientos de miles de personas a
trabajar en la infraestructura".
En la arena política, demócra
tas y republicanos han estado
de acuerdo, hace mucho tiem
po, en la necesidad de cons
truir y modernizar toda suerte
de obras públicas como carre
teras, puentes, presas, etc. Des
afortunadamente, a mi juicio,
Biden agregó un factor contra
rio a la eficiencia:"... todos los
materiales usados en los pro
yectos federales de infraestruc
tura van a ser hechos en Amé
rica". La política se conoce con
el nombre de "Buy American"
y es muy popular. Sin embar
go, conlleva una contradicción
con una afirmación del propio
Biden, donde señala el papel
de la competencia como esen
cial al capitalismo: "Capitalis

mo sin competencia no es ca
pitalismo. Es solo explotación".
Con un adjetivo menos sono
ro, eso lo muestra cualquier
libro elemental de economía
Por ello, excluir del mercado
a la competencia externa es
incongruente.

El control de la inflación
"La inflación está bajando",
dijo con razón el presidente.
En apoyo, señaló los precios
específicos de la energía y de
los alimentos. La mejoría no
tiene mucho que ver con la
Inflation Reduction Act de su
cosecha, sino con cambios en
las condiciones internaciona
les de la oferta de productos,
y con el efecto todavía pre
maturo de la reducción de la
laxitud en la política mone
taria Biden puso entonces el
énfasis en los controles que
ha establecido su adminis
tración sobre los precios de
ciertos medicamentos, so
bre algunas tarifas, etc. Los
controles han sido dirigidos

a lo que Biden llama repe
tidamente fíig Pharma, Big
Tech, Big Corporations, etc.
Empero, como se sabe, en ese
ámbito la solución de veras
no estriba en topar precios
oficialmente, sino en redu
cir el poder de mercado de
los participantes, promovien

do la competencia Big Go
vernment no es la respuesta
apropiada

Más impuestos
Varios demócratas prominen
tes (E. Warren, B. Sanders,
entre otros) han abogado por
un aumento de la carga tribu
taria sobre los altos ingresos y
sobre la riqueza Biden avaló
la idea en su discurso, propo
niendo "... hacer por fin que
los más ricos y las empresas
más grandes empiecen a pa
gar la parte justa" que les co
rresponde. Así pues, al exis
tente impuesto mínimo de
15% sobre lo que llamó "Bi
llón dollar cómpanies" plan
teó agregar un impuesto mí
nimo sobre los billonarios; y
también cuadruplicar el gra
vamen sobre las recompras
de acciones.

No está claro qué quiere
decir el "fair share" al que se
refiere el presidente. Es po
sible que el cuadro que sigue
contribuya a dimensionar el
asunto para el lector.

El tema merece mucho
más que lo que permite es
te espacio, pero hay dos as
pectos que sobresalen en las
cifras: 1. la estructura de la
carga es progresiva; y, 2. la
población de menores ingre
sos apenas si es gravada
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What's
News

Las acciones de Lyft Inc.
se desplomaron 36%

luego de que la compañía de
traslados privados registró
una pérdida inesperada en
el cuarto trimestre y dijo
que los ingresos del primer
trimestre caerían debajo
de las expectativas de Wall
Street. La compañía repor
tó una pérdida ajustada
de 74 centavos de dólar
por acción, mientras que
analistas anticipaban una
ganancia, informó FactSet.
La pérdida neta de Lyft
alcanzó 588.1 millones de
dólares, contra 283.2 millo
nes de dólares en el mismo
periodo del año anterior.

? Varias marcas impor
tantes de ropa y accesorios
reportaron ventas más
débiles la semana pasa
da, una señal de que la
industria aún batalla para
abordar el sobreinventario

minorista del año pasado y
la posibilidad de un menor
gasto de los consumido
res. Al mismo tiempo, las
tiendas departamentales
han tardado más en resurtir
mercancía o pedidos cance
lados, al mantenerse frágil
la demanda del consumidor
y las tiendas enfrentan su
propio exceso de inven
tario, dijeron ejecutivos
minoristas.

? La Comisión de Valores
de Eü intensificó su
campaña de cumplimiento
contra la industria de las

criptomonedas con un
arreglo judicial que podría
arriesgar una actividad
lucrativa para otras firmas
importantes de criptos.
La plataforma Kraken, de
Payward Iñc., acordó dejar
de ofrecer servicios de

stakrng de criptomonedas
en EU y pagar 30 millones
de dólares en multas a la
SEC. El staking paga un
rendimiento a inversionis
tas por entregar temporal
mente sus monedas a un
intermediario o una red de
criptomonedas.

? China se arriesga a
perder aún mayor acceso a
tecnología occidental luego
de que un presunto globo
espía cruzó EU, al tiempo
que Washington conside
ra castigar a Beijing con
restricciones más severas
a productos que necesita
para potenciar su pode
río militar y económico.
Funcionarios señalan que el
globo, que EU dijo portaba
antenas y sensores para re
cabar inteligencia, subraya
la amenaza planteada por
China y sumará apoyo polí
tico a favor de protecciones
más fuertes a la tecnología
estadounidense.

? La economía del Reino
Unido retomó el creci

miento a fines del 2022, en
parte gracias a aficionados
al fútbol que impulsaron
las ventas en tabernas

durante la Copa del Mundo.
Pero muchos economistas
aún esperan una recesión
y varios años de expan
sión débil. La economía
británica creció a una tasa
anualizada del 0.1% en los
tres meses a diciembre, tras
haberse contraído 0.7% el
trimestre anterior, dijo la
Oficina Nacional de Esta

dísticas. Eso permitió que
el país evitara una recesión
pronosticada.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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Superdivisas turísticas...
una vez más

La capacidad de gene
rar divisas es una de
las razones para im

pulsar el desarrollo turístico.
Así, cuando en las décadas de
los 60 y los 70 nuestro país en
frentaba una situación critica

en la balanza de pagos, la so
lución que se encontró en el
Banco de México para diver
sificar las fuentes de divisas

es, precisamente, a través de
la búsqueda para atraer aho
rro extemo y, para ello, se or
questó la implementación de
una política pública en favor
del turismo, a través de la
constitución de los centros

integralmente planeados,
que serian coordinados des
de Fonarur, cuya más acaba
da historia de éxito es, sin du
da, la de Cancún.
Luego de la profunda crisis

provocada en el sector turís
tico por la pandemia de Co
vid19, el denodado esfuerzo
de las empresas del sector, de
la mano de adecuadas políti

cas públicas en algunos go
biernos locales, así como de la
decisión del gobierno federal
de no cerrar las fronteras a los
visitantes internacionales, ha
permitido la materialización
de una formidable recupera
ción que hoy alcanza niveles
muy por arriba de los que se
presentaban antes de la con
tingencia sanitaria, al menos
en el turismo internacional.
De acuerdo con laencuesta

de viajeros internacionales
del Inegi, dadaaconocer hace
unos días, al cierre de 2022
México captó un poco más
de 28 mil millones de dóla

res, 14.0% por arriba del re
gistro de 2019. Con todo y
que en esta magnitud existe
un componente derivado
de la inflación, es notable
este ritmo de crecimiento,
sobre todo si se compara
con ladinámica mundial en

la que la llegada de turistas
internacionales el año pa
sado se est i ma estuvo, toda

vía, 37.4% por debajo de los
niveles de 2019.

Si bien es muy importante
este volumen de divisas, lo
que es verdaderamente des
tacado de cara a los equili
brios macroeconómicos del

país es el saldo neto en la ba
lanza turística, que en 2022 se
situó en tomo a 21 mil millo

nes de dólares, 7.5 veces más
que el saldo de la balanza ma
nufacturera y contrastando
espectacularmente, habría
que decir, con el crónico dé
ficit de la balanza comercial,
que en esta ocasión ascendió
a 28A mil millones de dólares,
y con el déficit profundo de la
balanza petrolera de 34.9 mil
millones de dólares.
Estos resultados han sido

propulsados por un magnífi
co desempeño del turismo
que ingresa al país por vía aé
rea y que en el periodo que
nos ocupa creció 8.6%, siem
pre en comparación con 2019.
La derrama generada por es
tos viajeros representa 84.2%
de los ingresos totales. Del
otro lado, hay que mencionar
que persiste una reducción
de 22.2% en el volumen de pa
sajeros que ingresan al país en
cruceros, aunque con un sos
tenido ritmo de recupera

ción; de igual forma, hay un
muy importante descenso en
el volumen de turistas fronte

rizos (393%), segmento en el
que no se aprecian perspecti
vas de pronta recuperación.
La caída en estos viajeros fron
terizos conlleva un descenso
de 14.9% en el total de turistas
internacionales. Como com

plemento a lo anterior, se debe
mencionar que el inicio de
2023 luce muy favorable.
En suma, el turismo mexi

cano —al menos en el com

ponente internacional
marcha, y lo hace muy bien...
sin embargo, las amenazas no
dejan de estar presentes y tie
nen el potencial suficiente
para descarrilar los avances
obtenidos: inseguridad, de
saceleración económica, au
mento de la competencia, fal 
ta de recursos públicos parala
promoción turística y mu
chos temas más, son parte de
un complejo escenario en el
que, habida cuenta de los
magníficos resultados obte
nidos, el turismo merece mu
chos más apoyos de los que
hasta ahora recibe. •

Director del Centro de Investiga
dón y CompeOtMdod Ttrfstica

(Ocahr) Anáhuac
Twttter. ©FcomacHd

Al cierre de 2022 México captó un po
co más de 28 mil millones de dólares,
14.0% por arriba del registro de 2019.
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ABM: ¿te acuerdas üe Acapulco?
::::: Nos dicen que la Convención Bancaria de este año,
afortunadamente, no coincidirá con la reunión de política
monetaria del Banco de México (Barraco). Así no se co
rrerá el riesgo de cualquier fuga de información, como

pasó en 2022 en la reunión anual de la
Asociación de Bancos de México (ABM),
que preside Daniel Recker, en Acá pul

s co, cuando el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador madrugó al ban
co central sobre el ajuste a la tasa de in
terés. De ahí que la ABM programó su
convención para el 16 y 17 de marzo en
Mérida, Yucatán, y la reunión de políti
ca monetaria de Barraco será el día 31.

Sin embargo, nos comentan que sí le
robaran la atención a la economista en

jefe del banco, Alejandrina Salcedo, para su presenta
ción del Reporte de Economías Regionales, el 16 de marzo.

BID se reüne en Panamá
::::: Y hablando de eventos a realizarse en marzo, otro que
se llevará a cabo por esas mismas fechas es la reunión
anual y asamblea de gobernadores del Banco Interameri

cano de Desarrollo (BID), del 16 al 19 de
marzo, en Panamá. Nos dicen que será
el primer gran evento que encabezara
lian Goldfajn, elegido presidente del
BID en noviembre pasado. Asistirán los
líderes económicos y financieros de los
48 países miembros del organismo y
del sector privado. Aún no se sabe
quién asistirá en representación de Mé
xico, porque precisamente coincide oon
la Convención Bancaria que se realizará
en Mérida. Por lo general, este tipo de

reuniones suele atenderlas el subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, y por la distancia entre la ciudad blanca y
Panamá, luce complicado que acuda a ambos eventos.

camexa: acompañamiento a socios
::::: La Cámara MexicanoAlemana de Comercio e Indus
tria (Camexa) abrió una oficina de representación en San

Luis Potosí, nos reportan. El presidente
de Camexa, Luis Cuesta Salces, quiere
tener presencia en todas las regiones
del país donde están sus socios. El orga
nismo, como enlace entre México y Ale
mania, tiene toda la disposición de
acompañar a sus socios en eventos de
networking e información. Además de
las oficinas centrales en la Ciudad de

México, Camexa también tiene presen
cia en Querétaro, Puebla, Monterrey y
Guadalajara. Nos comentan que el titu

lar de la Secretaria de Desarrollo Económico de San Luis
Potosí, Juan Carlos Valladares Eichelmann. estuvo
presente durante la inauguración de las oficinas.
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Al fin, el Banco de México decidió ponerse a chambear
El pasado 9 de febrero, el Banco de México (Banxico) elevó su tasa de referen
cia en medio punto porcentual, para ubicarla en 11.0 por ciento. El movimien
to sorprendió á los mercados financieros, que anticipaban un incremento de
sólo un cuarto de punto porcentual, de acuerdo con lo que había sido una
constante en la operación del banco central que, a lo largo del año pasado,
se limitó a replicar la magnitud de los incrementos en la tasa de referencia
de la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed).

Cabe destacar que algunos miembros de la Junta de Gobierno del Banco de
México, incluso, habían sugerido la posibilidad de no replicar los aumentos
de tasa de la Fed. La fortaleza del peso en el mercado cambiario durante el
primer mes del año abría la posibilidad de que Banxico no modificara su tasa
de referencia. El alza finalmente je dio y fue importante, ante la persistencia
de una elevada inflación que tuvo una aceleración en enero.

POLÍTICA MONETARIA EN MÉXICO
Con el incremento de 10.5 a 11.00%anual en el objetivo para la tasa de fondeo
gubernamental en el mercado interbancario, el Banco de México extendió
su ciclo alcista de tasas de interés iniciado en junio de 2021, cuando la tasa
se situaba en 4.00 por ciento. De este modo, el costo del dinero acumula un
alza de siete puntos porcentuales en los últimos 18 meses. Además, la polí
tica monetaria toma un sesgo más restrictivo, ante la necesidad de reducir
una inflación que enMéxico parece haberse enquistado alrededor del 8.0
por ciento.

INFLACIÓN EN MÉXICO
La inflación al consumidor subió en enero por segundo mes consecutivo,
para ubicarse en 7.91fcanual. Lo anterior, tras un breve periodo de dos me
ses de moderado descenso originado por la disminución en los precios de
productos agropecuarios y la caída en los precios internacionales del petró
leo; es decir, en el índice no subyacente. De este modo, el descenso puede
imputarse a otras políticas instrumentadas por el gobierno federal y no por
la autoridad monetaria, como el subsidio a la gasolina y los pactos para el
control de precios en la canasta básica, ambos con incidencia sobre la infla
ción no subyacente.

Desde diciembre de 2020, la inflación general inició una tendencia alcista
que la elevó de 3.15% anual en diciembre de 2020 a 6.081 en abril de 2021,
con lo que la tasa de crecimiento casi se duplicó en tan sólo cuatro meses. De
esa forma, 2021 concluyó con una inflación de 7.36% y llegó a un máximo de
8.70 V. en septiembre de 2022, para cerrar el año anterior en 7.8211, apenas un
descenso de un punto porcentual.

Por su parte, la inflación subyacente, que excluye los precios de productos
agropecuarios y de energía, ascendió a 8.45% anual en enero, tras haber repor
tado el mes anterior una ligera disminución a 8,35 por ciento. Cabe recordar
que el componente subyacente de la inflación empezó a subir en diciembre de
2020 cuando estaba en 3.80% anual y tres meses después, en marzo de 2021,
llegó a 4.12% para salir del rango objetivo (2.04.0%) del Banco de México.
Así, continuó un ascenso ininterrumpido de dos años para alcanzar una tasa
máxima de 8.51% en noviembre de 2022; con el componente de mercancías
en 11.28 por ciento.

POLÍTICA MONETARIA EN ESTADOS UNIDOS
El 1 de febrero, la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos anunció su primera

decisión de política monetaria del año. Si bien La Fed dio continuidad al en
durecimiento de su actual ciclo restrictivo y aumentó por octava ocasión su
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tasa de referencia; esta vez el aumento fue de 0.25 puntos porcentuales para
llevar el límite superior de su tasa objetivo a 4.75 por ciento. Además, Jerome
Powell, presidente de la Fed, comentó que en las próximas reuniones de po
lítica monetaria seria apropiado continuar con el ciclo alcista. En específico
comentó que es muy probable "un par de alzas más".

Tras la decisión de política monetaria, diversos funcionarios de la Fed han
hecho comentarios para resaltar su compromiso de llevar la política monetaria
a un nivel lo suficientemente restrictivo para que la inflación converja al ob
jetivo de la institución. Cabe destacar que este posicionamiento contrasta de
forma radical con la junta de Gobierno de Banco de México cuando al parecer
decidió mantener un ciclo alcista enérgico dependiente del dato de inflación,
tal como lo hacen los principales bancos centrales del hemisferio occidental.

INFLACIÓN EN ESTADOS UNIDOS
En contrate con México, la inflación en Estados Unidos muestra una clara ten
dencia de desaceleración y en diciembre de 2022, último dato oficial, se ubicó
en ¡SU anual. Cabe recordar que en junio de 2022 la inflación fue de §.l'8j lo
que representó un máximo desde diciembre de 1981 (hace cuatro décadas).

El próximo 14 de febrero, el departamento de estadísticas económicas de
Estados Unidos publicará la inflación de enero, Se estima que la inflación man
tenga su trayectoria descendente y, de acuerdó con el modelo de inflación del
Banco de la Reserva Federal de Cleveland, se ubicará en 6,4#; el consenso
de economistas estima una inflación de 6:.3%. Además, otras variables que
miden la inflación en Estados Unidas muestran este mismo comportamiento
descendente.

El denominado índice de Gastos de Consumo Personal (PCE, por sus siglas
en inglés) en diciembre registró una variación anual de 5.0'Y¡. El PCE subya
cente avanzó 4.41>, la tasa más baja desde noviembre de 2021. Cabe señalar
que la Reserva Federal establece su objetivo de inflación de 2§§ respecto al PCE
subyacente cón un margen de un punto porcentual hacia arriba o hacia abajo,
por lo que su meta es mantener dicho índice entre el 1 y W>,

CONCLUSIÓN
A pesar de que el Banco de México inició su ciclo alcista de tasas de interés siete
meses antes que la Reserva Federal y del hecho de que ha elevado más su tasa
de referencia más que la Fed (7.0 puntos porcentuales vs. 4.5) el panorama de
la inflación es diferente. Mientras la inflación estadunidense va en claro des
censo, la tendencia de la inflación general en México es incierta,.sobre todo
después del rebote de enero, con una inflación subyacente en ascenso en 24
de los últimos 25 meses. Lo que indica la necesidad de un mayor rigor de la
autoridad monetaria local; también abre la posibilidad de que la tasa objetivo
del Banco de México alcance 12.00% en 2023.
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La Secretaría del Medio Ambiente y Recursos
Naturales (Semarnat), cuya titular es María
Luisa Albores González, tiene detenidos
cientos de proyectos turfsticosinmobilia
rios en todo el país, debido a su incapacidad
o a su decisión de frenar todas las solicitu
des para emitir los permisos conocidos como
Manifestaciones de Impacto Ambiental (MIA).
Desde hace muchos años, este instru

mento de la política ambiental busca evitar,
compensar o reducir el impacto al medio
ambiente de proyectos residenciales, hote
leros y otros muchos como marinas, campos
de golf o parques turísticos^

Sin embargo, desde la llegada de Albores,
la expedición de las mismas se comenzó a
ralentizar y, según estimaciones de empre
sarios de la Riviera Maya, hay
más de 12 mil cuartos de hotel
detenidos en esa zona; mien
tras que las MIA pendientes en
Los Cabos y sus alrededores ya
sumaban 349 hasta la semana

pasada.
Sólo con 700 proyectos fre

nados, en realidad el número es
mucho mayor y con una inver
sión mínima de 2.5 millones de
dólares en cada uno de ellos,
aunque hay algunos de cientos
de millones, las inversiones pa
radas ya ascenderían más de mil 750 millo
nes de dólares.

De acuerdo con un grupo de abogados que
trabajan para varios de estos proyectos tu
rísticos, y que pidieron no ser mencionados,
pues ya hay casos de represalias por haber
presionado a funcionarios de la dependen
cia, al interior de Semarnat esta situación
tiene dos explicaciones.
La primera es una decisión de Albores

de no otorgar las MIA, atendiendo una or
den directa del presidente López Obrador y,
la otra, es el desmantelamiento de la depen
dencia, por lo que falta personal calificado y
recursos para generar estos permisos.

La Semarnat está en los "huesos" y hay
historias en donde abogados y gestores acos
tumbran llegar con papel, tinta y otros insu
mos a hacer trámites en la dependencia, pues
ni siquiera cuentan con lo básico.

Las primeras MIA que se detuvieron se
encontraban en las áreas por donde pasará
el Tren Maya y desde el principio se iden
tificó una razón política para no otorgar
las, hasta que hubiera claridad sobre cómo
podrían afectar esás inversiones a la obra
presidencial.

Además del costo que está teniendo esta
situación en términos de crecimiento y ge
neración de empleos, hay empresas muy
afectadas, tanto porque están incumplien
do con compromisos pactados como por el

incremento de los costos en un

ambiente global inflacionaria,
Por ejemplo, en Los Cabos,

donde las preventas son una
práctica común en la construc
ción de casas y departamentos,
hay firmas que debieron haber
empezado a construir desde
hace meses y que ya acusan un
retraso importante.

La desesperación de algunos
constructores es tanta, que es
tán considerando como alter
nativa iniciar sus obras sin las

MIA y defenderse del cierre promoviendo
juicios de amparo.

Algunos gobernadores de Morena, como
Víctor Manuel Castro, de Baja California Sur,
han intentado convencer a Albores de que
desatore las MIA, pero no han tenido éxito.
Un empresario que se reunió con ella

compartió que el esfuerzo fue inútil por
que no sólo no fueron escuchados, sino que
la secretaria se encasilló en el discurso del

compromiso de López Obrador con el me
dio ambiente.

Era como escuchar a un activista radical
de Greenpeace, narró estatúente, quien tiene
su esperanza puesta en que Albores renun
cie pronto, pues se menciona que se sumará
a la próxima campaña de Morena por la gu
bernatura de Puebla.

Los proyectos
afectados se

estima que
involucrarían
más de mil 750
millones
de dólares.
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El viernes pasado, México solicitó incorporar
se como tercera parte en la disputa que está
camino a panel de controversias entre Esta
dos Unidos y Canadá. Lo interesante es que no
tomó una posición respecto a ninguna de las
dos posturas.

La definición dé este panel probablemente
ocurrirá antes de que curse la de Estados Unidos
contra México por la imposición de regulación
y prácticas gubernamentales, que defacto han
impedido la importación de granos genética
mente modificados.

Será el segundo panel de controversias, pues
el primero fue sobre reglas de origen automo
triz, que ganaron México y Canadá.

Lo interesante es que, tras una serie de de
mandas provenientes de actores políticos pro
minentes, tanto en gobiernos estatales como
en el Senado o Cámara de Representantes,
dirigidos a la USDA, USTR y el Departamento
de Estado y de Agricultura, diversos grupos de
agricultores han demandado que se avance
dentro del TMEC en acciones decisivas, como
la instalación de un panel de controversias para
resolver la prohibición de importar, particular
mente, maíz amarillo.

El viernes pasado, tomando como base las
disposiciones del TMEC en materia sanitaria y
fitosanitaria, el jefe de Negociadores Agrícolas
de laUSTR, DougMcKalip, confirmado apenas
en diciembre por el Senado, le dio hasta maña
na 14 de febrero a la Secretaría de Economía,
que encabeza Raquel Buenrostro (en tanto jefa
de negociación comercial), para que presente
pruebas científicas que confirmen el daño que
argumentan ocasionan a las personas los gra
nos genéticamente modificados procedentes de
Estados Unidos y que argumenten con base en
la ciencia, las políticas que en materia de bio
tecnología han impuesto y que impactan alas
exportaciones de Estados Unidos.

Recordará que Alexis Taylor, subsecretaría
de Negociaciones Comerciales Internaciona
les, del Departamento de Agricultura de Esta
dos Unidos, y el mismo McKalip estuvieron en
México y luego participaron en las reuniones
de subsecretarios en San Diego, para resolver
las diferencias que prevalecen sobre las polí
ticas biotecnológicas que impone el gobierno

mexicano y, con la que no están da acuerdo
tampoco los integrantes del CNA, que encabe
za Juan Cortina.

Aun cuando el presidente López Obrador, a
través de Buenrostro, ha puesto sobre la mesa
el extender hasta 2025, la prohibición, para las
Organizaciones agrícolas implica una especie de
"patear el bote", porque no resuelve de fondo lo
que consideran una postura ideológica no cien
tífica, que tendrá efectos devastadores sobre la
economía de varios de los estados agrícolas de
la Unión Americana.

Y si considera, acorde con el Grupo Consul
tor de Mercados Agrícolas (GCMA), que al cierre
de 2022 la importación de granos y oleaginosas
procedente de Estados Unidos sumó 17 mil 700
millones de dólares, el gasto más importante
registrado desde 1993, se da cuenta de la impor
tancia que tiene el multimillonario comercio.

De hecho, las importaciones de dichos gra
nos, los afectados por la prohibición, subieron
17.6% en 2022 con respecto a 2021, cuando su
maron 15 mil millones de dólares, pero un por
centaje del incremento se debió al aumento de
precio que se derivó a la guerra entre Rusia y
Ucrania, pues México importó 38 billones de
toneladas de granos en 2022,1.5% menos que
en 2021.

Porque se presiona la respuesta: la quieren
por la disputa sobre la política agrícola que, en
materia de biotecnología, ha asumido México.
La petición se incluyó en una carta enviadas por
la USTR a Buenrostro el pasado 30 de enero,
carta que no ha sido difundida, pero que re
clama no sólo argumentos, sino pruebas de lo
que ha sostenido el Conacy t, Semarnat y Víctor
Suárez, quien, dicho sea de paso, está cons
ciente de que uno de los problemas graves de
la distorsión en precios agropecuarios ha sido
la decisión de modificar los incentivos dé pro
ducción agrícola a subsididos a productores de
subsistencia.

Por lo pronto, en el Senado de la Repúbli
ca (el mismo grupo de Morena se ha dividido
y Cravioto no podría echar montón, con todo
y Verde y PT) se ha mantenido quieto el dic
tamen que envió la Cámara de Diputados en
diciembre, para pretender llevar el decreto de
prohibición de los OMG a ley.
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Al menos en Estados Unidos y al menos en el
corto plazo, algo curioso está pasando. La in
flación está bajando, al tiempo que desciende
también la tasa de desempleo. Se supone que
la forma en que la política monetaria de la Fed
funcionaría es que, al subir las tasas de interés,
provocaría una elevación en la tasa de desem
pleo, que acabaría por inducir una desinflación.
O la teoría económica está equivocada o la tasa
de desempleo congruente con una inflación
baja es distinta ala que todos pensaban.

Veamos: una de las convicciones más arrai

gadas en la economía es la relación inversa en
tre la tasa de desempleo y la inflación. Entre
menor sea la tasa de desempleo mayor es la
demanda de los consumidores, así como la
presión de costos laborales, lo que podría pro
ducir un incremento en el nivel de los precios.
Esta relación es la famosa Curva de Phillips.

Pero en el último semestre en Estados Uni

dos ha ocurrido algo que, al menos en la su
perficie, parece contradecir la Curva de Phillips,
pues la inflación ha descendido de un máximo
de 9.1% en junio de 2022 hasta un 6.5% en di
ciembre del año pasado (la cifra de enero se
publicará mañana martes).

Los analistas gustan usar la tasa de inflación
subyacente, la cual elimina componentes muy
volátiles, como los alimentos y la energía, para
tener un pulso más preciso del comportamien
to de los precios, pero esta medida también ha
descendido, de 6,6% en septiembre del año pa
sado, a 5,7% en diciembre.

La inflación está descendiendo, pero no por
que el desempleo haya aumentado, como lo di
cen los libros. ¿Por qué, y al menos en el cortó
plazo, la inflación está descendiendo al tiempo
que disminuye el desempleo a mínimos de más
de medio siglo? Una explicación posible es que
la inflación haya respondido a una perturbación
en la oferta de bienes y servicios causada por
la pandemia, y que se haya propagado de los
sectores originales al resto de la economía, pero
que, una vez que estas perturbaciones (el con
finamiento, la guerra de Ucrania, la disrupción
de la logística mundial) hayan desaparecido, la
inflación esté regresando a su nivel prepande
mia. El problema con este argumento es que ya

lo conocemos y no nos fue muy bien con él. Se
trata del argumento de la inflación temporal.
Con un giro. La temporalidad es muy larga, pero
el argumento no cambia.

Otra explicación posible es que la gran ten
dencia del desarrollo tecnológico detonado en
los 90 con el advenimiento de la informática

se haya reforzado con las enomies necesidades
impuestas por la pandemia, provocando un cre
cimiento muy considerable en la productividad,
de modo tal que la tasa de desempleo compati
ble con una inflación baja es ahora mucho me
nor que antes de la pandemia, lo que sería el
mayor golpe de suerte para la Fed.

Tal argumento es posible, aunque difícil de
medir en este momento y, por lo tanto, es una
hipótesis sobre la cual es diñ'cil descansar para
conducir la política monetaria. Si la hipótesis se
confirma, entonces la Fed llegaría a su objetivo
de inflación más rápido y con menor costó de lo
anticipado. Pero si la hipótesis no se confirma y
esa relación curiosa entre desinflación y menor
desempleo resulta ser una anomalía pasajera,
entonces la Fed tendrá que apretar más fuerte
y por más tiempo.

Una tercera posibilidad que podría explicar
esa correlación peculiar sería que la economía
tiene aún tanta fuerza, derivada de la enorme
inyección de liquidez monetaria y estímulos fis
cales que la mayoría de las economías realiza
ron durante la pandemia.

Así, para alcanzar esa ruta dorada de reti
ro del estímulo económico, al mismo tiempo
con bajas en desempleo e inflación, se nece
sita, además de mucho talento, mucha suerte,
y si bien el talento es una variable que está en
nuestras manos, la suerte, por definición, no lo
está, y daría vértigo pensar que el destino de la
economía global dependa de que la Fed tenga
suerte en su estrategia.

Quizá, la verdad está en alguna mezcla de
los distintos escenarios bosquejados aquí. Has
ta ahora, con algunos altibajos y excepciones,
la inflación en el mundo está disminuyendo,
mientras que las economías han evitado, has
ta el momento, la temida recesión. Será suer
te. Será talento. Pero qué bueno que, al menos
hasta el momento, así esté pasando.
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El Premio Limón Agrio es para el presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien en
la mañanera mintió sobre las cifras de infla

ción que, dijo, fue de 71% en enero cuando
en realidad fue de 7.91 por ciento.
La duda es si lo hizo para tratar de mi

nimizar el alza en la inflación, porque real
mente se confundió ó porque no está bien
informado. Pero el hecho es que, cuando los
reporteros le aclararon que la inflación de
enero fue de 7.91%. dijo que se refería a la
inflación "en el mes", pero tampoco es cier
to porque la inflación mensual fue de 0.68
por ciento.
Este incremento y el de la

inflación subyacente, que au
mentó a 8.45% en enero, au
nado a las presiones que ya se
registran en febrero con alzas
de precios en productos como
el huevo, son el principal factor
que llevó a la Junta de Gobier
no del Banco de México a ele

var las tasas en 50 puntos base
y no en 25, como esperaba el
mercado.
Tiene razón el presidente

López Obrador al señalar que la tendencia
de la inflación es a la baja, Banxico espera
que a fin de año cierre en 4Ü% y el consejo
de los analistas estima que cerrará en 5.15%¿
y mientras no se consolide una tendencia a
la baja, en la inflación seguirán los incre
mentos en las tasas de interés, que podrían
llegar a un pico de 11.50% este año, para ba
jar a 10% al cierre de 2023.
López Obrador reiteró que respeta la

autonomía del Banco de México, calificó de
ortodoxa la medida de subir las tasas para
bajar la inflación y reiteró que el banco cen
tral no se debería ocupar sólo de la inflación,
sino del crecimiento económico.

Sin embargo, a diferencia de otros ban
cos centrales en el mundo, como es el casó
de la Reserva Federal de Estados Unidos

que tienen un mandato dual, en el caso de
Banxico su mandato único es el control de
la inflación.

HEATH, OPORTUNA ACLARACIÓN
El Premio Naranja Dulce de la semana eS,
por cierto, para Jonathan Heath, subgober
nador del Banco de México, quien en su muy
activa cuenta de Twitter respondió a López
Obrador, aunque sin referirse directamen
te a él: "La única forma de bajar las tasas,
subrayó, es abatiendo la inflación", subrayó.

Explicó que, si bien hay una inconsistencia
temporal en el corto plazo entre bajar la in
flación y estimular el crecimiento económico,

en el mediano y largo plazo la
menor inflación va a contribuir
al crecimiento económico.

BIVASG, NUEVA
PLATAFORMA

Naranja Dulce también para
María Ariza, directora general
de la Bolsa Institucional de Va

lores (B1VA), quien nuevamente
está demostrando en los hechos
que es una promotora y defen

sora de la equidad de género y de una mayor
participación de las mujeres en el sistema fi
nanciero comenzando por ella misma, quien
es la primera mujer en dirigir en México una
Bolsa de Valores,

BIVA anuncia mañana su nueva platafor
ma BIVASG, que facilitará la consulta sobre
el cumplimiento de las emisoras mexicanas
—que son las mismas que cotizan en la Bolsa
Mexicana de Valores y en la Bolsa Institucio
nal de Valores— de los criterios ASG (am

bientales, sociales y de gobernanza o ESG,
por sus siglas en inglés).
Aunque no es obligatorio para ninguna

empresa en México cumplir con criterios
ambientales, sociales y de gobernanza, ni
con una mayor participación de mujeres en
puestos directivos y en Consejos de Adminis
tración, se están logrando avances graduales
y esta nueva plataforma BIVASG será una útil
herramienta de consulta.

El Banco de
México tiene el
mandato único

de preservar
el poder
adquisitivo
de la moneda.
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Tiempo del IFT
No queda ninguna duda de que el Instituto Federal de Teleco
municaciones ha cumplido un trabajo mucho más que exce
lente dentro del sector desde su creación, en 2013. La calidad
y oportunidad de los servicios se han incrementado para los
consumidores, al tiempo que los precios han disminuido en
términos reales: mientras que la inflación ha subido, la de los
servicios de telecomunicaciones ha bajado y hoy se recibe
más por menos. Sin embargo, el organismo que tiene como
comisionado presidente a Javier Juárez Mojica está esperan
do que la SCJN les dé la razón y obligue al Ejecutivo a pro
poner a los miembros que le faltan en su Junta de Gobierno.

Si han logrado lo que han logrado siendo víctimas de la
creencia presidencial en el sentido de que los órganos au
tónomos son caros y no sirven para nada, imagine por un
momento qué seria de ellos y de los consumidores si tuvieran
su plenocompleto^

El Ejecutivo debería comprender que sus creencias a priori
no han sido de utilidad y ha llegado el tiempo de cambiar.
REMATE OLVIDADO

¿En qué va o en qué quedó el proyecto Jóvenes Constru
yendo el Futuro? En su época, como lo estableció el Padre
del Análisis Superior, era quizás el mejor de los programas
que planteó esta administración. Parecía el principio de un
modelo de educación dual en el cual los jóvenes pudieran
acceder, en condición de aprendices, al mercado laboral. Sin
embargo, muy pronto se prostituyó y fue diluyéndose entre la
frivolidad con la que ha sido manejada la Secretaria del Traba
jo, bajo el mando de Luisa Alcalde. Qué lástima. En lugar de
concentrarse en temas que son importantes para esa secre
taría, ella prefiere usar sus redes sociales para enviar lisonjas
dirigidas al dictador cubano Miguel DíazCanel.
REM ATE EQUIVOCADO
Todo parece indicar que el Presidente hizo opiniones poco
fundamentadas durante su conferencia de prensa con respec
to ala inflación. De entrada, no tenía claro el dato (él dijo que
la inflación crecía a una tasa del 7.7%. cuando en realidad lo
hace a una tasa superior, a 7.9® f' luego hizo dos derivaciones.

La primera de ellas fue decir que el crecimiento "no era
para alarmarse" y, a partir de ahí, decir sobre las acciones que
ha tomado el gobierno. La segunda tenía como objeto cam
biar la conversación. Dijo que el Banco de México tenía que

ocuparse más en el crecimiento de la economía. Tristemente,
el subgobernador del instituto central, lonathan Heath, cayó
en la trampa y respondió mediante su cuenta de Twitter.

Mucho más allá de que tiene razón en los puntos que plan
teó, ¿cuál era la necesidad de responder? Hay quienes creen
que está cumpliendo con una labor institucional de comuni
cación y defensa del banco central; otros más, que se trata de
un ego irrefrenable. Sea como sea, vuelve a plantear lo que
parece una debilidad institucional en la Junta de Gobierno
que, a penas un día antes, había mandado un poderosísimo
mensaje a través de sus acciones: la fonna en la que los cinco
miembros de la Junta de Gobierno, cuatro propuestos por esta
administración, decidieron el aumento de 50 puntos base y
cómo lo documentaron a través del comunicado de prensa.
REMATE BOBO

Enrique Peña Nieto muy comúnmente era criticado por su
propensión a hacer declaraciones equivocadas y hasta chis
tosas. Amplios sectores llegaron a creer que el expresidente y
su gobierno eran tontos por decir cosas como que "faltan tres
minutos, no, menos, como cinco" y algunas otras cosas así.
El viernes, el procurador del Consumidor, Ricardo

Sheffield, hizo de esas declaraciones que, de tan mal reali
zadas, terminan poniéndolo en ridículo. Dijo poco más o poco
menos que las gallinas ponen menos huevos porque tienen
frió y algunas otras barrabasadas.

Ciertamente, en esta época disminuye estacionalmente la
producción de huevo y, en lugar de estar proponiendo llevar
los a la playa,, la Profeco debería estar mucho más ocupada
en tomar medidas para evitar la especulación que decirle a
la gente que camine un poco más para buscar los precios.

No cabe duda que la frivolidad y la tontería no es exclusiva
de algún grupo político, sino de funcionarios quienes, eviden
temente, son rebasados por la realidad y no tienen respuestas
adecuados para el pueblo.
REMATE CUESTIÓN
¿Por qué cambiar algo que funciona? Tradicionalmente, la
Convención Bancariahasido un éxito en Acapulco, pero quién
sabe por qué extrañas razones el gremio que encabeza Daniel
Becker decidió hacer su reunión anual en Mérida, ojaláno sea
que están jugando al futurismo político. Sea como sea, pronto
se sabrá si fue una buena idea o no cambiar de sede.
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1 Quien este fin de semana alzó la voz
fue Pablo Ceriani, director de Aero

líneas Argentinas, y es que, aunque en ese
país operan con cielos abiertos, denunció
que ese modelo de negocios no siempre ha
funcionado. Por ejemplo, señaló que du
rante la pandemia de covid, algunas ae
rolíneas, incluida LATAM y Norwegian,
entre otras, dejaron el mercado doméstico
por varios meses. Además, en el pasado se
generó una guerra de tarifas que provocó
pérdidas para toda la industria y la salida
del mercado de varias empresas. Argenti
na es un ejemplo de todo lo que podría su
ceder si México aprueba la propuesta de
abrir los cielos o permitir el cabotaje a em
presas extranjeras.

2 Recientemente, Adel AlSaleh, CEO

«de TSystems, anunció que la re
presentación de la empresa en México,
encabezada por Carlos Celaya, estará
recibiendo una inversión en los próximos
cinco años para convertirse en el Centro
para Atención de Servicios de Cibersegu
ridad. El proyecto arrancó formalmente,
ya que este centro, para el que se con
tratará a más de 300 especialistas mexi
canos, acaba de ser inaugurado por el
embajador alemán en México, Wolfgang
Dold. en las nuevas oficinas de TSystems
México, ubicadas en Puebla. Este esfuer
zo destaca por el proceso en México para
integrar una iniciativa de Ley Nacional de
Ciberseguridad.
3 Hablando de apoyos a la población,

•uno de los más importantes es el
subsidio a las tarifas eléctricas, programa
que este año contará con 76.6 mil mdp, el
monto más bajo en siete años. Y, pese a
que la Secretaría de Hacienda, que dirige
Rogelio Ramírez de la O, moderará los
apoyos al consumo de electricidad, éste

será el cuarto programa de apoyo mo
netario con más recursos del Presupues
to. Resulta interesante ver que, aun con su
peso económico, este subsidio no es clasi
ficado como programa social por parte del
Coneval, que dirige José Nabor Cruz, ya
que no cumple con atender dimensiones
de acceso a derechos sociales de la pobla
ción por ser socialmente regresivo.

4 Los ojos están puestos sobre Ornar
•Mejía, el nuevo miembro de la jun

ta de Gobierno del Banco de México, en
cabezado por Victoria Rodríguez, ya que
en la primera reunión de política mone
taria en la que participó se optó por in
crementar la tasa de interés en 50 puntos
base, sorprendiendo a los mercados. To
dos quieren conocer los argumentos para
apoyar esta decisión que fue unánime.
Mejía ocupará por un periodo de ocho
años el cargo de subgobernador que dejó
libre Gerardo Esquivel. La junta está in
tegrada por cinco miembros, entre los que
se encuentra la gobernadora Rodríguez
y los subgobernadores Irene Espinosa,
Galia Bor ja y (onathan Heath.

5 Héctor Tejada, que preside laConfe
• deración de la Concanaco Servytur,

busca engrosar las filas de la central em
presarial por medio de una campaña para
que más empresas, de todos los tamaños,
sean parte de la confederación. Les ofrece
asesoría en diversos rubros, como comer
cio exterior, emprendimiento, finanzas,
certificación, marketing, digitalización del
negocio, registro de marcas, trámites de
gobierno e incluso participar en el progra
ma de descuentos Buen Fin que cada año
se realiza. El objetivo es que más negocios
del sector terciario estén en la legalidad,
pues ello generaría pago de impuestos y
se reduciría el comercio informal que cada
año crece y crece.
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IA y desinformación
• El peligro ahora es que no puedes Saber cuándo algo está
mal en un téjttó de la IA, a menos que Sepas la respuesta.
Los resultados de investigaciones de empresas como
CheckPoint son importantes a tomar en cuenta como
preámbulo para explicar los riesgos de la Inteligencia Arti
ficial mal utilizada (o bien, si estamos del airo lado) en los
próximos meses.
"Ciberdelincuentes ya están experimentando con el

uso de ChatGPT para crear malware. Si bien la piratería
generalmente requiere un alto nivel de conocimiento de
programación, ChatGPT estaba dando una ventaja a los
programadores novatos".

Aunque esto podría considerarse un tema de ciberseguri
dad, la desinformación debe serlo también. Desde hace unas
semanas, he estado leyendo sobre cómo investigadores de
desinformación alertan sobre los chatbots de IA, pues mu
chos de ellos producen texto claro y convincente que puede
repetir teorías de conspiración y narrativas engañosas.

La IA es una herramienta poderosa, que además de resol
ver muchos problemas también puede difundir infomiación
errónea que jamás haya existido en internet.

NewsGuard, una compañía que rastrea la información
errónea en línea, realizó un experimento el mes pasado
usando ChatGPT, poniéndola a prueba con información
falsa. Los resultados son la creación de una nueva narrati
va errónea a escala dramática y con mucha frecuencia que
contribuyó a la desinformación.

Los investigadores predicen que la tecnología generativa
podría hacer que la desinformación sea más barata y fácil
de producir para un número aún mayor de teóricos de la
Conspiración y difusores de desinformación. Hay muchas
fallas en la IA, y lo de Google la semana pasada con Bard es

un claro ejemplo de que aún no están listas en su totalidad
y sólo buscan adelantarse por negocio.

¿ChatGPT f§ poderoso y sofisticado? Puede qué sí, aún
tengo mis dudas. Suministrado con preguntas cargadas de
desinformación, puede producir variaciones claras y convin
centes sobre el contenido en masa en segundos, sin revelar
sus fuentes. Microsoft y OpenAI presentaron hace unos días
un nuevo motor de búsqueda y navegador web Bing que
puede usar la tecnología de chatbot para planificar vacacio
nes, traducir textos o realizar investigaciones.

Cuando los investigadores de NewsGuard le pidieron a
ChatGPT que escribiera respuestas basadas en ideas falsas y
engañosas, el bot cumplió aproximadamente 80 por ciento
de las veces. En la mayor parte del mundo, las autoridades
no pueden hacer mucho con respecté a las falsificaciones
profundas, ya que existen pocas leyes que regulen la tecno
logía. China espera ser la excepción. Finlandia está probando
nuevas formas de enseñar a los estudiantes sobre propagan
da. Esto es lo que otros países pueden aprender de su éxito.

El peligro ahora es que no puedes saber cuándo algo está
mal en un texto de la IA, a menos que ya sepas la respues
ta. Y aunque lo mismo puede suceder con aquellos sitios
o influencers que sólo publican información favorable o
negativa al gusto de los anunciantes para los que trabajan,
lo cierto es que una Inteligencia Artificial en malas manos
puede perjudicar con información falsa a toda una parte de
la sociedad y crear conciencias falsas a favor de un partido
político sin necesidad de gastar demasiado dinero, como lo
hicieron cuando se contrató a Cambridge Analytica.
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AMLO acusa a Banxico

por no crecer; gallinas,
causa del alza del huevo
¿En quién debe recaer la responsabilidad de crecer, en el
gobierno federal, encabezado por el presidente López
Obrador, o en el Banco de México, cuyo encargo consti
tucional es mantener la estabilidad para preservar el valor
adquisitivo de la moneda?
SEXENIO CON CRECIMIENTO EXTRAVIADO

El presidente López Obrador es un político hábil. En su go
bierno no se ha crecido. Hasta el momento, tenemos un se
xenio perdido en crecimiento. Tuvimos las caídas de 0.1% de
su primer año de gobierno, la megacaída por la pandemia
de 8,2°¡# en 2020, y después, la recuperación de 4.9% en el
2021 y de lien el 2022, sencillamente nos dan un sexenio
perdido de crecimiento. Falta por ver los últimos dos años
del sexenio.

El Presidente ha pronosticado un crecimiento para 2023
de 3% y para el siguiente, de otro 3%, con lo cual el promedio
anual de su sexenio podría llegar a ser de un crecimiento de
Jüt Se antojan metas difíciles de alcanzar, pero qué bueno
que el mandatario esté pensando en crecer.

Sin embargo la crítica presidencial fue al Banco de Méxi
co por no crecer. Le achacó que sólo se la pasa elevando la
tasa de interés, llegando al 11%, pero sin tener otro mandato
el crecimiento.

La crítica presidencial al banco central es infundada.
HEATH ENTRA AL DEBATE

Incluso, el subgobernador del Banco de México, Jonathan
Heath, entró al debate.

Para Jonathan no hay duda, la preocupación del banco
central autónomo debe ser bajar la inflación, y el instituto
central puede ayudar a bajar la inflación y mantener la esta
bilidad mediante su política monetaria restrictiva, que eleva
las tasas de interés.

Si el banco eleva las tasas, la inflación desciende, hay es
tabilidad y, con ella, los agentes económicos encuentran un
entorno de crecimiento,

La aportación del Banco de México al crecimiento es ge
nerar un entorno de estabilidad. Sin estabilidad hay un límite

claro del crecimiento, lo hemos visto, en etapas de inestabi
lidad la expansión tiene límites claros.

Más bien, del gobierno federal depende en buena medida
la política de crecimiento. En esta administración no hemos
logrado crecer como se preveía. Los factores de demanda
vienen deprimidos: el consumo viene para abajo, la inversión
privada es apenas inercial, la inversión pública sólo a obras
irónicas. Quedan las exportaciones y la IEDcomo motores.

El Presidente en su habilidad política hace que volteemos
a ver al Banco de México como el responsable por no cre
cer. Cuando, en realidad, para crecer el gobierno cuenta con
muchas más herramientas, que van desde enviar señales de
certeza jurídica y física a las inversiones, hasta un gasto pú
blico con mayores efectos en la economía, no sólo centrado
en algunas obras o apoyos a las pymes, que son grandes ge
neradoras de empleos fomiales. Ninguna se ha podido dar.
PROFECO, GALLINAS Y GRIPE AVIAR
El procurador federal del consumidor, Ricardo Sheffield,
está en su trabajo. Igual ha estado atento de la reventa en los
boletos de Ticketmaster con Bad Bunny, que de los boletos
de aerolíneas. Pero en esta ocasión sus declaraciones fueron

resbaladizas: las gallinas son las causantes de la elevación del
precio del huevo en México.

El precio del huevo aumentó 26% en un año. Y esto pega
mucho en la canasta básica, máxime cuando los mexicanos
somos los principales consumidores per cápita de huevo en
el mundo. El alza en el precio del huevo se debe a la gripe
aviar en Estados Unidos, que también ha traído sacrificios
de aves en México. Y sí hay un factor estacional, de invierno,
pero no les podemos echar la culpa a las aves de la elevación
del precio del huevo. Pobres gallinas.

GCMA, la consultora especializada en sector agropecua
rio, nos recuerda que existe una especulación en la cadena
productiva, pues existe acaparamiento y sobredemanda del
consumidor por la incertidumbre de la gripe aviar y la esta
cionalidad. Ahí es donde debe estar la autoridad.
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A inundar
Para The Economist,

México ya no es más una
democracia. En la edición

de este año del índice de demo

cracia, nos califican como un
sistema híbrido, y considerando
que los 15 años previos había
mos estado como democracia

fallida, la dirección no parece
estar en duda: vamos rumbo al
autoritarismo.

Los seguidores del Presi
dente afirman que no podemos
hablar de un sistema autorita

rio porque seguimos opinando
sin sufrir por ello. La afirma
ción no es totalmente cierta,
como lo muestran decenas de

periodistas que han muerto por
ausencia del Estado, y más de
un puñado de colegas que han
perdido espacios, o han sufrido
amenazas, debido a los ince
santes ataques desde el púlpito
mañanero.

De cualquier forma, ésa es
una pésima defensa, porque
para cuando ya no podamos
opinar, será porque tiempo
atrás México habrá dejado de
ser un país de libertades. No es
la libertad de opinar la primera
que se pierde. Antes de ello,
el derecho a participar en la
definición del gobierno puede
haber desaparecido, como lo
intenta ya López Obrador a
través del "descuartizamiento"
del INE. No se trata de un

conflicto personal con Lorenzo
Córdova o Ciro Murayama, ni
es revancha por su derrota de
2006, que ha querido hacer
pasar por fraude. No, se trata
de evitar que los mexicanos
decidan terminar con su "trans

formación", que no es otra cosa
que la restauración autoritaria
que hace décadas representa
López Obrador.

Cuando él se quejó de
fraude en 2006, no pudo jamás
probar su afirmación. Nunca
solicitó el conteo general de
los votos, y donde sí lo hizo, no
cambió el resultado; reclamó
dichos del entonces presi
dente Fox, que no son nada
comparado con lo que él hace
todos los días; exigió castigo
a empresas porque su publici
dad utilizaba ciertos colores o

frases, que tampoco pueden
equipararse a lo que hoy hacen
sus candidatos. Es un farsante,
como es evidente para cual
quiera que no esté cegado por
el fanatismo o el interés.

La entrega de la máxima
presea nacional al dictador
cubano, burócrata de quinta
a cargo de los intereses de los
hermanos Castro, es un gesto
más que confirma la voluntad
autocrática de López Obrador.
Se suma a la "contratación" de
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"médicos" de aquel país, que
deben ser, como lo fueron en
Venezuela, la vanguardia que
precede al saqueo. Pero México
no es Venezuela.

Impedir que continúe este
proceso de restauración autori
taria es lo más importante que
debemos atender hoy. Aunque
nos sobran problemas, porque
a los que ya teníamos este
gobierno ha sumado varios
más, no creo que haya duda
de la prioridad. Si perdemos la
capacidad de elegir a nuestro
gobierno, perdemos todo lo
demás.

Por ello, esta columna

insiste en que no es momento
de irnos a detalles que disper
sen la discusión y dividan a la
ciudadanía. No estamos en el

tiempo de afinar programas
o proponer proyectos. Quie
nes recomiendan ese camino

pecan de ingenuidad, si acaso
lo hacen de buena fe. Ahora

tenemos que asegurar eleccio
nes limpias, equitativas, donde
nosotros mismos contemos los
votos, como lo hemos hecho
desde 1997. Después, se podrá
atender lo demás.

Una oposición dividida,
frente a un gobierno auto
ritario y corrupto, es lo que
destruyó a Venezuela. Es lo

que permitió el control de los
cubanos, el saqueo y la trans
formación del Ejército de ese
país en poco más que un cártel
criminal.

Una ciudadanía unida,
concentrada, demostrando
públicamente sus convicciones
democráticas, es el antídoto
al deterioro institucional y
la restauración autoritaria.
Como ocurre con las avenidas

de agua, los caminos y canales
aparecen conforme se van
requiriendo. Pero sin afluencia,
sin corriente, no hay más que
tierra árida, yerma, infértil. To
dos a la calle el 26 de febrero.
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Hasta dónde llegarán las tasas
en EUy México
Los datos de empleo y del

mercado interno nor
teamericano cambiaron

radicalmente las expectativas
respecto a dónde se ubicará la
tasa terminal por parte de la
Reserva Federal y respecto a la
posible recesión. Por su parte en
México la inflación subyacente
no para de subir.

El Departamento de Trabajo
de EU reportó un incremento
sorpresivo en el empleo de enero
en 517 mil plazas, lo que sumado
a los 260 mil puestos creados en
diciembre da un total de 777 mil
nuevos puestos en tan solo dos
meses. El consenso esperaba un
aumento de 185 mil plazas en
la nómina de enero. Los datos

muestran una ligera moderación
en los incrementos salariales.

El salario por hora aumentó en
enero 0.3% frente al mes previo
cuando se elevó 0.4%, obser
vando la ganancia más lenta
desde febrero de 2022. A tasa

anual el salario por hora desace
leró su avance al 4.43% desde el
4.81% en diciembre. La robusta
creación de empleos redujo la
tasa de desempleo por tercer mes
consecutivo y la ubicó en 3.4%

desde el 3.5% de diciembre, su
punto más bajo desde mayo de
1969 cuando registró el mismo
nivel récord histórico, lo que se
considera "Pleno Empleo".

Por otra parte el indicador
ISM del sector No Manufac

turero presentó en enero un
repunte muy significativo en tan
solo un mes, al subir de 49.6 a
55.2 unidades. Esto implica una
reanimación fuerte en el mer

cado interno norteamericano y
nos está diciendo que las alzas de
tasas de interés que ha realizado
el Banco de la Reserva Federal

hasta ahora, no le han hecho
prácticamente nada a la de
manda agregada para contener
las presiones inflacionarias.

Los mercados financieros y de
materias primas habían mani
festado un repunte considerable
durante enero. La euforia se

contagió en los activos de mayor
riesgo. La Bolsa Mexicana subió
más de 10%, el peso mexicano
llegó a cotizar a $18.35 pesos
por dólar, el bitcoin subió hasta
los 23 mil dólares por unidad.
Los agentes económicos estaban
descontando que la inflación
está vencida, y que la FED iba a
resolver su último incremento en

su objetivo de la tasa de Fondos
Federales en marzo de de

punto, para llegar al 5%, para
después hacer una larga pausa y
empezar un ciclo bajista de tasas
hacia finales del año.
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Ya le he comentado en este

espacio que el descenso de la in
flación global y la de los Estados
Unidos hacia el 4% puede ser rá
pida, pero los cambios estructu
rales globales y la permanencia
de la guerra en Ucrania hacen
difícil que la inflación pueda lle
gar al objetivo de la inflación que
tiene marcado la FED del 2%.

Dentro de los cambios es

tructurales destaca China, que
ya no será el freno de la infla
ción global que fue en décadas
pasadas al inundar de productos
los mercados a precios dumping,
por sus bajos costos. El envejeci
miento de la población, la caren
cia de mano de obra calificada, el
fenómeno del nearshoring, la re
conformación de las cadenas de

suministro, el alza del costo del
dinero, la política de una oferta
restrictiva de hidrocarburos por
parte de la OPEP, el sobreen
deudamiento de los países ricos
y las políticas hacia las energías
renovables, son los principales
factores que pudieran estacionar
la inflación en un rango entre el
3.5% y el 4.0%.
Ante estas circunstancias, es

probable que la Reserva Federal
tenga que seguir incrementando
su tasa de referencia hacia un

rango entre el 5.50% y el 7.0%
durante los próximos meses.

Los datos duros hacen revisar

las expectativas de inicio de la
recesión hacia el cuarto tri

mestre de este año o el primer
trimestre del 2024. Pero es muy
probable que la recesión sea más
profunda que lo que estábamos
pensando.

Para el caso de México, la
economía muestra un frenón

hacia finales del año pasado.
La industria y la manufactura
norteamericanas llevan 3 meses
en contracción. Pero la inflación
no está cediendo. Sobretodo
la subyacente que se ubicó en
8.45% anual al cierre de enero.
En México también tenemos
factores estructurales internos

que están generando una mayor
inflación. (Corrupción, Aumento
de Salarios, Inseguridad, Estado
de Derecho, Desconfianza gene
ralizada) .

El Banco de México optó por
incrementar el spread sobre las
tasas americanas, al aumentar
en V?, punto su tasa de referen
cia y llevarla al 11% anual con
lo que el diferencial sobre la
tasa americana aumento a 625

puntos base. A la luz de lo que el
he comentado, un incremento
de Va de punto pudiera no ser
suficiente. Nos parece que el
spread debiera de aumentar
por lo menos a 50 puntos. Con
estas previsiones, la FED podría
llevar su tasa al 6% y Banxico
al 12.50% anual. Los mercados
globales en general van a tener
que sufrir una nueva fase de
ajuste.
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¿AMLO nos marco ?
Ayer, muchos vieron un

desfile de marcas inter
rumpido por un partido

de la NFL y un mini concierto
de Rihanna. ¿Destacó alguna
mexicana?

Los mexicanos tienen marcas

pobres. Sus dueños son ricos,
pero las marcas más conocidas
de México representan negocios
antiguos y poco rentables: tienen
márgenes chiquitos.

El mes pasado difundieron
una lista de los nombres más

famosos y más valiosos en los
negocios creados en el país.

Figuran Telcel, Corona y
Bodega Aurrerá en los primeros
tres lugares, de acuerdo con la
consultora catalana de marketing
Kantar.

De esas, solo Telcel está bajo
el control de un mexicano, Carlos
Slim. La de cerveza es explotada
por la estadounidense Constella
tion Brands y la multinacional AB
Inbev, con oficinas centrales en

Lovaina, Bélgica.
Tecate, Telmex, Bimbo, Oxxo,

Victoria, Banorte y Del Valle,
completan el "top ten" de las
marcas nacionales, en valor. Si
quieren adquirir una de éstas,
sólo la marca costaría de 2 mil

188 millones, a 12 mil 786 mil
lones de dólares, dice Kantar.

Es mucho dinero para un
mortal como el que esto escribe,
pero en términos de empresas
poderosas, esas cifras no tienen
comparación con las grandes
ligas internacionales.

Interbrand tiene el ranking
más famoso de marcas en el
mundo.

Ahí figuran Apple, Microsoft,
Amazon, Google, Samsung, Toy
ota, Coca Cola, Mercedes Benz,
Disney y Nike, marca de ropa de
portiva que en esa lista es la más
"barata". Su valor estimado es de
50 mil 289 millones de dólares.

¿Y la que fue creada por Steve
Jobs? Esa manzana está valuada

por Interbrand en 482 mil 215
millones de dólares.

Esta odiosa comparación

puede pensarse también ociosa,
pero los datos ayudan a ver por
qué México no salta a niveles de
desarrollo que le permitan a su
gente tener mayor libertad de
decisión en su vida.

Los países desarrollados están
poblados con más gente que
puede decidir qué hacer sus fines
de semana, si le da la gana irse de
pesca o hacer un viaje relámpago
a ver museos en Nueva York.

Esa libertad supone una mejor
calidad de vida.

En México, la mayoría de la
gente se truena los dedos para
llegar al final de la quincena.

Ni hablar de una escapada
mensual a Acapulco, digamos.
Eso aplica para empleados de
compañías de las marcas más
valiosas mexicanas.

¿Alguna de esas puede
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presumir que paga en promedio
a sus empleados 110 mil pesos
mensuales? Es el equivalente al
salario medio de un empleado de
Apple, de acuerdo con registros
oficiales de la compañía, 68
mil 254 dólares anuales, para
precisar.

Después de más de dos siglos
de historia, este país cosecha em
presas que no ofrecen prosperi
dad a su gente. De eso no tiene
la culpa el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Por el contrario, explica en
parte la fortaleza y respaldo de su
propuesta política.

¿Cómo darle la vuelta? Sam
sung y Toyota son dos marcas in
cluidas entre las 10 más valiosas
de Interbrand.

Una coreana y la otra
japonesa, son procedentes de

naciones que debieron levan
tarse de la destrucción casi total

causada por la guerra y en la que
sobreviven todavía habitantes

que vivieron esas catástrofes en
carne propia.

Los sociólogos y los econo
mistas pueden hacer un me
jor trabajo que un periodista
para explicar las razones de
ese repunte acelerado. Pero la
evidencia muestra que eso no
puede hacerse sin buena aliment
ación, enfoque en la creación
de tecnología propia y trabajo
eficiente. Ese enfoque puede
partir de una política pública,
pero este gobierno ya no propon
drá un plan exitoso para empujar
la ciencia y la tecnología en las
empresas privadas.

Queda pues, el esfuerzo de la
sociedad, y si hay un individuo

capaz de convocar a quienes
pueden hacer algo es Carlos Slim,
quien tiene claro el diagnóstico y
la propuesta.

Nuestros partidos políticos y
sus miembros, los actuales y los
que vengan en el corto plazo, no
muestran calidad para dar ese
paso.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Después de más
de dos siglos de
historia, este país
cosecha empresas
que no ofrecen
prosperidad a su
gente"

Fecha: 13/02/2023

Página: 24

Area cm2: 363

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 80,876

Página 8 de 15



¿Qué está pasando con el 'nearshoring'?
La semana pasada, la Secretaría de Economía

dio a conocer las cifras de la inversión extran

jera directa (IED) en México en 2022.
Los datos sorprendieron para mal, pues en el

segundo semestre del año solamente hubo 6 mil
700 millones de dólares de IED, mientras que en el
primer semestre se había presentado un volumen

de 28 mil 700 millones.
Se esperaba una cantidad mayor en la segunda

mitad del año a partir de que, en los últimos meses,
se ha detectado un creciente interés de inversio

nistas extranjeros para relocalizarse en el país.
Son conocidas las múltiples historias de empresas

extranjeras, desde norteamericanas hasta chinas,
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que pretenden instalarse en los estados del norte de
la República, en el Bajío o en el occidente, para re
ducir su vulnerabilidad logística al estar ubicadas
hoy en Asia y tener como principal mercado a los
Estados Unidos.

Se esperaba que el llamado 'nearshoring' gene
rara un volumen creciente de inversión foránea.

No ha sido así.

Ante esta circunstancia, ¿cómo explicar que la
cifra que llegó en el último trimestre de 2022, y que
fue de 3 mil 100 millones de dólares, sea incluso
menor al promedio trimestral de los cinco años
anteriores?

Hay dos posibilidades. La primera es que aunque
en realidad haya muchas empresas que están
interesadas en relocalizarse en México, hay pocas
que ya hayan tomado esa decisión.

Se ha hablado en múltiples ocasiones de los pro
blemas relativos a la falta de provisión de energía
eléctrica, agua, infraestructura y recursos humanos
entre los limitantes a la inversión.

También se han mencionado la falta de seguridad
tanto pública como jurídica.
Todos estos factores podrían estar incidiendo

en que las empresas en realidad estén invirtiendo
poco.

La otra posibilidad es que lo que estemos presen
ciando sea un desfase temporal en la realización
de las inversiones.

Por ejemplo, hace unos días supimos que BMW
decidió invertir 800 millones de dólares en una

planta para autos eléctricos en San Luis Potosí y es
tima que habrá otros 2 mil millones de dólares de
sus proveedores, ese proyecto no se va a realizar de
inmediato sino que va a ser quizás de 4 a 5 años.

Es probable que en otros lugares estemos viendo
igualmente el inicio de proyectos que no se han
materializado aún, pero que traerán flujos crecien
tes de inversión foránea en el curso de los siguientes
meses o de los próximos dos a tres años.

Lo más probable es que la respuesta al por qué no
hay volúmenes de inversión extranjera más elevados
sea una combinación de los dos factores.

Hay más empresas interesadas en invertir que
empresas que realmente realizan ya inversiones,
pero al mismo tiempo es muy factible que haya mu
chos proyectos que estén apenas en sus primeras
fases y que traigan consigo volúmenes de inversión
crecientes en el curso de los próximos años.
Algunos piensan que los datos de inversión

extranjera muestran que el llamado 'nearshoring' es
un mito y que no tiene la capacidad para cambiar el
perfil económico del país.

Difiero. Hay evidencias suficientes, por ejem
plo, en materia de ocupación de parques indus
triales o adquisición de terrenos para la instalación
de plantas que evidencian que el 'nearshoring' es un
hecho y está realizándose.

Pero al mismo tiempo, sí es probable que se haya
sobreestimado el impacto de corto plazo que
puede tener este proceso.
Los datos de inversión extranjera directa, ade

más, nos dejan ver que para realizar el potencial que
trae consigo el llamado 'nearshoring' se requiere
tanto un esfuerzo de promoción como la creación
de condiciones para que las potenciales inversiones
se hagan efectivas.

Si en México seguimos esperando que las in
versiones lleguen por sí solas y que las empresas
de modo automático tomen la decisión de invertir

en nuestro territorio, en lugar de ir a buscarlas y
promover las ventajas de instalarse en nuestro país,
tendremos entonces un muy bajo nivel de relocali
zación.

Pero, además, si no se hace un mayor esfuerzo
en crear las condiciones de infraestructura, capa
citación, certidumbre, entonces el 'nearshoring' se
podría convertir en una más de las grandes opor
tunidades que México ha perdido y no se podrá
realizar su potencial.
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NHbusca ampliar
50% su presencia en
México con hoteles
de playa
NH Group, la empresa de origen
español, que fue adquirida por
la hotelera tailandesa Minor,
pretende ampliar su portafolio en
México e incrementarlo 50 por
ciento en los siguientes tres años,
indicó Lorenzo Graciano; di
rector general de la cadena para
México y Cuba.

El directivo detalló que,
aunque su presencia en el país
se ha enfocado en el mercado

corporativo, con la adquisición
que Minor hizo de NH, se abre
la oportunidad de atacar el
segmento de resorts con nuevas
marcas en localizaciones como

Riviera Maya, Riviera Nayarit, así
como Baja California Sur.

"El compromiso que tene
mos es incorporar marcas en el
mercado mexicano a través del

segmento resort, vamos a incur
sionar con marcas de Minor e in

tentar posicionar esas marcas con
el objetivo de triplicar nuestro
flujo operativo (EBITDA) hacia el
2025", agregó.

La vía para cumplir los obje
tivos financieros, puntualizó el
directivo, consiste en incremen
tar, orgánicamente, el número
de hoteles que tienen en el país,

mflonde va ajialiran proyectos
ubicados en sol y playa, en donde
el beneficio puede aumentar
mientras se mantengan costos
operativos sanos.

"El mundo de resorts es nues

tro objetivo para expandirnos",
remarca Graciano.

A laAFAC le faltan
29 hallazgos por
solventar
Han pasado más de 20 meses
desde que la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC), que en
cabeza Miguel Vallín Osuna,
conoció las deficiencias encontra
das por la autoridad aeronáutica
estadounidense, y, pese a los
trabajos que el gobierno asegura
se han hecho, aún quedan 29
fallos pendientes de resolver por
completo, de los 39 hallazgos
de incumplimiento que se han
acumulado durante el proceso de

auditoria y asistencia técnica.
En ese sentido, el gobierno

habría presentado el plan de
acción para corregir el resto de
las falencias ante funcionarios
de la Administración Federal de

Aviación (FAA, por sus siglas en
inglés) en Washington hace tres
semanas, el cual contempla, al
menos, un 25 por ciento de fallas
relacionadas con deficiencias de
orden jurídico, las cuales fueron
contempladas en la iniciativa de
reforma en donde también se in

cluyó la autorización del cabotaje
y la autorización para una línea
aérea militar.

Aspectos como el aumento de
salarios al personal técnico para
que estos estuvieran en línea
con los ofrecidos en la industria

aeronáutica, el número necesario
de inspectores verificadores, así
como la capacitación de estos,
continúan siendo pendientes en
laAFAC.
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Cabe recordar que del 6 al 10
de febrero se realizó una sesión

más de acompañamiento técnico
de la FAA para definir si la autori
dad aeronáutica de México está
en condiciones de someterse a

una nueva auditoría y, con ello,
en caso de aprobar, poder recu
perar la categoría en mayo.

"Si no hay nuevos hallazgos,
estamos en disposición de que se
programe la (nueva) auditoría,
programaríamos de inmediato
la auditoría final, que sería al
terminar febrero, principios de
marzo. A partir de allí, en 40 días
nos darían resultados, es decir,
para abril o para mayo estaría la
resolución final", afirmó Rogelio
Jiménez Pons en entrevista re
ciente con El Financiero. ¿Será?

Seis de cada 10
mexicanos conocen
la contraseña de
otra persona
Según datos de la Avast, empresa
de seguridad digital y privacidad,
59 por ciento de los usuarios de
internet conocen la contraseña

de otra persona en internet, supe
rando en 6 puntos porcentuales a
la media global, que es de 53 por
ciento.

"Casi una tercera parte de los
encuestados, alrededor de 30
por ciento, han sido víctimas de

alguien que ha accedido a una
cuenta y ha cambiado su con
traseña sin su conocimiento o

consentimiento", detalló la firma
en su reporte.
Al respecto, Jorge Cerdio

detalló que las consecuencias de
compartir contraseñas pueden
ser muy graves.

"Al compartir una contraseña,
los usuarios son más vulnerables
a ser víctimas de ciberdelitos

como el fraude financiero,
suplantación de identidades o
pérdida de información sensible,
por ello, es importante que las
contraseñas sean información

privada y no se compartan con
ninguna otra persona", comentó
el directivo de la Asociación de
Internet MX.

El informe de Avast señala

además que una de cada cinco
usuarios de internet en México
tiene acceso a la ubicación de una

expareja a través de aplicaciones
como 'Find my friends', la función
de compartir ubicación de Goo
gle o Snapchat.

"El mundo de
resorts es nuestro

objetivo para
expandirnos^
remarca Graciano
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local §e dará
a conocer cifras de ventas
de tiendas; en EU se Infor
marán las expectativas de
Inflación, además del PIB en
Suiza y Japón.

MÉXICO: La ANTAD publi
cará las cifras de las ventas

a tiendas iguales y totales a
enero pasado.

ESTADOS UNIDOS: La Re
serva Federal de Nueva York

publicará los resultados de su
encuesta de expectativas del
consumidor correspondiente
a enero.

EUROPA: La Oficina Fede
ral de Estadísticas de Suiza

publicará el dato del PIB co
rrespondiente al primer mes
del año.
El Bundesbank de

Alemania informará las
cifras de la balanza de
cuenta corriente a diciembre
de 2022.

ASIA: La Oficina del Gabinete

del Japón informará su dato
preliminar del PIB corres
pondiente al cuarto trimes
tre de 2022; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
registró un avance de 0.5 por
Ciento.— .—Eleazar Rodríguez
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AMLO: ¿Por qué
guarda silencio?
El régimen de Nicara

gua deportó a Estados
Unidos, el jueves 9 de

febrero a 222 presos políticos,
algunos de ellos en prisión
desde el 2018, otros desde hace
20 meses y 5 de ellos en prisión
domiciliaria. Otros aún en
cárceles en Nicaragua, inclu
yendo a un obispo católico que
por negarse a ser desterrado fue
condenado a 26 años de prisión
y trasladado a una cárcel co
mún. Estos tuvieron suerte, más
de 300 no tuvieron esta suerte,
porque han sido asesinados. Las
autoridades tanto de EU como
de Nicaragua, dijeron que fue
un acto unilateral del dictador

nicaragüense, "que se lleven a
sus mercenarios" dijo en cadena
televisiva. De esto y más tuve
oportunidad de conversar con
uno de ellos, a dos días de su
llegada a Washington, DC.

El mismo día que los deste

rraron les cancelaron su nacio

nalidad, inclusive se ordenó que
se eliminaran sus actas de naci

miento de los registros públicos
del país. Entre los desterrados
hay adultos mayores, estudian
tes y campesinos, todos ahora
en condición de apátridas. De
esto tengo experiencia personal,
habiendo sido apátrida desde
mi nacimiento hasta mis 31

años por ser hijo de sobrevivien
tes del holocausto.

A pocas horas de su arribo a
EU el gobierno español les ofre
ció la nacionalidad. El gobierno
de México guarda silencio. Esto
es incoherente, AMLO en repeti
das ocasiones ha hablado sobre

sus valores humanistas y su
defensa por los derechos huma
nos. ¿Por qué no hay la mínima
expresión de solidaridad? Otra
fue la historia con la salida del

presidente Pedro Castillo de
Perú, que en repetidas ocasio

nes denunció y ofreció asilo a
toda su familia. ¿Será que aún
después de múltiples reportes
y denuncias de los crímenes de
lesa humanidad del gobierno
sandinista en Nicaragua y de los
desterrados como prisioneros
de conciencia, a López Obrador
le queda duda?

Paradójicamente, mientras
los presos aún procesan las
torturas de las que fueron vícti
mas (y de las que hay pruebas)
AMLO recibe en México, con
grandes honores, a un funciona
rio de la dictadura cubana. Otro
país con un sistema de partido
único, con una larga historia de
violaciones de derechos huma

nos, donde no hay medios de
comunicación independientes,
no hay partidos políticos, ni la
más mínima disidencia. Orga
nismos de derechos humanos

denuncian más de mil presos
políticos en Cuba, sobre todo
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después de las protestas por
hambre y censura en diciembre
pasado. A este señor, AMLO lo
recibió, en nombre de todos los
mexicanos, con una condeco
ración del Águila Azteca. Vaya
valores humanistas.

El destierro de los presos
políticos nicaragüenses, es
el destierro más grande en la
historia política de América
Latina. AMLO y todo el resto
de los miembros de su gabi
nete, callan. ¿A qué se debe
ese silencio? ¿Qué pasa con el
resto de políticos mexicanos
que no se solidarizan ante una

situación de represión y abuso
tan escandaloso? Más de medio

millón de nicaragüenses han
migrado desde el año 2018. El
incremento de la migración a
Estados Unidos ha sido supe
rior al 200%, muchos de ellos
pasando por México. Hasta por
razones prácticas, económicas
y de seguridad es del interés de
todos que la situación nicara
güense se resuelva. ¿Esperamos
a que sean más de 6 millones de
desplazados como en Venezuela
para hablar? También sobre
Venezuela, AMLO calla.

En noviembre del año

pasado, cuando el presidente
chileno de izquierda Gabriel
Boric, ante el senado mexicano,
abogó por los presos políticos
nicaragüenses, AMLO guardó
silencio. ¿Por el principio de
no injerencia? ¿Y no es en
tonces injerencismo opinar
sobre cuáles deben o no ser las

políticas migratorias de Estados
Unidos? ¿Será esto un llamado
acomodaticio a este principio
para justificar su silencio? Todo
lo anterior ya está generando
ruido en ciertos sectores en

Washington. Como decimos en
México, ¡Aguas!
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La utopía
o la ruina
• La gran narrativa del largo siglo en tre
1870 y 2010 fue sobre el triunfo tecnológico,
junto con el fracaso de la organización social.
Ahora, la política de gobcriianza económica
se ha vuelto aún más complicada, abriendo la
posibilidad de que terminemos en el peor de
los mundos posibles

BERKELEY  Mi libro sobre la
historia económica del siglo'
XX, publicado el pasado
otoño, no incluye un capítulo
sobre el futuro o "cómo debe

mos seguir", porque Stephen S. Cohén,
con quien suelo escribir, me convenció
de que, sin importar qué escribiera, el
texto se quedaría desactualizado y
ridículo en seis meses. Tenía razón,
es mejor dejar esos argumentos
para comentarios como éste. Si
hubiera escBHjn capítulo final
con la mirada puesta en el fu
turo, entonces, ¿qué hubiera
dicho?
Antes del texto fan

tasmp, sostengo que,
durante la mayor parte de la
historia, la humanidad era dema

siado pobre como para que la gober
nanza política pudiera ser otra cosa que el
dominio de las élites mediante la fuerza y
el fraile parq amqsQr fortunas y acumular
recursos; pero en 1 870despegóél cohete
del crecimiento económico moderno y la
competencia tecnológica de la humani
dad se duplicó en cada generctsióük Pa
recíamos haber conseguido de pronto los
medios para hornear un pastel económico'
© suficientemente grancHcomo para ¿.M
todos pudieran recibir una rebanada. Sí
lográbamos, resolver los problemas de se
gundo orden, distribución y consumo del
pastel, para que todos se sintieran seguros,
sanos y contentos, la utopía estaría a nues
tro alcance.
Sin embargo, algo salió mal. Entre

1 870 y 2010 la humanidad ni galopó

ni corrió, ni avanzó á medió trote o ni si
quiera caminó hacia la utopía. En el mejor
efe los casos, nos irtóvimOs qrrastrañdo los
pies... y no siempre fue en la dirección
correcta. Para la primeradécada de este
siglo, claramente el motor del crecimiento
económica había comenzado a fallar.. No
solo no podíamos contar con un rápido
Crecimiento"

sino qué además
debíamos" considerar
las nuevas amenazas que
sacudían a la civilización,
el GfinnbidClirnáticíJ;. ^

La gran narrativa de 1870 a
versó sobre el triunfo tecnológico suma
_cfe'al fracaso socio orgctnizacional.
gran narrativa posterior al 2010 aún no
ha sido escrita, principalmente porque
la humanidad dio pasos vacilantes al
menos en cuatrodhecciones.
Hay quienes se retrotrajeron al "orden

áel New Dea I" soeia demócrata posterior
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las nuevas amenazas que
sacudían a la civilización, como
el GfinnbidClirnáticíJ;. ^

La gran narrativa de 1870 a 2010
versó sobre el triunfo tecnológico suma
_cfe'al fracaso socio orgctnizacional. La
gran narrativa posterior al 2010 aún no
ha sido escrita, principalmente porque
la humanidad dio pasos vacilantes al
menos en cuatrodhecciones.
Hay quienes se retrotrajeron al "orden

áel New Dea I" soeia demócrata posterior

a la Segunáa Guerra Munáial, nacid&del
matrimonio obligado entre Friedrich von
HaRk, con su jubilosa cSifianza en el po
der áel mercaáo para crear prosperídaá, y
Kürl Polanyi,quien remarcó la importancia
de la digniáód y los áerechos humanos
más allá áe los estrictamente relaeionaáos
Con la propiedaá. Quien los obligó a ca
sarse fuejohn /Vtaynard Keynes, que creía
en el poder de la gestión económica tec
nacrática para mantener el pleno empleo,
empoderar a los trabajadores valorizando
su tiempo y someter a los pntístas a la euta
nasia con bajas tasas de interés.

Peroel sigtemti resultó insostenible a
r|P efe! la década de 1970. 'ifliio
fue capaz: de cofii^guir el apoyo
de mayorías dujaderas' en las

democracias del mundo y su
base en la proáucción

masiva fordista
había

comen

zado

fracturarse.
La economía
mundial se

estaba despla
zando hacia las
cadenas de valor
globales y, final
menta al modo de

producción actual, im
pulsado por H informa
ción. Quien hable hoy de
reanimar el New Deal,

sonará como si alguien
gn 1690 clamara por la
vuelta al oráen feuáal áel
siglo XI vigente áurante el
reinado de Guillermo el

conquistador.
Mientras tanto, otros

procuraron redoblar el
oráen neoliberal posterior a la socialáe
mocracip. Esto ocurrió, por ejemplo, en
el Reino Unido a fines de iRJéccila d#¡
2000, cuanáo Nick Clegg líáer áel par
tid.© conservador (los toriesj áeciáió que
el propósito áel partiáo era persuadir a
los'votantes que no estaban áe acueráo
con ellos para que los apoyaran. El neo
lifagralismo iknsiftBGEMwe siguicBde Id
mano del primer ministro David Cameron y
el canciller áe Hacienáa George Osborne
por no mencionar el absuráo experimen
to que intentaron recientemente LizTruss y
Kwasi Kwarteng logró poco en términos
de crecimiento económico absoluto, y
,éffece una fuerte advertencia en contra áe
avanzar en esa dirección.

La tercera opción fue conjurar el espíritu
del etnonacionalismo. Los partidarios áe es
ta dirección creen que las fallas principales
de la sociedad moderna están menos rela
cionadas con la falta de bienes materiales
que con la decadencia moral debida a la
inflHrcia eJ¡slos Btonjeros y de quieni
Ho sitan |*uficient(^Hite arraigados a la
sangre y al suelo de la nación: inmigrantes,
parásitos, vagos, anormales, cosmopolitas
sin raíces y otras fuerzas siniestras. Huelga
¡áecirque los motivos para recomendares
te enfoque son eseásos, tanto en términos,
morales comade política económica.

La cuarta opción Se ocupa áe algo au
sente, o al menos en áecaáencia,,,desáe
1 870. Se pueáe abanáonar la meta: de
la utopía y volver a orientar a la socieáaá
alreáedor de una élite pueáen ser cleptó
cratas, plutócratas, jefes del partiáo o una
combinación áe ellos centraáa en forrarse
los bolsillos meáiante la fuerza y el frauáe.
Los fuertes hacen lo que quieren y los áébi
les sufren lo que les toca. Por este camino
lo más parecido a una "buena sociedaá"
que pueáe lograrse sería usar las nuevas
herramientas áe la era áe la información
para implementar una jerarquía en la que
quien gane se queáará con toáo, pero con
delicadeza #n vez de con la brutalidad
con que ocurrió en el pasad©.

Probablemente ninguna áe esas opcio
nes genere mejoras., » y algunas áe ellas
ni siquiera son posibles. El gran problema
áel neoliberalismo es que privó a la socie
dadde la inversión a largo plazo, tanto en
tecnologías para mejorarla productiviáaá
como en la gran mayoría áe la gente. El
problema de la socia democracia fue que
la mayor parte de la gente no quería recibir
paMamnte Rneficis» del gobierno; de
seaban tener el peder social para ganarse
(y, por ello, merecer) su porción del pastel
creciente.

¿Es una fantasía creer que aún es po
sible unaHíntesis productivH/ eficaz de
todo esto? ¿O n© Soy más que un Viejo
buey que se pasó toáa su carrera tras una
síntesis áe ese tipo? Consiáeranáo las al
ternativas, no veo otra opción que seguir
empujanáo la misma yunta alreáeáor áel
mismo círculo.! como Martín Lulero, no
pueáo hacer otra cosa.
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El error
implícito
en ChatGPT

• La inteligencia artificial está siendo diseñada e

de manera que debilitará y desplazará a los trabajadores
y degradará la experiencia del consumidor, lo que

inversores. Sin embargo, la liistoria económica muestra
que no tiene por qué ser así

CAMBRIDGE  En Microsoft se
muestran fetUsic ¦ . flcc®
ChatGPT, el programa de in
teligencia artificial (IA) para
procesamiento del lenguaje:

natural creado por OpenAl, que es Capaz de
generar textos similares, a los que escribiría un
ser humano. Aprovechando la abundancia de
HHncic^Hito de la última década, emp>res<B
y fondos de capital riesgo han invertido miles
de millones de dólares en una carrera por de
sarrollar la IA; el resultado es una tecnología
que se podrá usar para reemplazar a las per
sonas en una gran variedad de tareas. Esto
puedsger un desastre no sólo para los traba
jadores, sino también para los égMjmidores e
incluso para los inversores.

El problema para los trabajadores es obvio:
habrá menos puestos de trabajo que deman
den buenas habilidades deiComunicación, y
por tanto, menos puestos bien remunerados.
El personal de limpieza, los choferes y algu
nos otros trabajadores manuales conservarán

sus empleos, pero el resto tiene motivos para
temer.

Piénsese en la atención al cliente. En s#z
de contratar personal para la interacción con
los clientes, las empresas se pasarán al uso
de sistemas de IA generativos como ChatGPT
queqplaquen a usuarios enojados hablándo
les con un discurso inteligente y tranquilizador.
£3ue haya menos puestos de trabajo de nivel
inicial implica ¡¡Lie habrá menos oportunida
des de empezar una carrera, lo que continua
rá una tendencia ya establecida por tecnolo
gías digitales anteriores.

Los consumidores también saldrán perju
dicados. Un chatbot puede ser útil para í¿s
ponder una pregunta totalmente rutinaria, pero
en general, cuando alguien llama al servicio
de atención al cliente no es por esa clase de
problemas. Cuando el problema es real (por
ejemplo, una aerolínea que deja de funcionar
o que explote tina cañería en el sótano del edi
ficio)), la gHteftiereMablaHon un Bjfesio
nal capacitado y amable que tenga acceso

a recursos y pueda organizar una solución en
poco tiempo. Nadie quiere qye lo pongan en
espera ocho horas, pero tampoco hablar de.
inmediato con un chatbot elocuente peróffí
pítima instancia inútil.

Pór supuesto que en un mundo ideal, apa
recerían nueWsvéfftpresas que ofrezcan un me
jor servicio al cliente y se adueñarían de una
cuota del mercado. Pero en el mundo .real, hay
muchas barreras contra el ingreso de nuevas
empresas, que les impiden expandirse con ve
¡acidad. Uno puede estar muy satisfecho con
la pastelería de su barrio, con un empleado
amableien la aerolínea o con un médico en
particular, pero crear una nueva cadena de
tiendas de alimentos, otra aerolínea o un hos
pital es muy difícil. Las empresas ya existentes
tienen muchas ventajas, entre ellas importantes
formas dg poder de mercado que les permiten
elegir entre las tecnologías disponibles cuéfes;
adoptar y usarlas como les parezca.

En un nivel más básico, para crear una em
presa nueva qué ofrezca productos y servicios
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mejores en general se necesitan tecnologías
nuevas, por ejemplo, herramientas digitales

I cE i cien cía' ¡36 I <9fii I': I 
tes y ayuden a crear servicios más personaliza
dos para la clientela de la empresa. Pero hoy
el objetivo principal de las inversiones en IA®s
la automatización, de modo que: nadieestá
creando herramientas de ésaclase.

La era de É^hatGPT también será perjudi
cial para quienes invierten en empresas qué
cotizan en Bolsa. Hoy estas podrían estar
centradas en mejorar los servicios que ofre
cen a los consumidores, invirtiendo en nuevas
tecnologías que hagan a sus trabajadores
más productivos y les permitan desempeñar
nuevas tareas y ofreciéndoles capacitación
para incrementar sus habilidades. Pero no lo
están haciendo. Muchos ejecutivos siguen
oHesioncBi.s seHuna esHtegi 5? [final
se mostrará contraproducente: recortar puestos
de trabajo y deprimir lo más posible los sala
rios. Lo hacen porque "los qug saben" (analis
tas, iwSÉoBlfcrofeBres «finanzas, otrcH
fjscutivos) dicen que es la decisión correcta, y
BHbue iHMercados financiBs corriüraBl
desempeño con el de otras empresas que tam
bién están tratando deexprimir lo más posible
a los trabajadores.

iHlA también®» amplifiBr Io.sHHe
tivos efectos sociales de las prácticas de fes
fondos de capital inversión. Hoy para hacer
una fortuna basta cesmprar una participación
mayoritariaen una empresa, llenarla de deu
das al tiempo que sus acciones dejan de co
tizar en,bolsa y vaciar sus plantillas laborale%
sin dejar de pagar grandesdividendos a IqS

nuevos propietarios. Ahora ChatGPT y otras
tecnologías de IA harán qüfeséa todavía más
fácil exprimir lo más posible a los trabajado
res mediante herramientas de vigilancia en
el puesto de trabajo, empeoramiento de las
condiciones laboral®, contratos casuales,
etcétera.

Las consecuencias de estas tendencias pa
ra el poder adquwsaoe los estadounidenses
¡motor de la economía en EU) serán terribles.
Pero comoe>|5l¡camos en nuestro libro Power
and Progresa: Our ThousgndYear Struggle
Over Technology and Prosperity, no tenemos
por qyft resignarnos a un futuro de estanca
miento tggQriómico. No olvidemos que la in
troducción de nuevas maquinarias y avahas
tecnológicos tuvo consecuencias muy distintas
en el pasado.

Hace más de un siglo, Henry Fórd r<SS&
lucionó la producción de autos mediante
grandes inversiones en nuevas maquinarias
eléctricas y la creación de una línea de mon
taje rn< ¦ fJSnte. Es verdad |B¡as nuevas
tecnologías trajeron cierto grado deautomati
zación, ya que el acceso a fuentesde electri
cidad centralizadas permitía a las máquinas
ejecutar mástajffis con m<f§SBficia. Mo ja
reorganización de la fábrica que acompañó
si la eleotrifioSion tarHién oreó) nuevas tareas
para los trabajadores y miles de nuevos em
pleos mejor remunerados, lo queaumentó la
prosperidad compartida. Ford fQe un pionero
en demostrar que la creación de tecnologías
que SSfnplementan a los humañOS.eS ibuen
negocio.

Hoy la IA ofrece una oportunidad de hacer

lo mismo. Herramientas digitales basadas en
IA se pueden usar para ayudar a enfermeros,
profesores y empleados de atención al cliente
a comprender el problema que se les plantea
y bfcjr mejores res|fc^Bi beneficio de
pacientes, estudiantes y consumidores. El po
der predictivo de los algoritmos se podría usar
para servir a la gente en vez de reemplazarla.
Cuando la IA se use para hacer recomenda
ciones que se someterán a la opinión de una
persona, la capacidad de usar esas r^ejo
mendaciones sabiamente^ considerará una
habilidad humana valiosa. La IA también se

podría ysar para rtjejorar la distribución de ta
reas entre los trabajadores o incluso para crear
mercadas totalmente nuevos (piénsese en Airb
nb o en las aplicaciones de viaje compartido).

Por desgracia, nadie presta atención a es
tas oportunidades, porque la mayoría de los
directivos de empresas tecnológicas estadouni
denses siguen apostando al desarrollo de sof
tware que pueda reemplazar a los humanos
en tareasque estos ya hacen bien. Saben qus
podrán ganar dinero fácilmentevendiendo
esos productos a corporaciones que han de
sarrollado una visión de túnel. Todo el mundo
está enfocado en aprovechar la IA para redu
cir costos laborales, ya nadie le interesan ni
la experiencia inmediata de los clientes ni el
futuro del poder adquisitivo de la gente.

Ford entendió que fabricar autos <fñ masa
no tenía señtido.si los masas no tenían medios

pora áomprarlos. Los méaaderporacioneS
actuales, en cambio, están usando las nuevas
tecnologías SI formas qué arruinarán nuestro
futuro colectivo.
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La riqueza de
las naciones

La respuesta a la pregunta ¿por qué hay países ri
cos y pobres? ha ocupado a los más diversos pen
sadores y se puede analizar desde distintos puntos
de vista. Sin embargo, el filósofo y economista es
cocés Adam Smith hizo consideraciones particular

mente acertadas sobre la prosperidad de los países en
su obra clásica, una investigación sobre la naturaleza y
causa de la riqueza de las naciones, escrita hace más
de doscientos años.

Al respecto de la importancia del documento, el pro
fesor de la Universidad de Princeton, Alan B. Krueger,
nos recuerda que "no existe libro que haya tenido mayor
influencia en la política y el pensamiento económicos, y
por tanto en el bienestar de la población mundial, que
éste". Se considera que el texto de Adam Smith fue el pri
mer estudio formal de economía moderna y, a pesar de
que se publicó en 1776, plantea principios que mantie
nen su validez a través del tiempo, pero que muchos pa
recen ignorar. Veamos.
La obra describe cómo la división del trabajo y la ex

pansión del comercio generan mayor producción, rique
za y bienestar social, lo cual es irrefutable: hoy, nadie, ni
siquiera el político más populista, discute las bondades de
la división del trabajo, que permite que cada quien se es
pecialice en las actividades que realiza con más eficiencia.
La mayor productividad permite que una persona ge

nere bienes que exceden sus necesidades inmediatas, lo
que resulta en un intercambio de estos artículos por otros
excedentes distintos que generó alguien más, lo que im
pulsa el comercio y nos permite gozar de satisfactores
que no tendríamos en autarquía (un término económico
que significa autosuficiencia económica).
Curiosamente algunos políticos nos hablan de las

bondades de distintos grados y formas de autarquía, co
mo cuando nos hablan de la autosuficiencia alimentaria,
sin embargo, la evidencia económica sugiere que la au

tarquía no es una condición deseable, todo lo contrario.
Continuando con el argumento de Smith, la mayor

producción reduce el precio de los artículos en el merca
do. Mientras tanto, la expansión del comercio amplía la
demanda, lo que finalmente se traduce en incrementos
en la producción para satisfacerla, haciendo necesario
contratar más trabajadores, con lo que aumentan los sa
larios y con ello el nivel de vida en una nación.

De acuerdo con Smith, otro factor que incrementa sus
tancialmente la productividad de la mano de obra es la
inversión en capital fijo, es decir en infraestructura y ma
quinaria. Esta inversión en principio se realiza en benefi
cio de los accionistas, pero a largo plazo beneficia tam
bién al trabajador al incrementar su productividad. Por
otra parte, si se genera ahorro nacional se garantizan
los recursos para aumentar dicho capital y se crea un
círculo virtuoso que acelera el crecimiento económico.

En cuanto al papel del gobierno, Adam Smith piensa
que debe dedicarse sólo a la defensa nacional y a im
partir justicia, así como a crear organismos benéficos pa
ra la comunidad e infraestructura, siempre y cuando es
tas actividades no sean rentables para los inversionistas
privados. Añade que los gobiernos que gastan más allá
de sus ingresos generarán deudas con fuertes cargas pa
ra las futuras generaciones y, con una gran visión, ad
virtió que, "las enormes deudas oprimen y posiblemente
arruinarán a las grandes naciones de Europa".

El libro tiene imprecisiones propias de su época y ar
gumentos que hoy parecen simples, pero nadie puede
rebatir que el ahorro, la inversión y la expansión del co
mercio, así como las finanzas públicas sanas, favorecen
la riqueza de las naciones.
Si todo esto lo sabemos desde hace más de 200

años, ¿por qué algunos políticos pretenden olvidar estos
principios básicos de economía y prosperidad?
*El autor es presidente y fundador de Grupo Salinas
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Conseguir CBD legal es
difícil y caro en México;

7

el ilegal es más fácil
En México hoy están demasiado disponibles una ga

ma amplia de productos con sustancias derivadas de
la mariguana o cannabis. El CBD y THC se ofrecen
en internet para todo tipo de dolencias: dolor, insom
nio, mareos, vómito, convulsiones, 'azúcar alta', tem

blores, mala memoria, cefalea, estrés, etcétera. Se venden en
forma de aceites, tinturas, gomitas, pomadas o en cápsulas.
Es todo un mercado negro detonado en medio de lagunas

legales y una absoluta falta de voluntad política para regulari
zarlo. Pese a que desde 2017 se aprobó el uso medicinal del
cannabis en México, no ha podido funcionar la regulación
que permita la investigación científica para ir rumbo al desa
rrollo de medicamentos con evidencia.

La situación fue ampliamente expuesta en el Foro legislati
vo "Uso medicinal del #Cannabis. Avances y retos en Legis
lación y política pública en México". El evento fue convoca
do por el diputado Ector Jaime Ramírez Barba y el presidente
de la Comisión legislativa de Salud, Emmanuel Reyes, apoya
dos por CG&A.

El único representante del Poder Ejecutivo fue el director de
Senasica, David Soriano. Los demás involucrados, las secreta
rías de Salud  Cofepris, Agricultura, Economía y Hacienda,
hicieron vacío una vez más. Evidenciaron su desinterés por el
absurdo en torno al consumo de sustancias derivadas de can

nabis con potencial beneficio médico.
Por un lado, no hay forma de importarla legalmente por

que la Secretaría de Economía no le ha definido una fracción
arancelaria dejando en el aire el cumplimiento del reglamen
to emitido por la Secretaría de Salud para el uso terapéutico
de cannabinoides. (Sería buen momento de que la secretaría
Raquel Buenrostro se ponga de acuerdo con su predecesor en
el SAT para resolver esto de una vez por todas).

Por otro lado, la opción de los amparos emitidos por jueces
es lo que rige y ha detonado todo ese mercado caótico que
lo único que causa es un riesgo sanitario por consumo de pro

ductos de uso terapéutico sin control. Ya se ha sabido de casos
de intoxicación sin que nada pase. Y aparte, ¿cómo están en
trando tantos productos extranjeros que obviamente no están
pagando impuestos ni aranceles en aduanas? Al SAT debería
preocuparle esa evasión de impuestos, ¿o no?
En el foro hablaron médicos, abogados, científicos y hu

bo testimonios de cuidadores con pocas opciones para con
seguir el cannabis para sus pacientes: el autocultivo, auto
gestionar sus productos o la compra ¡legal. Están en una
zona gris donde quedan expuestos a estafadores que ven
den productos de dudosa calidad o en la raya de caer en
delito e ir a la cárcel. Hicieron un llamado a la autoridad

sanitaria a liberar de una vez por todas la investigación del
uso medicinal.

El reglamento que debería regir es letra muerta porque no
se ejerce, de poco sirve al paciente o al médico. Falta un an
damiaje que garantice el desarrollo en México de productos
con cannabinoides seguros y de calidad. Se necesita para
ello hacer protocolos de investigación ética, guías de práctica
y educación sobre el cannabis.

En el mundo ya hay mucha información sobre el uso medi
cinal de sustancias cannábicas. Cada día salen de 2 a 3 ar

tículos científicos sobre ello, pero de México ninguno porque
las autoridades económicas y sanitarias simplemente tienen
paralizado todo ese ánimo por invertiry esa capacidad que
sin duda en México se podría detonar para investigar el po
tencial médico en torno a las sustancias de la mariguana. Se
echa por la borda la capacidad técnica y competitiva que Mé
xico podría tener en este terreno y ser líder a nivel continental.
Por adelante ya van Uruguay, Colombia, Argentina y no se
diga Canadá y Estados Unidos.
Al ritmo que vamos, triste será que México pierda esa opor

tunidad de ser un gran competidor en el nuevo mercado de
cannabis donde otros países con menos prejuicios y con más
visión ya van tomando la delantera.
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Desarrollo inclusivo
en México

La semana pasada ante legisladores, empresarios, pre
sidentes municipales, cámaras empresariales, funciona
rios de gobierno y sociedad civil, Nación Incluyente, la
asociación civil líder en desarrollo inclusivo que tengo el
honor de presidir, presentó los resultados del Indice Na

cional de Desarrollo Inclusivo (INDI) 2023 entre entidades fe
derativas. Mi reconocimiento a los gobiernos de Ciudad de
México, Colima y Aguascalientes quienes este año encabeza
ron la lista por su gran compromiso para disminuir estas bre
chas de desigualdad.

El INDI mide 10 pilares: educación incluyente, servicios
básicos e infraestructura para todos, ambiente empresarial y
emprendimiento, inclusión financiera, ética política y empre
sarial, inclusión laboral, desempeño fiscal y transferencias,
brecha de género, certeza de la propiedad, desarrollo social.
Y actualmente, es una referencia para que los tomadores de
decisiones puedan implementar políticas públicas más aserti
vas que generen bienestar, desarrollo y una real participación
de los ciudadanos.

Este evento, una vez más se realizó en el auditorio del El
Economista, que por cierto ha sido mi casa editorial por ca
si 9 años, y desde aquí hago un reconocimiento a Jorge Na
cer y a Luis Miguel González, quienes han sido aliados es
tratégicos para difundir este esfuerzo que cada año ayuda
a más gobiernos subnacionales para mejorar su quehacer
institucional.

Este año decidimos modificar el formato para dar cabida a
un interesante conversatorio en el cual participaron Lía Limón,
alcaldesa de Alvaro Obregón, Mauricio Márquez Corona, Vi
cepresidente de la Junta de Gobierno del Inegi, Enrique de la
Madrid, académico y exfuncionario federal, quienes compar
tieron su visión para alcanzar Nación Incluyente.
Además, tuvimos la oportunidad de escuchar una partici

pación especial de Francisco Cervantes Díaz, presidente del

Consejo Coordinador Empresarial, quien nos compartió in
teresantes acuerdos que se han logrado a favor del desarro
llo económico nacional, anécdotas personales e interesantes
oportunidades que se abren para México a partir del nears
horing. Desde este espacio reconozco su valiosa trayectoria y
su estratégica participación al frente de ese gremio.
Los resultados para 2023 arrojaron que Ciudad de Méxi

co, Colima y Aguascalientes alcanzaron el mayor puntaje en
desarrollo inclusivo; también habría que mencionar a Nuevo
León, Yucatán, Querétaro, Jalisco, Sinaloa y Coahuila, quie
nes obtuvieron lugares muy por encima de la media nacio
nal. En contraste, el sur sigue siendo la región más rezaga
da, Tabasco, Guerrero, Oaxaca y Chiapas se mantienen en
los últimos lugares del ranking. Mientras que nueve entidades
elevaron su posición, sobresale Nayaritque aumentó 10 posi
ciones; desafortunadamente, 16 entidades tuvieron significa
tivas disminuciones.

Nuestro objetivo es seguir inspirando a más gobiernos pa
ra usen esta herramienta y así puedan avanzar en la materia,
pero aún estamos muy lejos de esta meta. Ciudad de México,
entidad con la mayor calificación obtenida, sólo tuvo 69.99
puntos, lo que refleja la urgente necesidad de seguir traba
jando para disminuir desigualdades e impulsar el desarrollo
incluyente.
Como ustedes saben son casi cinco años desde que inicia

mos esta aventura, y con la realización de este evento com
pruebo que los grandes cambios requieren solamente volun
tad. Mi padre me ha ensañado que siempre que podamos
tenemos que ayudar, sumary comprometernos con nuestra co
munidad, y esto, no solamente se logra desde un cargo públi
co, trabajar juntos por México es una tarea de todos y se pue
de hacer desde cualquier trinchera.
Mi profundo agradecimiento a todos quienes nos acom

pañaron y son parte de este movimiento, sigamos trabajando
juntos por una Nación más Incluyente.
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Caso AT&T en el IFT.
un "cajón de sastre"

ran revuelo han provocado las recientes de
cisiones del IFT que perdonaron sanciones oGredujeron sus montos de manera risible con
tra grandes compañías de telecomunicaciones
en México, particularmente América Móvil y

AT&T. Regreso hoy al caso AT&T —compañía a la que el IFT
le redujo 99% el monto de una sanción, como revelé en di
ciembre— para insistir en lo que considero fundamental: esa
decisión es un pésimo antecedente y un balazo en el pie pa
ra el IFT, pues reduce su capacidad regulatoria y le ofrece he
rramientas a los regulados para incumplir la ley y salir (casi)
impunes.
Mi argumento se soporta en dos puntos concretos. El pri

mero: la resolución del IFT que favoreció a AT&T produce un
"cajón de sastre", como dicen los abogados, en el que cual
quier conducta puede ser sancionada por el mínimo previsto
en la ley de telecomunicaciones. El segundo: el IFT nos robó
a los ciudadanos, a los miembros de un Estado de derecho,
la posibilidad de que la Corte determinara la posible incons
titucionalidad de un artículo de la ley de telecomunicaciones.
Lo que subyace son dos percepciones lamentables sobre

los comisionados del pleno del IFT, Javier Juárez Mojica (presi
dente), Ramiro Camocho Castillo, Arturo Robles Rovalo y Sos
tenes Díaz González.

La primera percepción: que el excomisionado presidente
del IFT y hoy el abogado en jefe de AT&T, Gabriel Contreras
Saldívar, mantiene influencia en las decisiones de ese órga
no autónomo, como advirtió el Órgano Interno de Control del
IFT en junio de 2022. La segunda, que los comisionados, sin
ser abogados, tomaron una decisión de elementos totalmente
jurídicos sin pedir la opinión de la Unidad de Asuntos Jurídi
cos del IFT. ¿Porqué?

Hagamos memoria. El primer proyecto de sanción prepa
rado por la Unidad de Cumplimiento del IFT consideraba apli
car la multa prevista en un artículo específico de la ley por
unos 432 millones de pesos. Cuando se llegó la fecha de to

mar la decisión, la Unidad de Cumplimiento de Fernanda Ar
ciniega Rosales llevó al pleno un proyecto diferente que pro
ponía una multa 99% inferior, de 4 millones de pesos, y que,
en su parte sustantiva, asumía como propios los argumentos
que AT&T presentó en su defensa durante la investigación. Es
ta fue la versión adoptada por los comisionados.
AT&T fue investigada y sancionada por incumplir en 9 oca

siones con el régimen de colaboración con las autoridades de
seguridad y justicia. AT&T entregó información tarde que era
necesaria en investigaciones activas sobre secuestros, desa
pariciones y delincuencia organizada en las que pudieron es
tar en riesgo la vida y la seguridad de personas.

Entre los argumentos de AT&T destacaron dos, asumidos
como propios en el segundo proyecto de Arciniega y su equi
po. El primero, que AT&T debía ser juzgada con una "inter
pretación pro persona, progresista y proteccionista de los de
rechos" de la compañía —cosa que alegremente le compró
el Pleno— y el segundo, que el incumplimiento de AT&T en la
intervención de comunicaciones privadas no fue un incumpli
miento, sino una entrega extemporánea que no causó perjui
cio a las investigaciones ministeriales —cosa que también le
aceptaron, por más rocambolesca que parezca.

El IFT creó un monstruo a! optar por una sanción genérica
cuando la ley le obligaba a utilizar una sanción específica
por el desacato de AT&T. Con ese precedente, cualquier cosa
puede ser sancionada de la misma manera. ¿Violación a la
regulación asimétrica? ¿Violaciones que sean causa de revo
cación de concesión? Todo cabe en ese "cajón de sastre" y los
regulados pueden exigir el mismo trato que se le dio a AT&T.
El IFT además nos robó la posibilidad de que la Corte de

cidiera sobre la inconstitucional ¡dad o no de un artículo san

cionatorio de la ley de telecomunicaciones. ¿Que la sanción
prevista en la ley es excesiva? Que lo determine la Corte y no
un órgano autónomo administrativo al que no le correspon
de esa tarea.

En fin, pésimo antecedente y balazo en el pie.
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El Plan Sonora se supone
que es proTMEC. En
realidad, podría violarlo.
En generación eléctrica fotovoltaica de gran esca

la, la CFE es novata. Tan sólo en México hay de
cenas de empresas con mayor capacidad de ge
neración solar. En Norteamérica son cientos. Por

eso llama tanto la atención que sólo la CFE se pue
da dar el lujo de llevar a cabo el megaproyecto de genera
ción solar en Puerto Peñasco, una parte clave del muy pu
blicitado "Plan Sonora".

No es para presumir. Su primera fase, como lo docu
mentó Francisco Barnés en un artículo publicado por Ener
gía a Debate, es casi el doble de cara por megawatt de
capacidad que los parques solares más caros de toda la
historia en México. Comparando con los de más de 100
megawatts, la primera etapa de Puerto Peñasco es 3.5 ve
ces más cara que el parque más caro en registro. Aún si ter
minan de desdoblar los 1,000 megawatts de las siguien
tes fases del proyecto, seguiría rondando el top 10 de los
más caros del país.
Además, no podría estar en peor lugar. Del mismo artí

culo: "la nueva central estará ubicada en una de las regio
nes del país donde, de acuerdo con el Centro Nacional de
Control de Energía (Cenace), se tienen registrados los cos
tos marginales de corto plazo de energía eléctrica más ba
jos del país." Esto significa que, bajo los parámetros actua
les del mercado, Puerto Peñasco recibiría los ingresos más
bajos. Combinado con su estructura de costos estrafala
rios, "va a enfrentar problemas para asegurar los ingresos
que le permitan recuperar la inversión".

Sus insostenibles métricas generan fuertes sospechas de
que, para operar Puerto Peñasco, la CFE supone que reci
birá asistencia no comercial, o subsidios, por parte del Es
tado mexicano. Esto está expresamente prohibido por el
TMEC y otros tratados internacionales. Los anuncios del

presidente López Obrador de que el financiamiento podría
incluir a otros gobiernos solo lo agravan.
Además, la escala y naturaleza del proyecto de Puerto

Peñasco sugiere que toda la oposición de López Obrador,
la Sener, la CFE y el Cenace a las energías eólicas y solares
sigue siendo mero maquillaje de una campaña discrimina
toria. Si de verdad les preocuparan las "intermitencias" de
las renovables y el "desorden" del mercado, no deberían
estar desarrollando un parque de un tamaño inédito en un
nodo ya saturado con una elevada penetración de ener
gía solar. ¿No estarán reconociendo que sólo por ser de la
CFE esto no va a ser un problema?
Esto nos lleva a la gran paradoja norteamericana del

Plan Sonora. Es claro que el presidente López Obrador y
el canciller Marcelo Ebrard lo consideran su principal acti
vo para apaciguar al gobierno de Estados Unidos, promo
viéndolo como una muestra su compromiso con las ener
gías limpias y la integración regional. Buena parte de su
estrategia para evitar el panel del TMEC está fincada en la
promoción de este plan y sus "nuevas metas verdes".
La realidad es que Peñasco y el Plan Sonora más bien

¡lustran el trato diferenciado que la CFE requiere para po
der operar. Si la CFE no necesita preocuparse de la renta
bilidad de sus activos para poder competir, es sólo porque
la empresa propiedad del Estado confía en las capacida
des del gobierno mexicano para desplazar y discriminar
a sus competidores, que incluyen a inversionistas estadou
nidenses y canadienses.
Desafortunadamente, por más que lo revistan de diplo

macia climática, Puerto Peñasco no sólo no impulsa las me
tas de competitividad (real) norteamericana. También cons
tituye una prueba clara de las intenciones discriminatorias
de la CFE y el gobierno mexicano en contra de inversionis
tas cubiertos por el TMEC.
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Banxico: estabilidad,
clave para el crecimiento
El presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en que le gusta

ría que el banco central "no solo se ocupe del control de la inflación,
sino también pensara en el crecimiento económico".

Lo dijo el pasado viernes 10 de febrero, un día después de que
Inegi difundió que la inflación se elevó a 7.91 %y Banxico aumentó

a 11 % su tasa de interés, con un sorpresivo incremento de 50 puntos base.
El Jefe del Ejecutivo comentó que Banxico aumenta las tasas de interés pa

ra enfrentar la inflación, como se hace a nivel mundial; porque eso es lo or
todoxo, pero enfatizó debería pensar en otras acciones.
No es la primera vez que el Presidente de la República hace la misma

declaración.

Ahora la hizo en el contexto de una oleada inflacionaria que no cede, a
pesar del PacicyApacic gubernamentales y los casi 400 mil millones de pe
sos para contener los precios de las gasolinas y el diésel.

La inflación, sin embargo, aunque elevada, está contenida.
En parte por la política monetaria de Banxico que ha elevado en 14 oca

siones consecutivas su tasa de interés de referencia, a partir del mes de ju
nio del 2021.

Y en parte por el multimillonario estímulo fiscal a los energéticos.
En ese contexto, el primer mandatario asegura que el nivel de la inflación

que se está registrando, no debe preocupar.
Sin embargo, lo que resulta evidente es que su gobierno sí está

preocupado.
Tan está preocupado, que insiste en que Banxico también considere el

crecimiento económico.

La expresión presidencial no debe pasar inadvertida por los riesgos que
implica.
Aunque el presidente lopezobrador inició su fraseo con las clásicas pala

bras: "con todo respeto...", luego derivó en la sugerencia de que el instituto
central se ocupe del crecimiento económico.
La sugerencia presidencial es contraría a lo que dispone para Banxico

la Constitución.

Hay que recordar que Banco de México tiene un mandato único: mante
ner el poder adquisitivo de la moneda. La Constitución lo obliga a comba
tir la inflación.

Prácticamente a lo largo de toda su historia, informal y formalmente ese
ha sido su mandato único.

Hace 29 años, en el año de 1994, entró en vigor la reforma al artículo
28 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, con la que
se otorgó autonomía al Banco de México y el mandato prioritario de mante
ner el poder adquisitivo de la moneda nacional.

La autonomía de Banco de México y su mandato único son los pilares cla
ve de la confianza de la institución responsable del monopolio de la emisión
y distribución de la moneda nacional.

La autonomía del banco central garantiza la sana independencia de las
necesidades fiscales de los gobiernos y del ciclo político.
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En la historia reciente, en los años 80s, cuando Banxico cedió frente al go
bierno y aplicó políticas excesivamente expansivas y financió los déficit fis
cales gubernamentales, se registró un ciclo de elevada y profunda inflación
que se tradujo en la profunda erosión del poder adquisitivo del dinero y la
pérdida de bienestar social.
El mandato único de Banxico es muy claro: preservar el poder adquisiti

vo del dinero.

El subgobernador de Banxico, Jonattian Heath, lo dijo de manera preci
sa en una serie de tuits que publicó el mismo día en que el Presidente de la
República hizo su declaración.
El banquero central dijo que la mejor contribución de la política moneta

ria del Banco de México al crecimiento económico del país es un ambiente
de estabilidad de precios.

Hay que decir que las altas tasas de interés impactan negativamente en el
crecimiento económico. Además encarecen el servicio de la deuda del go
bierno federal, de las empresas y de los consumidores. Eso es cierto.
Sin embargo, en el mediano y largo plazo, el control y reducción de la in

flación (que se logra con el aumento de las tasas de interés) redundará en
mejores condiciones para el crecimiento económico.
A la fecha, la mayoría de los subgobernadores de Banxico han sido de

signados por el Presidente de la República. Hasta ahora, todos se han com
portado de manera institucional y ello ha redundado en la consolidación de
la confianza del banco central.

Los integrantes de la ¡unta de gobierno de Banxico, deben mantenerse fir
mes para mantener y resguardar la autonomía de la institución. Lo contrarío,
implicaría un serio riesgo para el país. Al tiempo.

Fecha: 13/02/2023

Página: 26

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 253,960

Página 15 de 21



¿El aumento en la tasa de interés
realmente contiene la inflación?

La causa de la inflación no se encuentra

en el lado de la demanda del mercado,
sino en el lado de la oferta. La pande
mia se llevó consigo una gran cantidad
de empresas que producían bienes fí
nales, pero sobre todo bienes in
termedios; incluido el sector de los
alimentos...

El jueves de la semana pasada
se dio a conocer la decisión de
Banco de México de subir la ta
sa de interés de referencia en

50 puntos base, lo que la co
loca en 11 por ciento. De acuerdo con
el reporte, el banco central mexicano
tiene fuertes preocupaciones por el au
mento de precios principalmente en los
alimentos. Un ejemplo claro, al día de
hoy, lo encontramos en el precio del hue
vo el cual subió un 39% durante la prime
ra semana del mes de febrero, respecto
al mismo periodo en el 2022 según da
tos del Sistema Nacional de Información
e Integración de Mercados de la Secreta
ría de Economía.

Sin embargo, nos podemos pregun
tar por qué a pesar de los continuos in
crementos en la tasa de interés, los pre
cios de los bienes y servicios no ceden en
su ritmo de crecimiento. La respuesta evi
dente es que la demanda del mercado in
terno no está reaccionando ante dichos

incrementos de la tasa de interés, de ma
nera convencional debería restringirse.
El hecho de que la demanda no se

contraiga obedece principalmente a que
los agentes económicos, en especial los
hogares, tienen la suficiente capacidad
adquisitiva para demandar los bienes y

servicios necesarios para satisfacer sus
necesidades. No importa si es median
te el salario o instrumentos crediticios

como las tarjetas, los hogares no están
disminuyendo su demanda. Pero desde
mi perspectiva, la causa de la inflación
no se encuentra en el lado de la deman
da del mercado, sino en el lado de la
oferta. La pandemia se llevó consigo una
gran cantidad de empresas que produ
cían bienes finales, pero sobre todo bie
nes intermedios; incluido el sector de los
alimentos.

Con la quiebra de estas empresas, la
cadena de suministro de bienes interme

dios y, por ende, la producción de bie
nes finales se alentó de manera conside

rable. Lo anterior genera escasez en el
mercado que, ante la creciente deman
da, desata las presiones inflacionarias.
Los incrementos en la tasa de interés,

realmente están ocasionando que los
costos de los créditos se eleven, al inte
rior de los cuales están también los cré

ditos productivos. En consecuencia, la
inversión se contrae lo que exacerba la
contracción en la oferta existente. Por lo

tanto, se puede entender que la inflación
actual no es un problema de demanda,
sino un problema de oferta; el tratamien

to que se le está dando es precisamente
considerando el primero. La política mo
netaria convencional no es eficiente an
te un problema del mercado que no es
convencional.
Considero que la única forma de ali

viar las presiones inflacionarias es inun
dando el mercado interno con bienes y
servicios, en otras palabras, impulsando
el crecimiento de las empresas existentes,
pero sobre todo creando nuevas empre
sas, particularmente en los sectores con
mayor demanda de bienes intermedios,
el de alimentos siendo el más urgente.
¿Cómo crear nuevas empresas? Es

pecíficamente evitando que la inver
sión sea costosa, es decir, disminuyen
do la tasa de interés. Pero además debe

ir acompañada de una política fiscal
que incentive la producción en el mer
cado mexicano. Estamos ante una gran
oportunidad en términos económicos
porque si se detona la creación de nue
vas empresas para evitar las presiones
inflacionarias, al mismo tiempo estaría
mos generando empleo y mayor creci
miento económico.
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A la venta

Abre la cartera

Mucho aguacate

Alonso Ancira puso a la venta a Altos Hornesde
México (AHMSA), la mayar erjipresa siderúrgica del pafe,
debido a los altos niveles de endeudamiento que presenta la
compañía, reportó el diario El País/ytóxtca,

Algjuña^de las empresas interesadas en adquirir a la siderúr
gica, serían la Efi^xícQ na Vil lacero y la estadounidense Cargill.
La posible venta de AHMSA estaría valuada eríun máximo de
500 millones de dólares.

En caso de concretarse la operación, lo cual podría produ
cirse en un máximo dé 15 días, el Comprador asumirá los pasM
vas de Ahmsa.

Ancira fue encarcelado y posteriormente liberado por apa
rentemente haber vendido la planta de fertilizantes Agronitroge
nados a Pemex, con .sobreprecio. El empresario acordó pagar
al gobierno una reparación del daño por este caso.

Fibra MTY, ^Rfecomiso de inv<3i^^Hbien^Higes pa
ra los «ca ti ¡a y d^Mías, rBbt¿lks : 1 >.H •
(®os' B sB certificáis bursátilgficftiqrlps inrna
biliarias para adquirir un portafoliade 46 propiedades indus
triales, cuya transacción está valuada en al menos 662 milla
nes de dólares.

El portafolio, conocido córooZeus, cuéñta con un área bruta
rentable total de 822,052 metros Cuadrados y 882,723 me
tros cuadrados más de reserva territorial, ambas distribuidas en
1 1 estados de la República.

La transacción, quedeja fuera impuestos, ccstasy gastosde
cierre, será liquidada a través de una combinación de líneas de
crédito, efectivay capital.

La compañía anuncióla adquisición del portafolio Zeus a
figles el cual uiSvez que se incorpore chj carteM
fb significará rriálft duplicar siBrea bruta riflsibleBtal, en
momentos en las que las propiedades industriales son de gran
atractivo ante el aucjé del neafshoring en el país.

Durante el Super Bowl de este domingo se consumieran en
promedio, 24.3 millones de kilos de guacamole tan solo en
Estados Unidos, siendo sin lugar a dudas, el mayor evento de
poríivo donde más se come el fruto mexicano.

Aquí unos datoscuriosos sabreel aguacate. La palabra
gJpBbate pcivieneBp náBatl ahuacatl que significo teSufa.
No se sabe si el nombre recibida® debea la forma o a cómo
cuelga del árbol. En idioma purépecha se le conocía corno:cu
panda, en zapoteca yashu, y ®q algunas regiones deChiapas
tzitzita. En Sudamérica se>le conoce coma palta acura.

El hueso del fruto verde, tarda unos 10 díasffli germinar y
necesitará de varias semanas para estar lista para ser trasplan
tada. A partir de ahí, San necesarios unos tres años para que e(
Arbol BU prlBijsis fkjffey110 dará fiSrs anteBHlot#uatr<J
años de edad.

Existe, aunqtfe Sea algo difícil de creer, d Día Internacional
del Aguacate, que se celebra el 31 dé julio.
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Prueba y error
Los movimientos en la tasa
de referencia sin duda
tienen impacto directo en

los mercados cambíanos,
los accionarios, de materias
primas y por supuesto, en los
de deuda
Contrario a lo que se pensaría, en el sen
tido de que la economía es una ciencia
exacta, la realidad ha demostrado que es
un.enté'vivo, particularmente cuando se en
cuentra globalizada y sí» muchos bs fac
tores qué inciden en su comportamiento, tal
Mfel cale ctíicontMHe b¡inflación.

Llevamos ya más de :un año viendo ¡::cl
mo los bancos centrales han tratado de

H ir lasHesiones ¡nflacic^MasBje se
originaron tras las fuertes inyecciones de l¡
cSld® ¡que varios de ellos mieran
paliar la fuerte contracción económica deri
vada de la pandemia en el 2020, y que al
momento de reabrir las fronteras al comer
cio internacional se enfrentó a tina cadena
de suministro desarticulada, generándose
así, una espiral al alza de preqjgs, donde;
había una gran demanda por productos
que simplemente no Se hallaban disponi
blesen los mercados.

Al principtó, los principales bancos cen
trales como la Reserva Federal de Estados

Unidos pensaran que dichas pcSsiones in
flacionarias serían ufflSómi» pasajero,
pero no es sino hasta mayo del 2022 que
determinan que tienen actuar de manera rá
pida y vigorosa a fin de que la infla:®™?
se les salga de control subiendo su tasa de
referencia en varias ocasiones para llevarla
de un rango de entre 0.000.25% a niveles
de entre 4.5Q y 4.75%, a principios de es
te mes, y si bien aparentemente las presio
fi#6 inflacioñgric^Bn S¡pezadq^|e«

tanto en su lectura general como en la sub
yacente, quéexflijpfe elementos nías voláti
te como alimentosy energía, razón por la
cual la Fed moderosu alza en esta ocasión

al subir su tasa sólo <Sffi un cuarto de punto,
dejaron entrever que quizá tengan queex
tenderel periodo de a Izasvn poco más pa
ra llegar a niveles de entre 5.00 y 5.25%,
lo que implicaría dos alzas más de un cuar
to de punto.
A pesar de lo anterior, los datos de em

pleo publicados la primera semana de fe
brero en qs^país, también mostraron un
mergad© laboral vigoroso que sigue esq
fjenda, por lo ¿fue la Fed deberá estar muy
atenta a sy evolución antes de cantar vic
toria. Con ello, el méffiado pasó de la dis
cBón <H buscar controlar eBlación
un aterrizaje suave de la economía, a una

qiBiizá m logre controlMa inflador!
sin quBse afecte el crecimiento económi
co. ¿Será?

A diferencia del doble mandato que tie»
Be la Fed, de inflcsáÉi a raya y
al mismo tiempo buscar mantener un creci
miento económico sano, el Banco de Méxi
co sólo tieneel mandato de mantener con
trolad^ inflación a toda costa, y así, ra
pesar de que iniciara prudentemente el ci
clo de alzas en tasas de interés desde el
2ü2 IB fin de cHitrlfer la inflación, IgS
mana pasada sorprendió a los participan
tes del mercado al subir s¡¿ tasa de referen
cia en 50 puntos base en lugar de los 25

qué desperaban. La razón fue muy senci
lla: esa misma mañana el Inegi publicó el
dato de de enercBle R
idamente no bajo con respecto a diCÍBOt
bre, sino que se incrementó tanto en el ín
dice general como en el subyacente, al ubi
carse en 7,91 y 8.45%respectivamente.

En su comunicado, Banco de.México
dejó entrever la posibilidad de llevar a ca
bo dos incrementos más de un cuarto de
punto a lo largo de este año, lo que lleva
ría la tasa de referencia a nivele! ya de
1 1.5HÓ y estima que la inflación llegue a
la meta.establecida por el Instituto Central
de 3% más mencJS 1.0% en el ultimó trimes
tre del 2024.

Los movimientos en la tasa de referencia
Sin duda tienen impacto directo en los mer
cados cambíanos, los accionarios, de ma
terias primas y por supuesto, en los de::deu
da, y así pudimos apreciar cóma el súper
peso perdió fuerza a lo largo de la semana
para tocar mínimos de 19.29 pesos/dó
lar y cerrar fuerte en niveles de 1 8.65 pe
sos, tras el incremento de tasa del Banxico.

Nadie tiene la fórmula mágiqa que de
termine qué tanto y con qu# rapidez hay
Bue sBir Ift'tasa de referencia a fin de con
trolar la inflación sin afecEr el crecimiento
de unq eéónómía, se hace a través de Prue
ba f érrór, y mientras los mercados no con
firmen que la closiflH sido la Becuada,
seguirán volátiles.
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El Banxico dejó entrever la posibilidad de llevar a cabo dos i ngreff entos. más
de un cuarto de punto a la tasa de interés a lo largo de este año. foto: cuartoscuro
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i gran depresión

Ultimátum estadounidense

por maíz amarillo

Enrique Campos Suárez
i ecampos@eleconomista.mx

El gobierno mexicano tiene hasta
mañana, día del amor y la amis
tad, para explicar al gobierno
de Estados Unidos cuáles son los

sustentos científicos para prohi
bir la importación de maíz genéticamen
te modificado y el uso del glifosato como
herbicida.
Porque lo que el socio comercial más

importante de México ha recibido hasta
ahora es la nada amistosa postura de la ti
tular de la Comisión Nacional de Ciencia

y Tecnología (Conacyt), María Elena Alva
rez Buylla, quién asegura que los que fo
mentan el uso de estos productos son vo
ces conservadoras que han emprendido
campañas falsas de información y que ha
blan desde su egoísmo.

Estados Unidos quiere evidencias cientí
ficas y lo que obtiene desde esas, las pos
turas más radicales del populismo de la
autollamada Cuarta Transformación es la

respuesta de que todos esos son moldeos
de la "ciencia neoliberal".
Se va a acabar el 14 de febrero y este

régimen no habrá sido capaz de presen
tar evidencias científicas para sustentar sus
posicionamientos ideológicos. Y nadie los
va a sacar de sus dogmas.

Porque ese mismo Conacyt que prome
tió tener evidencias científicas sobre lo da

ñino del maíz genéticamente modificado,
es la misma dependencia que prometió
una vacuna mexicana contra la Covid19

y respiradores artificiales con tecnología
mexicana.

Casi se decreta el final de la pandemia
y seguimos esperando que cumplan con
todo lo que prometieron.
Lo que México sí va a obtener es un

descomunal pleito comercial que ninguno
de esos románticos comunistas que acom
pañan al régimen puede imaginar el ta
maño del problema que pueden provocar
a la economía mexicana.

Una disputa comercial con Estados Uni
dos y Canadá en el marco del acuerdo co
mercial trilateral, ese que llamamos TMEC,
podría costarles a los exportadores mexi
canos cientos de miles de millones de dó
lares en aranceles.

Además de la aplicación de cuotas
compensatorias, que inevitablemente ten
dría que pagar nuestro país, tras una de
rrota en un panel de solución de contro
versias, hay razones hasta de sentido
común para no jugara ese nacionalismo
ramplón.
México importa 75% de su consumo

de maíz amarillo. De las 23 millones tone

ladas que se consumen en México de este
grano, tres millones son producción nacio
nal y el resto importadas. De ese ingreso
del exterior, 90% llega de Estados Unidos.
Ocho de cada 10 granos de maíz

amarillo son insumos del sector pecuario.
Así que, si el régimen se mantiene con su
visión dogmática, sin pruebas científicas,
y frena las importaciones de maíz amarillo
modificado genéticamente, no solo habrá
que pagar aranceles, sino que no habrá
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con qué alimentar a pollos y vacas.
Hay pues una motivación ideológica

del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, que a través de un decreto pre
sidencial pretende pasar sobre un acuer
do comercial.

Pero más allá de la disparidad legal
que tiene un simple dictado del Presidente
frente al poder supranacional de un acuer
do como el TMEC, éste es un tema de prio
ridad política en Estados Unidos.
Incluso por arriba de los asuntos ener

géticos, aquí hay cientos de miles de gran
jeros involucrados que ven amenazado su
principal mercado de exportación.
Allá, como aquí, tienen elecciones pre

sidenciales en el 2024 y no van a dudar
en defender sus intereses comerciales al

costo que sea. Costo que básicamente
va a pagar México si no recapacita es
te régimen.
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México Importa 75% de su con
sumo de maíz amarillo. De las 23
millones toneladas que se consumen
en México de este grano, tres millo
nes son producción nacional y el res
to mportadas. FOTO: REUTERS
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Sueldos y Constitución ff INESCJN,
complicidad // García Luna, ¿día D?

URANTE SU PARTICIPACION
en la mañanera del jueves pasado,
el titular de la Unidad de InteligenJ cia Financiera (UIF), Pablo Gó
mez, se animó a contar un "chis

te", que de tal no tiene absolutamente nada, no
sin antes recordar lo que 10 años atrás, o más,
el Legislativo decidió modificar en materia de
remuneraciones a los servidores públicos.

DIJO EL FUNCIONARIO: "Les voy a contar el
chiste, porque es un chiste, de lo del Instituto
Nacional Electoral (INE). Ellos ganan más
que el Presidente, pero no sólo los consejeros,
hay 400 en el INE que ganan más que el pre
sidente, 400". Previamente detalló que "hace
10 años o más se modificó la Constitución por
acuerdo de todos los partidos para regular las
remuneraciones de los servidores públicos, y
uno de los elementos que se consideró adecua
do introducir fue que ninguno (artículo 127 de
la Constitución) puede ganar más de lo que es
asignado en el presupuesto al Presidente de la
República".

ESTE ÚLTIMO RECIBE un sueldo bruto
(2023) de 174 mil 26 pesos mensuales (120
mil 948.07 netos). ¿Y los consejeros del INE y
demás personal de "primer" nivel? De entrada,
el consejero presidente, Lorenzo Córdova, sólo
por sueldo, obtiene alrededor de 262 mil pesos
mensuales, es decir, una diferencia de 50 por
ciento a favor del segundo (se aproxima a 100
por ciento si se suman prestaciones y otras
gracias), ergo, viola el artículo 127 constitu
cional, que en su fracción segunda a la letra
dice: "Ningún servidor público podrá recibir
remuneración (...) por el desempeño de su
función, empleo, cargo o comisión, mayor a la
establecida para el Presidente de la República
en el presupuesto correspondiente" y en esto
se enmarcan "los servidores públicos de la
Federación, de las entidades federativas, de los
municipios y de las demarcaciones territoriales
de la Ciudad de México, de sus entidades y
dependencias, así como de sus administracio
nes paraestatales y paramunicipales, fideico
misos públicos, instituciones y organismos
autónomos, y cualquier otro ente público".

SIN EMBARGO, LA cúpula del INE y los 400
que denuncia Pablo Gómez no sólo violan la
Constitución a la vista de todos, sino que, como

mártires del presupuesto, defienden a capa y
espada su "derecho" a cobrar mucho más que
el Presidente de la República. Voces ligadas
a Claudio X. González defienden que "no son
400, sino en realidad 128 y se reduce a 53 si só
lo se mira el aspecto salarial" (Animal Político).

PUES BIEN, AUNQUE lo anterior fuera
correcto, suficiente sería que sólo uno de los
altos funcionarios del INE (comenzando por
el consejero presidente Lorenzo Córdova) ob
tuviera un sueldo superior al percibido por el
Presidente de la República, para que se viole la
Constitución, sin olvidar que la modificación al
artículo 127 data de alrededor de 10 años atrás.

¿CÓMO VIOLAN LA Constitución sin que
nadie lo evite? Bueno, Pablo Gómez lo explica
como parte del "chiste": la cúpula del instituto
electoral recurre a los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación "pidiendo que no
se aplique el presupuesto federal en lo que toca
a sus sueldos, nada más. La Corte admite y, en
lugar de hacer caso a la Cámara de Diputados,
que es la emisora del presupuesto, de que no
fuera a dar una suspensión, porque no acepta
la ley suspensiones contra normas de carácter
general y el presupuesto lo es, le dan la suspen
sión, no se aplica el presupuesto en materia de
sueldos para el instituto y ellos deciden seguir
ganando lo que quieren.

"EL ASUNTO NO se resuelve en el fondo,
dejan pasar el tiempo en la Corte, llega un mo
mento en que ya nada de eso funciona porque
el presupuesto ya se acabó. Viene el nuevo pre
supuesto y lo mismo: lo impugnan, se les da la
suspensión. Es un juego, ¿no?, pero es un chiste
porque es de carcajadas, y nunca han resuelto
el fondo, nunca se ha pronunciado la Corte.
¿Por qué hace esto la mayoría en la Corte?"
Fácil: "porque los ministros ganan más que el
presidente". Y esto se llama complicidad.

PERO NO SÓLO en el INE se cuecen habas.
Ahí están la Comisión Federal de Competencia
Económica, el Banco de México y más.

Las rebanadas del pastel

HOY SERÍA EL "día D" del juicio contra
García Luna, en el que declararía el propio
acusado. Los fiscales recortaron los tiempos
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planeados y la presentación de testigos a sa
biendas de que la mugre comenzaba a tocar
a las agencias estadunidenses... Por si las
moscas, el angustiado Felipe Calderón viajó a
Indonesia, en donde puede ocultarse en alguna
de sus 17 mil islas.

Twitter: @ccifevegci
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Fiscal. Comparativo de captación y tasas
DAVID MARQUEZ AYALA

LA OCDE (ORGANIZACION para
la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos) recién ha publicado su
comparativo fiscal 2021, en el que se
indica que la captación de 38 países

promedió el 34.3% del PIB conjunto, porcenta
je ligeramente superior al de 2016 (33.6%). A
tal captación total, el impuesto sobre la renta
(ISR) aportó en promedio 11.7%, las contribu
ciones a la seguridad social 9.2, los impuestos
a bienes y servicios (IVA, IEPS y otros) 10.8, y
otros impuestos (sobre nómina, a la propiedad,
importaciones...) 2.6% (Gráfico 1).

MÉXICO TIENE LA peor captación de la
lista con sólo 16.7%, menos de la mitad del
promedio de los países de la OCDE. A este
total, el ISR aportó 7.3%, las contribuciones a
la seguridad social (con gran rezago) 2.3, los
impuestos a bienes y servicios 6.2, y otros im
puestos 0.9%.

EN EL CASO del ISR, el impuesto redistri
butivo por excelencia, la captación de México
es deficiente en sus dos vertientes, particu
larmente en el ISR progresivo al ingreso de
las personas al que aquí se aplica una tasa
máxima de 35% a los más altos ingresos y sólo
captamos 3.6% del PIB, mientras países como
Suecia con una tasa máxima incluso menor
(25.3%) capta 12.3% de su PIB, o Noruega

con una tasa de 38.2% capta el 10.7, o Nueva
Zelanda con una tasa de 39.0% capta el 13.8, y
no se diga un país como Dinamarca que aplica
una tasa máxima de 55.5% a los más altos in
gresos y capta sólo por este impuesto el 24.5%
de su PIB (Gráfico 2). Lo anterior nos indica
que México capta poco en función de su tasa
máxima y que ésta última debería ascender a
cuando menos un 60% dada la extrema con
centración del ingreso.

CABE RECORDAR QUE en la mejor etapa
del capitalismo social (19501970) los países
avanzados aplicaban tasas máximas al ingreso
de los hiperricos que llegaron hasta 90% de sus
ingresos (74% en promedio) (Gráfico 3). Mé
xico llegó a tener una tasa de 40% en 2000 que
fue reducida a 20.7% en 2007 para ascender
de ahí en 2014 a 35% máximo vigente.

EN EL ISR a las utilidades de las empresas,
que opera con una tasa fija, México aplica 30%
desde 2010 y sólo capta 3.4% del PIB (Gráfico
4). Colombia con una tasa de 31% capta 4.6,
Nueva Zelanda con 28% capta 4.9%, Canadá
con una tasa de 26.2% capta 3.9% del PIB y No
ruega con una tasa de 22% capta 9.7% del PIB.
Es imperativo por lo tanto mejorar esta cap
tación y atajar la megaevasión vía los paraísos
fiscales, no aceptando su facturación apócrifa.
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DINERO

Robín Hood al revés en Banxico // No es

privatizable el espacio aéreo //Jaime

Maussan: OVNI en el Popocatépetl

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LOS PAISES DEL TMEC México,
Estados Unidos y Canadá se están
defendiendo bien de la inflación,
han logrado contenerla en un solo
dígito. Como puede verse en la grá

fica, al cerrar el mes de diciembre de 2022 sus
respectivos índices mostraron registros bajos
(y cercanos).

SÓLO COMO ESPELUZNANTE referencia
incluí en la gráfica a Argentina: la inflación
cerró en casi 100 por ciento, lo que nos trae
amargos recuerdos del príanato, en parti
cular del sexenio del presidente Miguel de
la Madrid. Sin embargo, en el mes de enero,
tuvo una ligera alza, de 7.82 a 7.91 por ciento,
según el Inegi.

EL BANCO CENTRAL había estimado ba
jarla para finales del año y, hay que decirlo,
no lo logró. La única misión que le asigna
la Constitución es tener a raya el alza de
precios y no cumplió la meta, no obstante
que el gobierno federal le ha estado dando
un apoyo formidable con el subsidio a los
combustibles y un precio tope a la canasta de
productos básicos.

LA REACCIÓN DE los miembros de la Jun
ta de Gobierno fue desproporcionada ante
su propio fracaso. Decretaron un aumentazo
a la tasa de interés de 0.50 por ciento y la
llevaron al corrosivo nivel de 11 por ciento.
Para la mayoría de los llamados "expertos"
fue una sorpresa, esperaban un alza, pero
sólo de la mitad.

LA GOBERNADORA VICTORIA Rodrí
guez Ceja no ha salido a explicar las razones
del descalabro. Banxico está haciendo el pa
pel de un Robin Hood al revés: quita dinero

a los pobres y los clasemedieros para darle a
los ricos.

EL AÑO PASADO los bancos vieron crecer
sus utilidades a niveles históricos, favorecidas
por el incremento de las tasas de interés,
mientras las familias pujan para pagar la tar
jeta de crédito y la hipoteca.

Maussan

SIEMPRE HA TENIDO razón Jaime Maus
san. Hay alguna forma de vida más allá de la
terrestre. Un avión caza F22 estadunidense
derribó el sábado un objeto volador no iden
tificado detectado en Canadá cumpliendo la
orden del primer ministro canadiense, Justin
Trudeau.

"ORDENÉ EL DERRIBO de un OVNI que
violó el espacio aéreo canadiense. El Norad
derribó el objeto sobre el Yukón", informó en
Twitter.

EL NORAD ES al Mando de Defensa Aeroes
pacial de Norteamérica de las fuerzas arma
das. Precisó que fue un F22 estadunidense el
que disparó con éxito contra el objeto.

LA SEMANA PASADA narré aquí el con
flicto diplomático que provocó el vuelo de un
enorme globo de China en el espacio aéreo
estadunidense. Fue destruido por aviones de
combate. El gobierno del presidente Xi Jin
ping no ha podido dar hasta el momento una
explicación que satisfaga a la Casa Blanca.

El espacio
CIRCUNSTANCIALMENTE OCURREN
AMBOS incidentes cuando la Cámara de
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Diputados aprueba la ley de protección del
Espacio Aéreo Mexicano.

LAS SECRETARÍAS DE la Defensa, Relacio
nes Exteriores y Comunicaciones son las que
principalmente tendrán a su cargo la respon
sabilidad de protegerlo.

HUBO VOTOS EN contra del prianperrismo
e inconformidad en el sector que se opone a
todo porque es otra tarea que se encarga a los
militares. Probablemente hubieran querido
que se concesionara a una o varias empresas
privadas, como ya lo hicieron con varios aero
puertos y algunas autopistas.

Lula en Washington
CHINA ES EL principal socio comercial de
Brasil. El año pasado las exportaciones de bie
nes del país sudamericano al asiático fueron
de 89 mil millones de dólares. Pero Estados

Unidos sigue siendo muy importante.

VISITÓ LULA DA Silva a Biden. No sólo
hablaron de relaciones comerciales, sino tam
bién de democracia. En los días en que Biden
visitaba México hubo un intento de golpe de
Estado.

LOS PRESIDENTES DE Estados Unidos y
México hicieron una declaración en el sentido
de que debería prevalecer la democracia, tal
como ocurrió.

Twitterati

OBJETO ANÓMALO NO identificado "UAP"
con forma de cilindro ha sido captado hace
unos momentos (6 de febrero) sobre el volcán
Popocatépetl en México; momento de una ex
tensa investigación en esta zona que se podría
considerar un portal oculto.

Escribe Jaime Maussan @jaimemaussanl
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SPLIT FINANCIERO

HERENCIA PROBLEMÁTICA EN CANACINTRA
POR JULIO PILOTZI

Vaya penosa situación que se vive en la Cámara Nacional
de la Industria de la Transformación (Canacintra). Se ha

ce oficial que deja la Confederación Nacional de Cámaras In
dustriales (Concamin). El desastre que hoy tiene el presiden
te de ese organismo, José Antonio Centeno, sólo se terminará
en el momento en que se nombre su relevo quien en marzo
tendrá que lidiar con todos los pendientes que se quedarán,
incluso la suspensión de sus derechos en el Consejo Coordi
nador Empresarial.

Se defienden diciendo que pagaron
adeudos con el SAT, Infonavit, el IMSS y pro
veedores para evitar embargos. Ojo en esto
a José Enoch Castellanos y Rodrigo Alpízar,
quienes han tenido protagonismo en el re
levo de este organismo y quienes además
tampoco son bien vistos por sus afiliados.
Ya veremos por quién se deciden entre José
Manuel Sánchez Carranco, Esperanza Ortega
Asad o María de Lourdes Medina Ortega.

Candidatos Veracruz. Quien crea que el
camino como aspirante morenista a la gu
bernatura de Veracruz en 2024 estará libre

para Rocío Nahle, podría estar muy equivo
cado. Y es que las aspiraciones de la actual
secretaria de Energía tendrán que lidiar tam
bién con el diputado federal Sergio Gutiérrez
Luna, así como el secretario de Educación en

la entidad, Zenyazen Roberto Escobar García,
funcionario al que ven con nuevos bríos en
el sistema educativo de Veracruz con el pro
grama para conectar a estudiantes con plazas
de trabajo en Estados Unidos, inversiones en
los Institutos Tecnológicos del estado y en
general, por haber convertido la dependen
cia a su cargo en una de las que registran más
actividad en el gobierno estatal.

Oxxo Digital. Oxxo, de Femsa, ha puesto
en marcha algo que a nivel mundial ya es
una realidad. Las tiendas digitales en las que
usted sólo interactúa con la inteligencia ar
tificial. La tienda operará bajo el nombre de
Grab & Go, en la que los clientes eligen los

productos y al salir de la unidad se cobra de
manera automática. Este nuevo esquema de
negocio es interesante, va encaminado sí, a la

innovación, pero también a la reducción de
costos. La que implemento esta tecnología
es Amazon, con su tienda Go, donde la prue
ba piloto fue en Seattle, ciudad donde nació
justo el orgullo de Jeff Bezos, con 5 mil artícu
los a la venta y tiene un tamaño de alrededor
de mil metros cuadrados.

Innovación logística. Traxión, de Aby Lijts
zain, destacó en Las Vegas como participante
de expo Manifest. En dicho espacio se dieron
cita directivos, ejecutivos, inversionistas y
emprendedores de más de 50 países, con
250 panelistas de clase mundial. No pasó des
apercibido el análisis "Cross Border, ¿dónde
estamos y hacia dónde vamos?" al que se su
maron, para examinar la situación actual de
los cruces fronterizos y las oportunidades de
negocio que ha detonado el nearshoring en
México, así como los posibles retos y las nue
vas tecnologías, entre ellas habilitar las diná
micas comerciales al ritmo del ecommerce,
así como drones de carga.

Voz en off No pierda la atención a lo que
sucederá a la empresa Aeromar, ya empieza
su desmantelamiento. El Tribunal Superior
de Justicia de la Ciudad de México y el Poder
Judicial ya aterrizaron a tres aeronaves. Así
que la aerolínea tiene que pagar esta sema
na 500 millones de pesos que adeuda, de lo
contrario, el 15 de febrero será declarada defi
nitivamente en quiebra...
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GENTE DETRÁS DEL DINERO

ÚLTIMA HORA: GRUPO MÉXICO SE QUEDA BANAMEX
POR MAURICIO FLORES

Este fin de semana trascendió que ya se ultimó el con
trato por el cual Grupo México, que encabeza Germán

Larrea, adquiere Banamex una parte en una suma que
rondaría los 9,000 millones de dólares; el contrato se ha
bría ya firmado con la representación legal de los accio
nistas presididos por Jane Fraser y ya corre un profundo
due diligence para afinar los detalles de una operación que
no incorpora la Afore Banamex y que busca contener los
pasivos contingentes, en especial los más tóxicos como la
demanda de Amado Yáñez por la quiebra de Oceanografía.

Como aquí se lo contamos, Larrea, "El
buena onda", buscará el soporte de nue
vos socios a través de una Oferta Pública
de Acciones en los mercados bursátiles

internacionales y de México al no con
tar con otras "manos firmes" que tomen
parte del negocio como accionistas direc
tas, como habría sido Carlos Sitan.

La colocación en sí misma puede ser
un aliciente, una auténtica asistencia res
piratoria de boca a boca, al lánguido des
empeño de la Bolsa Mexicana de Valores
donde, pese a los esfuerzos de Marco
Martínez, 6 emisoras concentran más de
60% de la operación diaria. Sin embargo,
la colocación masiva en la BMV puede
"indigestar" al mercado local al generar
presión a la baja de los precios dado lo re
ducido de su tamaño.

Veremos lo que se anuncia en los
próximos días, pero fuentes certeras nos
aseguran que la suerte ya está echada.

Delfina sobre Liconsa, pero sin Verde.
No está usted para saberlo ni yo para con
tarlo, pero le puedo platicar que Segal
mex, la entidad de seguridad alimentaria
que lleva Leonel Cota Montaño, acaba de
tomar un sesgo totalmente partidista. De
entrada, los directores de sus 10 plantas en
todo el país, personal reconocido por dé
cadas de atinado trabajo estratégico, están
siendo sustituidos por militantes y/o se
guidores de Morena. Se trata de cambios
que están inspirados, nos dicen, en las re

comendaciones de expanistas como Ruth
Olvera, así como por "cachorros del priato"
como Rommel Ramírez, cuyo hermano
es fácilmente identificable en Oaxaca y el
Estado de México, de donde se sabe, está
ligado con la candidata oficialista Delfina
Gómez.

El plan es abrir casi en cualquier domi
cilio de entre el padrón de los Servidores
de la Nación tiendas y lecherías aunque
no se cumpla con las reglas de operación
como cumplir con el padrón de beneficia
rios o contar con las instalaciones apropia
das. El asunto es hacer campaña, mucho
ruido, toda una verbena guinda en cada
"inauguración" previo a la elección del
Estado de México... aunque casi no haya
productos y/o usuarios.

Y es que en el mitin de cierre de pre
campaña de ayer domingo, la abandera
da morenista se vio falta de punch real
(los acarreados son eso, ánimos volátiles
a cambio de dádivas) incluso entre sus
aliados del Partido Verde: los líderes de

esa organización que finteó iría sola y
con un candidato propio estuvieron en
el templete, pero mostraron un lánguido
despliegue con sólo una decena de mani
festantes payperview debidamente uni
formados, pero hasta ahí.

Vaya, por ello la necesidad de Delfi
na de apoyarse en lo que sea... incluso
sobre las necesidades alimenticias de las
familias.

Recorte Peñoles. No lo avise, pues toda
vía está calientito el resultado del Super
Bowl, pero viene un recorte de personal
en el Grupo Peñoles y Fresnillo, una gui
llotina que podría alcanzar hasta 25% de
las personas que ahí trabajan. Y es que los
consorcios que ahora encabeza Alejandro
Bailléres adolecen de problemas de falta
de proyectos rentables en Peñoles y la
posible sobreexplotación de las ventas en
Fresnillo que conjuntamente reducen las
reservas probadas. A ello habrá que agre
gar una doble estructura corporativa con
Baluarte Minero. El problema, evidente
mente, es de ingresos..., pero se intenta re
solver con un recorte de personal; es decir,
con una medida desesperada. Ya le cuento,

AHMSA se vende, pero no en centa
vos. Así es, Alonso Ancira está a la busca
de comprador o socio en Altos Hornos
de México con la misma intensidad con

que Armando Guadiana busca votantes
o Ricardo Mejía busca reconocimiento
como integrante de la 4T. La acerera más
importante del país, efectivamente, tiene
negociaciones con diversas empresas,
incluyendo con Cargill, cuyo propietario,
Julio Cesar Villarreal, ha contado con la
bendición gubernamental para tomar el
control de AHMSA. Y si se considera que
ésta se encuentra presionada para pagar
200 millones de dólares por la acusación
que se le hace por el caso Agronitrogena
dos y que, por ello ha quedado a deber
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salarios y consumo a la Comisión Federal
de Electricidad, es probable que la venta
se precipite..., pero al mejor precio.
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PESOS YCONTRAPESOS

POLITICA MONETARIA, ¿EFICAZ?

POR ARTURO DAMM ARNAL

* /^\ué tan eficaz ha sido la poli
¿ V^/ tica monetaria del Banco de
México para lograr la meta de infla
ción anual de tres por ciento, más/
menos un punto porcentual de mar
gen de error, por lo que la mínima
aceptable es dos y la máxima cuatro?

La última vez que la inflación se ubicó dentro de
los márgenes de la meta fue hace dos años, en febrero
de 2021,3.76%. De marzo de 2021 a enero de 2023, a
lo largo de 23 meses, se ubicó por arriba: la menor en
marzo de 2021, 4.67%, la mayor en agosto y septiem
bre de 2022,8.70%. Durante esos 23 meses la inflación
promedio fue 7.11%, 3.11 puntos porcentuales por arri
ba de la máxima aceptable, equivalentes a 77.75%.

La herramienta del Banco de México para comba
tir los repuntes inflacionarios por arriba de la meta es
la Tasa de Interés Interbancaria, TU, y la receta es: si
aumenta la inflación se aumenta la tasa, si baja la infla
ción se baja la tasa, lo cual parte de una lógica ilógica
(véase: https://www.razon.com.mx/opinion/colum
nas/arturodammarnal/tiieficaz471289), razón por
la cual ha resultado poco eficaz.

En el contexto del actual repunte inflacionario fue
el 24 de junio de 2021, después de tres meses con la
inflación por arriba de la meta y ya en 5.89%, cuando
el Banco de México aumentó por primera vez la TU, y
fue el pasado 9 de febrero cuando lo hizo por última
vez. En este periodo tuvieron lugar catorce aumentos,
la TU pasó de 4.00% a 11.00%, y la inflación ni remo
tamente se acercó a la meta. En enero fue 7.91%. ¿Qué
tan eficaz ha sido la política monetaria para lograr la

meta de inflación?

He dedicado varios Pesos y Contrapesos al tema y
hoy centro la atención en las proyecciones de la auto
ridad monetaria con relación a la convergencia de la
inflación con la meta, proyecciones que han variado
una y otra vez, mostrando su inutilidad.

En el anuncio de política monetaria del 24 de junio
de 2021, fecha de la primera alza en la TU, de 4.00%
a 4.25%, las autoridades monetarias proyectaron que
sería en el segundo trimestre de 2022 cuando la infla
ción se ubicaría dentro de los márgenes de la meta, en
3.00%, lo que no sucedió. La inflación promedio men
sual durante el segundo trimestre de 2022 fue 7.77%:
7.68% en abril, 7.65% en mayo, 7.99% en junio.

Una y otra vez, a lo largo de catorce anuncios de po
lítica monetaria, las autoridades han modificado la pro
yección con relación a la convergencia de la inflación
con la meta, y en el último, el del pasado 9 de febrero,
proyectaron que será hasta el segundo trimestre de
2024 cuando la inflación se ubique, en 3.70%, dentro
de los límites de la meta. ¿Les creemos?

En el contexto del actual repunte inflacionario, del
24 de junio de 2021 al 9 de febrero de 2023, las auto
ridades monetarias modificaron la proyección, con
relación a la convergencia de la inflación con la meta,
del segundo trimestre de 2022 al segundo trimestre de
2024, lo cual quiere decir que no tienen la más remo
ta idea de cuándo tendrá lugar la convergencia, y no
la tienen por la poca eficacia de la política monetaria,
cuya herramienta es la TU, y cuya receta es: si aumenta
la inflación se aumenta la tasa, receta que han aplicado
con el único logro de que la inflación no repunte más,
pero sin que se genere la tendencia hacia la meta.

Mientras tanto nuestro dinero, y por lo tanto nues
tro trabajo, sigue perdiendo poder adquisitivo.
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IMPULSAN DESARROLLO

Presentan programa
Invest in La Laguna
Fomento Económico Laguna
(Fomec) presentará esta se
mana, junto con los gobier
nos de los estados de Coahui

la y Durango, además del
Consejo Coordinador Em
presarial, un proyecto llama
do Invest in La Laguna, con el
que buscan impulsar la con
solidación de la región en te
mas de inversión y del desa
rrollo de la Industria 4.0.

INVERSIÓN DE 150 MDD
VivclorYIittal retrasa

proyecto hasta 2024
El nuevo proyecto de pellets
de ArcelorMittal en México,
en el cual están invirtiendo
150 millones de dólares, tuvo
un retraso por entrega lenta
de equipos, por lo que la firma
espera que la operación ini
cie en el segundo semestre de
2024. La compañía siderúrgi
ca prevé que el plan les gene
rare 50 millones de dólares de

flujo operativo.

SECUNDA ENTREGA

Premiarán la visión

social de empresas

Será este juevesló cuando el
Consejo de la Comunicación
realice la segunda entrega de
reconocimientos "Empresas
Excepcionales, prácticas con
dimensión social", donde pre
mian las prácticas sobresa
lientes con visión social de las

compañías. En el encuentro
participan las principales cá
maras de la iniciativa privada.

CEO DE CANASTA ROSA

Deborah Dana Beyda
deja Grupo Pochteca
Deborah Dana Beyda, funda
dora y CEO de Canasta Rosa,
decidió dej ar la junta directi
va de la firma química Grupo
Pochteca debido a sus nuevos

compromisos laborales. For
mó parte del consejo de ad
ministración desde abril de
2021, por lo que ahora le de
sean suerte en sus proyectos.

B2B XPONENCIAL

\esl lé impulsa a las
startups en México
Como parte de la promoción
del desarrollo de empren
dedores, la firma de alimen
tos Nestlé, que dirige en el
país Fausto Costa, presentará
en México la nueva acelerado

ra para startups B2B Xponen
cial, como parte de la iniciativa
AI1 IN, que busca impulsar el
crecimiento de emprendedo
res e ideas transformadoras.
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La bellota de Pemex;
Tyson litigará

La producción promedio de pe
tróleo en el campo KuMaloob
Zaap registró una caída de 218

mil 652barriles de petróleo entre 2017y 2022
al bajar de 857 mil 980 barriles diarios (874
mil 71 en 2018) a 639 mil 328 el periodo. Esa
disminución no pudo ser compensada por el
fuerte incremento del activo BellotaJuj o que
en el mismo periodo aportó 162 mil 544 ba
rriles al pasar de 72 mil 429 barriles en 2017 a
234 mil 973 en 2022.

De 10 activo integrales, solo dos registra
ron aumentos en su producción entre 2017
y 2022, de acuerdo con la información de Pe
mex. El otro campo además de BellotaJujo
fue el de MacuspanaMuspac, que subió sus
niveles de 31 mil 297 barriles a 34 mil 306.

La empresa que dirige Octavio Romero
Oropeza estimó que entre 2004y 2018 se re
duj o la producción de crudo en un millón 550
mil barriles diarios al retroceder de 3 millo
nes 383 mil barriles en 2004 a un millón 833
mil en 2018, y que subió 633 mil barriles de
2019 a 2023 al elevarse de un millón 701 mil
a un millón 983 mil.
Según estimaciones de Pemex, laproducción

de crudo de campos nuevos pasará de 495 mil
barriles en diciembre de 2022 a 765 mil barri

les en 2023. Los campos nuevos, Quesqui, Ixa
chiyTupilco, se perforan entre 7y8 milmetros
de profundidad y se acelerarán nuevos campos,
como AkalNE, Tekel,Utsil, Kayaby Pit.

El área BellotaJujo está en el mesozoico
ChiapasTabasco y fue descubierta en 1972.
Representa la mayor riqueza petrolera del
sureste por la calidad de su hidrocarburo, y
Pemex prevé fuertes inversiones para recu
perar entre 2018 y 2034 un volumen de 13.8
millones de barriles de crudo.

Entre 2017 y 2022 también se redujolapro
ducción diaria promedio anual de otros acti
vos como AbkatunPol Chuc con 68 mil 819
barriles, Poza RicaAltamira con 28 mil 519
barriles, Cinco Presidentes con 27 mil 883 ba
rriles, Litoral de Tabasco con 23 mil 81 barri
les, Cantarell con 18 mil 336 barriles, Samaría
Luna con 15 mil 840 barriles y Veracruz con
980 barriles. Para disminuir la declinación de
campos maduros como Ku Mallob Zaap se ha
rán reparaciones mayores y mantenimiento
de laproducciónbase.

Cuarto de junto
Mañana, en el auditorio Biva, se presentará la
nueva plataforma integral de consulta sobre in
formacióny criterios ASG de cualquier emisora
en M éxico, RFVASG... El fiscal general de Quin
tana Roo, Óscar Montes Oca Rosales, dijo
que la violencia familiar ocupa el segundo lugar
en denuncias en la entidad, por lo que se traba
ja intensamente para evitar las agresiones con
tra las mujeres en el núcleo familiar... La firma
de alimentos Tyson, una de las más grandes del
mundo, apelará y litigará el pago de impuestos
por 411 millones de dólares por la venta en 2015
de participaciones directas e indirectas en subsi
diarias que operaban en México. —
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Se aplaza el control de la
inflación para el 2024

Pasa el tiempo y en lugar de cumplirse los pronósticos
económicos continúan las correcciones. Se esperaba que
a finales de este año se iban a controlar la inflación y
las tasas de interés empezarían a ceder, pero resulta lo
contrario y ahora se dice que hasta finales del 2024 se

alcanzará una inflación de más menos 3 por ciento al igual que el
costo del dinero. La semana pasada los precios llegaron a 7.91% en
enero y el financiamiento a 11 por ciento, el nivel más alto en los
últimos 22 años.

"Con un alza de 50 puntos base cuando se esperaba de 25bps,
Banxico sorprendió a los participantes del mercado. Así, llegó a una
tasa récord de 11% y deja ver que podría seguir subiendo, aunque
posiblemente con un menor ritmo. En caso de que rebase el 11% en
las siguientes juntas de gobierno también sería una sorpresa respec
to lo que esperaban los especialistas", señaló Ramsé Gutiérrez Her
nández, analista de Templenton.

Ahora bien, considerando que
el INEGI público la inflación pa
ra enero y que este dato también
fue marginalmente mayor al es
perado (7.91% vs 7.90%), se puede entrever la difícil tarea que tie
ne Banxico, pues la inflación anual sigue sin mostrar una tendencia
a la baja por segundo mes consecutivo y la inflación subyacente se
mantiene muy cerca (8,45%) de sus máximos de 20 años (8.51%).
Esto significa que mientras la inflación no ceda, es complicado que
Banxico pueda bajar la guardia.

Moody's Analytics consideró que aún no se puede afirmar que el
ciclo monetario de alzas haya llegado a su fin. "En ese sentido, consi
deramos que un alza de 50 puntos base manda un mensaje más cla
ro hacia el compromiso con la estabilidad de precios e incluso abre
espacio a la autoridad para evaluar de mejor manera la naturaleza
e implicaciones de la reciente alza inflacionaria", detalló.

Destacó que el ajuste en la tasa de interés objetivo de Banxico se
da en la misma dirección tomada por la Reserva Federal la sema

na pasada. Con esta alza Banxico aumenta el diferencial de tasas a
650 puntos base con respecto a la tasa de fondos federales de la Fed.

DERRAMA

El Día del Amor y la Amistad,
que se celebra este martes 14
de febrero en México, benefi
ciaría al sector de Comercio,
Servicios y Turismo con una derrama económica superior a 25 mil
millones de pesos. La Confederación de Cámaras Nacionales de Co
mercio, Servicios y Turismo, de acuerdo con la información recaba
da a partir de las 257 Cámaras Nacionales, determinó que los giros
más beneficiados por esta festividad son los de hospedaje, alimen
tos y bebidas (restaurantes, cafeterías, venta de bebidas y licores), y
esparcimiento, como cines, teatros y centros de entretenimiento. La
venta minorista de flores, dulces y chocolates, perfumería, ropa y
calzado y joyería también se incrementará notablemente.

TECNOLOGIA

AT&T México, que lleva Mónica Aspe continúa cambiando el juego
y es por eso que presenta la nueva imagen de AT&T Negocios, don
de busca conectar con los sueños de los emprendedores y PyMEs del
país, acompañándolos con productos, servicios, capacitación y la red
más confiable para lograr su crecimiento. Son muchos los obstácu
los que los emprendedores en México deben vencer para lograr la
rentabilidad de sus empresas: 36% de ellos considera que la falta de
educación o preparación es lo más difícil al emprender»

Difítil pron OSticar el fin
de (as a¡zas de[ r¿diw

Derrama de 25 llWldp
por e¡ [)¡a de (a Amistad
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Macquarie y el nearshoring,
primeros beneficios
Cuando se revisa el comportamiento que en el último
trimestre de 2022 reportó el portafolio industrial (el
más importante) del fideicomiso inmobiliario que diri
ge SimónHanna, parecieraquelosefectos del nearsho
ring son más que evidentes. Sin embargo, serían sólo la
punta del iceberg.

Y es que en el cuarto trimestrs, Fibra Macquarie re
portó un crecimiento anual de 6% en el ingreso neto
operativo de sus propiedades industriales; una ocupa
ción de97.6%, contra96% de2021; un aumento deó.2%
en la renta promedio por metro cuadrado; y una reten
ción de chentes de 90.5°/o. El fideicomiso cerró el año

con 238 propiedades y 285 inquilinos con presencia en
estados como Nuevo León (donde tiene la mayor canti
dad de parques industriales), Chihuahua, Tamaulipas,
Baja California Norte, Tamaulipas, Coahuila, Sonora,
Tamaulipas, Jalisco, SL£ y Sinaloa; de su espacio dispo
nible 73% lo utiliza la manufactura y el resto logistica;
79% de sus inmuebles se localizan en el norte del país y
12% en el Bajío; 91% de sus rentas están dolarizadas;
36% del negocio proviene de la industria automotriz,
23% de bienes de consumo, 12% de electrónica, y 9% de
logistica. Los nuevos contratos de arrendamiento in
cluyeron dos en Ciudad Juárez, uno para una empresa
de electrónica con sede en Taiwány otro para una em
presa estadounidense de soluciones de empaque, un
contrato en Puebla para
un fabricante italiano de
sistemas automotrices

y otro contrato en Mon
terrey para un fabrican
te chino de sistemas de

alta tecnología.
Y si bien para Fibra

Macquarie es evidente
el impacto positivo de la
reubicación productiva.
su estrategia considera al nearshoring como un " factor
fundamental de largo plazo para la demanda de espa
cios industriales en México". Así el fideicomiso aceleró

su programa de capital de crecimiento industrialy tiene
entre compromisos e inversiones 226 millones de dó
lares para expansiones y desarrollos que aportarían 3.8
millones de pies cuadrados a su portafolio y que inclu
yen, por ejemplo, terminación y arrendamiento de una
propiedad en Monterrey, y la finalización de expansión
en Hermosillo. Además, de ocho nuevos desarrollos in
dustriales en progreso  en la zona metropolitana de la
CDMX, Monterrey, Ciudad luárez, Beynosa y Tijuana.
Los primeros beneficios de la reubicación productiva
también son extensivos para los tenedores de los certi
ficados. Recientemente se autorizó una distribución en

efectivo normal correspondiente al cuarto trimestre y
una extraordinaria, y se presentó una guía de distribu
ción para todo2023que resultaría por lo menos 5% más
alta que un año antes. En los últimos 12 meses, Fibra
Macquarie que cotiza enla BMV acumula una ganancia
superior a 34%, y de acuerdo con información de Reu
ters, el precio objetivo estimado representa un premio
de 6.6% con respecto al nivel actual de cotización.

La Fibra aprove
cha la relocalizaclón,
pues tiene inversio
nes de 226 mdd para
expansiones y desa
rrollos dentro del país
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Por acoso sexual pesquisas en Sí Vale, denuncia
penal vs Chauderlot y Groupe Up elecciones
A finales del año pasado, Sí Vale, la compañía lí
der en vales de despensa en México terminó in
mersa en una investigación que generó la sus
pensión de Gerardo Yépez, su director general
así comode Adrián Fernández cabeza comercial

Desde Francia, casa matriz de Groupe Up,
multinacional con 46 compañías en 27 países,
nombró un comité especial para hacerse cargo
delnegocio en aquí con Gaetan Chauderlot timón
enAméricascomoresponsabledeadministrar.

Yépez optó finalmente por renunciar y en el
ínter se designó a Cyril Brunelcomo "supervi
sor temporal" de Sí Vale y a Anne Bouine coor
dinadora déla firma.

Aunque en el mercado se llegó a intuir que
las pesquisas en Sí Vale eran por asuntos con

tables, y así se lo comenté, resulta que la causa
tiene que ver con una denuncia interna de aco
so sexualque sedirigecontra Chauderlot.

El presidente deUp, Youssef Achour y el di
rector global de la firma Julien Anglade reci
bieron desde México un documento de unas

100 cuartillas, muy bien armado que elabora
ronmiembrosdela comunidadLGBT+ que tra
bajan en Sí Valle y que defienden los derechos
déla mujer.

Incluso hay una denuncia penal en donde
aparentemente el principal acusado es Chau
derlot, ejecutivo con una larga trayectoria en
Up, excelente dominio del castellano y que se
gún esto en su interlocución con varias subal
ternas utilizó expresionessexuales.
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Al interior de Sí Vale, en donde aparente
mente en lo que va del año, dicen, hay un gran
vacío de liderazgo, la problemática con Chau
derlot es conocida. De hecho el ejecutivo no ha
regresado al país por el recurso legal en su
contra.

Lo curioso es que en diciembre Anglade co
municó que en 2 022 Sí Vale tuvo resultados fi
na ncieros históricos.

Además selogró con la CNBV elavalpara su
Fintech y se im plementó la fase uno de un pro
yecto de transformación tecnológico Fénix.

Para Chauderlot el asunto llega en mal mo
mento porque en Up, que es una cooperativa
con 700 socios, este 2023 se reelige el consejo,
y el francés busca la presidencia para rempla
zara Achour.

Como quiera expediente delicado.

MEDINASEDESLINDAEN
CAN ACINTR A Y SÁNCHEZ SE DEBILITA
Era de esperar, Esperanza Ortega, uno de los
tres candidatos para sustituir a losé Antonio
Centeno en Canacintra se sumó a la campaña
de Lourdes Medina. La decisión se hizo pública
el viernes. Significa que el plan para fortalecer
a JoséManuel Sánchez se desvaneció. Seinsis
te en que atrás de éste, estaba el ex presidente
Enoch Castellanos, pero Medina trae su propia
agenda. Parece que Sánchez Cara neo no tiene
mucha convocatoria. Intentó aprovechar un

foro de mujeres queorganizó Medina para pro
mocionarse. No era invitado y obvio lo obliga
ronasalirdela reunión

PLENARIA DE BANAMEX EL2 Y 3 DE
MARZO ANTES DE LA VENTA

Le platicaba del estatus de la venta de Bana
mex, en donde Germán Larrea lleva mano,
aunqueaún no logra cerrar. Sólo deno alcanzar
un arreglo, Citi de Jane Fraser, regresaría con
Daniel Becker y Martín Werner. Una reunión a
la vista relevante para dicho banco es la plena
ria anual de consejo con los miembros a nivel
nacional. La encabezará Manuel Romo y estará
también Ernesto Torres Cantú. Será el 2 y 3 de
marzo en elHotelIntercontinentalen Polanco.

CON INFLACIÓN CONSUMO A LA BAJA
YSÓL01.9%EN2023
Frente a la rebeldía quemuestra la inflación en
México con una tasa a nual que llegó en enero a
7.91% con el componente subyacente en
8.45%, difícilmente va a mejorar el consumo
que terminó a la baja a finales del año pasado.
El equipo económico de Banco Base que lleva
Gabriela Siller estima un avance de dicha va

riableen2023, deapenasL9% contra 6.7% con
que terminaría el2 022. Cuesta arriba.

(3>aguiLar_dd
albertoaguilarcsdondinero.mx
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AL MANDO

Reafirman que este flnanciamiertto es una opción
sana y viable, ante las necesidades de personas
que requieren recursos para sus proyectos

s un hecho que la insolvencia de algunos
casos como Alpha Creclit o Crédito Real,
empresas que cayeron en impagos con sus
acreedores, pudieran haber provocado des
confianza a otras institucionesfinancieras

no bancarias (iFNBs) y que estas tuvieran
problemas de fondeo a través de la banca.

Sin embargo, hoy en día existen casos que nos indican, no
sólo lo contrario, sino que reafirman que el crédito de nómina
es una opción sana y viable, ante las necesidades de personas
que requieren recursos para financiar sus proyectos.

En cuanto al crecimiento de este producto, resalta el au
mento de 2.96 por ciento en su cartera de crédito vigente
y de 11.50 por ciento de avance en el indicador de créditos
otorgados, esto al tercer semestre del 2022, que la Asociación
Mexicana de Empresas de Nómina (AMDEN), que preside
Gustavo Martín del Campo, apenas reportó a finales del
año pasado. Y en cuanto al fondeo resaltan los casos de
Crédito Maestro, de Oliver Fernández; BAYPORT de Walter
Klucznik y FIMUBAC, de Alberto Alvo, firmas que tienen en
común no sólo pertenecer al organismo antes mencionado,
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que abarca hasta 90 por ciento del
mercado, pero también dehaberre
cibidofinanciamientos importantes
por parte de bancos internacionales
y fondos de inversión.

Hablamos de más de cinco mil

millones de pesos conjuntamente
que serán destinados, principalmen
te, para continuarcon el crecimiento
del producto aprovechando la todavía

alta demanda de este producto y seguir colaborando desde
su trinchera a la inclusión financiera del país. Pero decíamos
que estas tres instituciones pertenecen a la AMDEN, un orga
nismo gremial que se rige bajo estrictas normas y códigos de
ética con el objetivo de que ningún agremiado caiga en malas
prácticas que desprestigien aun de por sí golpeado sector.
Sin dejar de mencionar que todas las asociadas están

debidamente registradas ante la Comisión Nacional para la
Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros
: Condusef), que lleva Óscar Rosado. Mucho se ha manejado
la posibilidad de que dichos incumplimientos limitarían el ac
ceso al financiamiento de las demás IFNBs, pero, casos como
el de Crédito Maestro, Bayporty Fimubac demuestran que la
confianza aún persiste. El tiempo lo dirá, afortunadamente
hoy el mexicano promedio aún tiene a su disposición varias
entidades que ofrecen este tipo de préstamos que ayudaron a
solventar las vicisitudes que provocó la pandemia porCOVID19.

DÍA CLAVE
Un nuevo capítulo en la historia de Aeromar, de Zv¡ Katz,
está por escribirse con la decisión judicial de suspender
ios planes de vuelo de tres aeronaves de la compañía —un
elemento más para la ya complicada situación económica
ele la aerolínea—. En ese sentido este lunes será clave para el
futuro inmediato de la empresa ya que se plantea una reunión
con autoridades federales para conocer la capacidad de pago
sobre sus múltiples deudas.

Resalta el

aumento de

2.96 por ciento
en su cartera de

crédito vigente
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UN MOVI (»N
DE PLATA

Hay una buena probabilidad de que la inflación en
México empiece a emular el comportamiento que
tiene en ¡ AJ. que lleva seis meses a la baja

~ ¡neo condiciones tendrían que ocurrir para
Cque, económicamente, todo le salga bien al

presidente Andrés Manuel López Obrador
este año, dejándole la mesa puesta para
que el proceso de sucesión presidencial

= sea un cómoclojuego de ajedrez político,
en lo que él domina.

La primera es que la inflación no pase ele donde está. El
atrevimiento del Presidente el viernes, cuando dijo que la infla
ción "no es para alarmarse" descansa en el hecho de que hay
una buena probabilidad de que en México empiece a emular
el comportamiento de la inflación en Estados Unidos, donde
lleva seis meses a la baja. Si esto ocurre así, a mediados c!e
año tendremos una inflación mucho más manejable.

La segunda, es que sus proyectos de infraestructura arran
quen concurrentemente este año, detonando la bonanza para
la que fueron concebidos. Esto implicaría que la Refinería
c!e Dos Bocas refine 170 mil barriles diarios a partir de julio;
que arranque operaciones el Tren Maya; que el AIFA detone
decenas de vuelos cuando se recupere la Categoría 1 en el
segundo trimestre; y que los parques industriales del Corredor
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del Istmo vuelen en las licitaciones.
Sería una alineación de astros sin

precedentes.
La tercera es que Estados Uni

dos desestime convocar aun panel
energético tras las consultas en la
materia, cosa que sí podría ocurrir
porque la Secretaría de Economía,
de Raquel Buenrostro, trabaja al
alimón de la CFE, c!e Manuel Bartlett,

para que esta última corrija las carencias c!e interconexión a
las redes nacionales de distribución y transmisión. Si a eso
se añade que el Plan Sonora incorporará a empresas esta
dounidenses, el tema se ve positivo.

La cuarta es que haya una avalancha de empresas por el
nearshoring. En ese caso las entidades inmediatas ganoncis
serán las del Bajío y el Norte, pero podría empezara incluirse
a las que querrán llegar al Corredor del istmo. Si eso ocurre
habrá una demanda de talento como pocas veces se ha
visto en el país.

Y la quinta es que precio clel dólar mantenga su actual
nivel promedio alrededor o por debajo de los 19 pesos. Si esto
ocurre y permanece estable en ese rango a lo largo clel año,
nadie podrá quitar el mérito a la conducción económica clel
gobierno. Incluso los más acérrimos críticos de AMLO por
temas económicos lo pasarán mal para sostener sus dichos,
que dejarán de resonaren el público amplio. Todo lo anterior
puede ocurrirá partir de ahora. Es un escenario de ensueño
para el penúltimo año de gobierno, cuando Morena debe
dejar la mesa puesta para la elección presidencial de 2024.

QUINTANA ROO
Viene un rescate de zonas arqueológicas importante para
Quintana Roo, tras el acuerdo a! que llegó la gobernadora
Mara Lezama, con el director general clel INAH, Diego Prieto.
La inversión es de mil millones de pesos. La idea es detonar
el turismo arqueológico en todo el estado.

Morena debe

dejar la mesa
puesta para
la elección

presidencial
de 2024
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CORPORATIVO

Atropada por unos 50 mil priistas, Alejandra del
Moral rindió protesta como precandidato electa
del PRI por el Estado de México

~ raves señalamientos sobre posibles viola
G dones a normasy linea mientas que regulan

las contrataciones en el servicio de limpieza
surgieron luego de que la Autoridad Educa
tiva Federal en la Ciudad de México (AEFCM),

= que dirige Luis Humberto Fernández
Fuentes, publicara el viernes los requisi

tos para la licitación No. AA25C00025C00001N22023.
El concurso, al parecer, se celebrará sin bases ni junta de

aclaraciones, toda vez que las fechas establecidas demuestran
un proceso por demás apresuráelo,ya que la presentación ele
ofertas se estableció para el 14 de febrero, y el fallo se tiene
programado solo un día después, es decir el 15 de febrero,
todo ello sin dar oportunidad a la réplica de las concursantes.

Otras irregularidades señaladas portestigos de la compra
apuntan aun acomodo ele requisitos que favorecerían a Joacl
Limpieza y Servicios, firma reconocida por su largo historial
c!e irregularidades que le han valido para ser investigada por
¡a Auditoría Superior en más de una ocasión.

Señalan que las autoridades del AEFCM acomodaron las
bases en beneficio de la proveedora, tales como establecer
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que las participantes deben contar
con al menos mi! 750 trabajadores
inscritos en el IMSSytenerun contra
to vigente de dos mil 500 operarios en
el sector educativo, algo que señalan,
transgrede las reglas marcadas en
el Contrato Marco vigente decretado
por la Oficialía Mayor c!e Hacienda.
Con esto, la autoridad educativa es
taría a un paso de un albazo en un

contrato valuado en unos 90 millones de pesos.

LA RUTA DEL DINERO

En Texcoco, considerado como bastión de Morena y con el
cobijo de unos 50 mil priistas, Alejandra del Moral Vela,
protestó ayer como precandidato del PRI para con contender
por la gubernatura del Estado de México, una contienda donde
dijo "no necesita de nadie que la haga la campaña" y que tiene
como objetivo "unificar a los mexiquenses por un cambio
real que permita mejorar las condiciones de la población", en
especial de las mujeres. Como se esperaba además del líder
del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas estuvieron en el mitin
políticos aliancistas de la talla de Santiago Creel Miranda y
Enrique Vargas del Villar, del PAN... Quien avanza con pasos
firmes para presidir la Cámara Nacional de la Industria de la
Transformación ÍCanacintra), es María de Lourdes Medina
Ortega, empresaria mexiquensedel sector metalmecánico.
Con la idea de visitar a las 76 delegaciones del organismo
para exponer sus propuestas y acompañada c!e Esperanza
Ortega Asad, otra c!e las candidatas, dijo que recorrerán jun
tas ¡as regiones del país para recolectar las necesidades del
sector. Entre sus propuestas anote establecer una agenda
que permita impulsar proyectos prioritarios como el Corredor
Interoceánico y el Plan Sonora... Luego que Ricardo Monreal
adelantara que el Senado no modificará el Plan B de la reforma
electoral del oficialismo, la última palabra la tendrá la SCJN,c¡ue
tiene como ministra presidenta a Norma Piña Hernández.

Testigos de
¡a compra
apuntan a
un acomodo

de requisitos
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Hay que poner atención es al
interior de la Autoridad Educativa

Federal en la Ciudad de México (AE

FCDMX), que lleva Luis Humberto
Fernández Fuentes, y es que existen
ya graves señalamientos sobre
posibles violaciones a las normas y
lincamientos que regulan las contra
taciones en el servicio de limpieza
luego de que se publicara el proceso
el pasado 10 de febrero. Así, bajo
los requisitos para la licitación No.
AA25C00025C00001N22023,
misma que al parecer se celebrará
sin bases ni junta de aclaraciones,
es decir de manera exprés, toda
vez que las fechas establecidas
evidencian un proceso por demás
apresurado, ya que la presenta
ción de ofertas se estableció para
mañana martes 14 de febrero y el

fallo se tiene programado solo un
día después, es decir el 15 de febrero,
todo ello sin dar oportunidad a la
réplica de las concursantes. Lo que
al interior del sector se lee como una

licitación a la medida. ¿Sabrá de esto

la titular de la SEP, Leticia Ramírez
Amaya?

Otras irregularidades señaladas
por testigos de la compra, apun
tan a un acomodo de requisitos
que favorecerían a la empresa
Joad Limpieza y Servicios, firma
reconocida por su largo historial de

irregularidades, que le han valido
para ser investigada por la Auditoría
Superior de la Federación (ASF), de
David Colmenares, en más de una
ocasión. Justo aquí se señala que las
autoridades del AEDCDMX acomo

daron las bases enbeneficio de la

proveedora, tales como establecer
que las participantes deben contar
con al menos 1,750 trabajadores ins
critos en el MSS y tener un contrato
vigente de2,500 operarios en el
sector educativo, algo que señalan,
transgrede las reglas marcadas en el
Contrato Marco vigente, decretado

por la Oficialía Mayor de Hacienda,
que lleva Thalia Lagunes. Con esto,
la autoridad educativa estaría por
asignar 90 millones de pesos sin
tomar en cuenta la ley, el Contrato
Marco y sus instrucciones.

Delito Venta de Datos
Hay una iniciativa a la que se le debe
poner mucha atención y a la que
se le debería apoyar sea cual sea el
partido porque con ella se pretende
tipificar como delito la venta/trans
ferencia indebida de bases de datos.

La trae bajo el brazo el diputado
Jesús Fernando García Hernández

(PT), evitando también la prolife
ración del mercado negro para la
obtención de datos de formas no

establecidas en las leyes.
Se iría por una reforma al artículo
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63 de la Ley Federal de Protección
de Datos Personales en Posesión

de los Particulares. Esto ya está pu
blicado en la Gaceta Parlamentaria,
sancionando a aquellos cómo las
empresas que las usan para estrate
gias de mercado. Incluso cualquier
mínimo rastro que usted deje en
alguna compra o contracción de un
servicio puede ser útil para que le
omitan comunicar avisos de priva
cidad a los particulares. Lo que más
duele es que sus datos pueden ser
usados para la comisión de fraudes
y extorsiones. No hace mucho se
vivió un penoso episodio donde
el Buró de Crédito, que encabeza
Mauricio Gamboa, minimizó el robo
de datos de 2016, irresponsable,
deleznable su actuar. Ojalá avance
la iniciativa del PT, y por supuesto

la investigación sobre esta última
prospere y sea sancionado, y no
quede impune.

VozenOff
La inversión de Tesla en México

corre peligro no solo porque se
ha vuelto un asunto político y de
mucho interés de Palacio Nacional,
por el mensaje de confianza que
se envía de nuestro país al exterior,
incluso porque hoy de solo estar
un gobernador involucrado en esto
ahora hay varios que pelean por
anunciar los dólares que llegarían
a su entidad. Para el presidente
Andrés Manuel López Obrador, es
fundamental que se le den todas las
facilidades a Elon Musk para llegar
a México. El tema no es menor por
que se dice en Estados Unidos que
el propio dueño de Starlink podría
decidir posponer este anuncio y
fortalecer sus plantas en la Unión
Americana. Así que se tiene que
decidir inteligentemente para no
dejar que la pasión de la política
haga que se posponga la instalación
una planta de tal magnitud.,.
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Por acoso sexualpesquisas enSí Vale, denuncia
penal vs Chauderloty Groupe Up elecciones
A finales del año pasado, Sí Vale, la compañía lí
der en vales de despensa en México terminó In
mersa en una investigación que generó la sus
pensión de Gerardo Yépez, su director general,
así como de Adrián Fernández cabeza comercial.

Desde Francia, casa matriz de Groupe Up,
multinacional con 46 compañías en 27 países,
nombró un comité especial para hacerse cargo
del negocio en aquí co n Gaetan Chauderlot timón
en Américas como responsable de administra r.

Yépez optó finalmente porrenunciaryenel
ínter se designó a Cyril Brunel como "supervi
sor temporal" de SI Vale y a Anne Boulne coor
dinadora déla firma.

Aunque en el mercado se llegó a intuir que
las pesquisas en Sí Vale eran por asuntos con

tables, y así se lo comenté, resulta que la causa
tíeneque vercon una denuncia interna de aco
so sexual que se dirige contra Chauderlot.

El presidente de Up, Youssef Achour y el di
rector global de la firma Julien Anglade reci
bieron desde México un documento de unas

100 cuartillas, muy bien armado que elabora
ron miembros de la comunidad LGBT+que tra
bajan en Sí Valle y que defienden los derechos
de la mujer.

Incluso hay una denuncia penal en donde
aparentemente el principal acusado es Chau
derlot, ejecutivo con una larga trayectoria en
Up, excelente dominio del castellanoy que se
gún esto en su interlocución con varias subal
ternasutilizó expresiones sexuales.
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Al interior de Sí Vale, en donde aparente
mente en lo que va del ano, dicen, hay un gran
vacío de liderazgo, la problemática con Chau
derlot es conocida. De hecho el ejecutivo no ha
regresado al país por el recurso legal en su
contra.

Lo curioso es que en diciembre Anglade co
municó que en 2022 Sí Vale tuvo resultados fi
nancieros históricos.

Además selogró con la CNBV el aval para su
Fintechy se implemento la fase uno de un pro
yecto de transformación tecnológico Fénix.

Para Chauderlot el asunto llega en mal mo
mento porque en Up, que es una cooperativa
con 700 socios, este 2 023 se reelige el consejo,
y el francés busca la presidencia para rempla
zar a Achour.

Comoquiera expedientedellcado.

MEDINASE DESLINDA EN
CANACINTRAYSÁNCHEZSE DEBILITA
Era de esperar, Esperanza Ortega, uno de los
tres candidatos para sustituir a José Antonio
Centeno en Canacintra se sumó a la campana
de Lourdes Medina. La decisión se hizo pública
el viernes. Significa que el plan para fortalecer
a losé Manuel Sánchez sedesvaneciú. Se insis
te en que atrás de éste, estaba el ex presidente
Lnoch Castellanos, pero Medina trae su propia
agenda. Parece que Sánchez Caranco no tiene
mucha convocatoria. Intentó aprovechar un

foro de mu jeres que organizó Medina para pro
mocionarse. No era invitado y obvio lo obliga
ron a salir de la reunión.

PLEN ARIA DE BAN AMEX EL 2 Y 5 DE
MARZO ANTES DE LA VE NTA

Le platicaba del estatus de la venta de Bana
mex, en donde Germán Larrea lleva mano,
aunqueaún no logra cerrar. Sólo de no alcanzar
un arreglo, Clti de Jane Fraser, regresaría con
DanielBeckery Martín Werner. Una reunión a
la vista relevante para dicho banco es la plena
rla anual de consejo con los miembros a nivel
nacional. La encabezará Manuel Romoy estará
también Ernesto Torres Cantú. Será el 2 y 3 de
marzoenelHotelIntercontinentalenPolanco.

CON INFLACIÓN CONSUMO ALABAJ A
Y SÓ L01.9% EN 2023
Frente a la rebeldía que muéstrala inflación en
México con una tasa anual que llegó en enero a
7.91% con el componente subyacente en
8.45%, difícilmente va a mejorar el consumo
que terminó a la baja a finales del ano pasado.
El equipo económico de Banco Base que lleva
Gabriela Siller estima un avance de dicha va

riable en2023, de apenas 1.9% contra 6.7% con
que terminarla el 2022. Cuesta arriba.

<$agullar_dd
albertoagu llar (Sdond! ñero. mx
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Febrero, un examen de la
economía de Estados Unidos

Después de conocer algunos datos
de la economía de los Estados
Unidos de enero como fue el

dato de empleo y servicios por
el ISM por arriba de lo esperado, los merca
dos han reaccionado con ajustes a la baja.
El balance semanal fue negativo en las bol
sas perdiendo entre 0.1% en el caso delDow
Joneshasta 2.41% enlaparte de tecnología;
el índice dólar medido por el instrumento
DXY frente a la canasta de divisas, reaccio

nó al alza 0.6% haciendo evidente una zona

de soporte de plazo que reconoció en días
pasados; las tasas de interés en la parte me
dia  larga de la curva de los bonos del tesoro
reaccionaron al alza más de 20 puntos base,
aunque el bono a 10 años (el instrumen
to más líquido a nivel mundial) terminó en
3.74% viniendo desde mínimos recientes en
3.32% (el pasado 02 de febrero).
Al revisar algunas materias primas, vimos

rebotes al alza semanal en elmercado crudo,
gas y gasolina entre 7 y 9%, que además se
vieron presionados por el anuncio de Rusia
de iniciar en marzo con un fuerte recorte de

500 mil barriles diarios de producción o el
equivalente al 5% mensual, lo que presiona a
otros países, especialmente árabes a evaluar
su capacidad de producción y/o interés de
apoyar a Estados Unidos y Europa Occiden
tal o seguir el "juego a Rusia" en una etapa
final climática.
También vimos como algunos alimentos

han reaccionado al alza como el maíz, trigo,
arroz y azúcar, entre otros, que sea por aspec
tos climáticos, problemas de producción, o
algún otro tema, reaccionaron al alza.
Con todo esto, estamos viendo que los mo

vimientos "alegres" de mercados durante
enero, se están o se han borrado en lo que va

de febrero.

Pareciera que los inversionistas que esti
maban que la economía de Estados Unidos
podría registrar unarecesión económica du
rante el 2023 están corrigiendo esa posición
hacia "una economía más defensiva y más
fuerte de lo esperado".
Las palabras de Jerome Powelly otros

miembros de la Reserva Federal de los Esta

dos Unidos (FED, por siglas en inglés) su
gieren aún "mantener tasas de interés altas"
por un tiempo hasta asegurar que la inflación
confirme su camino hacia niveles del 2.0%

como objetivo.
Justamente esta semana, habrá datos de

inflación al consumidor (martes 14) y al
productor (jueves 16) de enero. Se estima que
la inflación general al consumidor pase del
6.5% al 5.8% anualy la subyacente del 5.7%
al 5.3% anual, lo cual favorece la expectativa
de una menor inflación. Sin embargo, al re
visar los datos de febrero hasta el momento,
comentados en esta columna, pareciera que
podría haber un rebote hacia adelante.
Vendrán otros datos económicos en la se

mana como ventas minoristas y producción
industrial que se estiman registren aumen
to del 1.0% y 0.4% respectivamente con lo
que truncarán meses de desaceleración de
noviembre y diciembre pasado muy proba
blemente, generando señales de una recupe
ración del consumo e inversión.

Tendremos también datos ligados a vivien
da, como son elinicioy permiso de construc
ción en enero. Desde mayo del2022 alafecha,
hemos visto una clara"desaceleración en el rit
mo de estos indicadores, así como en el ritmo
de aumento enlos precios promedio. Veremos
si los datos de enero confirman la entrada a un
período de estabilidad como se estima.
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¿Cuáles son los
venicuios mas
exportados de
México?
Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

En 2022, la industria automo
triz mexicana mandó al ex
terior 2,865,641 unidades, lo
que representó 5.9% más que
el2021y lo que indica que la ca
dena productiva desde la logís
tica, los proveedores y servicios
a las plantas se han reactivado
de buena manera, aunque la
capacidad instalada aún se an
toja para muchas más unida
des. En este periodo, la expor
tación de México ha tenido los

ganadores tradicionales, pero
hay muchos que ya vienen,
tanto nuevos como recuperan
do lugares de producción y ex
portación. Como dato curioso,
observamos que la producción
automotriz fue de 3,308,346
unidades, 9.2% de incremento
en el año, lo que significó que
el mercado mexicano absorbió
442,705 unidades, un 13.4% se
quedó para consumo local, re
cordando que una condición
usual para decidir poner una
planta en el país es lo que pue
da absorber el consumo nacio
nal, además de otras variables
como los tratados de libre co
mercio, etcétera. Pero también
da una idea de la importancia
de la industria, ya que exporta
86.6% de lo producido, y en ese
análisis tenemos a las empresas
que más lo hicieron durante el
año. El primer lugar en exporta
ción, con 694,977 unidades, se
llama General Motors, usual
mente enfocada al mercado

norteamericano y que con su
liderazgo ahora anuncia ve
hículos eléctricos para armado

en México, lo cual indica que
—seguramente ¦ irá por más
unidades hacia el norte del

país, manteniendo en muchos
segmentos vehículos mexica
nos y ahora en 100% electrifi
cados. Era esperado este lugar
en exportación, pues en pro
ducción también es el primero
con 743,246 unidades donde
creció 31.0% el año pasado. El
segundo lugai en volumen fue
el grupo Stellantis, que se colo
ca en 360,775 unidades man
dadas al exterior, y que ahora
cuenta con una fuerte visión

de convertir su planta produc
tiva a vehículos eléctricos, con
lo que también se observa cómo
construye su músculo para se
guir siendo uno de los fuertes
productores y exportadores
del país. En tercer lugar de en
víos a otros países lo tiene Ford
con 290,274 unidades y que,
por cierto, cuenta con uno de
los mayores incrementos en
producción en el año llegando
a 35.4% más que en 2022, solo
acercándose el 23.8% de creci
miento de Audi. Por cierto, ya
hablando de la alemana, Vol
kswagenllegóa290,274unida
des, lo que da idea de la gran ex
portación de la planta poblana
a la cual como grupo se le une
la planta de Audi , que logró ex
portar en 2022 la cantidad de
179,558 unidades y, sumadas,
llegan a447,473 vehículos ven
didos al mundo desde el estado

de Puebla, siendo, en grupo, el
segundo exportador del país.
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Gente detrás del dinero

El Cabotaje no las
trae todas consigo

's fácil presupoEner que dada la
¡mayoría de los

diputados de Morena y
sus aliados del Partido

Verde y de PT, pasará como cuchillo en mante
quilla la iniciativa presidencial para abrir unila
teralmente los cielos mexicanos: ¡a facilidad con

que los legisladores oficialistas aprueban sin
chistar aunque varios de ellos renieguen en lo
privado de tales iniciativas las modificaciones
de ley que salen de la oficina de Andrés Manuel
López Obrador, recuerda los tiempos más genu
flexos y acríticos que tuvieron los diputados del
viejo Partido Revolucionario Institucional que, al
igual de ahora, formaban una mayoría "levan
tadedos" incapaz de contrariar abiertamente al
guna de "las geniales ideas del señor presidente','

Pero en el caso de la reforma a la Ley Fede
ral de Aviación Civil, a juzgar por lo acontecido la
semana pasada en el foro realizado por las comi
siones unidas de Comunicaciones yTransportes
así como la de Economía de San Lázaro, donde
incluso los morenistas tomaron en su mayoría
una posición ecuánime frente a ese iniciativa
que pretende dar paso al Cabotaje Aéreo, pare
ce que dicha iniciativa no podrá transitar con la
velocidad deseada y podría llevarse incluso más
que un solo cambio de puntos y comas.

La comisión de comunicaciones y transpor

tes y la de economía están encabezadas por
legisladores del Partido Acción Nacional (Víctor
Manuel Pérez Díaz y Jorge Ernesto Inzunza Ar
mas, respectivamente) y sus posicionamientos
fueron a favor de fortalecer la aviación civil en

México (que pasó muy duramente la pandemia,
pues a diferencia de lo que sucedió en Estados
Unidos, Europa y Asia donde fueron copiosos
los subsidios de los gobiernos a las aerolíneas,
en México no recibieron ni una botella de agua),
con lo que se acercaron a las posiciones de mo
renistas como Yeídkol Polevnsky, Javier Borrego
Adame o Yessenia Leticia Olua González, quie
nes se mostraron convencidos de la importancia
de realizar este tipo de foros con la participación
de los expertos (pilotos y empresarios) que parti
ciparon en el evento.

DESPISTES Y DESPISTADOS

Sólo la diputada oficialista Leonor Coutiño
Gutiérrez se dijo abiertamente partidaria de la
iniciativa con argumentos tan sin sentido como
la de argüir que hacía falta regular las leyes de
aeropuertos y aviación (siendo que se tratan de
dos de los sectores más regulados en el país
conforme a los estándares internacionales) o
repitiendo un mantra neoliberal de que los pre
cios de los boletos deben baja por fuerza de la
competencia... cuando ella votó por impedir, por
ejemplo, la competencia en la industria eléctrica.
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El despiste de la diputada sólo fue comparable

con el de Hugo Lara Moya, director ejecutivo
técnico de la Agencia Federal de Aviación Civil,
quien aseguró que esa iniciativa es crucial para
la recuperación de la Categoría Uno sobre segu
ridad, ya que en el artículo 6 Bis de la propuesta
establece la atribución para fortalecer a la Agen
cia Federal de Aviación Civil (AFAC) en materias
que serán evaluadas por la Administración Fede
ral de Aviación (FAA), un derrapón que duramen
te criticado por el líder de los Pilotos, Humberto
Gual, al señalar con precisión que la recupera
ción de la Categoría Uno no tiene nada que ver
con dicha iniciativa.

Y al igual que el presidente del Colegio de Pi
lotos Aviadores de México, Ángel Domínguez, la
Cámara Nacional del Transporte Aéreo (CANAE
RO) que encabeza Diana Olivares, finalmente se
pronunció en defensa de las aerolíneas mexi
canas. De hecho, la presidenta, al ser directora
en México de Latam, se había "hecho pato" con
pronunciamientos claros contra la política de cie
los abiertos que pretende el actual régimen bajo
la idea fantástica de que esa es la manera de re
ducir los costos de los boletos de avión.

IMPULSAR AIFA NO PASA POR CABOTAJE

Las 50 aerolíneas y empresas ahí agrupa
das expusieron que aportan 3.5% del PIB y que
genera 1.5 millones de empleos bien pagados,
siendo esto lo que está en riesgo en caso de una

apertura indiscriminada, siendo la degradación
a Categoría Dos lo que más ha afectado a la in
dustria y a la conectividad con Estados Unidos
donde firmas como Southwest o Jet Blue se han

comido buena parte del mercado que atendían
las aerolíneas de matrícula mexicana.

La CANAERO también expuso que de 2015
a la fecha las tarifas aéreas han caído en 25% en

términos reales por efecto de la mayor deman
da experimentada desde entonces, pero que los
precios del boleto dependen de factores ajenos
a las aerolíneas como los impuestos y derechos
que cobran los Aeropuertos, los cuales obtienen
márgenes de utilidad de hasta 35% mientras que
las empresas de aviación tienen 4% en prome
dio; o el precio de la turbosina que está regido
por cotizaciones internacionales.

Y claro, que están dispuestas a seguir apo
yando la maduración del Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles, a cargo de Isidoro Pastor, lo
cual también está sujeto a factores ajenos como
la conectividad terrestre de personas y carga, así
como del diseño del espacio aéreo y las compli
caciones climatológicas en la región.

En otras palabras, que no necesita López
Obrador de abrir a mansalva los cielos para dar
le viabilidad al AIFA, sino empezar por recuperar
la Categoría Uno de la autoridad área nacional y
mejorar la conectividad terrestre para que el ae
ródromo de Santa Lucía se consolide como un

aeropuerto regional y de carga.
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Brújula del cambio
Ingresos de la banca
e IED rompen
récord en el 2022

Los cobros de in

tereses crecieron 35%, su mayor avance
en 17 años

• Bancos recibieron por intereses un billón
174 mil millones de pesos

• La IED fue de 35 mil 292 millones de dóla

res (mdd), la más alta en 7 años
Con datos de la Comisión Na

cional Bancaria y de Valores
(CNBV) plantearon que los ban

cos recibieron por intereses un billón 174
mil millones de pesos, 368 mil millones de
pesos (mmdp) más que en 2021; donde los
ingresos por cobro de intereses reportaron
en 2022 un monto histórico, que significa
un aumento de 35% en términos reales,
su mayor avance en 17 años, impulsados
por mayores tasas de interés >fijadas por
el Banco de Méxicoc, que han generado un
crecimiento de su cartera crediticia.

En este mismo sentido, la CNBV, considera
que la tasa de interés implícita de la cartera de
crédito total finalizó el año pasado en 14.6%,
en promedio, su mayor nivel en cinco años y
el saldo de la cartera crediticia sumó 6 billones

239 mmdp y con lo que avanzó a su mayor rit
mo desde mayo de 2020, con un crecimiento
de 4.3%, en términos reales; estos indicadores
muestran con claridad el buen desempeño de

este sector, que para el año 2022tuvo una utili
dad neta de 236 mi! 743 millones de pesos, un
monto récord, y 20.6% mayor a la cifra del año
previo, en términos reales.

Por otra parte, la Inversión Extranjera Di
recta (IED) en México logra en 2022 su cifra
más alta en 7 años, que se incrementó en
12% comparada al 2021, con una inversión
de 31 mil 544 mdd, impulsada fundamen
talmente por los socios del >tratado de libre
comercio< TMEC >México, Estados Unidos
y Canadác; en total la IED sumó 35 mil 292
millones de dólares (mdd), la cifra más alta
desde el año 2015 cuando el monto se ubicó

en 35 mil 944 mdd, de acuerdo con las cifras
preliminares presentadas por la Secretaría de
Economía (SE).

Con cifras de la SE, la inversión registra
da, se distribuye de la siguiente manera;
• Nuevas inversiones en el país 48%
• Utilidades que no retornaron a su país de

origen 45%
• Préstamos y pagos entre compañías del

mismo grupo corporativo 7%
Los expertos coinciden en señalar, que

los excelentes resultados por parte de la ban
ca, estuvieron determinados por los espec
taculares incrementos de las tasas de inte

reses por Banxico, para tratar de contener la
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inflación, que impulsó una mayor demanda
de financiamiento por parte de empresas y
familias; sin embargo, estas ganancias de los
bancos a escala global están generando polé
mica y en países como España e Italia, el go
bierno los presiona para poner impuestos y
limitar sus beneficios, así como el ejemplo de
EU, donde el presidente Biden ha propuesto
un control para las comisiones pagadas por
el uso de las tarjetas de crédito.

DESACELERACIÓN PARA EL 2023
Todos los expertos que analizan el com

portamiento de la economía para este año,
consideran que se espera un menor creci
miento de la economía, impactada por la
desaceleración de EU, que disminuirá la
demanda de exportaciones mexicanas, así
como una inflación al alza >para enero se
ubico la general en 7.91% y la subyacente en
8.45%<; por lo que se mantendrán los au
mentos de tasas por parte de Banxico, que
estaba en 10.5% y el 9 de febrero las subió en
50 pb, para dejarla en 11.00%, al considerar el
dato de inflación al alza. Las tasas seguirán
subiendo y no queda claro hasta donde, ni
por parte de la Fed y Banxico, habrá que ver
que sucede en escenarios de recesión econó
mica, con saldos negativos en las economías.

TMEC

• EU 15 mmdd
• Canadá 3.8 mmdd

DISTRIBUCION DE LA IED EN MEXICO
Manufacturas 12.7 mmdd >36%<

5,3 mmdd >15%<Transporte
Servicios financieros 4.6 mmdd >13%<
Medios masivos 4.5 mmdd >13%<
Comercio 2.2 mmdd > 6%<
Minería 1.6 mmdd > 4%<
Otros

REFLEXIONES FINALES

• Los ingresos de la banca e IED rompen
récord en el 2022

• Los cobros de intereses crecieron 35%,
su mayor avance en 17 años

• Los bancos recibieron por intereses un
billón 174 mil millones de pesos

• La IED fue de 35 mil 292 millones de

dólares (mdd), la más alta en 7 años,
que provienen mayoritariamente de
los EU >con 15 mmdd< y Canadá >3.8
mmdd<

• Para el 2023 se prevé una fuerte des
aceleración economía >por la recesión
de EU< e inflación al alza >para enero
se ubicó la general en 7.91% y la sub
yacente en 8.45%<, por lo que Banxico
continuara con su política monetaria
restrictiva >cuya tasa estaba en 10.5% y
el 9 de febrero las subió en 50 pb, para
dejarla en 11.00%<.
El autor es coordinador de investigacio

nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.
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Abatir la falta de producción de vivienda y ¿los subsidios?
Los subsidios para la vivien

da son un lema polémico.
El gobierno actual los eli
minó porque consideró
que los flesarrolladores
"corruptos" #e beneficia
ban de ellos, pero no reco

noció el hecho de que ayudaban a miles
de familias que no completan parapagar
el enganche de la vivienda más básica.

Algunos estados como Yucatán y Gua
najualo aportan sus propios subsidios a
los policías por ejemplo. Son programas
ejemplares porque evitan un problema
social además fiel deterioro de la calidad

fie vida de estos trabajadores responsa
bles del orden y la ley entre ciudadanos.
Es buena iniciativa que ayuda a que los
propios policías estén contentos de te
ner un hogar y quieran trabajar.
Pero el problema no está resuello.

Son iniciativas que los Organismos Na
cionales de Vivienda como Infonavil y
Eovissste, incluso Banjercito deben ana
lizar cómo apoyar y cambiar fie nombre
a los apoyos, pero realmente ver cómo
hacer llegar estos recursos a población
que no tiene ni para autoconstruir ni
para comprar la vivienda más básica.
Así de simple.

No obstante, en este año y mucho me
nos en el próximo, los recursos serán es
casos porque todos sabemos la realidad

práctica del país cuando se encamina a
las elecciones.

El lema es prioridad si realmente
existe interés en los mexicanos y no
sólo mencionar que "el derecho a la vi
vienda está en la Constitución".,:,

POR CIERTO
Este fin de semana en Méridase reali

zó la I'i Convención de Cáñadevi, allí
Carlos Martínez Velázquez, director
general del Inlonavii, reconoció el re
zago que existe en la actualidad en la
industria y apostó al apoyo dé los or
ganismos de vivienda encabezados por
Sédaiu y a "las herramientas nuevas
que se tienen" con las que "los actores
involucrados podrán mejorar la situa
ción para apoyar a que los mexicanos
cumplan su sueño de tener una casa
propia"
Por eso es impórtame saber cómo

apoyarán ante el encárecimiento de
los materiales de construcción, ante la
inflación que prevalece y que hace que
también los créditos estén más caros y
qué el crédito peligre en mucho para
las pymes productoras, distribuidoras,
Bomercializadoras y constructoras dé
vivienda, por ejemplo.

Hoy ese es el problema: se está dejan
do fie producir vivienda.
Así,Martínez anunció que la Cántara

de Diputados aprobó la reforma a la ley

fiel Inlbnavií.

"Por primera vez se permitirá que un
trabajador independiente pueda abrir
su cuenta voluntariamente". Estimó se
rán 5 millones fie personas con activi
dades profesionales, que son formales
fiscales (un dentista, abogado, etc.), que
emiten recibos de honorarios y qué hoy
a final de mes con su declaración fie im

puestos,se les podrá calcular el porcen
taje del 5% para que puedan inscribirse
al Instituto y tener acceso a un crédito.

PREGUNTA
Opina:
¿Encuentras terreno, departamento,

casa que puedas comprar?

•Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y finanzas

personales. Fundadora de "Mujeres
Líderes por la Vivienda"

y directora de Grupo En Concreto.
mariel@grupoenconcreto.com

El problema no está resuelto,
tanto así que la producción de
vivienda económica de menos

de 350 mil pesos se detuvo.
Y ya venía frenándose desde
hace una docena de años, pero
el golpe asestado por esta
administración fue definitivo.
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En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 59,086
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Arrecian los
vientos de
recesión en EU
En un fenómeno pocas veces visto, las ru

sas de largo plazo son más bajas qué aque
llas de corto plazo

Las expectativas de reeesión no
lian terminado, de hecho se han
profundizado. Lo que sucede es
que él mundo se encuentra tan
lleno de problemas que varios
quedan rezagados en el escena
rio mediático.

Uno de los temas destacados es el de la

posibilidad de una recesión, sobre todo en
la mayor economía del planetaria de Estados
Unidos.
Si bien todavía no existe mucha certeza

al respecto, el llamado "factor de descuen
ta" de los mercados manda señales sobre lo

qué puede suceder en los próximos meses;
si seguimos de cerca dichas señales, cada
vez hay más evidencias fie que la fecesión
se acerca, que cada día se incremenlan más
las posibilidades dé que suceda»

Una de dichas señales se puede observar
en el mercarlo de bonos; quienessiguen este
indicador temen lo peor.
Sucede que la rentabilidad del bono es

tadounidense a dos años consolida cada vez

más los temores de una recesión. El rendi

miento de este instrumento de inversión es

aci ualmenie 80 puntos superior al del t ít ulo
i diez años, el llamado TNole.

Aunque dicha diferencia se ha moderado
en los días previos, debido a que la brecha
era de 86 puntos básicos, la mayor desde
hace 40 años, se mantiene con señales fie
que el mundo se encamina a una crisis de
f leuda.

Para los analistas, una de las principales
ineertidumbres consiste en la capacidad de
aguante de la economía estadounidense,
con la duda fie que esta pueda resistir más
subidas de tasas.

Los mercados se preparan para escena
rios más complicados; fie hecho, una parte
fie los operadores del mercado de opciones
sobre tasas ve el techo de los bonos en ni
veles fie 6 por ciento.
La posibilidad de recesión ha llevado el

nivel del bono a dos años a niveles de 4.46

por ciento y el rendimiento del papel a diez
años a 3.6 por ciento.

Contra RéplicaFecha: 13/02/2023
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Antonio Sandoval

Costo: 76,509
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Es decir, en un fenómeno poco usual, el
bono fie largo plazo del mercado fie deuda
en Estados Unidos registra un rendimiento
inferior al fie corto plazo.
Algo como lo anterior solamente tiene

precedente en la década de los años 80 fiel
siglo pasado, cuando la inversión de la curva
fiel Tesoro estadounidense alcanzó el mis

mo nivel que el actual. Entonces,el mundo
se encaminaba a una crisis de deuda. A ella

se llegó tras el shock petrolero de la década
anterior.

En aquella época los países importadores
de petróleo se habían endeudado para hacer
frente a los elevados precios del combusti
ble con préstamos de bancos comerciales
occidentales. Entonces, laá entidades finan
cieras tenían depósitos de los exportadores
y dejaban sus recursos a los importadores
y a países en desarrollo, de acuerdo con el
londo Monetario internacional (IMI).
El crédito concedido sesumó a una infla

ción que dio paso a su consecuente ciclo de
restricción monetaria, llevando los costos de
financiación a niveles muy elevados.

De este moflo, los tipos fie interés llegaron
a un pico del 21.5 por ciento en diciembre de
1980 y, filtrante los cuatro años posteriores,
oscilaron entre el 10 y el 13 por ciento.

Por su parte, los importadores tenían prés
tamos con t ipos varia bles y no fueron capaces
fie pagar su deuda.

Por cierto, México fue el primer país inca
paz de hacer frente a sus obligaciones, mar
cando el principio fie una crisis profunda.
La recesión parece tomar lbrma, algunos

analistas e incluso los bancos .centrales siguen
reacios a reconocer laelévada posibilidad de
dicho fenómeno; sin embargo, están un tanto
descalificados, especialmente las institLicio
nes monetarias, loda vez que los problemas
que padece la economía global en estos mo
nietiios están ligados en gran medida a su ne
cedad fie no querer reconocer el impulso de
la inflación en sus primeros indicios.

La recesión tiene cada vez más forma, al
menos así lo indica el desempeño de un in
dicador esencial para los capitales, el de los
bonos fiel tesoro fie la mayor economía del
planeta.
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FER Serie para Netflix
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Fer

Costo: 19,800
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ESE APOYO SI SE VE • HERNANDEZ
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/HOMENAJE AL REPRESOR DEL PUEBLO CUBANO
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RAPÉ/TRIUNFO DE LA DEMOCRACIA
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HASTA SIEMPREGREGORIO

¡GRACIAS
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Cartones
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Cartones

Redacción
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 151,243
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Cartones

Perujo

Costo: 161,758
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Cartones

Xolo

Costo: 31,349
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Cartones
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ETERNAMENTE.. .GRACIAS
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Cartones

Osvaldo
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Cómo fue que llegamos al casi 100% de impunidad:

'Sueltan a todos los que nosotros encewamogT

*No saben ni integral» un expediente!

'Corruptos! JFt    r
'ineptos!
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